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 इस  वक्तव्य  को  देखा  है  कि  उन्होंने  सभी  श्री  एस०  एन०  जी  यह  बहुत

 अपहत  व्यक्तियों  को  पुनः  प्राप्त  कर  के  जरुरी है  कि  इन  हिस्सों  पर  काफी  ध्यान  दिया

 जाये  । लौटा  दिया  है  ?

 सरदार  cam  सिंह  :  समाचार  पत्रों  में  श्री  एस०  फूलं  द्विवेदी  :  में  यह  जानना

 जो  कुछ  प्रकाशित  gate  उसे  में  ने  देखा  चाहता हूं  कि  भाग  विनीता  श्र  | लि |  राज्यों

 इस  विषय  में  इस  से  अधिक  कुछ  सहकारी  का  विकास  किया  जा  रहा  है  उस  के

 तौर  पर  हमें  नहीं  सुचित  किया  गया  है  ।  सम्बन्ध में  राज्यों  की  जो  सलाह  ली  जा

 रही  क्या  प्लानिंग  कमिशन में  उस  पर सरदार  gan  क्या  सरकार  के

 पास  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सुचना  कि  विशेष  ध्यान  देने  की  बात  चल  रही  है  ?
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 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  मेरी  समझ  में  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  जी  स
 तु

 नहीं  जाता  विशेष  अनुसन्धान की  बात  च्  में  इन  सारी  बातों  का  ध्यान

 क्या है  इस  लेकिन जो  हमारा  तरीका  है
 रक्खा  जाता  है

 ।

 इन  सबों  से  परामर्श  करने  का  वह  बहुत
 श्री  राधेलाल  व्यास :  क्या  में  जान

 मुनासिब  तरीका है  ak  उस
 से  काफी

 सकता हूं  जो  योजनायें पार्ट  a  ak
 फायदा  होता  है  |

 स्टेट्स  से  योजना  झ्रायोग  को  भेजी

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  प्रगति  सम्बन्धी
 जाती  उन  की  जांच-पड़ताल  करने  के  लिये

 शर  जिन  स्थानों पर  जो  योजनायें  कायम श्रतिवेदन  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  भाग  ख  ~

 तथा  भाग
 राज्यों

 में
 योजना

 को
 की  जानी  उन  के  मुकाबले  म  दूसर

 कवित  करने
 में  अधिक  प्रतिशत कमी  रही

 स्थान  पर  ज्यादा  काम  कम  खर्चे  में  किया

 जा  सकता  इस  की  जांच-पड़ताल  के  लिये
 है  ।  क्या  इन  राज्यों  के  लिये  शिल्पी

 चोरियों
 की  उपलब्धता  शादी  के

 प्रश्नों
 की

 क्या  व्यवस्था है  ?

 श्योर  विशेष  ध्यान  दिया  गया  है  ?  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  यह  कोई  खास

 इन  राज्यों  से  इस  का  ताल्लुक  रखना

 यह  सच  है श्री  एस०  एन०  मिश्र

 कि  इन  क्षेत्रों  में  विकास  की  गति  धीमी
 तरह के  सवाल  vor  हैं  श्र  हमारा  णो

 रही है  कौर  जैसा
 कि

 माननीय  सदस्य  ने  बताया  तरीका
 कि  जिस  जगह  पर  ज्यादा  से

 है  इस  का  एक  कारण  शिल्पी  तथा  ज्यादा
 फायदे  पहुंचें  उन्हीं  जगहों में  उन

 निक  कर्मचारियों  की  कमी  भी  है
 ।  इस  की  नारों

 को  होना  वहीं  तरीका  यहां

 भी  काम  में  लाया  जाता  है  ।
 समुचित  ध्यान  दिया  जा  रहा  है

 ।

 वास्तव  योजना  ara  ने  एक  केन्द्रीय

 विकास  पिछली  की  सिफारिश की  है  जिस से
 तीन  यात्रा

 इन  क्षेत्रों
 को  लाभ  होगा  ।  ह

 १४७९.  श्री  कण्णाचायं  जोशी  कपा

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंचवर्षीय
 योजना  के  ania  मैं  ने  यह  देखा

 उन  भारतीयों  की  कुल  संख्या

 कि  भाग  नकी  नकल  >  पों  का
 xn

 क्या है  जो  Pour  में  यात्रा  करने  विदेशों

 को  गये  ;  कौर

 वहां की  जनसंख्या भी  तिहाई से  प्रतीक  सरकार
 को  इस

 सम्बन्ध
 में

 कितना

 फिर  भी  इस  i)  से  वहां

 ड  में

 धन  व्यय  करना  पड़ा  ?

 के
 लिये  कोई  रकम  रक्खी  गयी  है

 या

 कौर  किस  तरह  से  वहां  पर  काम
 afiraatl  उपमंत्री  अनिल

 पं  राज्य  सरकारों  से

 में  जानना  चाहता  हूं
 कि

 इस  नई
 योजना

 में  इस  बात  का  क्या  ध्यान  रक्खा  जायगा  कि  तक  प्राप्त  सुचना  से  यह  ज्ञात  होता है  कि

 guy  में  लगभग  १३,५६६  भारतीय  यात्रा
 क्षेत्रफल  कौर  उस  की  जनसंख्या  के  हिसाब

 से  वहां पर  करने  का  अधिक  विचार

 किया  जायेगा  ?  कोई  PV WAUV  रुपये  ।
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 sit  कुष्णा चा यं  जोशी  :  इस  बात  को  श्री  जवाहरलाल  जी  कुछ

 घ्यान में  रखते  हुए  कि  यात्रा  एक  धार्मिक  एसी  इत्तला  डकैती  वर्ग रह  की  एक  दो  दफा

 कृत्य  aaa पर  धन  व्यय  करना  राज्य  भाई  कौर  उन  की  तरफ  प्यार  ने  चीनी

 की  धमं-निरपेक्ष-नीति  से  किस  सीमा  मत  की  तवज्जह  दिलाई  है  ।  यह  बात  ठीक

 तक  संगठित है  ?  है  कि  ग्राम  तक  वहां  बाज  हिस्सों में  ठीक

 प्रदान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  तथा  जाम  देखभाल  करने  का  नहीं  है  ।

 रक्षा  मंत्रो  जवाहरलाल  :

 हम  ने  जो  धन  व्यय  किया है  वह  भारतीय  चलचित्र

 सब  का  सब  चिकित्सीय  सुविधाघरों  पर  व्यय

 किया है  ताकि  संक्रामक रोग  शादी  न  फलें  नै  2¥Co  श्री  डी०  alo  फार्मा  :

 क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने यदि  इलाहाबाद में  माघ  मेला  होता  है  तो

 हम  धार्मिक  बातों  पर  धन  व्यय  नहीं  करते
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हूं  अपितु  उसे  उचित  रूप  से  संगठित  करने  चालू  वर्ष  में  पाकिस्तान  को

 पर  व्यय  करते  हें  ताकि  दुगां-भयपूर्ण  दुर्घटना  निर्यात  की  गई  भारतीय  चलचित्रों  की

 न  होने  पायें  |
 कुल  संख्या  ware  ;  कौर

 थ्रो  कष्णाचाय  जोशी  :  उन  सिखों  को
 इस  वर्ष  भारत  में  आयात  की

 जो  पाकिस्तान जाते  हैं  ait हज  पर  जाने
 गई  पाकिस्तानी  चलचित्रों  की  संख्या  क्या

 च् वाले  मुसलमानों  को  क्या  सुविधायें

 यें
 दी  जाती

 ?

 शो  जवाहरलाल  नहरू  कदाचित ~
 वाणिज्य  मंत्री  :

 सभा  को  उन  स्थानों तथा  उन  विदेशों  के
 और  wife  सूचना  उपलब्ध  नहीं

 है  क्योंकि  हमारे  चलचित्रों  सम्बन्धी  आयात

 में  रुचि  होगी  ।  एक  वर्ग  सऊदी
 तथा  निर्यात  व्यापर  के  wins  संख्या  के

 लैवनान  को  श्रनसार र्स  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।

 जाता  दूसरा  वर्ग  श्री  डी०  ato  चलचित्रों  के

 फ़ारिस  की  खाड़ी  को  आयात  तथा  निर्यात  के  आंकड़े  किस  रूप
 ~

 जाता है  ;  तीसरा  वर्ग  में  रख  गाए  हं  ?

 लंका  धौर  तिब्बत  को  जाता  एक

 श्री  कर मरकर  :
 वर्ग  इटली  फ्रांस  को  जाता  है  ।  रुपयों

 के  रूप  में  । श्री  भक्त  दंदान  क्या  माननीय  प्रधान

 मंत्री  जी  के  ध्यान  में  यह  बात  कराई  है
 कि

 ary  डा०  ato  शर्मा  जो  चलचित्र

 इस  वर्ष  केलाश  कौर  मानसरोवर  कोको
 पाकिस्तान  को  निर्यात  किये  गये  उन  का

 भारतीय  यात्री  गये  थे  उन  के  साथ  डकैती
 रुपयों  में  क्या  मूल्य  है  ?

 व  कत्ल  रानी  की  कई  घटनायें  हुई  कौर

 क्या  में  जान  सकता हूं
 कि  चीन  कौर  तिब्बत  श्री  करम रं कर :  चालू  वर्ष  के  प्रथम

 की  सरकारों  ने  भारतीय  यात्रियों  की  रक्षा  दस  मासों  में  पाकिस्तान  को  निर्यात  किये

 के  लियें  जो  प्रबन्ध  किया  है  उस  से  माननीय  गये  सिनेमा  चलचित्रों  का  मूल्य  €३,०००

 प्रधान  मंत्री  सन्तुष्ट  हें  ?  रुपये था
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 श्री  किसी  भारत  में  पाकिस्तान  गयी  भ्रमणा किये  जाने  प्रस्थापना

 वा से  आयात  किये  गये  चलचित्रों  की  मूल्य  है

 क्या है  ?

 श्री  करमरकर  :  प्रथम  झ्रांकड़े  की  तुलना
 (१)  ग्राम्य  प्रकाशन  गति  को

 बढ़ाने  के  लिये  केन्द्र  तथा  राज्यों में  बहुत कम  है  ।
 के  अधिकारियों  के  सावधिक

 श्री  कासलीवाल  :  क्या  तरब  पाकिस्तान
 सम्मेलन  करने  ;

 ने  भारतीय  चलचित्रों  पर  से  प्रतिबन्ध  हटा

 mrs ? ? दि  लाना
 (२)  चलचित्र  विभाग  को

 श्री  अब  उसका  एक  आयात  ज्यिक  स्तर  पर  संगठित  करन े;

 तर अत्यंत  और  यह  अत्यंत  बहुत  कम  है  ।

 श्री  भागवत  झा  अजाद :  पाकिस्तान
 (३)  समुचित  लेखे  रखने

 ?
 में  भारतीय  चलचित्रों  के  आयात  पर  लगाया

 प्रतिबन्ध  भारत  में  आयात  किये
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 जाने  पाकिस्तानी  चलचित्रों  की  संख्या  :  vat  रिपोर्ट

 की  तुलना  में  कृपा  है
 ?

 विचराधीन हे  ।

 Pee
 में  प्राप्त  हुई

 थी  सिफारिशें

 श्री  कर मरकर  जैसा  कि  ad  निवेदन

 पाकिस्तानी  चलचित्रों  का  रायात

 बहुत  ही  कम  है  ।  वह  कोई  2,000  रूपये  (१)  2X3  म

 न ह  लगभग  था  ।  में  प्रश्न  के  पहले  भाग  को  सुचना  मंत्रियों  wit  सुचना  संचालकों

 भूल
 गया

 हूं
 ।  के  मध्य  एक  सम्मेलन  दिल्ली  में  दुरा  था  |

 संचालकों का  ही  एक  प्रौर  सम्मेलन
 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  वह  पाकिस्तान

 ६  ७  2euy  के  लियें
 को  हमारे  चलचित्रों के  निर्यात  की  तुलना  में

 इस  सम्मेलन
 केसा है  ?

 निश्चित  गया है  ।

 के  निर्णयों  के  अनुसार  सहयोजन  के  हेतु
 श्री  कर मरकर  2E,000  राज्यों  के  सुचना  संचालकों  शर

 हजार  ९३,०००  हजार  की
 अधिक  बैठकें  करने  की  प्रस्थापना है  ।

 प्राक्कलन  समिति  की  सिफ़ारिशों

 (२)  समिति  सिफारिशों  के
 *
 Ae  श्री  नागेश्वर  प्रसाद

 प्राप्त  होने  से  पूर्व  ही  उत्पादन-व्यय
 का

 क्या  सुचना  ौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  लेखा  रखने  कीं  एक  योजना  स्वीकृत की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 जा  चुकी  है

 ।
 स्वीकृत  निजी  उत्पादकों

 क्या  सरकार ने  प्राक्कलन  समिति  एक  सूची  भी  तैयार  की  जा  रही

 की  ग्यारहवीं  रिपोर्ट  में  की  गयी  सिफारिशों  है  ।

 पर  विचार कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  इन  मामलों  के  (3)  लेखा  परीक्षा  तथा  लखा

 सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कामवाली  की  विभाग  के  वरिष्ठ  अधिकारी
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 को  इस  विषय  पर  अपनी  सिफारिशें  एक हैं  निर्णय  सामुदायिक

 प्रस्तुत  करने  के  लिये  प्राक्कलन  समिति  रेडियो  सेटों  की  संख्या  बढ़ायें  जाने  शर

 की  सिफारिशों के  प्राप्त  होने  से  पहले ही  इस  ध्येय  में  भ्र ग्रे तर  वृद्धि  करने  के  लिये  सभी

 नियुक्त ,कर दिया गया है ax  दिया  गया  है
 भ्र ौर  जब  भी  संभव  कार्यवाहियां  करने  के  सम्बन्ध  में  था  ।

 कभी  उसकी  सिफारिशें  प्राप्त  होती हूं  उन  को
 डा०  राम  qua  सिह  :  माननीय  मंत्री

 कार्यान्वित किया  जा  रहा  है  ।  नें  बताया  प्रावधान  समिति  द्वारा

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिंहा  :  कया  प्रशन
 सिफारिशें  किये  जाने  से  पूर्व  ही  एक  अधिकारी

 को  इस  मामले  की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त के  भाग  (  के  सम्बन्ध  में  में  यह  जान  सकता
 कर  दिया गया  था  उस  ने  समस्या का

 हूं  कि  गत  में  हुए  सम्मेलन  में
 क्या

 अध्ययन
 कर  के  भ्र पनी  सिफारिशें  सरकार  के

 महत्त्वपूर्ण  निर्णय  किये  गये  थे  ?
 समक्ष  प्रस्तुत  कर  दी  हें  ।  ग्रामीण  प्रकाशन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  वह  सामान्य  के  सम्बन्ध  में  vad  अधिकारी  द्वारा  की  गई

 सुचना  के  लिये  प्रकाशित  किये  जाते  हैं  ।  सिफारिशें  किस  प्रकार  की  हं  ?

 डा०  केसकर  :  में  विशिष्ठ  सिफ़ारिशों
 डा०  कसकर कि द  हम  ने  सामान्य  परिणामों

 की  घोषणा  करने  वाली  एक  विज्ञप्ति
 तो  बता  नहीं  सकूंगा  ।

 बम्बई  राज्य  उप-महालेखाकार  हैं  ।
 उस

 समय  जारी  की
 थी  ।  परन्तु  कार्यवाही

 वह  लेखा  प्रणाली  तथा  व्यय  भ्र ौर  राजस्व
 गोपनीय  है  |  माननीय

 सदस्य  चाहें  तो  वह  va  विज्ञप्ति  में  उन  को
 से  सम्बन्धित  सभी  बातों  की  जांच  करता

 रहा है  भ्र ौर उस ने  लेखांकन  तथा  व्यय  की
 भिजवा  सकता  हूं  ।

 प्रणाली  में  सुनार  करने  के  लिये  कुछ  निश्चित

 श्री  नागवर  प्रसाद  में  निश्चित  रुप
 सिफारिशें  की  हैं  ।  इस  सब  बात  को  यहां

 से  यह  जानना  चाहता  था  कि  जो  संकल्प
 व्यौरेबार  बताना  बहुत  कठिन  है  ।

 पारित किये  जाते  हैं  क्या  उन  को  वास्तव में  भी  जयपाल  ऐसे  महत्त्वपूर्ण

 केरूप  में  परिणत  किया  जाती  ग्रामीण  सम्मेल  की  कार्यवाही  को  गोपनीय  रखनें

 जनता  at  प्रतिक्रियायें क्या  क्या  ऐसे  के  क्या  कारण हें  ?

 नियमित  वाद
 नहीं  ae  यदि  किये  जाते  तो  उपाध्यक्ष  महोदय  :

 हू
 विवाद  गोपनीय हो  सकता  है  परन्तु  संकल्प

 स्रष्टा  अन्त  में  किये  गये  निर्णय  गोपनीय

 डा०  कसकर  :  ऐसे  सम्मेलनों  में  सकल्प  नहीं  हैं--क्या  में  इसे  यही  समझूं
 ?

 डा०  केसकर  :  हम  नें  किये  गये  निर्णय
 पारित  wat  किये  जाते  हें  ।  वह  कुछ  कार्यों

 के  लिये  व्यवहारिक  कार्यवाहियों  का  निश्चय
 प्रेस  विज्ञप्ति में  दे  दिये हें  ।

 करते  और  उन  को  कार्यान्वित करने  के  उपाध्यक्ष  कौर  क्या  भविष्य

 प्रयत्न  करते  हें  ।  संभव है  कि  सफलता  में  यह  ध्यान  जायेग  कि  ऐसे  सभी

 निर्णय  are  जिन  सम्मेलनों की  agar  र प्रांतीय  हम  कह  सकते  हें
 कि

 वह

 सफल  होते  हें  ।  जहां  तक  ग्रामीण  निश्चित  रूप  से  गोपनीय नहीं  हें  उनकी  कायें

 जनता  द्वारा  प्रसारण के  सुने  जाने का  सम्बन्ध  वासियों  की  प्रतियां  यहां  पुस्तकालय  को
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 दे  दी  जायें
 ?  क्योंकि में  देखता  हूं  कि  जो  श्री  विभूति  fast:  मंत्री  जी  ने  सवाल

 सामग्री  उपलब्ध  तथा  जो  को  को
 समझा  नहीं  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 गज़ट  अधिसूचनाओं  अथवा  प्रेस  विज्ञप्तियों  सीमेन्ट
 के  बंटवारे  का  कौन  सा  सिद्धान्त  है  ?

 के  द्वारा  उपलब्ध  होनी  उस  के

 सम्बन्ध  में  यहां  पुस्तकालय  सें  सूचना  न  होने  दूसरे  बेसिस
 पर  होता  है  ?

 के  कारण  ऐसे  प्रदान  पूछे  जाते  हैं  ।  भविष्य

 श्री  कर मरकर  :  जहां  जैसी  जरुरत  होती
 में  ऐसा  न  किया  जाये  ।

 है  वह  हम  से  कहते  हें  कि  इतनी  जरूरत है  ।
 डा०  केसकर  :  ऐसा  लेकिन  चुकी

 हम  को
 सारे

 देश  में
 बांटना

 श्रीमान ।

 जगह  नहीं दे  सकते  है
 ।  जरूरत

 के  हिसाब
 alae

 से  हम  जेसा  ठीक  समझते हैं  देते  हैं  ।

 *9¥CR.  श्री  विभूति  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा  पटल  पर  उपाध्यक्ष  माननीय

 यह  जानना  चाहते  हैं  कि  जन  संख्या एक  ऐसा  विवरण  रखने  को  कृप  1  करेंगे  जिस  में

 यह  दिखाया  गया  हो  कि
 :

 के  झ्राधार पर  अथवा  मांग  तथा  पूति  के

 सार  कोई  नियमित  मासिक  वार्षिक १९५४  की  अन्तिम  दो  तिमाहियों

 के  लिये  विभिन्न  राज्यों  को  कितना  सीमेंट  बंटवारा  होता  है  जो  भी  मांगें  की  जाती

 है
 उन  को  एक  मासिक  विवरण  में  एकत्र

 कर
 दिया  गया  ;  शर

 लिया  जाता है  कौर  तब
 बंटवारा

 किया  जाता
 प्रत्येक  राज्य  को  १९५३  में  कुल  उत्तर

 से
 समाधान

 नहीं  हो  रहा कितना  सीमेंट  दिया  गया  था  ?
 है

 वाणिज्य
 मंत्री

 : )

 पर  रखा UN  ql  श्री  कर मरकर :  अब  में  प्रशन  को  समझा तथा  एक  विवरण  सभा  पटल

 जाता  है  [  देखिये  परिशिष्ट  ६,  ware  हुं  ।  सीमेन्ट  इस  सिद्धांत  पर  वितरित  कियाਂ

 जाता  है  कि  सव  प्रथम  राज्यों की  मुख्य संख्या  २५]  ।

 देवताओं  जसे  विभिन्न  सिचाई  और

 श्री  विभूति  मिश्र  :  इस  स्टेटमेंट  को
 ्  यकताओं

 को  पुराਂ किया  जाता
 देखने  से  पता  चलता  है  कि  जिस  राज्य  की

 ये  श्रावश्यकातायें पूरी  तौर  से
 आवादी  कम  है  वहां  ज्यादा  सीमेन्ट  दिया  गया

 पुरी  की  जाती  हैं
 ।

 तब  केन्द्रीय  जन वास्तु  विभाग > ke  SQ 2
 कौर

 जिस
 राज्य

 की
 Arata  ज्यादा  है  की  झ्रावश्यकतायें  19०  से  ८०  प्रतिशत  तक

 वहां  कम  सीमेन्ट दिया  गया  है  ।  में  जानना
 पुरी  की  जाती

 हैं

 चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  जो  सीमेन्ट  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  किसी  राच्य बंटवारा  किया  है  उस  में  कौन  सा  सिद्धान्त

 अपने  दिमाग  में  रखा  है  ?  के  सम्बन्ध  मे ं?

 श्री  कर मरकर
 :  सिद्धान्त तो  सहूलियत  श्री  कर मरकर

 :  साधारणतया जन वास्तु

 का  होता  है  ।  जहां  सीमेन्ट  बनता
 है

 वहां
 से

 विभाग की  ।  यह  एक  ही  संगठन  है  जो  विभिन्न

 लाया  जाता  है  कौर  जहां  चाहिये  वहां  भेज

 दिया  जाता  है  ।
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 भी  ह्  ७०  से  ८०  तक  पुरी  कर  हमारी  aaa  के  लिये  पर्याप्त  होगा

 सके  हैं  ।  वरन  कुछ  अधिक भी  रहेगा  ।

 क्या  सरकार उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  विभिन्न  राज्यों  श्री  आर०  एन०  fag  :

 को  वितरित करने  का  काय  उन  पर  छोड़  बाढ़  वाले  क्षेत्रों  को  भी  सीमेन्ट  देने  का  वि

 दिया  जाता  है  ।  कर  रही है  ?

 at  करमरकर :  जहां  कहीं  भी  ऐसा
 श्री करमरकर :  उस  के  लिये  में  सूचना

 |  विभिन्न  राज्यों  से  मांगों के

 अतिरेक  है  जो  वितरित  नहीं  किया  जा  सकता

 है  हम  उस  का  थोड़ा  थोड़ा  निर्यात  कर  रहे सम्बन्ध  W——EATe  पास  कमी  है--हम  ने

 उन  की  झ्रावव्यकताय्रों  का  केवल  Yo  से  ६०

 प्रतिशत  तक  ही  पूरा  कर  सके  मेरे  माननीय  श्री  विभूति  मिश्र  :  रिपो  को  देखने
 मित्र

 जो
 बात  सामने

 रखने  का
 प्रयत्न  कर  रहे

 से  पता  चलता  है  कि  सरकार  सीमेन्ट  को

 थे  वह  यह  थी  कि  यदि  किसी  विशेष  राज्य  में
 अपने  काय  के  लिये  छांट  कर  के  जैसे

 उत्पादन  अधिक होता  है  तो  क्या  उसे  कमਂ
 रेलवे  पब्लिक  ae  उस  के  बाद  जो

 दिया  जाता  है  भ्र  जिस  राज्य  में  उत्पादन
 इस  का  बंटवारा किया  गया  है  उस  को

 कम  होता उसे  अधिक दिया  जाता  है  ?  सेशन  के  श्राघार  पर  नहीं  किया  गया  है  बल्कि

 हम  समस्त  उत्पादन  को  विचाराधीन रखते  डिमान्ड  के  आधार  पर  किया  गया  है  जिस  केਂ

 हैं  श्र इस  तथ्य  &  अनपेक्ष भी  कि  कुछ  कारण  जिस  स्टेट  को  ज्यादा  मिलना  चाहिये
 कारखाने  दक्षिण  भारत  में  स्थित  वहां  था  उस  को  कम  मिला  है  कौर  जिस  को  कम

 कुछ  थोड़ी  सुविधा  होती  है  परन्तु  उत्तर  तथा  मिलना  चाहिये  उस  को  ज्यादा मिला

 उत्तर-पूर्वा  भारत  में  संभरण  उतना  यथेष्ट  ह ै?

 नहीं
 है

 जितना
 कि  होना  चाहिये

 था

 उपाध्यक्ष महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने

 श्री  ए०  एम०  थामस
 :

 अब  हमारा  बताया  है  कि  वह  जन  संख्या  के  आधार पर

 वार्षिक  उत्पादन  कितना  भर  अपनी  नहीं  किन्तु  अखिल  भारतीय  मांग  के  आधार

 इयकतायें  पुरी  करने  के  लिये  कितना  कौर  पर  है  श्र  प्रत्येक  राज्य  की  मांग  केਂ  अनुसार

 उत्पादन  आवश्यक है है  इस  सम्बन्ध में  दोष  प्रत्येक  को  राज्य  के  पर

 सरकार क्या  कार्यवाही  कर  रही है  ?  दिया  जाता  है  ।

 श्री  करमरकर  :
 मेरे  मित्र  को  *

 यह  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  में

 जान  कर  प्रसन्नता  होगी  कि  PER  में  कुल  जान  सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  को  यह  विदित

 है  कि  इस  वर्ष  तथा  पिछले वह
 उत्तरी  बिहार

 मांग  ५४  लाख  टन  होने  पर  हमारा  वार्षिक

 कुल  उत्पादन  ३५  लाख  टन  था  बाढ़ से  नष्ट  हो  गया  था  क्या
 सरकार  ने

 FaUs  में  हम  इस  दशा  पर  पहुंचे  हें
 कि  बिहार को  अधिक  सीमेन्ट दे  कर  कोई

 हमारा  वार्षिक  उत्पादन  ४२  लाख  ee  है  भूति  दिखायी है  प्रौढ़
 सरकार  यह

 जब  कि  मांग  ७२  लाख  टन  है
 ।

 हम  सोचती है  कि  सीमेन्ट बाढ़  में
 जायेगा

 करते  हैं  कि  FERK—KXY  में  उत्पादन  ६९  six इस  लिये  कम  सीमेन्ट  गया

 लाख  टन  होगा  जो  कि  हमारे  ow  न  केन्द्र
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 श्री  कर मरकर  :  जहां  तक  मुझे  स्मरण  वे  उस  विषय  पर  विचार  कर  सकते  हैं  ।

 है  हम  ने  बिहार  को  अधिक  सीमेन्ट  दिया है  ।  यदि  किसी  माननीय  सदस्य  को  यह  जानकारी

 सामान्य  वर्षों  के  सम्बन्ध  जब  कि  बाढ़  प्राप्त  हुई हो  कि  राज्यों को  संभरण  नहीं

 नहीं  कराती  सामान्य  क्रम
 जारी है  ।

 काम  में  ढीली है  तो  वह  स्वयं  समाधान

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरा यह  सुझाव  कर लें  कौर  तब  मरन  ।  में  इस  बात  के

 है  कि  विभिन्न  भागों  से  art  वाले  माननीय  लिये  अनुमति  नहीं  दूंगा  कि  ant  fag  करने

 सदस्य  राज्य  सरकारों से  सम्पर्क  स्थापित  के  उद्देश्य से  केवल  जानकारी के  लिये

 करें  शौर  किसी  सरकार  द्वारा यह  शिकायत  पूछे  जायें  ॥

 किये जाने  पर  fe  बाढ़  के  बावजूद भी  पंडित  डी०  एन०  दीवारों  :
 तथ्य  यह

 पर्याप्त  सीमेन्ट  नहीं  दिया  गया  तब  वे
 है  कि  गत  वर्ष  से  पिछले  वर्ष  बाढ़-पीड़ित

 प्रदान  पूछें  ।  अन्यथा  ऐसे  ही  oe कि  क्या

 सीमेन्ट  बाढ़  में  जायेगा पौर

 स्थानों  के  लिये  कुछ  बंटवारा  दिया  गया  था  ।

 इस  वर्ष  बाढ़-पीड़ित  स्थानों  के  लिये  में  देखता

 प्रयोग  अगली  बाढ़  में  किया  जायगा  शौर

 हूं  कोई  बंटवारा  नहीं  किया  गया  है
 ।  बिहार

 oat  किये  जायेंगे  ।  माननीय

 सदस्य  इस  बात  का  पता  लगाये  कि  क्या
 सरकार को  जो  कुछ  दिया  गया  है  उस  से

 कहीं  प्रतीक
 उस  की  मांग  थी  ।

 राज्य  सरकार ने  नियतन  की  मांग की  थी

 और  उसे  नियतन नहीं  दिया  गया  है  शौर  उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  निश्चित

 उस  के  बाद  वे  यहां  मंत्री  से  उसका  स्पष्टीकरण  होना  चाहिये
 ।  पिछली बाढ़  के  लिये  क्या

 करने  को  कह  सकते  हैं  ।  सीमेन्ट  के  संभरण  कोई  मांग  की  गई  थी

 दौर  कितना  संभरण  किया  गया  है  ?

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  बिहार  की
 श्री  करम रं कर  :  किसी  विशेष  ae

 क्या  मांग  थी  ?  उस  का  कितना  हिस्सा
 के  बारे  में  मुझे  सूचना  चाहिय े।

 पुरा  किया गया  ?

 सदी  नरी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  की

 कया  जानकारी है  ।
 *

 9¥C3:  श्री  गिडवानी  :  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 मेरी  कि पंडित  gto  एन०  दीवारों

 जानकारी  यह  है
 कि  संभरण  कम  हु  aT  बिजली का  सामान  बनाने  वाले

 है
 ?

 feat  कारखाने इस  समय  भारत  में  काम

 कर  रहे  हें
 ;

 उप/ध्यक्ष  महोदय :.  सामान्य  रूप

 में
 एक  बात  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं

 ।
 इन  कारखानों  में  कुल

 कितना

 धन  विनियोजित है  ;  कौर
 प्रत्येक  राज्य  में  एक  विधान सभा  है  जहां के

 सदस्य  उसी हद  तक  अपने  को  जनता
 उन  में  कितने  भारतीय

 के  प्रतिनिधि कह  सकते हैं  जिस हद  तक
 स्वामित्व  के  अधीन हैं  ?

 कोई  च्  सदस्य  कह  सकता  है  ।  जहां
 वाणिज्य  मंत्रो  कर मरकर )

 तक  राज्यों  की  श्रावस्यकताय्रों  का  सम्बन्ध  केन्द्रीय  सूची  में  रखे
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 गये  कारखानों  संख्या  कोई  ११७  है  अर
 गवेषणा  संस्थाओं  के  साथ  सम्यक

 शर
 उन

 में  से  १०१  भारतीयों
 के

 स्वामित्व
 ~  स्थापित किया  जा  रहा  है  ।

 कहू ंl  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  में

 उद्योग  कौर
 जान  सकता  हूं  कि  सारे  देशों  में  काम  क

 १९५१  के  अधीन  भ्रनुज्ञप्त  मिस्त्रियों  की  ठीक  ठीक  संख्या  जानने

 अरबी  पंजीबद्ध  कारखानों  में  लगभग
 के

 लिये
 कोई  सर्वेक्षण किया  गया  है  ?

 १८ '  V9  करोड़  रुपये  विनियोजित  हैं  ।

 अन्य  कारखानों  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  सरदार
 स्वर  सिंह  :  नही ं।

 इस

 संगठन
 ने  ऐसा  कोई  सर्वेक्षण नहीं  किया

 नहीं है
 ।

 तै
 &

 राष्ट्रीय  भवन  संगठन
 पंडित  gto  एन०  तिवारी :  क्या  में

 *  १४८८.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 सकता हूं

 कि  भवन-निर्माण  सम्बन्धी

 आयात  और  संभरण  मंत्री  यह

 >
 Q
 कार्यों  में  कोई  प्रशिक्षण दिया  रहा

 क r

 क्या  राष्ट्रीय  भवन  संगठन  की
 सरदार  स्वर  सिंह  :  mit  हाल  में

 प्रशासनिक  रचना  पूरी  हो  गयी  है  ;
 दिल्ली  में  प्रशिक्षण  कक्षायें  प्रारम्भ  की  गयी

 तर
 थीं

 ।
 कुछ  राज्य  सरकारों विशेष  कर

 वहू  संगठन  wit  इस  समय  उत्तर
 प्रदेश  ने  मिस्त्रियों को  प्रशिक्षण  देने

 बया  विशेष  कार्य  कर  रहा  है  ?
 के  लिये  योजनायें  प्रारम्भ की  हैं  ।

 आवास  और  संभरण  मंत्री
 राजकोट  वाणिज्यिक

 स्वरण  fag)  :  आवश्यक

 १४८९,  श्री  क्या  वाणिज्य
 पद  मंजूर कर  दिये  गये  हैं  उपयुक्त

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कमंचारियों को  नियुक्त करने  का  प्रयत्न

 कि
 किया  जा  रहा  है  ।  इस  समय  संचालक

 क्या  दस्तकारी  की  के तथा  प्राविधिक सचिव  भ्र  कुछ  भ्र तु सचिवीय

 कर्मचारी  ह कायें कर रहे हैं कर  रहे  हैं  |  fat  विक्रय  सम्बन्धी  सुविधायें  देने  के  हेतु

 उपयुक्त  प्राविधिक

 बग  प्राप्त करने  के  लिये  प्रयत्नों के

 प्रस्थापना  सरकार  के  विचाराधीन  है  ;

 कौर

 (१)  प्रारम्भिक  झ्रनुसन्धान

 (२)  भवन  विज्ञान  होली के  सम्बन्ध  यदि  तो  इस  विषय में  क्या

 ~  किया  गया  है  ? में  एक  आधुनिक  पुस्तकालय  की  स्थापना

 श्र  (३)  समुन्नत  भवन-निर्माण  वाणिज्य  मंत्री

 कौशल  सामग्री ate  के  सम्बन्ध  में  तथा  केन्द्रीय  सरकार
 ने

 राज्य

 कारों  प्रादेशिक  वाणिज्यालय  खोलने

 करन  श्र  उन  को  उचित  से  ज्ञात  कराने  के  का  सुझाव  दिया  है  जहां  देश  के  सभी  भागों

 विषय  में  कार्य  किया  जा  रहा  है  ।  भारत  में  बनायी  गयी  दस्तकारी  की  वस्तुयें

 तथा  विदेशों में  स्थित  इसी  प्रकार  के  संगठनों
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 केन्द्रीय  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  स्वीकृत  श्र  कर मरकर :  में  इस  के  लिये

 योजनाओं  को  वित्तीय  सहायता  देने  पर  चाहता  हुं  |  वास्तव  में  जानता  हुं  कि

 सभी  राज्यों  के  अपने  wet  वाणी

 लय  हें  |
 श्री  संगण्णा  :

 कया  में  जान  सकता  हूं

 कि  क्या  राज्य  सरकारों  ने  अपनी  योजनायें  श्री  स.रंगघर  दास  :  क्या  हम  यह  समज

 भेज दी  हूं  ?  कि  यहां  केन्द्रीय  सरकार  के  वाणिज्यालय

 श्री  कर मरकर :  में  सुविचारों  की  कमी  होने  के  कारण  उत्तर

 देखता हूं  कि  कुछ  राज्यों  ने  उत्तर  दिया
 काश्मीर  शौर  कुछ  सरकारों

 है
 |  ने  दिल्ली  में  अ्रपने  वाणिज्यालय  खोले  हैं  ?

 श्री  संगण्णा  :  योजना  की  अधिकतम  श्री  कर मरकर  :  मेरे  विचार  से  वह

 सुविधाओं  कमी  के  कारण  नहीं  है
 ।

 श्री  करं मरकर
 :

 लागत  प्रस्तुत  की  गयी  केन्द्रीय  सरकार  के  वाणिज्यालय  की  अ्रपनी

 योजनाओं  पर  निर्भर  होगी  ।  कुछ  सीमायें  हैं  ।  राज्य  सरकारें  art

 उपाध्यक्ष  महोद॑य  प्रत्येक  राज्य  उत्पादित  वस्तु झ्र ों  की  बिक्री  बहुत  अधिक

 सरकार  द्वारा  ?  बढ़ाना  चाहती  हैं
 ।  यह  बहुत  भ्रमणी  बात  है

 कि  उन  के  अ्रपने  वाणिज्यालय  हैं  ।
 श्री  कर मरकर  हां  श्रीमान  ।  उन  के

 योजनायें  प्रस्तुत  किये  जाने  हम  श्री  :  ऐसी  कोई  प्रस्थापना

 उन  का  परीक्षण  और  अन्त  में  वे  चालू

 की  जायेंगी  ।

 है  कि  भ्रपने  राज्यों  में  स्थित  ate  दिल्ली
 ७५

 म  स्थित  राज्य  सरकारों  के  वाणिज्यालय

 श्री  का सलो बाल :  व्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई
 वाणिज्यालयों में

 परिणत
 कर  दिये  जायें  ?

 जानकारी है
 कि

 दिल्ली  में  कितने  राज्यों  के  श्री  कर मरकर  :  विचार  यह  है  कि

 अपने  वाणिज्यालय हैं  ?  कुछ  राज्य  we  स्वयं  के  वाणिज्यालयों

 श्री  करमरकर
 :

 मुझे  कोई  सरकारी
 में  owt  ही  ५  प्रदर्शित  करते  हैं  ।

 जानकारी  नहीं  है  ।  तक  जानता  हम  ने  उन्हें इस  बात  का  सुझाव  दिया  है  कि

 अन्य  राज्यों  की  की  बिक्री  और
 काश्मीर  उत्तर

 प्रदेश  शर  पंजाब  सरकारों  के  तथा  केन्द्रीय
 प्रदान  के  लिये  पर्याप्त  क्षेत्र  देना  अपेक्षित

 है  जिस  से  कि  वाणिज्यालय में  बिक्री  भी सरकार केਂ  वाणिज्यालय हैं  ।

 बढ़ेगी  कौर  अप्रत्यक्ष  रूप  से  दूसरे  राज्यों  को
 शनी

 कया  में  जान  सकता  हूं
 श्र  सम्पूर्ण

 दस्तकारी  sari  को  सहायता
 कि

 क्या  aa  भी  ऐसे  कोई  राज्य  हें  जिनकी

 राजधानियों में  उन  की  दस्त कारियों की
 पहुंचेगी  ।

 चीज़ों  के  विक्रय  के  लिये  उन  केਂ  भ्र पने  राष्ट्रमण्डलोय  प्रधान  मंत्री  सम्मेलन

 लय  हैं  ?
 *

 9¥R oat  जी०  पो०  सिन्हा  :  क्या

 श्री  कर मरकर :  श्रीमान
 प्रधान  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  अच्चुथन  :  वे  कौन  से  राज्य  हू  ?  मण्डलीय  प्रधान  मंत्री  सम्मेलन  की  आगामी
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 बैठक  की  ह  सूची  में  क्या  क्या  विषय  सदस्य  ने  भारतवासियों  के  सामने  wat

 रखे गये  हे  ?  में  जो  कठिनाइयां  हूं  उन  के  सम्बन्ध  में  चर्चा

 करने  के  विषय  में  माननीय  सदस्य  ने  जो
 बेदी  कार्य  उपमंत्री  अनिल

 पूछा  था  उस  से  प्रकट  होता  है  कि  उस
 के०  :

 प्रधान  मंत्री  सम्मेलन  की  कोई

 कार्य  सूची  प्राप्त  नहीं हुई  कोई
 सम्मेलन  के  कृत्यों  के  सम्बन्ध  कुछ

 भ्रान्तियाँ  जिन  के  कारण  यह  प्रश्न  पूछा औपचारिक  कार्यसूची  जारी  करने  की  प्रथा

 नहीं है  ।
 गया है  ।  हम  ऐसी  बातों पर  चर्चा  नहीं  करते

 में  पर  चर्चा  नहीं  करना  चाहता
 श्री  जो०  gto  सिन्हा  :  क्या  वहां  उन

 हूं  क्योंकि  वहां  उन  पर  चर्चा  करने  का  मतलब
 कठिनाइयों  के  सम्बन्ध  जो  कि  दक्षिण

 प्रधान  मंत्री  सम्मेलन  को  प्रकार  का
 अफ्रीका  तथा  अफ्रीका  के  अन्य  भागों  के  अधिराज्य  बना  देना है  ।  हम  ऐसा  नहीं
 भारतवासियों  को  उठानी  पड़ती  चर्चा

 की  जायगी  ?
 समझते  हें  ।  यदि  मुझे  उन  की  चर्चा  करनी

 तो  में  तत्सम्बन्धी  देश के  साथ  चर्चा

 प्रधानमंत्री  तथा  वैदिक  कोप  तथा  करता  हं  न  कि  प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन

 रक्षा  मंत्रो  श्री  :
 में  ।  हम  राष्ट्रीय तथा  ्रन्तर्राष्ट्रीय

 नहीं  ।  इत्यादि  सामान्य  समस्याओं पर  चर्चा  करते

 श्री  जी०  gto  क्या  प्रघन  मंत्री  दो  देशों  के  बीच  की  विवादास्पद  समाचारों

 पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  से  भेंट  करेंगे  तथा  की  चर्चा  नहीं  करते  हें  ।  इसी  प्रकार  यदि

 पारस्परिक  समस्या यों पर  करेंगे  पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री  वहां  जेसा

 श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :
 दक्षिण  झ्र मरी का

 कि  मेरा  waar है  कि  वे  वहां  तो  हम

 भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  की  किसी
 की  पारस्परिक  समस्या त्रों  पर ?

 समस्या  पर  प्रधान  मंत्री  सम्मेलन  में  चर्चा
 थी  जी०  पो०  सिन्हा  इंगलिस्तान

 नहीं  करेंगे  ।  वैयक्तिक  रूप  से  कोई  किसी
 सें  ।

 भी  विषय  पर  भी  चर्चा  कर  सकता  है  ।

 श्री  जवाहरलाल  नहर दिक  में  निस्संदेह
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 :
 उनसे

 भेंट  इस  की  संभावना भी  है  ।

 हम  किन  विषयों  पर  चर्चा  करेंगे  यह  में  प्रभी
 कभी  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  कि  विवादास्पद

 समस्याओं पर  चर्चा  नहीं  की  जानें को  हे  ?
 नहीं  बता  सकता हूं

 ।
 यह  परिस्थितियों

 इस  सम्मेलन
 का

 उद्देश्य  केवल  उन्हीं
 पर  निर्भर  है  ;  किन  विषयों  पर  वह  चर्चा

 समस्याओं  पर  चर्चा  करना  जो  विवादास्पद
 करना  चाहते  हें  प्रौढ़  किन  पर  मे  चर्चा  करना

 नहीं  या  जिन  पर  सब  देश  एकमत  हैं  तो

 चाहता हूं
 फिर  ऐसे  सम्मेलन म  भाग  लेने  प्रयोजन

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या  प्रधान
 ही  क्या है  ?

 मंत्री  राष्ट्र  मण्डलीय  प्रधान  मंत्री  सम्मेलन

 म  भाग
 ~  को  जवाहरलाल  नेहरु  :

 में
 ने  यह  कहा

 लेने  के  बाद  तुरन्त  ही  रूस  के  लिये  था  कि
 राष्ट्र  मण्डल  के

 सदस्य
 दो
 देशों

 के
 रवाना हो  जायेंगे  ?

 बीच  की  विवादास्पद  समस्याओं पर  वहां

 श्री  जवाहरलाल  नहर
 :  में  चायघर 40d  चर्चा  नहीं  की  जाती  क्योंकि  प्रधान  मंत्री

 वापस  जाऊंगा  ।  प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन  कोई  अ्रधिराज्य  नहीं  है  आर  न

 लन  के  सम्बन्ध में  में  यह  बता  दू ंकि  माननीय  उन  स्रमस्याद्ों  का  निपटारा  करने  वाला



 व  ह
 २२०५  मौखिक  उत्तर  २२  दिसम्बर  १९५४  सरया  w  NEN  २२०६

 कोई  संगठन है  ।  उन  का  निपटारा तो  दोनों  अपनी  चिन्ता

 तत्सम्बन्धी  देशों  द्वारा  किया  जाता है  ।  है  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  सदस्यों  तथा  बहुत  सी  ऐसी
 नदी  घाटी  परियोजनाओं  में  भ्रष्टाचार

 समस्याओं  पर  चर्चा  की  जाती  है  जो  विभिन्न

 देशों  के  तनाव  को  बढ़ा  रहे  हैं  तथा
 के

 १४९२,  पंडित  मुनेशवर  दत्त  उपाध्याय

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 इस  बात  पर  विचार  किया  जाता  है  कि  इस

 तनातनी  को  कम  करने  लिये  किया  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जा  सकता  है  इत्यादि  ।  मान  लीजिये  हमारी  विभिन्न  नदी  घाटी  परियोजनाओं

 बैठक  जकार्ता  में  तो  हम  वहां  उन्हीं  में  अभी  तक  भष्टाचार  के  कितने  मामले

 समस्याओं  पर  दूसरे  प्रथम  में  चर्चा  करते  पकड़े  गये  हें  तथा  किन  श्रेणियों  के  प्रकार

 जब  कभी  कहीं  राष्ट्रों  की  बैठक  होती  उन  में  लिप्त  हें  ;  श्र

 है  तो  सब  से  महत्त्वपूर्ण  wea  संसार  में
 कुल  कितनी  राशि  का  गोल  माल

 शान्ति  को  बनाये  रखने  और  शान्ति  किया  गया  तथा  अपराधियों  को  क्या

 की  की  अड़चने हूं उन पर हूं  उन  पर  चर्चा  होती  दण्ड  दिया  गया  है  ?

 है  |  हस  प्रकार  की  बड़ी  बड़ी  समस्याओं

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री
 पर  वार्ता  होती है  भ्रौर  इस  सम्मेलन में  कोई

 प्रस्ताव  पारित  नहीं  किये  जाते  हें  ।  यह
 हाथी )  :  झ्र  सुचना  एकत्र

 की  जा  रही है  भ्रौर  सभा  पटल  पर  रख  दी केवल  चर्चा  ही  होती  सम्मति  इस  प्रकार
 जायेगी  ।

 ज्ञात  की  जाती  कि  विभिन्न  दृष्टिकोण

 प्रस्तुत  किये  जाते  हें  att  कोई  प्रस्ताव  नहीं  भारत-पाकिस्तान  घन्यवाद

 पारित  किये  जाते  हें  ।
 * 9¥R3,  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 को  जोखिम  आल्वा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 को  ज्ञात  है  कि  जर्मन  दास्त्रीकरण  तथा  पेरिस  कि

 प्रस्थापनाश्रों  का  फ्रांस  तथा  इंगलिस्तान  क्या  दोनों  देशों  के  बीच  की

 दोनों  के  द्वारा  श्रनुसमथेन  किये  जाने  के  विवादास्पद  समस्याओं  का  मैत्रीपूर्ण  समझौता

 पहचान  रूस  के  द्वारा  एक  घोषणा  की  गई  है  ।  करने  के  लिये  निकट  भविष्य  में  भारत  तथा

 हिन्द  चीनी  मोर्चे पर  जो  भी  भलाई  की  गई  पाकिस्तान  के  बीच  किसी  उच्चस्तरीय

 हो  क्या  प्रधान  मंत्री  उक्त  सम्मेलन  में  हमारी  वार्ता  के  होने  की  संभावना  है  ;

 इस  चिन्ता  को  अनौपचारिक  रूप  से  व्यक्त
 क्या  इस  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान

 करेंग ेकि  भावी  युद्ध  के  बादल  क्षितिज  पर  सरकार की  श्र  से  सरकारी  स्तर  पर  कोई
 मंडराते  जा  रहे  हें

 ?
 प्रयत्न  किया  गया है  ;  रोक

 श्री  जवाहरलाल नेहरु  :  इस  का
 इस  सम्बन्ध में यदि  तो

 इस  विषय  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  यह  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 उस  a  बिलकुल  भिन्न  है  ।
 व  दैनिक-काय  उपमंत्री  (at  अनिल

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रीत  के०  :  नसे  पाकिस्तान

 श्री  जवाहरलाल  प्रधान  मंत्री  के  प्रधान  मंत्री  ने  देवों  के  बीच  की

 कभी  भी  किसी  भी  विषय  के  सम्बन्ध  में  विवादास्पद  समस्या यों  पर  चर्चा  करने  के
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 भारत  के  प्रधात  मंत्री  से  मुलाकात  वाली  है  ।  इस  का  उत्तर  वही दे  सकती

 करने  इच्छा  प्रकट  की  है  ।  भारत  के
 >  |

 प्रधान  मंत्री  ने  इस  का  स्वागत  किया  है  कौर
 श्रीमती  तार कश् वरी  सिन्हा  :  ait  अभी

 उत्तर  में  कहा  है  कि  वहू  इस  प्रकार  की  चर्चा
 मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  कुछ  विषयों

 करने  के  सदैव  तैयार  हें  ।  कौर  निकट
 सरकारी स्तर  पर  वार्ता  की  जायेगी

 भविष्य  में  ही  ।  परन्तु  निकट  भविष्य  में  ऐसी  किन  विषयों पर  सरकारी  स्तर  पर  वार्ता  की
 बैठक  का  आयोजन  करना  कठिन  होगा

 कौर  कौन a  विषयों को

 बहुत  से  महत्त्वपूर्ण कार्यों  के  सम्बन्ध  स्तरीय  वार्ता  के  लिये  छोड़  दिया  जायेगा ?
 में  भ्र धि कतर  उन्हें  दल्ली  के  बाहर  रहना  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  दोनों  पक्षों
 पड़ेगा  |  फिर  भी  उन्होंने  सुझाव  दिया  है  कि

 की  प्रो  से  उठाये  गये  किसी  भी  विषय  पर
 कुछ  विवादास्पद  समस्याओं  के  सम्बन्ध  में

 विचार  किया  जा  सकता  परन्तु  साधारणत
 सरकारी  स्तर  पर  वार्ता  की  जा  सकती

 अधिक  महत्त्वपूर्ण तथा  कठिन  प्रश्नों  पर
 ।

 कारी  स्तर  पर  विचार  नहीं  किया  जाता  है  ।

 श्रीमती  तारकेदवरो  सिन्हा  :  इस  बात  श्रीमती  तारकेश्वर  भारत

 पर  ध्यान  देते  हुए  कि  निकट  भविष्य  में  भारत  के  प्रधान  मंत्री  द्वारा  की  गई  इस  भारतीय

 तथा  पाकिस्तान  में  प्रत्यक्ष  वार्ता  आरम्भ  प्रस्थापना  के  सम्बन्ध  कि  दोनों  देश

 पाकिस्तान  सरकार होने  बाली  संयुक्त  रूप  से  एक  युद्ध न  करने  की  घोषणा

 द्वारा  काश्मीर  समस्या  के  संयुक्त  राष्ट्र  की  जारी  पाकिस्तान की  क्या  प्रतिक्रिया

 सुरक्षा  परिषद  के  सामने  रखने  के  अपने
 हुई  है

 ?

 विनिश्चय  का  पुनरीक्षण  किये  जाने  की
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 me
 तो  बहुत

 सभावना
 ?

 पुरानी बात  है  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  तथा  श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  यह  कई  मास

 मंत्री  जवाहरलाल  :  कोई  एक  वर्ष  पहले  की  बात  है  ।  उस  समय

 पाकिस्तान  इस  के  लिये  तैयार  नहीं  था  ।
 हम

 कैसे
 कह

 सकते  हूँ  कि  पाकिस्तान  सरकार

 काल्पनिक  झ्राकस्मिकता  में  क्या
 उप  सम्बन्ध  में  फिर  कोई  प्रवृत्त

 करेगी  ?  नहीं  किया  इस  लिये  में  नहीं कहू  सकता

 कि  इस  विषय  में  उस  का  वर्तमान  दृष्टिकोण

 श्रीमती  तारके इव री  चूंकि  कया है  ।

 भारत-पाकिस्तान  की  प्रत्यक्ष  वार्ता  में  जिन
 सरकार  हुक्म  सिह  भारत  सरकार  ने

 विषयों  पर  वार्ता  की  जायेंगी  उन  में  से  यह  इस  प्रतिकर  योजना  को  इस  विचार  से  प्रारम्भ

 शुक  महत्त्वपूर्ण  विषय  इस  लिये  में
 किया  at  कि  निष्क्रिय  सम्पत्ति  के  प्रश्न  पर

 जानना  चाहती  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  भारत
 पाकिस्तान  से  बातचीत  करना  व्यय  था  |

 सरकार  रुख  शभ्रख्तियार  करेगी  ?
 wa  फिर  यह  सूचना  प्राप्त  हुई  है  कि  पाकिस्तान

 जवाहरलाल  नेहरू  :  माननीय  इस  विषय  पर  वार्ता  करना  चाहता  ौर

 भारत  सरकार  इस  के  लिये  कटियार सदस्या  का  प्रदान  है  कि  पाकिस्तान  सरकार

 करने  वाली  है  ।  में  किसी  सुरत  में  भी  हो  गई  है  ।  क्या  इस  सूचना  में  कोई

 भी
 यह  नहीं  कह  सकता  कि  वह  क्या  करने  सच्चाई  हे

 ?
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  जानकारी  क्या  मंसूर  सरकार  इस

 के  सम्बन्ध  में  में  माननीय  सदस्य  को  कोई  योजना  को  लागू  करने  के  लिये  किसी  aria

 स्पष्ट  उत्तर  नहीं  दे  सकता  हूं  ।  कोई  प्रयत्न  सहायता  की  मांग  की  है  ;  भर

 किया  गया  है  इस  की  मुझे  कोई  जानकारी
 यदि  तो  att  तक  उसे  किस

 नही ंहै  परन्तु  यह  सच  है  कि  हम  ने  स्वयं  प्रकार  की  सहायता दी  गई  है  ?
 सुझाव  दिया  है  कि

 से  सम्बन्धित  प्रश्नों  पर  तथा  इसी  प्रकार  वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  :

 जी के  अन्य  weal  पर  जौ  बहुत  समय  से  निपटाये  से  ष्  मैसूर

 नहीं  गये  हूं  बातचीत  की  जाये  कौर  हम  ने  सरकार  सर  एम०  विश्ववेद्वरेय्या की

 यह  भी  सुझाव  दिया  है  कि  इस  कार्य  के  ग्राम्य  औद्योगीकरण  योजना  LeYo  में

 दि लय  हमारे  पुनर्वास  मंत्रालय  का  कोई  प्राप्त हुई  थी  और  REY?  में  भारत  सरकार

 प्रतिनिघि  कराची  भेजा  जाये  ।  हो  सकता  ने  इस  योजना  को  लागू  करने  के  लिये  उस

 सरकार को  2,4o0,000  रुपये  स्वीकृत  किये  । है  कि  स्वयं  मंत्री  को  भी  जाना  पड़े  ।
 चल

 बक  इत्यादि  से  सम्बन्धित  wea  PEYR-YB  में  उसी  योजना  भ्रन्तर्गत  पांच

 बहुत सी  बाते ंहू  जिन  के  सम्बन्ध  में  प्रांतीय  केन्द्रों  के  लिये  RX, coo  रुपये  की  ७

 रूप  से  तर  कभी  कभी  तो  पूर्ण  रूप  से  निपटारा  स्वीकृति  दी  गई  |

 किया  जा  चुका  है  परन्तु  उस  समझौते  का

 परिपालन  नहीं  किया  गया  है  ।  इसलिये  श्री  एन०  राबिया  :  कया  में  जान  सकता

 हूं  कि  व्या  सरकार  इसे  एक  ्
 योजना

 यह  सब  काम  बाकी  हं
 ?

 समझती  है  ?  यदि  तो  क्या  सरकार

 डा०  राम  सागर  fag:  पाकिस्तान  में  ara  राज्यों  से  इस  योजना  के  प्रत्य  राज्यों

 गजन  तन्त्र  res  क  संगठनों की  को  में  लागू  किये  जाने  की  सिफारिश  करेगी
 ?

 ध्यान में  रखते  हुए  क्या  भारत  सरकार  शब
 श्री  यह  योजना  अपने

 ay  पाकिस्तान की  सरकार  के  साथ  काश्मीर

 ढंग  की  अच्छी  है  कौर  जब  हम  सामान्य  रूप
 में  जनमत  संग्रह करने  के  विषय पर  वार्ता

 करने के  लिये  वचनबद्ध है  ?
 से  समस्या पर  विचार  करेंगे  तब  निस्संदेह

 इस  योजना पर  विचार  किया  जायेगा
 प् | श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  प्रश्न

 श्री  राबिया  :  क्या  में  जान  सकता
 उत्तर  में  एक  या  दो  वाक्यों  में  नहीं  दे  सकता

 हूं  कि  क्या  सरकार  इंस  योजना  प्रतियां
 इस  के  लिये  तो  मुझे  कम  से  कम  एक  घंटा

 समय  चाहिये  ।  संसद्  सदस्यों  में  वितरित  करेगी
 ?

 श्री  कर मरकर  :  मेरे  विचार  से  मैसूर

 मसूर  ग्राम्य  औद्योगीकरण  योजना  सरकार  शअ्रवश्य  ही  ऐसा  करेगी  |  जैसा  कि

 *OwRY,  श्री  एन०  राबिया  :  क्यों  माननीय  सदस्यों को  ज्ञात  उस  ने  अपने

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क्षेत्र  में  इस  योजना  को  प्रकाशित  कर  दिया

 कृपा  करेंगे कि  :  न

 क्या  मैसूर  सरकार  ने  सर  श्री  तिम्मय्या  :  क्या  में  जान  सकता

 विदवेस्वरैय्या  की  ग्राम्य  औद्योगीकरण  ay oer  far  rm  ul  ‘rT (Q4l  \e  वाला  यह  धन हूं  कि  प्रति

 योजना  को  अ्रनूमोदन  के  लिये  भेजा  है  ;  भारत  की  संचित  निधि  में  से  दिया  जाता
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 है  या  पंच  वर्षीय  योजना  के  लिये  निश्चित  कि  जिन  जिन  जगहों  पर  अ्लहिदा  श्रलहिदा

 घन  में से  ?  मीटर  नहीं  हैं  वहां  पर  भी  लगा  दिये  जायें  ।

 जहां
 तक  रेट  का

 ताल्लुक
 कोई  फ्लैट  सेठ श्री  मेरे  विचार  से  यह

 धन  हमारे  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  की
 नहीं  लगाया  जाता  है  बल्कि जो  कुछ  खर्चा

 होता है  उस  को  सब  क्वार्टरों  पर  फैला  दिया
 बजट-राशि में  से  दिया  जाता  है  ।

 जाता है  मगर  बदकिस्मती से  होता  यह  है

 सरकारी  क्वार्टरों  के  लिये  पानी  कर  को  दर  fe  जिस  इकट्ठा  मीटर  हो  तो  लोग

 किफायत  से  पानी  इस्तेमाल  नहीं  करते  हैं
 *OwRE,  डा०  सत्य वादो  :

 at

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने
 बल्कि  जाया  करते  कौर  इसलिये  खर्चा

 ज्यादा  पड़ता की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में

 तनन्दिकोडा  परियोजना

 सरकारी  मकानों  में  रहने  वाले  भिन्न  भिन्न  *  VEY  श्री  रघु रामे या  :  FAT  योजना

 श्रेणी  के  सरकारी  कर्मचारियों  से  एक  सी  दर  मंत्री  १८  2euv  को  गये

 तारांकित  प्रशन  संख्या  PRE  के  उत्तर  के पर  पानी  कर  नहीं  लिया  जाता  है  ;

 यदि  तो  ये  दरें  किस  ae  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 पर  निश्चित की  जाती  हैं  ?  var  नन्दि कोंडा  परियोजना

 की  प्राविधिक  समिति  के  प्रतिवेदन पर
 qa  और  संभरण  मंत्री

 बाध्य  सरकार  की  राय  अब  तक  प्राप्त  हो स्वर

 सरकारी  कर्मचारियों  के  श्रेणी  के  शभ्रनुसार
 गयी  है  ;

 दरों  में  विभिन्नता नहीं  है  ।  यदि  तो  क्या  उस  परियोजना

 +
 अ  ।

 के
 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में

 सम्मिलित
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 fra  जाने  कें  सम्बन्ध में  केन्द्र  थ  सरकार  ढारा

 डा०  सत्यवादी  :  क्या  यह  बात  ठीक  कोई  निर्णय किया  गया  है  ;  कौर

 है  कि  गोल  चित्रगुप्त  रोड  कौर  लोदी
 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया

 रोड  चमरीज़ ate  में  क्लर्कों  के  पास  काफी
 गया है  ?

 तादाद में  ऐसे  गवर्नमेंट  क्वार्टर्स  जिन  में

 मीटर नहीं  लगे  अफसरों के  पास  जो  सिंचाई  और  बिद्युत  उपमंत्री  (att

 :  नहीं  श्री मान दि  |

 के  बंगले  हें  उन  में  मीटर  लगे  हुए

 हैं  अर  मीटर  न  होनें  की  वजह  से  क्लर्कों  कौर  सांध्य  राज्य  के

 से  फ्लैट  रेट  के  हिसाब  से  दस  कौर  राज्यपाल  को  यह  वक्तव्य  जारी  करने  का

 ग्यारह  ग्यारह  रुपये  किराया  लिया  जा  रहा  प्राधिकार दिया  गया  है  :

 है  जब  कि  उन  जगहों  पर  जहां  पर  मीटर  लगे  सरकार  इन  शर्तों  के

 परियोजना हैं  उन  की  बड़ी  तनख्वाह वालों पर  पांच  या  श्रन्तगंत  नन्दि कोंडा

 छे  रुपया  ही  किराया  पड़ता  है  ?  की  स्वीकृति देने  को  तैयार  हैं
 :

 सरदार  स्वर्ण  fag:  यह  ठीक  है  कि  (१)  Q ) ate  तथा  हैदराबाद  सरकारों

 कई  क्वार्टरों  में  श्रलहिदा  मीटर  प्रतिवेदनों  में

 नहों  लगे  हुए  हैं  ।  कोशिका  की  जा  रही  है  परिवर्तन  यदि  कोई  किये
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 जा  सकेंगे  जो  भारत  सरकार  श्री  हाथी  जहां  तक  पंच  वर्षीय  योजना

 आराध्य  तथा  हैदराबाद  सरकारों  में  सम्मिलित  की  जाने  वाली  उन  पांच नई

 के  उस  से  सम्बन्धित  नीतियों  योजनाओं का  सम्बन्ध है  ये  शतं  चम्बल

 तथा  प्राविधिक समिति  की  सीमा  कोसी  परियोजनाओं  के  साथ  भी  लगाई  गई

 यह  तीसरी  जिस  का  नाम रियों  को  ध्यान में  रखते  हुए  करना

 उचित  समझे  |  पेचदार  परियोजना  है  ।  wea  जिनके

 नाम  रिन्द  कौर  कोयना  परियोजनायें  a

 विद्युत  परियोजनाओं  @  ST
 (२)  बांध  सरकार  कोई  विधान

 बना  कर  अथवा किसी  प्राय  दोनों के  विषय  में  यह  प्रश्न  नहीं  उठता  है  +

 वाही  के  दोनों  राज्यों  द्वारा  किन्तु  दोष  तीन  के  सम्बन्ध में  ये  शर्तें  लगाई

 भेजे  गये  परियोजना  के  वित्तीय  गई  हें  ।

 आघार  को  परियोजना

 को  किसी  परिवर्तित रूप  में
 श्री  रघरामथा  क्या  म  जान  सकता

 sat  कि  भारत  सरकार दात  हूं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  यह  बता  सकते

 ?  के  अ्न्तगंत  करने का  निश्चय  हें  कि  इन  शर्तों  के  पुरा  होनें  इस

 हर  स्वीकार करती  है  तथा  योजना  पर  कार्य  के  कब  तक  प्रारम्भ  होने

 करने को  सहमत  की  सम्भावना है  क्या  इसे  प्रथम  पंच  वर्षीय

 होती है  ।
 परियोजना  में  सम्मिलित  किया

 जायी  गर
 यदि  तो  कब  तक  इस  के  os  किये

 (३)  उपरोक्त  (२)  में  fife  जाने  की  सम्भावना है  ?

 वित्तीय  श्राघार में  यह  afer

 लित  श्री  हाथी  :  में  वह  ठीक  ठीक  दिन  तो

 नहीं  बता सकता कि  कब  यह  काम  प्रारम्भ

 लेवी  तथा  पानी  दरों  किन्तु  भारत  सरकार  ने  यह  निश्चय

 में  सुधार  किया है  कि  eral के  साथ  इस  परियोजना

 को  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित कर  लिया

 पड़ती  जमीनों  के  विक्रय  जायगा  |  ज्योंही  हमें  प्रायः  सरकार  की  राय
 से t  अर

 विदित  योजना  आयोग  दोनों  राज्य

 भ  राजस्व  की  साधारण
 सरकारों  का  एक  सम्मेलन  बतायेगा  कौर

 यथाशीघ्र  कार्यवाही  करेगा  |
 वसूली  पै

 श्री  रच रामया  :  क्या  में  जान  सकता  हो  हंडा  :  जहां  तक  इन  का  सम्बन्ध

 हूं  कि  क्या  at  बताई  गई  जैसे  लेवी
 राय और  हैदराबाद  सरकारों  की  क्या

 प्रतिक्रिया हुई  है  ? तथा  पानी  कर  में  सुधार  तथा  पड़ती  जमीनों

 का  विजय  प्रत्येक  उस  परियोजना

 के  साथ  लगाई जाती  है  जो  सम्मिलित किये

 श्री  हाथी  हमें  mat  प्रांघं  सरकार

 की  राय  प्राप्त नहीं  हुई  है  ।
 जाने के  स्वीकृत की  जाती  अथवा

 केवल  नन्दि कोंडा परियोजना  के  विषय  में  श्री  हेमा :  हैदराबाद सरकार  ने  क्या

 ही  यह  विशेषता है  ?  किया है  ?

 594  1..
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 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-काय॑  तथा  जिला  योजना  तथा  विकास  समितियां

 रक्षा
 स्त्री  (3  जवाहरलाल  :

 सरकार का  संचालन  इस  समय

 *OYRe  श्री  एल  एन०  क्या

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पति  के  आदेशानुसार वहां  के  राज्यपाल

 द्वारा  किया जा  रहा  है  ।  इस  समय  तो
 क्या यह  सच  है  कि  तथा

 हमें  wd  area  ही  राय  लेनी  है  श्र  राज्यों  की  विधान  सभाश्रों  के  कुछ  सदस्यों

 ने  विभिन्न  राज्यों  में  बनाई  गई  ज़िला  योजना
 हम  दूसरों  से  भी  पूछताछ  कर  सकते  हें

 ।

 में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार
 तथा  विकास  समितियों में  काम  करने  से

 इन  योजनाओं  के  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  किये
 इसलिये  मना  कर  दिया है  कि  ऐसी  समितियों

 में  एक  को  सभापति  होने  के  कारण

 जाने  शौर  समाप्ति  को  महत्व  देती
 >  ।  काम  करने  उपयुक्त  वातावरण

 नहीं  रह  जाता  है  ;  झ्र

 श्री  टी०  बो०  विट्ठल राव  :
 क्या  में

 रही  तो  क्या  सरकार किसी
 जान  सकता  हूं  कि  क्या  हैदराबाद  सरकार

 गेर-सरकारी
 व्यक्ति  को  सभापति बना  कर ने  इन  दातों  को  स्वीकार  कर  लिया  या

 उन्हें  केवल  प्राय  सरकार  को  ही  स्वीकार
 ऐसी  समितियों का  पुननिर्माण  करने  का

 प्रस्ताव  करती  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  श्री
 योजना  तथा  fears  और  विद्युत  मंत्री

 एस०  एन०

 fast):  .
 प्रत्येक  राज्य

 :  हैदराबाद  सरकार  द्वारा  सरकार ने  यह  प्रतिवेदन दिया  कि  संसद्-्
 इन  के  स्वीकार करने  या  न  करने  का  ह  sa  रि  पों  के

 कोई  wet  नहीं  था  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  इस  सम्बन्ध  हुई  है
 ।

 में  उसे  fader  नहीं  किया  गया  था  ?  श्री  Uso  एन०  क्या  में  जान

 शी  इस  से  उस  पर  कोई  प्रभाव  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  किसी

 नहीं  पड़ता  है  ।  सरकारी  व्यक्ति  को  समिति  का  सभापति

 डा०  सु रश चन्द्र  :  क्या  में  जान
 सकता

 बनाने में  कोई  आपत्ति है  ?

 हूँ
 कि  यह  जो

 प्रोजेक्ट
 है  यह

 श्री  एस०  एन०  आपत्ति यह  है

 स्वीकार
 किया  गया  दूसरा जो  हैदराबाद  कि  विंमान  व्यवस्था के  भ्रन्तगंत  काम  करने

 का  प्रोजेक्ट  है  कौर  जो  कि  इस  पंच  में  किसी  प्रकार  की  कोई  गड़बड़  नहीं

 वर्षीय  योजना में  रखा  गया  है  ale जो  कि

 बहुत  जरूरी  उस  स्कीम  के  पर

 उस  को  तो  रद्द  नहीं  किया  जायेगा
 ?

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जान  सकता

 हूं  किकया सरकार  को  पता  है  कि  श्राम  तौर

 श्री  हाथी
 :

 पुर्न  योजना &  द्वितीय  से  इन  विकास  कायें  सम्बन्धी  समितियों

 पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित किये  जाने  का  सभापति  जिलाधीश  होता  दौर  क्या
 के  लिये  राज्य  सरकार  ने  सिफारिश  की  है  ।

 सरकार  यह  उचित  समझती है  कि  एक

 योजना  की  प्रविधिक समिति  इस  के  ऊपर  इतना  उत्तरदायित्व लाद

 के  सम्बन्ध  में  जांच  कर  रही  है  ।
 दिया  जाय  कि  वह  अपना कार्य  सुचारु  रूप
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 से  न  कर  सके  ale  इस  का  परिणाम  यह
 दोता  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  इस  प्रकार  की

 है  कि  समिति के  सदस्य काम  नहीं  करते  कोई  शिकायत  किसी  ज़िला  विकास  समिति

 से  प्राप्त नहीं  हुई  है  । हैं  six  समिति  की  बैठकें  नियमित  रूप  से

 नहीं  होती  हैं
 ?  पंडित  डी०  एन०  दीवारों  किन्तु  जो

 सदस्य  यहां  हैं  उन्हें  कोई  सूचना  प्राप्त  नहीं

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  स्पष्ट  नहीं  होती
 है

 है  ।  यदि  माननीय  सदस्य इस  बात  पर  जोर

 देना  चाहते  हैं  कि  जिलाधीश  के  ऊपर  इतना

 उत्तरदायित्व  नहीं  हाना  तो  निश्चय  डा०
 राम  सुलग  fag:  क्या  में  जान

 सकता
 हूं  कि  क्या  सरकार को  इस  बात का ही  इस  प्रश्न  उत्तर  दूसरा  ही  होगा

 |

 किन्तु  इन  परामशंदात्री समितियों  जिन्हें
 निश्चय  है  कि  इन  बिकास  समितियों के

 विकास  समितियां कहते
 सभापतियों के  दफ्तसें में  किसी  प्रकार  का

 कोई  भ्रष्टाचार नहीं  चल  रहा  क्या सतीत्व  में  उस  का  अधिक  समय  नहीं  लगता

 @  |  धंधे भी  पता  है  कि  कुछ  राज्यों  में  इन  समितियों

 के  जो  किसान  सदस्य  हैं  उन  के  साथ  समानता

 श्री  भागवत

 झा

 WITS

 :  यह  का  व्यवहार नहीं  किया  जाता  है
 ?

 भ्  एस०  एन०  fast  हमारे  पास
 जनो  ‘ee  जिला  दण्डाधिकारी  भी  होता

 समिति की  बहुत  कम  बैठकें  बुलाता
 क्योंकि  इस  प्रकार  की  भी  कोई  शिकायत  नहीं  ars

 कभी  कभी  समय  उस  के  लिये  १
 है  ।

 होता है  कौर  कभी  कभी  भ  सदस्यों  के

 लिये ?  यदि  ऐसा  तो  क्या  म॑ं  जान  सकता
 ठा०  युगल  किशोर  fag  :  क्या  यह

 बात  सही  है  कि  एडवाइज़री कमेटी  से  जो
 हूं  कि  क्या  सरकार  इन

 समितियों
 का

 faa  करना  चाहती है  जिस  से  इसका  भी  फैसला होता  उस  के  भ्रनसार  डिस्ट्रिक्ट

 दायित्व  अफ़्सर  के  स्थान  जनता  के
 में  काम  नहीं  किया  जाता  है  जो  काम

 किया  जाता  है  उन  के  सुपरविज़न कंट्रोल हाथ  ae  ?

 sit  एस०  एन०  मिश्र  जहां  ast
 का  या  देखरेख  का  कोई  भी  सरोकार

 एडवाइजरी कमेटी  के  मेम्बरों  से  नहीं  रखा
 विकास  कराये  का  सम्बन्ध है  सरकारी  और

 गया है  ?  भ्र  क्या  सरकार
 गेर-सरकारी  व्यक्तियों के  मध्य कोई

 भेदभाव  करना ठीक  नहीं  क्योंकि हम  उपाध्यक्ष  महोदय  यह  इतने

 महसूस करते  हें  कि  सब  एक  ही  उद्देश्य की  उप-प्रश्नों  से  श्र  लम्बा  नहीं  किया

 gta  में  लगे  हुए  हें
 ।  जा  सकता है  ।

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  क्या म  श्री  एस०  एन०  मिश्र  माननीय  सदस्य

 |
 ~
 स्वयं कहा  कि  ये  समितियां  परामर्शदात्री जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  पता

 है  कि  जिला  दण्डाधिकारी  को  समय  नहीं  ह  इसलिये इनके  द्वारा  निरीक्षण  का  कोई

 मिलता है  श्र  जो  सदस्य  यहां  हूं  श्र जो  सवाल नहीं  उठता  है  उन  कामों के  ऊपर  ॥

 a  सदस्य  उन्हें  कोई  इन  के  परामर्शो ंके  ऊपर  ज्यादा से  ज्यादा

 सुचना  नहीं  भेजी  जाती  है
 ?  ध्यान  देने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  ।
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 ठाकर  युगल  किशोर  fag:  मेरे  उस  शनि  के०  सी०  सोनिया  इस  ३९  लाख

 रुपये  में  से  कितना  भाग  कर्मचारियों के प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  PEXR-UV
 प्रशिक्षण पर  व्यय  हुमा  है  तथा  कितना  भाग

 के  सम्बन्ध  में  पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रगति
 नगर के  प्रबन्ध  पर  व्यय  है

 ?

 प्रतिवेदन  पर  चर्चा  होने  के  समय  इस  पर  श्री  के०  सो०  मुझे  खेद  है  कि

 विचार किया  जायेगा  1

 पंडित  मुनोदइवर  दत्त  उपाध्याय  :  क्या  श्री  क०  ato  सोनिया  :  नगर

 में  जान  सकता  हूं  कि  इस  योजना  के  विभिन्न
 व्यवस्था

 किसी  arent  उपक्रम पर

 चित  प्रभार हैं  ? कार्यों  के  लिये  स्वीकृत  धन  राशि  को  काम  में

 लाया  जा  रहा  अथवा  उस  का  अधिकतर  श्री के०  सी०  रेड्डी  :
 जी  हां  ।  में

 भाग  owt  काम  में  नहीं  गया  जानता  कि  यह  नहीं  होना  चाहिये  ।

 श्री  पो०  ato  बोस  :  में  नहीं  समझता

 श्री  एस०  एन०  मिश्र
 :

 यह  प्रस्तुत  fe  उद्योग  से  सम्बन्धित  किसी  बस्ती  के

 प्रदान  से  बिल्कुल ही  भिन्न है  ।  इस  के  प्रबन्ध  का  व्यय  किस  प्रकार बट्टे  खाते  में

 लिये  हमें  ga  सूचना  चाहिये  ।  डाला  सकता है  क्योंकि  यह  एक

 ५४  व्यय  है  तथा  इस  को  उत्पादक सितारो  उर्वरक  कारखाना

 नें  940,  थ्री  क्क् ०  सो०  सोनिया  :  लागत  के  लेखे  में  रखा  जाना  चाहिये  ।

 श्री  के०  सी  ०  रेड्डी  :  यह  रकम क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fe  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण तथा  नगर  के  १९४२  से  पुर्व  की  wale  केਂ  सम्बन्ध  में  हैं

 प्रबन्ध  पर  सुन्दरी sac  कारखाने  द्वारा  gait  इस  के  कम्पनी  को  दिये  जाने
 से  चुके

 व्यय  किया  गया  धन  कितने  समय  में  बट्टे  की  की  इसलिये इस  के  सम्बन्ध

 खाते  में  डाल  दिया  जायेगा  ?  में
 एक  श्राघार पर पर  व्यवहार  करना

 पड़ा 1 उत्पादन  मंत्री  श्री  Ato  :

 इस  कार्य  के  लिये  लाभ  की  उपलब्धता  के  बागान  जांच  योजना

 कम  कुछ  वर्षों  के  समय  में  ag  विकास  *
 १५०२.  श्री  वीरेन  दत्त  :  व्या

 व्यय  बट्टे  खाते  में  डाल  दिया  जायेगा  ।  उस

 समय केਂ  सम्बन्ध  में  जिस  में  कि  इस  लेखे  पर
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  5
 gar  सम्पूर्ण व्यय  बट्टे खाते

 में  डाला  जायेगा

 कोई  भविष्यवाणी करना  कठिन  क्या  जांच  आयोग  नें

 है  ।  त्रिपुरा  के  चाय  उद्योग  का  दौरा  किया

 है  ;
 इस  प्रकार  व्यय  हुए  धन  तथा  अब  तक

 बट्टे  खाते  में  डाले  गये  धन  को  दिखाने  वाला  यदि  तो  उद्योग तथा  श्रम

 की  कठिनाइयों केਂ  में  उस  की एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।[  देखिये  परिशिष्ट ६,  भ्रनुबन्ध  संख्या
 पत्तियां क्या  हैं  ;

 २६  |.  पिछले  दो  सम्पूर्ण  वर्षों  में  लगभग  क्या  यह  सच  कि  त्रिपुरा के

 इस
 व्यय  दो  तिहाई  भाग  बट्टे  खाते  में

 चाय  बागानों &  श्रमिकों को  कोई

 डाल  दिया  गया  है  ।  ata  बीमारी  की  प्रसूती
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 अ्रथवा  शिक्षा  सुविधायें  नहीं दी  गई  इस  प्रकार  के  यंत्रों  तथा  मापकों ्  =  .
 के  कब  तक  लगाये जाने  की  संभावना है  ;

 यदि  सरकार  त्रिपुरा
 ait

 में
 श्रम  कल्याण  योजना  लागू  करने  के  लिये  जिन  क्षेत्रों  में  यह  ama  जायेंगे

 उन  के  नाम  क्या  हैं  ?

 सिचाई  और  विद्युत  उप मन्त्री
 वाणिज्य  मंत्री  aiort |

 gir y द
 जी  हां  ।

 प्रस्थापना  विभिन्न  राज्य art  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा
 सरकारों  के  विचाराधीन  है  ।

 की  जा  रही  है  ।

 प्रतवधघिक  सहकारिता  मिशन

 कौर  त्रिपुरा  सरकार  द्वारा
 योजना  के  अ्रधीन  कुछ  यंत्र  लेने  का  विचार

 दी  गई  सूचना  के  अनुसार  राज्य  में  १६  चाय
 है  ।  इन  के  लगभग  है  अथवा  सात  मास  में

 बागानों  में  निःशुल्क  प्रारम्भिक  स्कूल  हें  तथा

 अन्य  बागानों  में  को  इन  बागानों के

 प्राप्त  होने  की  संभावना  है  ।

 समीप  स्थित  स्कूलों  में  सुविधायें
 .  बाढ़  ग्रस्त  नदीतलों

 प्राप्त  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  बागान  श्रम
 में  लगाने के  प्रबन्ध  अभी  पूर्ण नदीं  हुए

 के  अन्तर्गत  ा  नियम  बनाये
 हें

 हैं  तथा  राज्य  सरकारों  से  यथा  सम्भव  डा०  राम  सुभाग  सिह  क्या  में

 जब  इस  अधिनियम  में  कल्पित  सुविधायें  इन  स्वयं  चालित  बाढ़  चेतावनी  यंत्रों  तथा

 दी  जा  सकें  ,  ऐसे  ही  नियम  बनान  की  प्रार्थना  रेडियो  चालित  वर्या  मापकों  के
 अनुमानित

 सकी गई  है  ।
 मूल्य

 जान  हूं  ।

 बाड़  चेतावनी  पद्धति  श्री  हाथी  :  प्रत्येक  यन्त्र  का  मृत्य

 ३,०००  डॉलर  है  ।  हम  २०  यन्त्र  खरीदने
 Fu OY  डा०  राम  सुभग  सिह  :  कया

 का  विचार  कर  रहे  हें  ,  इसलिये  मूल्य  ६०,०००
 सिचाई  और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 डॉलर  होगा  ।

 श्री  के०  पो०  त्रिपाठी  :  क्या  में  जान
 क्या  यह  सच  है  कि  प्रेषण  लाइनों

 सकता हूं  कि  क्या  यह  सत्य है  कि  उत्तरी
 के  भिन्न  भिन्न  हो  जाने  के  कारण  टेलीफोन

 तार  द्वारा  दी  जाने  वाली  बाढ़  की  आसाम  लगभग  ३  अना  चार  साप  तक

 चेतावनी  की  प्रणाली  तेज  बाढ़ों  तथा  तूफानों
 छत्र  भारत  से  अलग  कर  जाता  यदि

 तो  कपा  सरकार  वहां  टेलीफीन  तवा  तार  के
 के  अवसर  पर  alway

 भिन्न
 भिन्न  हो

 यन्त्रों  के  स्थान  पर  रेडियो  चालित  यन्त्र
 जाती  है

 ;
 प्रतिस्थापित  करते  का  विचार  कर  रही

 यदि  तो  क्या  सरकार

 बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  के  नदी  बेसिन ों  में  स्वयं

 बाढ़  चेतावनी  यंत्र  श्री  हाथी  :  इत  समय  के  टेलीकाम  तथा

 बर्वाभायक  यंत्र  लगता  का  विचार  तार  यन्त्रों  से  स्थान  पर  उन  स्वयं  चालित
 ि

 मन्त्रों  को  लगाने  का  विचार  है  ।  वे  तो

 रही
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 इनके  वे  भी  उन  नदी  हूं डर वेट

 हसीनों  में  जायेंगे  ?
 न्  as

 EX L-KR  १  २७,४६९,

 थी  Fo  पी०  त्रिपाठी  :  इस  कार्य  के
 FEXRRR  २१६,  ६९६८.

 PEYR-UY  १९  3, vee
 fat  क्या  उस  क्षेत्र पर  भी  विचार  किया

 जायेगा  ?  कुछ  fate  कार्यों  के  लिये

 उपयुक्त  मिट्टी न  मिलने  के  कारण
 श्री  जी  हां  ।

 शी  देवगन
 :

 में  जान  सकता  हूं
 डा०

 राम  सुलग  सिंह  :  भाग
 कि  क्या  हमारे देश  कीਂ  चीनी  मिट्टी  विदेशी

 के  उत्तर  में  माननीय  उपमत्री  ने  जी  चीनी  मिट्टी  से  घटिया  होती  है
 ?

 कहा  था  ।  हाल  ही  में  कराई  बाढ़ों  में
 श्री  कर मरकर  :  fret  सीमा  तक  हमारी

 भी  वर्तमान  पद्धति  भिन्न  भिन्न  हो  गयी  थी
 ?

 चीनी
 मिट्टी  भी  अच्छी  होती  है

 ।

 श्री  हाथी
 :

 स्थानों  पर  यह  भिन्न  परन्तु  इस  मिट्टी  की  कुछ  किस्में  ऐसी

 भिन्न हो  गई  थी  ।  हूं  जो  यहां  प्राप्त  होती  हें  ।  उन  को  हमें  यात

 करना  पड़ता  है  ।

 भी  uso  एन०  मिश्र  क्या में  जान

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  भारतीय

 सकता  हूं  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष

 दल  काठमांडू भेजा  गया  है
 ?

 यदि  तो

 तस्वीर  परिमाप  के  संस्मरणों से  मुझे  ज्ञात

 gar है  कि
 त्रावणकोर-कोचीन

 के  कुन्डारा
 इस  दल  के  वहां  जाने  का  मुख्य  शझ्राद्यय

 स्थान  पर  एक  वर्ग  मील  से  लगभग  Yoo
 क्या है  ?

 लाख  टन  शुद्ध  कि
 किस्म

 की  मिट्टी

 श्री  कोई  भी  दल  नदीं  भेजा  गया  मिलती है  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 है  ।  परन्तु एक  दल  जनवरी में  ar  रहा  है  सरकार ने  इस  चीनी  मिट्टी को  जो  कि

 तथा  तभी  ये  यन्त्र  लगाये  जायेंगे  ।  कुंडारा  में ३०  से
 ४०

 at
 मील

 में  तथा  कला म  ३०  से  ४०  वर्ग  मील  में
 चोनीं  मिट्टी

 में  प्राप्त  होती  काम  में  लाने  कोई

 के  १५०५:  श्री  देवगन  :  क्या  वाणिज्य  योजना  बनाई  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :  श्री
 :

 जी  चीनी  मिट्टी

 क्या  देश  में  बनाया गया  चीनी
 की  यह  किस्म  बहुत  ही  कम  मात्रा

 में

 लब्ध है  ।  त्रावणकोर-कोचीन में  स्थित  कुंडार

 मिट्टी  का  वयस्क देश  की  श्रावश्यकताओओं
 ही

 सब  से
 महत्त्वपूर्ण

 स्थान
 उसे  काम

 की
 पूर्ति  के  लिये  पर्याप्त  होता है  ;  में  लाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रहीं

 देश  में  श्रायात की  गई  चीनी
 है  इस  के  लिये  at  पूर्व  सूचना

 मिट्टी  की  मात्रा क्या  है  ;  ak  चाहिये  ।

 उस  के  आयात करने  के  क्या
 श्री  ato  पो०  माननीय  मंत्री

 कारण है  ?
 ने  बताया  कुछ  मात्रा  आयात  कीं

 वाणिज्य  मंत्री  :  जाती  है  ।  इस  सम्बन्ध में  एक  प्रतिवेदन भी
 =  fe  त्रावणकोर-कोचीन  में  wa  होते ्

 सम्बन्ध है  ।  वाली  चीनी  मिट्टी  उन  सभी  कार्यों के
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 जिन के  चीनी  मिट्टी  काम  में  लाई  पुत्र  टन  भार  का  सिंधिया  किस्म  का  मोटर

 पोत  ८५  लाख  रुपये  का  कप्तान  गया  है जाती  उपयुक्त  होगी  ।  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  चीनी  मिट्टी

 की  अधिक  से  भ्रमित  परिभाषा  के  भारत
 क्या  इसी  प्रकार के  ब्रिटेन  में

 बने
 पोत  का  मूल्य  बहुत  कम  है

 में
 प्रयोग

 किये  जाने  केਂ  सम्बन्ध  में  तुरन्त  ही

 कोई  करने  का  विचार कर  रही  यदि  तो  कितना

 है  |

 क्या  तटीय  व्यापार  की  भाड़ा

 श्री  कर मरकर  संभरण  शरीक  नहीं  दर  निश्चित  करते  समय  भारत  में  निमित

 है  ।  मूल  प्रश्न  के  सम्बन्ध में  मुझे  पूर्व  सुचना  जलपोतों  के  मलय  कों  भी  ध्यान  में  रखा

 चाहिय े।  जाता  है
 ?

 श्री  कासलीवाल  क्या  सरकार को  उत्पादन  मंत्री  के  सभा सचिव

 ज्ञात है  कि  राजस्थान के  बूंदी  तथा  सवाई  आर०  जी०  दुब े)  सिंधिया  कम्पनी

 माधोपुर  के  ज़िलों में  शभ्रत्युत्तम  किस्म  को  ने  ७,०००  पूर्ण  टन  भार  वाले  पांच  मियरफामं
 चीनी  मिट्टी  प्राप्य  यदि  तो  इस  को  जलपोतों  के  लिये  हिन्दुस्तान  दिया  को

 निकालने के  सरकार क्या  aerate
 arent  दिया  है  तथा  पहले  जलपोत  का  मूल्य

 करने की  प्रस्थापना  करती है  ?  ८५  लाख  रुपये  तथा  wa  चार  जलपोतों

 श्री  कर मरकर  :  यदि  ऐसा  तो  में  का  मलय  ८४  लाख  रुपये  घटा  बढ़ी  सम्बन्धी

 इस  की  जांच  तथा  इस  के  इस  oad  के  शभ्राधघार  कि  इस्पात  लकडी

 यदि  सम्भव gat  हम  यह  विचार  करेंगे
 तथा  यंत्रों के  मलय  में  stat  होने से

 कि  उस  को  किस  काम  में  लाया  जा  सकता  परिणामस्वरूप  इन  मूल्यों में  कमीबेशी  की

 जा  सकती  निश्चित किया  गया  था  ।
 थ्री  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  बम्बई  राज्य  के  बेलगाम  जिले  में  भी  यह  श्र  जी  नहीं

 फार्म  जलपोत  के  ब्रिटेन  के  वास्तविक  मलय
 मिट्टी  प्राप्य  है

 ?

 करना  बहुत  कठिन  परन्तु
 श्री  कर मरकर  :  यह  बहुत  से  भागों  में

 जो  पहले  जलपोत के  ८४५  लाख
 थोड़ी  थोड़ी  मात्रा  में  प्राप्य है  ।  मुझे  निश्चय  रुपये  तथा  चार  के  ८४  लाख
 है  कि  मेरे  माननीय  मित्र  जानते  हें  कि

 aa  परामर्श कर  के  निश्चित  किये  गयें
 बेलगाम  तथा  कर्नाटक से  प्राप्त

 वह  इस  आधार  पर  निश्चित  किये  गये
 होने  वाली  मिट्टी wer  कार्यों  के  लिये  काम

 aa  योग्य  है  ।
 थे  कि  निर्धारित  मलय  इंग्लैंड  प्रचलित

 समस्त  मूल्य  जितना  कि  उन्हें  ज्ञात  किया  जा

 सका  तुल्य है भारतीय  नौवहन

 *
 १५०६  श्री  सारंग धर  क्या

 जलपोत  की  पूंजी  लागत  की

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  भाड़ा दरें  निश्चित  करने  में  एक  सहायक

 कि
 कारण  होती  हैं  ।  हालांकि  सरकार  को  तटीय

 व्यापार की  भाड़ा दर  निश्चित  करने  का
 क्या  यह  सच  कि  तटीय

 व्यापार के  लिये  विज्ञान  में  बना  ७,०००  भ्रधिकार  प्राप्त  परन्तु  तट  पर  लिये  जाने



 २२२७  मौखिक  उत्तर  २२  दिसम्बर  १९५४  मौखिक  उत्तर  २२२८

 वाले  भाड़े  की  इस  समय  की  दर  तटीय  रुपये  पर  खरीदा था  ।  क्या  में  जान  सकता

 सम्मेलन के  जो  नौवहन  समवायों का  हूं  करीब कि  ८,०००  टन  के  एक  टै्रक्टर

 एक  सम्मेलन  निश्चित की  गयी  है  ।  at
 लागत  केवल  ४२  लाख  रुपये  होती  है

 at  फिर  क्या  कारण  है  कि  हमारे  यार्ड  में
 श्री  सारंग थर  द  स  :  क्या  में  जान  सकता  निर्मित  एक  जलपोत  की  लागत  इस  से

 हूं  कि  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  हाल ही
 दुगुनी

 होती
 है

 ?

 में  खरीदे  गये  एक  विदेश  में  बने  जलपोत
 के

 लिये  कम्पनी  को  ६२  लाख  रुपये  मूल्य  देना
 उत्पादन  मंत्री  की  Ato  :

 पड़ा है  ?  यदि  ऐसा  तो  क्या  यह  मूल्य
 माननीय  सदस्य  जानते  है  कि  टेन्कर  तथा

 जलपोत  विभिन्न  क्षमताओं  के  होते  हैं  । ब्रिटेन
 के  समतुल्य  मूल्यों  से  कम  हें

 ?

 श्री  अ'र०  जी०
 जी  नहीं  |

 सरकार  बटन

 को  ऐसी  किसी  बात  के  सम्बन्ध  में  कोई  सुचना

 नहीं है  ।  परन्तु में  यह  बता  देना  चाहता
 sit  एस०  सो०  क्या

 व  णिज्य.तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 हूं  कि  जब  शिया  की  मूल्य  समिति

 क

 ने  इस  समस्या  पर  विचार  किया  तो  इस
 करेंगे कि  :

 प्रश्न  पर  भी  विचार  किया  गया  था  ।  जेसे
 क्या  छोटे  पैमाने के  उद्योगों  के

 सिंधिया  कम्पनी  ने  एक  जमीन  जहाज  बनाने
 बोर्ड ेने  नारियल  के  खोखरे  के  बटन  बनाने

 चाले  साथ  को  एक  arse  दिया  तथा
 जना  को  हाथ  में  लिया  है  ;  तथा

 उस  का  मूल्य  Poy  लाख  रुपये  कूता  गया

 यदि  हां  तो  देश में  ata  भर था  जर्मन  पुर्जों से  इंगलैंड  में  उसी  प्रकार

 के  जलपोत  निर्माण  करने की  लागत  को
 में  कितनी  मात्रा में  बटन  बनाये  जायेंगे  ?

 निश्चित  करना  कठिन है  ।  श्री  डांडेकर
 वाणिज्य  मंत्री  :

 नो  अपने अर्घ  रूप  में  उस  समय  वहां  उपस्थित

 परामर्श  किया  गया  था  ।  इन  सभी
 श्रीमान  ।

 पहलु ग्र ों  पर  विचार  करने  के  बाद  यह  निश्चय  | प्रश्न  जड़ों  उठता

 किया  गया  कि  इंगलैंड के  समतुल्य  मूल्य

 कोई  ८३  लाख  रुपये  तथा  ८५  लाख  रुपये
 थी  एस०  सी ०  सामन्त :  क्या  सरकार

 के  बीच  होंगे  ।
 को  ज्ञात  है  कि  भारत  के  एक  दो  क्षेत्रों  में

 ग्रामों  में  नारियल  के  सोपोर  से  ये  बटन

 ?
 श्री  सारंग घर  दास  नावें  के  जलपोत  तैयार  जाते  e  सरकार

 का  क्या  मूल्य है  ?
 इस  कार्य  में  उन्हें  सहायता  प्रदान  करने

 का  विचार  रखती  है  ?

 श्री
 आर०  जी०  हमें  कोई  सूचना

 श्री  कर मरकर  :  श्रील  भारती प्र
 नहीं

 है  ।
 हरी-शिल्प  ats  वास्तव  wat

 नारियल  के  खोपरों  से  बटन  बनाने  का  कार्प थी  star  आल्वा  :  हम  में  से  कुछ  के

 द्वारा  की  गई  इस  निरन्तर  मांग  को  ध्यान  में  हाथ  में  नहीं  लिय  है  परन्तु  उनका  विचार

 र्ल़्ते  हुए  कि  हमें  टैकर  खरीदने  है  कि  निकट  भविष्य  में  यह  काम  प्रारम्भ

 हम ने  एक  इटालियन टेन्कर  ४८  लाख  या  जाय  ।
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  fer से  सम्बन्ध रखने  सरकार के  ७

 रेडियो  लायसन्स  फोन
 १९५४  के  संकल्प  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दल  द्वारा  की  गई

 ठाकर  लक्ष्मणसिंह  चालक  :  अन्य  सिफारिशों  को  कार्यान्वित करने  के

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 बारे  में  क्या  fora  किया  गया  तथा इस

 की  कृपा  करेंगे  कि
 दिशा  में  कितनी  प्रगति  हो  चुकी  है

 ?

 कोई
 वाणिज्य  मंत्री

 प्रस्थापना  कि  दुकानों  के  रेडियो

 सेटों  की  लाइसेन्स  फ़ीस  कम  कर  दी  जाये  ;
 अन्य  सिफारिशें अभी  विचाराधीन  हैं  ।

 क्या  लाइसेन्स  फ़ीस  में  कमी  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना

 के  बारे  में  व्यापारियों  का  कोई  * 9¥Ci9,  श्री  एन०  एस०  लिंगम  :

 ्र मि वेदन  प्राप्त  ga  तथा  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  राज्यों  द्वारा  ,  विभिन्न यदि  हनना  है  तो  इसके  बारे  में

 क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में
 सम्मिलित

 करने

 के  योजना  आयोग को  तथा
 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रो

 उन  पर  संसद् द्वारा  विचार  करने  के  बारे  में
 तथा  ta  रेडियो  सेटों  की

 कोई  तिथि  निश्चित  की  गई  है  ?
 फ़ीस  कम  करने  के  बारे  कुछेक

 की  दौर  अ्रमिवेदन  प्राप्त  योजना  उपमंत्री  एस  ०एन०

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  को  बनाने का ह्प्ना  प्रश्न  oat  विचाराधीन है  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  |
 क्रम  अभी  योजना  आयोग  के  विचाराधीन

 fara  दिखती

 *
 Qvcy.  सेठ  गोविन्द  दस  क्यो

 जनसंख्या  का  स्थानान्तरण

 2ER2  श्री  सो०  आर०  अय्यूब  :
 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  नगरों  तथा  गांवों  में  बि  जली  की  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  योजना  आयोग  का  विचार  कि
 तुलनात्मक  प्रति  खपत  कितनी  है  ?

 कुछ  लोगों  घने  आबाद  क्षेत्रों
 से

 कम

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री
 आबाद  क्षेत्रों  में  बसाया  ताकि  घने

 नगरों और  गांवों  में  बिजली  की हाथी )
 क्षेत्रों  की  भीड़-भाड़ कम  हो  सके  ?

 खपत  के  पृथक  पृथक  आंकड़े  प्राप्त  नहीं  हैं  ।

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 फोड  प्रतिष्ठान  दल  लोगों  को  घनी  आबादी  के  क्षेत्रों से  कम  आबादी

 *
 १४८६.  ai  झूलन  सिह  कया  वाले  क्षेत्रों  में  बसाने  का  कार्य  कुछ  अंश  तक

 तथा  उद्योग  मंत्री  ९  १९५४  प्रारम्भ कर  दिया  गया  sl  इस  समय  इसके

 को  पूछे  तारांकित seq  संख्या  ९७६  विषय  में  दो  योजनायें हैं  :

 पैमाने के  बारे में  दिये  गये  तथा  छोटे  (2)  त्रावणकोर-कोचीन के  ५००

 के  उद्योगों  के  बारे  में  फोर्ड  प्रतिष्ठान  वारों को  भोपाल  के  केन्द्रीय  फार्म  जहां

 यंत्रों  से  खेती  की  जाती
 w cy  और

 राष्ट्रीय  आयोजन  द्वारा  गई  fae
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 (२)  त्रावणकोर-कोचीन  के  €,000  जो
 कि  झ्राधुनिक  वैज्ञानिक  उपायों  से  चाय

 परिवारों  को  उस  राज्य  की  ५०,०००  एकड़  की  उत्पत्ति
 के  अनुसन्धान कार्य  के  लिये

 हरी  भूमि  पर  बसाना ।  एक  प्रयोगशाला के  रूप  में  काम  करेगा  ।

 ब्रह्मपुत्र  नदी  एजंसियों  हारा  बिक्री  को  योजना

 *
 १४९५,  श्री  एल०  जोगदवरसिह  :  *

 १५०१.  श्री  विश्वनाथ  test  :  क्या

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कृपा  करेंगे  कि  :  करेंगे कि  :

 क्या  आसाम  सरकार ने  सरकार
 एजेंसियों  द्वारा  बिक्री  की  योजना

 ब्रहमपुत्र  नदी  के  नियंत्रण के  लिये  की  मुख्य  बातें क्या  हें  ;  जिस  के  लिये  अखिल

 पनाओं  वाला  कोई  ज्ञापन  भेजा  हैं  ;  भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  att ने

 यदि  किया तो  मुख्य  सुझाव  सरकार से  अनुदान प्राप्त  किया  है  ;

 क्या  कया  हैं  ;  तथा
 feat  समय  यह  योजना

 इस  बारे  में  सरकार
 लागू  हो  रही  है  ;  तथा

 ने  कितना  धन  देने  का  वादा  किया  है  तथा

 श्रीराम  सरकार  कितना  war  देगी  ?  किन  किन  राज्यों  यह  योजना

 लागू  की  जा  रही  है
 ?

 सिचाई  और  बिद्युत  उपमंत्री

 हाथी  :  श्रीमान्  ।  वाणिज्य  मंत्री

 से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा
 तथा  set  नहीं  उठते

 ।
 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ६,  झ्र पु बन्ध

 कांग  डा  में  चाय-उद्योग  संख्या  २७].

 के
 १४९८,  श्री  भीखा भाई  :  क्या  वाणिज्य

 कैलिफोर्नियां  व्यापार-मेला

 तथा  उद्योग  मंत्री  १५  १९४५४  को

 पूछे  तारांकित
 प्रश्न

 संख्या  २८  के  उत्तर
 *

 १५०३,  श्री  जी०  एल०  चौधरी  :  क्या

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 कि  करेंगे कि  :

 पंजाब  सरकार  केन्द्रीय  ery F में

 सोनिया  राज्य  व्यापार मेले  में  किस  किस सरकार को  भेजी  गयी  भ्र पनी  योजना  के

 अधीन  कितनी  वित्तीय  सहायता  मांगी  है  ;  वस्तु  की  अधिक  बिक्री  हुई  थी  ;  तथा

 तथा
 उस  मेले  में  बेची  वस्तु प्र ों

 यह  वित्तीय  सहायता  किन  किन  की  कुल  कीमत  कितनी  थी
 ?

 मदों  के  लिये  मांगी  गयी  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 वाणिज्य  मंत्रो  :  तथा  इस  वर्ष  सैकेरेमटों  में  हुए

 9X, 292  रुपया  कैलीफोनिया  व्यापार  मेले  कोई  भी  वस्तु

 यह  योजना  मुख्य रूप  एक  नहीं  बेची  क्योंकि  बिक्री  को  प्रयुक्ति

 कारखाना  स्थापित  के  सम्बन्ध  में  cf  नहीं  थी
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 संसद्  सदस्यों  के  लिये  नये  पलट  सहायता  ऋण  की  अदायगी  के  समय
 *

 १५०८.  श्री  पी०  एल०  बारुपाल  बाज़ार  बनाने  के  उद्देश्य  से  प्रत्येक  से

 an  आवास  और  संभरण  मंत्री यह  में  से  पचास  रुपये  लियें  गये  है  ;

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 यदि  ऐसा  तो  किन  सिद्धां

 सरकार को  मालम  है  कि  के  झ्रनुसार  ऐसा  किया  गया  है  ;

 जब  दिल्ली  में  पिछले  दिनों  में  वर्षा  हुई  थी
 क्या  इस  सम्बन्ध में  सरकार  को

 उस  समय  संसद्  सदस्यों  के  लिये  बनाये  गये  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  ;  तथा

 नये  प्लेटों  की  छतें  चूने  लगी  थीं  ;  कौर  यदि  हुई
 तो  स  बारे में  aa

 यदि  तो  क्या  यह  दोष  ठ
 तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 दारों  द्वारा  लगाये  गये  घटिया  सामान  के
 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  कब

 कारण है  ?  :  नहीं  ।

 आवास  और  संभरण  मंत्री
 से  प्रदान  नहीं  soar

 eam  :  तथा

 ३०  तथा  पहली  श्रवतूबर को  होने  मान  नगर  में  मकान

 वाली  भारी  तथा  लगातार  वर्षा  के  परिणाम
 x  *euee,  att  च्च्  क्या

 wit  हाल  ही  में  बन  आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 नये  हमलों  की  पूर्वी  तथा  उत्तरी  वारों  में  करेंगे कि  :

 कुछ  नमी  पैदा  हो  गयी  है  ।  प्रमुख  सीनियर

 मान  नगर  में  कुल  कितने  मकान
 को  इस  बात  का  निश्चय हो  चुका  है  कि  यह

 घटिया  प्रकार  के  सामान  के  प्रयुक्त
 हे  me  उन  का  निश्चित

 किराया
 क्या

 है  ;
 होने  के  कारण  से  नहीं  हुमा  है  ।

 जहाज़  निर्माण  का  प्रशिक्षण
 इन  में से  कितने मकान  प्रतिमास

 १०००  रुपये  से  श्रमिक  वेतन  पाने  वाले
 *

 १५०९.  सरदार  इक बाल सिह
 :  क्या

 कारियों को  दिये  गये  हैं
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ५००  १०००  रुपये  के
 बीच

 कुछ  छात्रों
 वेतन  वाले  ऐसे  अधिकारियों  की  संख्याਂ

 wert  निर्माण  में  विशेष  भ्रध्ययन  करने  के

 विदेशों में  भेजा  गया  यदि  तो
 कितनी  जिन्हें  मकान  नहीं  गये  हैं  ;:

 ics
 उन  नाम  क्या  क्या  हूं

 ?

 उत्पादन  मंत्री  (att  के०  सो०  :  इन  मकानों  को  ५००  रुपये

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता
 कम  वेतन  वाले  अधिकारियों  को  न  देने  के  व्या

 कारण हें  ?
 परिशिष्ट  ६,  भ्रनुबन्ध  संख्या

 २८].  आवास  और  संभरण  मंत्री

 केला  सहर  की  मछली  चारा  बस्ती  स्वयं
 :  /  ११२;  फण

 कार  CY-B  के  अधीन  प्रत्येक  मकान  का *
 ४५१०.  श्री  दीदार  देव  :  कया

 पुनर्वास  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  alae  निश्चित किराया  3.0  रुपये  मासिक  है  ॥.

 क्या  यह  सत्य  है  कि  कैलासहर
 oY

 रे£८  ॥
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 यदि  मकान  ५००  रुपये  से  कम  तथा
 पिछले कुछ  वर्षों से

 बतन  वाले  अधिकारियों  को  दिये  विदेशी  वाणिज्यिक ate  औद्योगिक  आस्तियों
 तो  इन  मकानों में  उपलब्ध  आवास शझ्रौर इन इन  का  भारतीयों

 के  पास  स्वेच्छापूर्वक  हस्तान्तरण
 मकानों  की  लागत  के  कारण  इन  व्यक्तियों  हो  रहा  नवीन  निर्णय  की  कोई  श्रावश्यकतता

 के  grata  के  लिये  सहायता  देने  में  स  रकार  नहीं थी

 को  श्रनावस्यक व्यय  करना  क्योंकि

 कैलास-मानसरोवर  को  जाने  वाले
 इन  व्यक्तियों  से  उन  के  वेतन  का  १०

 शत  ही  किराये  के  रूप  में  वसूल  किया  जा  सकता
 भारतीय  तीथ  यात्री

 हैं  ।  * 2493  श्री
 भक्त  दर्शन  :  क्या  प्रधान

 विदेशी  विनियोग  मंत्रो  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 *
 १५४२.  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  यह  सच  है  कि  तिब्बत  में

 योजना  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे
 कैलास-मानसरोवर  की  तीर्थ  यात्रा  पर  a

 कि  :  हुए  तीन  भारती  साधुवाद  की  ताक ला कोट

 क्या  योजना  आयोग ने  इस  बात
 शर  राक्षसताल  के  बीच  हत्या  कर  दी  गई

 ;  भ्र ौर
 पर  विचार  कर  लिया  है  कि  सुरक्षा

 किस  सीमा  तक  विदेशी  विनियोग  को  .  भारत  यदि  तो  इस  मामले में  सरकार

 में  ल  की  अनुमति  दी  जा  सकती  है  ;
 ने

 क्या  कार्यवाही की  है  ?

 adie
 काय॑  उपमंत्री  अनिल

 है  ;
 गरि

 ty  त  वह  सीमा  क्या

 के०  चन्दा )  तथा
 पूछताछ

 क्या  भारत में  नवीन  विदेशी  की  गयी थी  जिस  के  परिणामस्वरूप
 यह  मालूम

 विनियोग  &  विपरीत  वर्तमान विदेशी  हुआ है  कि  PEN  में  रक्षा  स्थल  के

 नियोग  का  भारतीयकरण  करने या  न  करने  समीप
 एक  मृत  साधु  पाया  परन्तु

 की  आवश्यकता का  ध्यान  रखा  गया  है  ;  कोई  भी  यह  नहीं  कह  सकता  कि  वह  कैसे

 शौर
 मरा  था

 ।
 किसी  अरन्य  यात्री की  मृत्यु  या

 यदि  तो  क्या  इस  विषय में  हत्या  की  व्यापार  अभिकर्ता  को  नहीं

 कोई  fora किया  गया  है  ,  भर उस  निर्णय  मिली  ।  व्यापार  afhrrat  ने  इस  मामले

 के  सम्बन्ध  में  चीनी  अधिकारियों  से  पुछताछ का
 स्वरूप  है

 ?

 जिन्होंने ag  उत्तर  दिया  कि  साधु  भूख
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  शर  ठंड  के  कारण मर  पया  था  शहरों  उस  की

 तथा  किसी
 हत्या  नहीं  की  गई थी  ।

 देश  के  arte  विकास  के  वांछनीय

 saree  भलियां विदेशी  विनियोग की  राशि  का  fear

 what  रूप  से  या  पहले  से  ही  नहीं  किया  * eu.  श्री  निरंजन  जना  क्या

 जा  सकता  ।  यह  पूंजी  कीः  सीमा  निश्चित
 वाणिज्य  तथा  उधोग  मंत्री  यह  बताने  की  क्या

 करेंगे कि  :

 निबन्ध  निश्चित  करने का  sere जिस  के  क्या  विदेशी  ७ ने

 भ्राता पर  विदेशी  पूंजी  देश  में  लगाई  जा
 व्नंपुर  में

 दो  ब्लास्ट  भट्ठियां  बनाने  की  सरकार

 सकती  हैं  ।
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 प्रस्तावित  संयंत्र
 स्थापित  रखा  जाता है  ।  परिदिष्ट  ६,

 बन्ध  संख्या २९ क्षमता क्या  है  ;  AK
 ~

 इस  में  कितनी  पूंजी  लगाई  नीति  यह  है  कि  ऐसी  रूई  के
 निर्यात  की  अनुमति दी  जो  देश  कीः

 गई  हे
 ?

 अ्रावश्यकता से  होती है
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर ):  |

 से  सरकार  ने  किसी  विदेशी  सायं  केन्द्रीय

 इच्छा से  भारत  में  ब्लास्ट  भट्टियां
 *2U eg att  एन०  ए०  बोरकर  :  FAT

 बनाने  की  अनुमति नहीं  दी  किन्तु  सरकार  पुनर्वास  मंत्री  निम्न  जानकारी  देने  वाला

 ने  हाल  ही  में  इंडियन  झ्रायरन  एण्ड  स्टील

 कम्पनी  उन  के  इस्पात  विस्तार  कार्यक्रम

 विवरण  सभा  पलट  पर  रखने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 के  सम्बन्ध  जिस  का  सरकार  ने  अनुमोदन

 कर  दिया  बर्नपुर में  दो  भट्टियां

 सरकार  को  मध्य  प्रदेश  के

 विस्थापित  व्यक्तियों
 से

 केन्द्रीय
 ऋण

 के  लि
 बनाने के  लिये  इंग्लैंड  से  समान

 मंगवाने

 feat  प्रार्थना  पत्र  मिले  हें  ;

 एक  प्रख्यात  भ्रनुज्ञप्ति  दी  है
 ।

 प्रत्येक

 भट्टी  की  दैनिक  क्षमता  लगभग  १,२००
 wa  तक  कितने  व्यक्तियों  को

 केन्द्रीय  ऋण  दिये  गये  हैं  ;
 टन  होगी  श्र  इन  पर  लगभग  २  करोड़

 रुपये  की  लागत  का  अनुमान  लगाया  जाता
 कितने  व्यक्तियों  केन्द्रीय

 ऋण  देने  से  इन्कार  किया  गया  है  कौर

 उस  के  क्या  कारण  हें  ;

 रई
 wat  कितने  मामले  विचाराधीन

 *
 4K  डा०  जे०  ऐन०  पारिख  :  क्या

 हें  alt उन  के  भझ्रन्तिम  निपटारे में  कितना

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  समय  लगेगा  ?

 करेंगे कि  :
 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०

 के०

 सन्  PEYR-UY  में  कपड़ा  मिलों  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  को  मध्य  प्रदेश

 कौर  सूत्रों  द्वारा  कुल  कितनी  भारतीय  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  दिये  गये

 रुई  की  खपत हुई  ;  ऋण  प्रार्थना  के  सम्बन्ध  में  पृथक  ध» उ प्रा कड़

 उपलब्ध  नहीं  हें  ।

 चालू  मौसम  में  रुई  की  कितनी

 gayuy  तका गांठें  बचीं  ?  २३१

 QE  प्राणियों  को  ऋण  देना  मंजूर  किया  गया

 १९५३-५४  में  मठिया
 था  ।

 तथा  धोलेरा  रुई  का  कितना  निर्यात  ear  ;

 भर  पृथक  मांकड़  नहीं रखे  जाते  ।

 ३१  १९५४,  को  मध्य

 छोटे  रेशे  वाली  कौर  धोलेरा
 प्रदेश के  विस्थापित  व्यवसायों  से  प्राप्त  ऋण

 रूई  के  निर्यात की  अनुमति  देने  के  सम्बन्ध
 के  २८  प्रार्थनापत्र  विचाराधीन  थे  ।  ag

 में  सरकार  की  क्या  नीति  है  ?

 इन  में  से  ऋण  के  २७  प्रार्थनापत्रों

 वाणिज्य  मंत्रो  कर मरकर )  :  का  १९५४
 में

 निबटारा  हो  गया

 से  एक  विवरण  पटल  पर  था  ।  अरब  केवल  एक  प्रार्थनापत्र  विचाराधीन
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 2  शर  यह  संभावना  है  कि
 १९५५  यदि  तो  क्या  ag  व्यापार

 आन्तरिक  व्यापार  या  विदेशी  व्यापार  तक में  होने  वाली  प्रशासन  की  आगामी  बैठक

 इस  प्राथनापत्र का  निबटारा  हो  जायगा  ।  ही  सीमित  रहेगा  या  नों  इस  में  दया मिल

 होंगे ;  कौर
 पहाड़ी जिलों  का  विकास

 *
 9१५१७.  श्रीमती  खॉंगमेन  :  क्या  इस  योजना  के  झ्र धीन  किन  किन

 aA  मंत्री  येह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  वस्तुग्रों का  व्यापार  होगा  ?

 क्या  पंच  वर्षीय  योजना  के  वाणिज्य  मंत्रो
 :

 grad  के  स्वायत्ता सी  पहाड़ी
 ज़िलों  के  से  मामला  विचाराधीन है  ।

 विकास के लिये के  लिये  श्रीराम  सरकार ने  कोई

 योजनाएं प्रस्तुत  की  यदि  उन  चन्द्र नगर

 जाओं  का  कया  स्वरूप है  ;  ौर
 *

 १५२०,  श्री  तवारीख़  चीजों  :  क्या

 क्या  राज्य
 सरकार  ने  द्वितीय

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने के  seater  waft के  बीच  परिचित  बंगाल
 faa  भी  इन  जिलों  के  विकास  की  कोई

 विधान
 सभा  में  चन्द्र नगर के  प्रतिनिधान  के

 योजना  प्रस्तुत की  है  ?  सम्बन्ध  में  सरकार  के  निर्णय  को  कार्यान्वित

 उपमंत्री  एस०  एैने  करने के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 वंदेदिक-कायम  उपमंत्री  अनिल
 जाता  है  ।  देखिये  परिशिष्तट  ६,

 संख्या  ३०].
 के०  :  चन्द्रवीर  afi

 ae Os  की  धारा  ६  के  खण्ड
 प्रदान  उत्पन्न  नहों  होता  |

 द्वारा  प्रदत्त  शक्तियों  के  राष्ट्रपति

 सलाहकार  इंजीनियर
 निर्वाचन  आयोग  के  परामर्श  से  यह  निर्णय

 FOULS  श्री  वो०  ato  गांधी  :  क्या  किया है  कि  चन्द्र नगर श्राप  पश्चिम

 सिचाई  तथा विद् यत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  बंगाल  विधान  सभा  के  लिये  एक  पृथक

 करेंगे  कि  gat  जो  पहले  विधान  सभा  निर्वाचन  क्षेत्र  बना  सकता

 घाटी  निगम  के  सलाहकार

 नज़र  स  देश  में  अन्य  किसी  परियोजना
 संसदीय  तथा  विधान  सभा  निर्वाचन

 में  नियुक्त किया  गया  है  ?  aa  बंगाल  )  परिसीमन

 सिचाई  var  विद्युत  उपमंत्री
 REXQ  में  संशोधन करने  के  लिये

 :  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  हैं  अधिसूचना  भारत गजट  असाधारण  भाग

 और  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।  R—ART  ३,  दिनांक  १६  2euv

 राज्य  द्वारा  व्यापार  में  प्रकाशित हुई  थी  ।

 क
 १५१९,  श्री  कासलीवाल :  क्या  निर्वाचन  आयोग  पश्चिम  बंगाल  विधान

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बता  की  कृपा  सभा  के  लिये  प्रतिनिधि  निर्वाचित  करने  के

 करेंगे  कि  चन्द्र नगर  विधान  सभा  निर्वाचन

 क्षेत्र  में  उपनिर्वाचन  करवाने  के  लियें
 क्या  सरकार  राज्य  द्वारा  व्यापार

 योजना  बना  टीम
 2  Qe  यथा  समय

 आवश्यक  कायंवाही  करेगा
 ।
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 ऊन  नाथ की  नीलक्रांता  मिलों  में  इन  के  बन्द हो

 Fare.  श्रीमती  कलेंदुमति  शाह  :  जाने  के  कारण  लगभग  १,०००  मजदूर  इस

 समय  बेकार  हें  | पा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 गया  काटन  जूट  fara  लि०

 क्या  यह  सच  है  fe  इस  वर्ष
 fat  ato  मिश्र

 से  टिहरी  atc  गढवाल  ज़िलों  के  लिये  ¥24Q3.
 at  आर०  एन०  fag:

 get  थोड़ी  ऊन  मिलो है  ;  ale
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 यदि  तो  उस  के  कारण  क्या  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  fe  इस  वर्ष

 से

 वाणिज्य  मंत्रो  अन्य
 मिलों  की  तरह  गया  काटन  फूड  जूट

 जून  से  maa,  १६५४ तक  टिहरी  मिल्ज  लि०  को  रुई  का  कोटा

 ear  गढ़वाल  जिलों  में  लगभग  2,0 §, EU  पौंड
 नहीं  दिया  गया  ;

 तिब्बती  ऊन  मंगवाई  गई  है  ।  इस  में  उत्तर
 यदि  तो  इस  के  कारण  ;

 के  कुटीर  उद्योग  के  fort  दो  लाख

 क्या  यह  सच  है  fe  सामान्य
 पौंड  तिब्बती  ऊन  की  अ्रनुमानित  झ्रावश्यकता

 कोटा न  मिलने  के  कारण  मिल  बन्द  की  जाने
 सम्मिलित  है  ।  इन  क्षेत्रों  में  तिब्बती  ऊन  के

 वाली है  ;  कौर
 वभाव  के  बारे  में  कोई शिकायत  नहीं  मिली  है  ।

 यदि  मिल  बन्द  हो  जाये  तो  कितने

 रेडियो
 मास

 मजदूरों  के  बेकार  हो  जाने  की  संभावना
 *

 १५२२,  श्री  तुलसीदास  :  क्या  सूचना  ह ै?
 ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fe  क्या  सरकार  का  प्रतिवर्ष  रेडियो  मास
 वाणिज्य  मंत्री  :

 मिल  को  अपना  सामान्य  कोटा
 मनाने का  विचार  है  ?  >  थै दिया  गया  ह

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रो

 :  इस  विषय में  mit कोई  निर्णय
 से  wet  उत्पन्न  नहीं

 होता  ॥
 sel  किया  गया  |

 अम्बर नाथ  वुमन  मिल्ज  भारत-भूटान  संधि

 क  श्री  य०  एस०  त्रिवेदी  ह  *
 १५२४,  शी  विमला  प्रसाद  चालिहा  :

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कया

 कि  कि
 .  प्रधान  मंत्र

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  अम्बर नाथ  क्या  यह  सच  है  कि  Reve

 खुला  बम्बई  के  ३,०००  की  भारत-भूटान  संधि  को  संशोधित  करने

 मजदूरों  को  सहसा  बेकारी  कौर  भुखमरी  की  मांग  की  गई  है  ;

 का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ;  यदि  तो  रूपभेद  सुझाये

 यदि  तो  इस  के  कारण  ?  गये  हैं  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज्०  कण  भोंसले  ):  बेदेशिक-कार्य॑  उपमंत्री  अनिल

 तथा  बताया  जाता  है  कि  के  तथा  सरकार
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 at  हस ~  प्रकार
 की

 किसी  मांग
 को

 इन  में  इस  प्रकार  के  सामान्य  दैत्य  सम्बन्धी

 नहीं है  ।
 विषयों की  चर्चा की  गई  है  :  (१)  विदेशों

 में  wi  वाले  उन  व्यक्तियों  पंजीयन
 बिदेशों में  सूचना  केत

 भारत के  नागरिक  (२)  पारपत्र
 *

 १५२५,  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या
 तथा  वीसा  (३)  सम्पादकों  और  अ्रास्तियों

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे

 कि  :  निपटाने  की  प्रक्रिया  (¥)  भारतीय

 विदेशों  में  कुल  कितने  ऐसे  राष्ट्र जनों  के  धन  की  अभिरक्षा  (४५)  मृत

 सुचना  केन्द्र  हें  जिन्हें नई  दिल्ली  स्थित  विदेशी  भारतीय  राष्ट्रों  की  सम्पदा  (६)  फीस

 प्रचार  विभाग  द्वारा  चलाया  जाता  है  ;  (७)  मुद्रा  विनिमय  नियन्त्रण  (८)

 क्या  इन  में  से  कोई  १९५४  में  (&)  जाम  तथा  मरड  का  पंजीयन

 खोले  गये  थे  ;  (१०)  विवाह  (११)  प्रत्यर्पण  (१२)

 लेख्य  प्रमाणक  अ्रधिनियम  ॥
 मारीशस

 और  में  ऐसे  केन्द्र  हैं
 ?

 स्कूलों  के  लिये  प्रसारण

 बेदेदिक-कार्ये  उपमंत्री  अनिल
 क

 १५२७.
 _  श्री  डी०  सी०  wat:

 किक्की  :  द्  केन्द्र  ।
 Lott  बहादुर  fag  :

 बन  क्या  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने तथा  इस  ag

 at  सान  फ्रांसिस्को में  सूचना  केन्द्र  खोलने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 की  मंजूरी  दी  गई  है  ।  मारीशस  और

 १९५१  से  स्कूलों  के  लिये  होन
 फिजी में  कोई  सुचना  केन्द्र  नहीं  हैं

 ।

 वाले  प्रसारणों
 कितनी  प्रगति

 हुई है  ;

 दूतों को  रियायतें
 wa  कितने  स्कूलों  में

 *
 १५२६,  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी :  क्या

 सुनने  का  प्रबन्ध है  ;

 प्रधान  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्टेशनों  संख्या पर  ध्यान

 क्या  सरकार  का  ऐसी  न  देते  हुए  वास्तविक  श्रोताओं  की  संख्या  में

 पुस्तक  प्रकाशित  करने  का  विचार  है  जिस  में  कितनी  वृद्धि हुई  है  ;  कौर

 और

 यदि  तो  इस  में  क्या  क्या
 स्कूल  प्रसारण  की  जांच  करनें

 के  लिये  किस  अभिकरण  से
 काम  लिया

 मुख्य  हिदायतें  शौर  प्रलेख  होंगे  ?
 गया है  ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल
 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रों  (STo

 भकऋ  :  तथा  सरकार

 का  इस  विषय  में  झाम  जानकारी के  लिये

 :  ate  १९५१  से

 श्राकाशावाणी  के  लखनऊ/इलाहाबाद,  पटना
 कोई  पुस्तक  प्रकाशित  करने  का  विचार  नहीं

 है  ।  विदेशों  में  स्थित  कर्मचारियों के
 हैदराबाद  भ्र  अहमदाबाद

 दर्शन
 के  लिये  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय ने

 स्टेशनों  से  स्कूल  प्रसारण  शुरू  किये  गये

 ह्
 a

 में
 विभिन्न  हिदायतों  के  संकलन  का  काम  इसी  अवधि  में  PEK  से  रेह

 आरम्भ  किया है  ।  कौर  चीज़ों  के  geuy  तक  स्कूलों  द्वारा  लिये  गयें
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 लाइसेंसों  की  कुल  संख्या  २३८२ A  बढ़कर  ३१  झ्रक्टूबर  ,  Seuss aa feaat तक  कितनी

 SSE  हो  गई  है  ||  राशि  खर्च  की  गई  है  ?

 (
 ) t  }  वास्तविक  श्रोताओं  के  सम्बन्ध  उत्पादन  मंत्री  के०  स०

 रखा  जाता में  ठीक  ठीक  iad  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  एक  विवरण  पटल  पर

 परिदि(प्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या
 कोई  पृथक  अभिकरण  स्थापित

 नहीं  किया  गया  ।  जांच  सलाहकारों  कौर  ३१].

 तालिकाय्रों  द्वारा  att  सुनने  स्कूलों  १  REYY  तक

 ax  राज्य  सरकारों  के  दिक्षा  सम्बन्धी  स्तान
 '

 लिमिटिड  द्वारा  कुल  FoX

 प्राधिकारियों  द्वारा  की  जाती  है  ।  कर्मचारी  भर्ती  किये  गये  हैं  ।  इन  में  से

 १७  टेकनीकल  कर्मचारी  हैं  कौर  ८८

 तम्बाकू  से  निकाला  जाने  वाला  तेल  टेकनीकल  कर्मचारी  हैं  ।  इन  में  प्रशिक्षण

 श्री  विनती  के  लिये  चुने  गये  व्यक्ति  सम्मिलित  नहीं ै  १५२८.
 श्री  झूलन  fag:  हैं  ।

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने
 ३१  ee Of  तक

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 हिन्दुस्तान स्टील  लिमिटेड  ने  कुल  ४६,  ON

 क्या  इस  देवा  वर्जीनिया  रुपय  दें  किये  हैं  ।

 तम्बाकू  के  बीजों  से  तेल  जाता

 है  ;  वायदा  बाजार  आयोग

 यदि  प्रति पन  कितना
 *

 2420.0  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ८ तेल  निकलता  है  ;  र

 १९५४ को  पूछे  गये
 तारांकित

 प्रदान  संख्या
 क्या  तम्बाकू  के  बीज का  तेल

 खाने  के  काम  में  प्रा  सकता है  ?
 ६८० के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 वाणिज्य  मंत्री
 बाजार  आयोग

 जी  a
 ने  भारतीय  रुई  संविदा  को  संशोधित  करने  के

 औसतन  ३०  प्रा  T  यत  |
 wet  पर  शभ्रन्तिम  रूप  से  विचार  किया

 जी  a  arta  उन  सट् बाजी  की  प्रवृत्तियों

 जो  कि  हाल  में  देखने  में  are  दबाया जा
 फौलाद  का  कारखाना

 सके ;  शौर

 FURS
 JS  att  गिडवानी

 at  आर०  एन०  एस०  देव  :  यदि  तो  सरकार  ने  क्या

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 वाणिज्य-मंत्री

 :

 उड़ीसा में  फौलाद का  कारखाना  हां  ।

 लगाने में  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  वायदा  बाजार  ara  की

 wa
 तक

 कितने  कर्मचारी  भर्ती  fea  १९५४  में  ईस्ट  इंडिया

 किये  गये  हैं  ;  रोक  काट  ऐसोसियेशन  लिमिटेड  बम्बई  के

 594  L.  5.  D.
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 उपनियमों  जो  कि  भारतीय  रुई  संविदा  grees  और  भारत  की  रुको  हुई  आस्तियां

 पर  लागू  होते  ग्रहण  संशोधनों  के
 |  पंडित  मुनेशवर  दत्त

 ये  संशोधन  भो  किये  गये  हैं  :  ध्यान  :
 *QURR.  ९

 |
 (१)  कुछ  खुली  सोमा  अघिक

 डा०  राम  रु भग  सिह

 Lait  इन्ना होम

 सदस्यों  को  देवक  शद  जाय  पर  कुव्वतो

 लगाना  |  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 (२)  सदस्य  फोन  के  साझीदारों  के

 व्यक्तिगत  सव्य  से  व्यापार  पर  रत
 में  हालैण्ड की  रुकी  हुई

 प्रतिबन्ध  ;  आस्तियों  की  राशि  कितनी  है  ?

 (3)  द्वारों  द्वारा  तीन  वर्षों  तक
 ये

 श्नास्तियां  क्यों रुक  गयीं  ;

 सौदों  का  रिफात  रखा  जाना  ;  कौर

 क्या  हालैण्ड  में  भारत  की  झ्रास्तियां

 (४)  सदस्यों  द्वारा  दैनिक  सौदों  का  रुकी हुई  हें  ;  यदि  तो  कितनी  ;  कौर

 ब्यौरा  दिखाने  वाला  विवरण
 क्या  रुकी  हुई  भ्रांतियों  के

 प्रस्तुत  जाना  ।

 पर  बातचीत  हुई  है  इस  सम्बन्ध

 पेच  अर  नट

 वाणिज्य  मंत्री  (sit  :
 *

 १५३१.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :

 लगभग  १२  लाख  रुपये
 ।

 क्या  वाणिज्यਂ  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 दूसरे  विस्व  युद्ध  में  हालैण्ड की

 कृपा

 करेंगे  कि  :

 पर  जर्मनी  का  अधिकार  होने  के  बाद  हालैण्ड
 क्या  देश  में  पेचों  शर  की

 aq देश  गिना  जाने  लगा  शौर  भारत  में
 मांग  देशी  उत्पादन  से  पूरी  हो  जाती  है  ;

 हालैण्ड  की  जितनी  आस्तियां थीं  वे
 श्रोतों

 सम्पत्ति  के  बम्बई को
 दी

 यदि  तो  उत्पादन  बढ़ाने  गयीं  |

 के  लिये  क्या  पगਂ  उठायें गये  हैं  ?

 at  तक  जानकारी  नहीं
 वाणिज्य  मंत्री  कर सरकर  )

 मिलती  परन्तु  शत्रु-सम्पत्ति के  अभिरक्षक
 झर

 यह  मांग  बहुत
 हद  के  पास  भारतीय  राष्ट्र जनों  द्वारा  रजिस्ट्रर

 तक  देशी  उत्पादन  से  पुरी  हो  जाती  है  ।
 कराये  दावों  के  अनुसार  भारतीय

 कुछ  विशेष  प्रकार  के  पेच  और  नट  जो  कि
 श्रास्तियां  लगभग  सवा  लाख  रुपये  की  थीं

 देश  में  नहीं  बनते  या  जिन  का  स्थानीय
 जिस  में  से  १  लाख  रुपये  के  दावों  का  निबटारा

 उत्पादन  पर्याप्त  नहीं  आयात  किये  जाते
 कर  दिया गया  है  ।

 स्थानीय  उद्योग  को  इन  चीज़ों  का

 दन  यथासम्भव  अधिक  से  अधिक  बढ़ाने  जी  भ्र स्थायी  करार  हो  गया

 के  लिये  कहा  गया  है  ॥
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 सामाजिक  एवं  आर्थिक  सर्वेक्षण  बाढ़  नियंत्रण

 9433,  श्री  संगीता  क्या  योजना  *
 १५३६.  श्री  एस०  सो०  सामन्त :  FAT

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  : क्या  विश्वविद्यालय

 विश्वविद्यालय  के  अर्थशास्त्र  विभाग  arm  वर्षा  ऋतु  के  पहले

 के  अध्यक्ष  डा०  Fo  पी०  नियोगी  द्वारा  उत्तर  बंगाल  में  बाढ़  के  खतरे  को  रोकने

 कलकत्ता  नगर  का  सामाजिक एवं  aaa  के  लिये  कैसी  कायंवाहियां  की  जा  रही

 ३,७८,०००  रुपये  हैं  ;  भर

 का  अनुदान दिया  गया  है  ;  क्या  यह  सच  है  कि  तिस्ता

 यदि  तो  इस  दिदा में  aa  तथा  अन्य  नदियों  के  किनारों  पर  निर्माण

 तक  कितनी  प्रगति की  गई  है  ?  कार्य  गत  वर्ष  बहुत  देर  बाद  आरम्भ  किया

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  गया  था  कौर  समय  में  पूरा  न  होने  के  कारण

 तेज  बाढ़  के  परिणामस्वरूप  केवल  निर्माण :  हां  ।

 प्रयोगात्मक  सर्वेक्षण  पूरा  हो
 कार्य  के  सम्बन्ध  में  ही  लगभग  ७  लाख  रुपये

 की  हानि हुई  ?
 चुका है  कौर  प्रश्नावली को  रूप  दे

 सिंचाई  तथा
 दिया गया  है  ।  जिन  घरों  का  भ्रध्ययन  किया  विद्युत  उपमंत्री

 जाना है  उन  की  सुची  बना  ली  गई  है  कौर  :

 मठबंग  कौर  कूच  बिहार मुख्य  भ्रनुसन्धान  आरम्भ  हो  गया है  ।
 नगरों  की  बाढ़  श्र  मिट्टी  के  कटाव  से  रक्षा

 हिरासत  योजना
 करने  के  लिये  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा

 *OURy,  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  अल्प  कालीन  उपाय  किये  गये  जलपाइगुड़ी

 पसीना  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  शर  क्च बिहार के  कामों  का  अधिकांश भाग

 करेंगे कि  अन्य  तीन  स्थानों  का  सम्पूर्ण

 हीरा कुंड  बांध  योजना  कार्य  झ्रागामी  वर्षा  ऋतु  के  पहले  पूरा  हो  जानें

 के  प्रतिवेदन की  कंडिका  Yo  में  लोक  लेखा  की  है  ।

 समिति  सिफारिश के  भ्रनुसार  बड़े  बड़े  नहीं  ।  पश्चिमी  बंगाल

 कार्यों  भर  शभ्रहत्त्वपुर्ण  योजनायें  के  लिये
 की  सरकार  प्रतिवेदित किया  है

 सरकार  ने  मुख्य  टेक्नीकल  परीक्षकों  की  कि  सुरक्षा के  लिये  निर्मित्त  व्यवस्था  बाढ़

 नियुक्ति  का  निर्णय किया  है  ;  शर
 का  सामना  नहीं  कर  सकी  क्योंकि इस  वर्ष

 यदि  तो  उन  का  ara  क्या  बाढ़  असामान्य रूप  से  प्रखर  कौर  गम्भीर

 थी  ।  जलपायगुरि  ate  कच  बिहार जिलों

 में  बाढ़  सुरक्षा-कार्यों की  क्षति के सिचाई  और  बिद्युत  उपमंत्री

 :  ate  दामोदर  घाटी
 स्वरूप

 लगभग  २  लाख  २५  हजार  रुपये  की

 हानि  हुई |
 भाखड़ा  तु

 कोरियाई  कान्ती  समझौता चम्बल  शादी  बड़ी  बंडी  योजनाओं

 के  प्रभारी  अ्रधिकारियों के  परामर्श  से  प्रश्न  *
 १५३७.  श्रीमती  तारकेश्वरो  सिन्हा  :

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 कि  क्या  सरकार ने  संयुक्त  राष्ट्र संघ  के  द्वारा  रही है  कौर यथा  समय  पर  सभा  पटल  पर

 पश्चिमी  राष्ट्रों  कोई  अनौपचारिक  रख  दी  जायेगी  ।

 प्रस्थापना  करके  यह  सिफारिश  की  है  कि

 कोरियाई  शान्ति  समझौते  के  मामले  पर  ७
 भारत  और  पकिस्तान  के  मध्य  प्रत्येक

 सन्धि
 वार्ता  जारी की  जाये  ?  *

 १५३९.  सरदार  इकबाल  सिह  :  क्या

 वेदेदिक-काय  उपमंत्री  (att  अनिल  प्रधान  मंत्री  २२  PEXR  को  न  गयें

 तारांकित  seg  संख्या  ११२  के  उत्तर  के के०
 जब

 इस  महीने ंके

 में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  महासभा में  कोरिया
 सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 प्रश्न  तो  भारतीय  प्रतिनिधि  क्या  भारत के  गणराज्य  बन

 मंडल ने  एक  संकल्प  रखा  जिस  से  we  बातों  जाने के  भारत  प्रौढ़  पाकिस्तान के  मध्य

 के  साथ  उन्होंने  यह  ara  प्रकट
 की  कि  कोई  प्रत्यपंण सन्धि  सम्पन्न  हुई  है  ;

 कोरियाई  समझौते  के  प्रश्न  पर  प्रगति
 a  यदि  तो  इस  केਂ  क्या  कारण

 की  wie  सम्बद्ध  राष्ट्रों  से  भी  यह

 प्रार्थना  की  कि  वे  इस  बात  का  ध्यान  रखें  ।
 उन  aft  की  कुल  संख्या

 १४  राष्ट्रों ने  भी  जिन्होंने कोरिया  में  संयुक्त  क्या है  जिन्हें  भारत  चाहता  है  कौर  जो
 राष्ट्र  संघ  द्वारा  की  गई  वाए  में  भाग

 लिया  एक  संकल्प  रखा  जो  बुनियादी

 भारत से  पाकिस्तान भाग  गये  हैं  a  प्रत्यर्पण

 सन्धि
 के  न  होने  के  कारण  वहां  से  वापस  नहीं

 रूप से  भारतीय  संकल्प  से  भिन्न  नहीं
 लाये  जा  सके  ;

 किन्तु  अन्तर  केवल  इतना  था  कि  वह  अप्रैल
 इसी  प्रकार  भारत  से  पाकिस्तान

 से  १९५४ में  जेनेवा  में  हुई  कोरियन

 कितने  व्यक्ति चाहता  है  ?
 राजनैतिक

 सम्मेलन के  प्रतिवेदन  का

 मोदन  करता  ।  महासभा ने  इन  न
 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल

 के०  :  जी  नही ं। राष्ट्रों  के  संकल्प  का  अ्रनूमोदन किया  t

 इस  समय  भारत  कौर

 त्रिपुरा  में  बेलोनिया  के  विस्थापित  व्यक्ति

 १५३८.  श्री  दशरथ  देव  :

 स्तान के  बीच  बहुत  से  मामले  लम्बित  पड़े

 हें  इसलिये  भारत  सरकार  इस  समय
 वासि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :
 पाकिस्तान सरकार  से  इस  प्रकार  की  सन्धि

 के  लिये  बातचीत  आरम्भ  करना  उचित क्या  सरकार  को  पता  है  कि  त्रिपुरा

 में  बे लोनिया  के  २००  से  अ्रधिक  विस्थापित  नहीं  समझतीं  |

 व्यक्तियों  को  wal  तक  पंजीवद्ध  होने के  शौर  (7)
 प्रमाणपत्र  प्राप्त  नहीं  हुए  यूपी  उन्होंने

 उपलब्ध नहीं  हैं  ।
 सम्बन्ध  विभाग  को  ७  दा पथ  पत्र  दे  दिये

 ह  श्र
 द्र  के  कोने

 *
 १५४०.  श्री  देवगन  :  क्या  वाणिज्य

 a  ं
 यदि  तो  इस  के  क्या

 कारण  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 हद
 ?  far दि  (

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  हे  भोंसले )  :  अ्रधिकतर कच्चे  टसर  रेशम

 ste  जानकारी  एकत्रित  की  जा  के  कोने  किस  प्रदेश  में  पैदा  होते  दें  ;
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 -(@)  उस  क्षेत्र  में  पैदा  जाने  उत्तरी  सीमान्त  प्रदेशों  की  विकास  योजनायें

 में
 ~

 वाले
 टसर  के  कोयों  की  मात्रा  क्या  है  ;  सामंजस्य  शर  सहयोग  लाने  के  लिये

 व्र  जो  विशेष  पदाधिकारी नियुक्त  किया  गया

 था  उस  ने  अभी  तक  कितनी  प्रगति की  है  ? उस  क्षेत्र  में  माल  तैयार

 करने
 की  कोई  संस्था  है  अथवा  वस्तु  निर्माण  प्रधान  मंत्रो  के

 के  लिये  कोई  प्रशिक्षण  केन्द्र  है
 ?

 सभा-सचिव

 wo  एन०  :
 विशेष  पदाधिकारी

 व  णिज्य  मंत्रो  :
 २७  १९४५४  को  नियुक्त  किया  गया

 omit  उस  ने  सीमान्त  क्षेत्रों  जिन  में

 २३००  ४
 लाख

 कोने  |  लद्दाख  कौर  हिमाचल  प्रदेश  भी  सम्मिलित

 में  राज्य  सरकार  कई  दौरे  किये  हैं  ।  दूसरे  भागों में  सर्दी (7)  भागलपुर

 द्धारा  चलाई  जाने  वाली  एक  सरकारी  रेशम  के  कारण  अभी  जाया  नहीं  जा  सकता  ।

 संस्था  है  जहां  टसर  रैदास  बुनने  का  प्रशिक्षण  पिछले  दो  मास  में  वह  वहां  की  समस्याओं

 दिया  जाता  है  ।  अध्ययन  कर  सका  है  विकास  तथा

 कल्याण  की  योजनाओं  तैयारी  तथा
 शिमला  में  निष्क्रान्त  व्यक्तियो ंके  घर

 केन्द्र  में  उन  की  मंजूरी कौर  समन्वय के  बारे
 *

 Rug. Zio डा०  सत्यवादी  :  क्या
 में  सहायता  कर  सका  हू

 |
 किन्तु  इस.विषय  में

 चास  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 एक  व्यापक  प्रतिवेदन तेयार  होने  में  कुछ

 शिमला  में  विस्थापित  व्यक्तियों  समय  लगेगा
 ।

 यह  स्वाभाविक है  कि
 को  किराये  पर  दिये  गये  farsHTeT  व्यक्तियों  समन्वय  शादी  के  परिणाम  भागा पी  तू

 के  घरों  की  संख्या  कया  है  ;  १९५५
 के  ग्रीष्म  तक  स्पष्ट

 न
 हो

 सकें  ।
 उन  &  कुल  कितना  मासिक

 किराया age  किया  जाता  है  ;
 दामोदर  घाटी  निगम

 जिनहें  ये  घर  दिये  गये  हँ  उन  में

 से  ऐसे  लोगों की  संख्या  कितनी  जिन्होंने  FQUYR  stato  दी०  गांधी  :  क्या

 सिचाई  और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा छः  महीने  इससे  अधिक  का  किराया

 करेंगे
 कि  क्या  दामोदर  घाटी  निगम  ने  समझौते

 के  भाग  २  की  कंडिका ४  को  ध्यान में  रखते
 १९४५४  में  कुल  कितने

 आवंटन  रद्द  किये  गये  ?  हुए  मैसर्स  हिन्द-पटेल  लिमिटेड  की  कम  से

 कम  महत्त्वपूर्ण मदों  की  दरों
 को

 कम
 करना

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  क्०७
 आरम्भ कर  दिया  है  ?

 :  0.0  सौ  |

 ae  तुरन्त
 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 उपलब्ध  नहीं है  ।  :  ।  दामोदर  घाटी  निगम

 €  ।
 ठेकेदारों  से  बातचीत कर  रहा  है  ।

 उत्तर-पूर्व  सीमान्त  अभिकरण  रूस  के  साथ  व्यापार

 न
 Q4¥R. at श्री  भक्त  क्या  प्रधान  *१५४४,  श्री  तुलसीदास  क्या

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री

 सभा  पटल  पर मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  के
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 यह  दिखाने  वाला  एक  विवरण  रखने  की

 करेंगे  कि  :
 कया  प्रबन्ध किये  गये  हैँ  ?

 PEUv  में  प्रधान  मंत्री  के  सभा-सचिव  (att

 वस्तु वार  रूस  को  कितने  मूल्य  की  एवं  कितनी  जे०  एन०  :  .

 मात्रा में  वस्तु द्र ों  का  निर्यात  किया  गया  Az
 विमानों  के  पैट्रोल  की  अस्थाई  कमी  के  कारण

 वहां  से  कितना
 तथा

 कितने  मूल्य  का
 श्रायात

 कार्यक्रम  में  थोड़ी  बाधा  पहुंची  किन्तु गया
 we

 इस  से  हमारी  चौकियों  की  संभरण  स्थिति

 पर
 कोई

 प्रभाव
 क्योंकि

 भारत-रूस  व्यापार करार  को  दृष्टि  में
 उन  के  पास  राशन  दिसम्बर  केद्रित  तक

 लने  के  लिये  पर्याप्त था

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 atc  ee 8:2

 *
 १५४६.  सरदार  हुक्म  क्या

 वाणिज्य  तथा  मंत्री  २१. शर  रूस  के  मध्य  कोई  व्यापार  करार

 भारत  में  रूस  से
 १९४५४  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न

 यहां
 से  रूस  को

 निर्यात
 दिखाने  वाले

 दो

 विवरण  सभा-पटल पर  रखे  जाते  हे ंI

 परिशिष्ट  द्  अनुबन्ध

 संख्या
 ३२].

 टायरों  की  लागत के
 सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल

 का  प्रतिवेदन  कब  तक  सरकार  को गणों
 से  यह  पता

 लगेगा
 कि  दोनों  देशों

 के  कुल  व्यापार  में  कुछ  वृद्धि  हुई  ज्यों  ज्यों

 प्राप्त  होने  की  संभावना है  ?

 सम्पर्क  त्यों  त्यों  व्यापार  में  कौर

 वृद्धि  की  पर्याप्त  गुंजाइश  है
 ।  ae  वर्ष  किसी  समय  |

 दृष्टांत
 उत्तर-पूर्व  सीमान्त  अभिकरण

 ैं
 १  A819.  कृष्णा चाय  जोशी  :  क्या

 *
 Q4sy,  att  विमला प्रसाद  चालिहा  :

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ~

 wa
 कितने Payy  मं

 बी  भारत  में  अ्रल्प-कालीन

 दृष् टांकों से  झाये  हैं  ;
 उत्तर-पूर्वे  सीमान्त  अभिकरण  क्षेत्र  में  विमानों

 कितने  व्यक्ति  उसी  समय  के
 के

 पैट्रोल
 की

 कमी  के  कारण
 संभरण  की

 जान  ने  meat  पाकिस्तान  लौट  गये
 ?

 ौर  वै  दिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल

 के  &  ९५,९५८  |

 यदि
 तो

 €,  ea,  Yoo  ॥ संभरण  न
 हो  सकने  के  कारण  वहां  के

 लोगों
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 लोह ेके  पाइपों  को  फिज़िक्स  रूरकेला  इस्पात  सयंत्र  को  जल  संभरण

 श्री  गिडवानी  :  *
 PU¥R,  श्री  संगण्णा  :  क्या

 श्री  वी०  पी०  नायर  : के
 ntt4

 श्री  सारंग धर  दास
 दन  मंत्री  १८  Peau  को  रुके

 के  परियोजना इस्पात  संयंत्र  को  ब्राह्मापी
 Lait  आर०  एन०  fag  :

 नदी  से  जल  संभरण  करने  के  लिये  वहां  की
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :
 सम्भरण  शक्ति  को  सर्वेक्षण  के  सम्बन्ध  में  पूछे

 गये  तारांकित set  संख्या  १७१  के  उत्तर

 क्या  यह  सच  है  कि  ae Of  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 के  उत्तरार्ध के  लचीले  )  सरकार ने  उस  सम्बन्ध  में
 पाइपों की  फिज़िक्स  का  अत्यंत  corey

 कोई  निचय  किया  ;
 प्रतिष्ठित निश्चित  किया  गया  are इस  की

 यदि  तो  उस  fara का
 सुचना  १६  Peuv  को

 दी  गई  थी
 ;

 क्या  यह  सच  कि  स्वदेशी
 स्वरूप क्या  है  ?

 उत्पादकों  तथा  करने  वालों  की  UH
 उत्पादन  मंत्रो  ( att Fo के०  सी०  रेड्डी  :)

 बैठक  २२  १९५४
 को  बुलाई गई

 हिन्दुस्तान  के

 थी  ;
 टेकानी  तें  ही  बांघ

 क्या  यह  सच  है  कि  उस  बैठक

 परियोजना  के  मुख्य  इंजीनियर द्वारा  अपने

 प्रतिवेदन में  की  गई  प्र स्थापनाओं की  परीक्षा

 में इन  वस्तु झ्र ों के  आयात  पर  पूर्ण  प्रतिबन्ध
 की  है  ।  उन्होंने  कुछ  प्रस्थापनायें की  हैं  ।

 लगाने की  घोषणा की  गई  थी ;  कौर
 जिन का  झ्रादाय  संयंत्र  को  जल  संभरण के

 यदि  तो  क्या  यह  भी  सच  पुनः  परिचालनਂ  तथा  परिचालनਂ

 है  कि  एक  विशेष  सीटें  १३  के  ढंगों में  मितव्ययता के  लिये  बीच  का  art

 १९४५४  को  एक  अनुज्ञप्ति  दी  गयी  जब  कि
 निकालना है  ।  सलाहकारों  के  कहने पर  उन

 अन्य  सारे  आवेदनपत्र  पूर्ण  प्रतिबन्ध के  आधार
 के  सुझाव  das  बांध  परियोजना के

 पर  स्वीकृत कर  दिये  गये  थे  ?  मुख्य  इंजीनियर को  उन  की  राय  जानने

 के  लिये  भेज  दिये  गये  हैं  ।

 वाणिज्य  मंत्रो
 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 झर  श्रीमान  ।

 ।
 ऐसी  बैठकों  में

 *
 १५५०.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :

 जातीं  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री ७

 १९५४  को  पूछे  गये  अ्रतारांकित  प्रदान  संख्या
 १३-७-५४  को  एक  साथ  को

 ३४७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की
 एक  रायात  अ्रतुज्ञप्ति दी  गई  थी  जो  कृपा  करेंगे  कि  क्या  कच्ची  खालों  wie  चमड़े

 सरकारी  तथा  wa  सरकारी
 के  निर्यात  भी  अरब  प्रतिबन्ध  है

 ?

 के  लिये  थी  ।  किसी  आवेदनपत्र को

 वाणिज्य
 मंत्री प्रतिबन्ध  के  भ्राता  पर  नहीं

 किया गया  था  ॥  श्रीमान्  ।  गाय  कौर  भैंसों  की  कच्ची
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 खालों  के  निर्यात पर  wa  प्रतिबन्ध
 श्री

 स्त्रिजडम
 ने  हाल  के  अपने एक

 भाषण
 में  कहा  है  कि  otter

 कनाड़ा
 में  ही  प्रशिक्षु  उस  के  बाहर  भी  रंगभेद

 की  नीति  को  aera & से  बढ़ाने की  आवश्यकता
 *

 १५५१. श्री  uso  जोगेश्वर  fag:

 क्या
 हो  सकती है  ।”  जाति  समस्या ग्र ों  के  सम्बन्ध

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  में  श्री  स्त्रीजीत  के  इन  उग्र  विचारों के
 कि

 साथ  साथ  इस  वक्तव्य से  यह  डर  पैदा  हो

 क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटिश  गया है  कि  दक्षिणी  भ्र फ़ीका  में  जाति  सम्बन्ध

 कोलम्बिया  विश्वविद्यालय के  एक  भारतीय
 खराब  हो  जायेंगे

 ।
 किन्तु  नये  प्रधान

 विद्यार्थी  को  वैंकुवर  में  सेंट  हेलेन  होटल  में  मंत्री
 ने  भ्र पनी एक  हाल  के  प्रसारण में  ag

 वेश  नहीं  करने  दिया  गया  ;
 भी  कहा  है  कि  दक्षिणी  sober  में

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  पीय  लोगों के  साथ  wear  बर्ताव  किया

 जायेगा  | थे  ह

 क्या  यह  सच  है  कि  उस  के  चार  वर्तमान  स्थिति में  यह  भविष्य  वाणी

 ि [अ  साथियों  को  भी  होटल में  खाना  बने
 करना  कठिन  है  कि  दक्षिणी  ara  में

 से  इंकार  कर  दिया  गया  था  ;  नेताओं का  क्रम  क्या  होगा  तथा  दक्षिणी  श्रमिक

 यदि  तो  इस  मामले  में  कनाडा  में  रहने  वाले  भारतीय उद्धव  के  लोगों  की

 स्थित  भारतीय  उच्चायुक्त ने  क्या  कार्यवाही  हालत  श्रच्छी होगी  या  बुरी  ।

 की
 है

 ?

 पर्चियों  बंगाल  में  बेरोजगारी
 विदेशी  कार्य  उपमंत्री  अनिल

 के  :  से  भारत  सरकार
 ~

 *
 १५५३.  श्री  एस०  ato  सामन्त  :

 े  कनाडा स्थित  भारतीय  उच्चायुक्त
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 से  इस  विषय  में  wae  जांच  करने  को  कि

 कहा है  ।  इन  जांचों  के  पुरे  होते  ही  सभा  cat  बंगाल के  पांच  महा
 पटल  पर  एक  विवरण  रख  दिया  जायेगा  ॥  खंडों  का  पश्चिमी  बंगाल  सांख्यिकीय  विभाग

 दक्षिणी  अफ्रीका  में  भारतीय
 द्वारा  जो  सर्वेक्षण किया  गया  क्या

 उस के  परिणामों को  सारणीबद्ध  किया
 *

 १५५२.  पंडित  मुनोइवर  दत

 जा  चुका  है  क्या  वे  सरकार  के  पास
 न्याय :  क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 भेजे  दिये गय  हैं  ;  श्र

 करेंगे  कि  नया  यह  सच  है  कि  दक्षिणी  अ्रफ्रीका

 के  नये  प्रधान  मंत्री  ने  जो  नई  नीति  के  यदि  इस  सर्वेक्षण  के

 विद्वेष  रूप  से  बेरोजगार के  सम्बन्ध सम्बन्ध में  वक्तव्य  दिया  है  ,  उस  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  ae  संभावना है  fe  वहां  परिणाम  निकले  हैं
 ।

 के  भारतीयों  की  दशा  अधिक  खराब हो  योजना  उपमंत्री  (sit  एस०  एन०
 जायेगी ?  :  शौर  पश्चिमी

 विदेशी  कार्य  उपमंत्री  अनिल  बंगाल  सरकार  से  यह  जानकारी  प्राप्त  को

 के०  :  दक्षिणी  अफ्रीका  के  नये  प्रधान  जारही है  प्रौढे  प्राप्त  होने  पर  दे  दी  जायेगी
 ॥
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 दक्षिणी  अक्का  बस्ती में  कुछ  विस्थापित व्यक्ति  भूख  से

 FURY.  श्रीमती  तार कश् वरी  सिन्हा 2
 मर  गये  ;  अर

 प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  यदि  तो  भविष्य में  ऐसी

 घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  सरकार  का  क्या

 सरकार  को  ज्ञात  है  कि  कायंवाही  करने  का  विचार है  ?

 भ्रक़नीका  सरकार  ने
 पुनर्वास  उपमंत्री

 ज्०  के  ०  भोंसले  )
 :

 area  के  किराया  बोर्ड  के  विघटन  की  अनुमति  जी  नहीं  ।

 दे  दी  ताकि  कुछ  भवनों  से  भारतीय
 set  नहीं  उठता  |

 किरायेदार  हटाये  जा  सकें  ;

 इस  कार्यवाही  का  कितने  दक्षिणी  कोको
 में  भारतीय

 भारतीय  किरायेदारों  पर  प्रभाव  *
 १५५६.  सरदार  इकबाल  सिंह  :

 क्या

 प्रधान  मंत्री उन  भारतीयों  की  संख्या  बताने

 इस  विषय  में  सरकार  ने  क्या  की  कृपा  करेंगे  जो  कि  दक्षिणी  अफ्रीका

 सरकार की  रंग  भेद  नीति  के  विरुद्ध  सविनय प्कॉयंवाही  की  है  अथवा  उस  का  करने  का

 विचार है  ?
 अवज्ञा  श्रन्दोलन में में  भाग  लेने  के  फलस्वरूप

 उस  सरकार द्वारा  अभी  तक  दण्डित  हुए
 वंदे  दिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल

 क०  :  जी  हां

 जहां  तक  हमें  मालूम  लगभग  वैदेशिक  उपमंत्री  अनिल

 wk  भारतीय  उद्धव  के  व्यक्तियों  पर  इस  Fo  :  श्रमिक  में  गेर  योरोपीय

 लोगों  द्वारा  अन्तिम  सविनय  wast पका  प्रभाव  पड़ने  की  सम्भावना है  |
 लन  दो  साल  पूर्वे  किया  गया  था  ।  तब  से सरकार  इस  विषय  में  कोई
 कोई  सक्रिय  आन्दोलन  नहीं  gat  है  ।  हमें

 कदम  नहीं  उठा  सकती  ।  फिर

 हुम  ने  लिडेन्बर्ग  किराया  बोर्डे  के
 इस  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी नहीं  है  कि

 उस  अन्दोलन के  सम्बन्ध  में  भारतीय
 का  विशेष  निर्देश  करते  हुए  दक्षिणी  अफ्रीका

 में  भारतीय  उद्धव  के  व्यक्तियों  की  उद्धव  के  कितने  व्यक्तियों  को  दण्ड  दिया  गया

 था  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  का
 नाइयों  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्र  संव  के  पास

 एक  विशेष  प्रतिवेदन  भेजा  है  ।  दक्षिणी
 ध्यान  १६  १९४५३  को  पूछे  गप्रे

 तारांकित

 अफ्रीका  में  भारतीय  उद्धव के  व्यक्तियों
 संख्या  oko  के  उत्तर  की  रोक  आर्कषित

 किया  जाता  है  ।
 के  साथ  होने  व्यवहार का  सामान्य

 प्रश्न  भी  राष्ट्र  संघ  के  समक्ष  है  ।
 उत्तर-पूवे  सीमान्त  अभिकरण

 faq  में  विस्थापितों  को  भूख के  कारण
 मृत्य  *

 १५५७.  ait  विमला  प्रसाद  चालीसा  :

 FEUuY,  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  क्या  प्रधान  मंत्री  १९  १९५४  को

 पनर्वास ्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fe

 ५  archer ser  संख्या  १४२  के

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  fe  उत्तर-पूर्व  सीमान्त  अभिकरण  sara

 BEY  में  त्रिपुरा  में  बिलोनिया  की  बाथम्बाडो  मानव-विज्ञान  डा०
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 वेरियक  एल्विन  को  शभ्रादिम जाति  के  लोगों  उबर  व  सोमा  के  कारखाने  के  लिये  ऋण

 मामलों  पर

 कौन  सी  विशिष्ट  सिफारिशें की  हैं
 ?

 C33
 मुल्ला  अब्दुला  भाई :  क्यां

 वाणिज्य  तथा  उद्यौग  मं  त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि वैदिक  काय  उपमंत्री  अनिल

 के ०  चन्दा  (१)  सभी  प्रकार  के  धर्म
 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार ने

 रिवतंन  केਂ  कार्यों  को  निरुत्साहित  करना
 अपन

 श्र  इस  प्रकार का  कोई  प्रचार
 राज्य  में  एक  उबरकर व  सीमेंट का

 कारखाना  खोलने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से
 नहीं  होना  चाहिये कि  एक  धर्म  दूसरे से  ऊंचा

 कोई  अर्थिक  सहायता  अथवा  ऋण  मांगा

 है  ।
 है  ;  भर

 (२)  ख़ादिम जाति  के  लोगों  की

 दस्तकारी  तथा  wer  विशेषतायें  यदि  at  इस  सम्बन्ध में

 की  यथा  संभव  रक्षा  होनी  चाहिये  ।
 ऋण  या  श्रमदान  के  रूप  में  केन्द्रीय  सरकार

 कितनी  धन  राशि  मंजर  की  है
 (३)  बुनियादी  दिक्षा  आरम्भ  की

 जानी  चाहिये  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ठी०

 दी०  कृष्ण माचा रों  )  af}
 (४)  हिन्दी को  यथा  airy  area

 करने का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।
 ।

 (५)  पदाधिकारियों  कौर  शभ्रध्यापकों

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 का  सावधानी  चुनाव  होना  चाहिये प्रौढ़  जस्ता ऐलान  का  सत्र

 उन्हें  aren जाति  के  लोगों  की  भाषा

 तथा  रीति  रिवाजों का  शअ्रध्ययन  करना
 Qs  श्री  बलवन्त  सिह  महता

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ८
 चाहिये  |

 2eyury al fet Ta को  दिये  गये  अ्रतारांकित प्रशन  संख्या

 अमरीका  वस्तुएं  खरादो  अधिनियम  ३०४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 ८९२.  श्री  एन०  बो०  क्या  कृपा  करेंगे  कि

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क्या  भारत  में  एक  जस्ता  गलाने

 करेंगे कि  का  संयंत्र  लगाने  के  की  जांच  करने  के

 क्या  अमरीका  के  अमरीकी  लिये  जो  समिति  बनाई  गई  थी  उस  के

 वस्तुयें  खरीदो  अधिनियम का  किसी  रूप  में
 वेदन  पर  विचार  करने  का  काम  पुरा  हो

 उस  देश के  साथ  हमारे  व्यापार पर  कोई  गया है  ;

 प्रभाव  पड़ा  है  ;

 यदि  तो
 उस

 के
 विभिन्न

 यदि  तो  इस  प्रकार  की  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  न  क्यां

 कठिनाइयों को  दूर  करने  के  लिये  सरकार
 निचय  किया  कौर

 x
 क्या  कार्यवाही की  ?

 यदि  उपर्युक्त भाग  का

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  उस  के  क्या  कारण

 टो०  कृष्णमाचारी )  :  श्र  हे  कौर  va  के  पूरे  हो  जाने  कों  कब
 तक

 इस  विषय  की  परीक्षा कीਂ  जा
 रही

 है  ।  संभावना है  ?
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 तथा  उद्योग  मंत्रो  टो०
 करेंग  कि  १९४४  में

 ato  कृष्णमाचारी )  Tel,  Al-  निम्नलिखित  उद्योगों  के  लिये  श्रमदान  ar
 मान  ॥

 ऋण  के  रूप में  राजस्थान को  दी  गई  सहायता
 seq  नहीं  उठता  ।

 की  राशि  कितनी  है  ;

 जस्ता  गलाने  के  संयंत्र की

 ना  का  विचार करने  से  पूर्वे  ager  (१)  ग्रामोद्योग

 करना  sane  कि  प्रतिदिन कम  से  कम
 )  खादी  ;

 कुछ  निश्चित  मात्रा  में  कच्ची  धातु  का

 उत्पादन
 हो  सके  ।  कच्ची  धातु  के  इस  (३)  ऊन  उद्योग

 यनतम  उत्पादन  की  प्राप्ति  के  लिये  सरकार  )  हाथ  करघा  ग्रोवर

 सम्बद्ध
 खानों  के  विकास  के  लिये  कुछ  प्रथा

 (x)  मधुमक्खी पालन
 पर  विचार कर  रही  है  ।

 राजस्थान  को  सहायता
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०

 ८९५.  श्री  बलवन्त सिह  महता  :  क्या  टी ०  कृष्णमाचारी )  अ्रावश्यक  सुचना  नीचे

 सारणी में  दी  जाती  है वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 ड  पा

 मंजर  धन  wee

 उद्योग  का  नाम

 दान  थ  |

 ES  >  SS

 रुपय

 (१)  प्राम  उद्योग  नक  ४,३७४  Vo,  Gay  geuy

 गी  सुचना

 उपलब्ध है

 (२)  अखिल
 car rs  लादी

 तथा

 राम

 sc  बोर्ड से  सुचनाਂ

 एकत्र की  जा  र  है  झ्र  यथा  समय  सभापटल पर  रख

 दी  जायेगी ॥

 द्न्य te  शुन्य

 (४)  हाथ  करघा  GI9,YVo  ३,  28, Yoo

 (५)  मधुमक्खी पालन  अन्य  शुन्य

 —  कन

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  काम  के  ३३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 लिय  अस्थायी  रूप  से  Ta  गये  कर्मचारी  कृपा  करेंगे  कि

 ८९६.  श्री  रामानन्द दास  :  कया  निर्माण  क्या  तब  से  ऐसा  कोई  निर्णय  किया

 आवास  और  संभरण  मंत्री  ३१  है  कि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में

 १९४४  को  पु  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या क  की ह  काम के  लिये  शरर गी गी  प  से  रखे  गये
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 चारी  वेतन  तथा  भत्तों दु के  मामले  में  नियमित  के  अन्तर्गत wa  हें  या  नहीं  ate  भी

 सरकारी  स्थापना प्र ों  के  कर्मचारियों  के  हूं  तो  किस  हद  सरकार के  विचाराधीन

 समान  समझे  जायेंगे  ;  कौर

 )
 यदि  वह  fara  क्या

 सीमान्त  अभिकरण

 है
 ?

 fai  आवास  और  संभरण  मंत्री

 ८९८.  विमला  प्रसाद  चालिहा

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 स्वर  सिह  ौर  कि

 यह  विषय  विचारा पिन  है  ।
 REYo  से

 अरब  तक  उत्तरपूर्व

 केन्द्रीय  लोक  निर्वाण  विभाग  में  काम
 के

 सीमान्त  afar  त्तत्व  हुई  ऐसी

 लिये  अस्थायी  रुप  से  रखें  ७ गद  miata
 नामों  की  कुल  संख्या  कितनी  है  के

 सरकारी  कर्मचारियों  की
 )  q

 मृत्यु
 हुई  है ८९७.  श्री  रामानन्द  दास  :  क्या  निर्माण

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  मारे  गयें  व्यक्तियों  की  संख्या

 कृपा  करेंगे  कि  कितनी है  अरर  प्रत्येक  दशा  में  ऐसी  घटनायें

 के  कारण  क्या  थें  ;  कौर क्या  यह  सच  है  कि  श्रम  मंत्रालय

 भ्रधिसुचना संख्या  एस०  प्राण  lo  भविष्य  ऐसी  घटनाओं  को

 Roy  दिनांक  ११  १९५१  के  रोकने के  सरकार क्या  कार्यवाही

 सार  नियत  की  गई  केन्द्रीय  लेक
 कर  रही है  ?

 निर्माण  विभाग  की  अ्रस्थापी  रूप  से  काम  करने
 प्रधान  मंत्री  तथा  विदेशी  काय  तथा

 वाले  कर्मचारियों  * स्थापना में  चौ  हिदी हें
 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल

 पर  लाग  ath है  से
 सुचना  एकत्र

 की  जा  रही

 न्यूनतम क्या  यह  सच  है  कि  है  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल
 पर  रख

 मंजरी  नियमों  के  अनसार  किसी  भी  श्रमिक
 दी  जायेगी

 से  एक  दिन  में  घंटे  तैर  एक  सप्ताह में

 Mz  घट  से  अधिक  काम  करने के  लिये  मोम

 नहीं  कहा  जा  सकता  ;
 ८९९.  सरदार gan  सिंह  :  क्या  निर्माण

 यदि  तो  क्या  इन  f
 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 के  fare  चौकीदारों  को  १२  घंटे  काम
 कृपा  करेंगे  कि

 करते  के  बाध्य  किया  जाता  है  ~
 wa  तक  भारत म कौर  PEUY

 कुल  कितना  मोमਂ  तेयार किया  गया  है  ;
 यदि  तो  सरकार  का  इस

 विषय  को  नियमित  करने  के  लिपे  क्या  इसी  अवधि  में  कितनी म  ता

 का्थवाहो  करने  का  विचार है  ?  खपत  देश  में  हुई  दौर  कितनी  मात्रा

 निर्यात की  गई  है  ;  शौर आवास  और  संभरण  मंत्री

 स्वर  fag) :
 ले

 (7)

 उस  निर्यात  से  कितनी  विदेशी

 ag  प्रशन  चौ  हिसार इस  अधिसूचना  wind की  गई  ?
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 निर्माण  आवास  और  संभरण  मंत्रो  डाक  घर  बचत  बेक  में  धन  जमा  करने  वाले

 स्वरण  :  से  (7).  उन  लोगों  को  कितनी  तात्कालिक सहायता

 पेट्रोल  से  बन  हुए  उत्पादों  के  उत्पादन  ौर
 दी  गई  &  जिनके  लेखे  पाकिस्तान  से

 उन  की  खपत  सम्बन्धी  सुचना  प्रकट  करना
 रित  नहीं  किये  जा  सके  ;  और

 लोक
 में  नही ंहै  ।  १९५४ के  ग्रस्त

 इस  योजना  के  अन्तर्गत  कुछ —
 तक  निर्यात  की  गई  मोम  की  मात्रा  कौर

 कितनी ut  के  दावे  सत्यापित किये  गये
 उस  के  निर्यात  के  मूल्य  के  सम्बन्ध में  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जात  है  ।

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  Fo
 ६  अनुबन्ध  संख्या  33).

 १६,५२९  रुपये  |

 संभरण  विभाग  के  भण्डार
 १३,६३,९१०  रुपये  ।

 ९००,  सरदार हुक्म  सिंह
 :

 क्या  निर्माण  विस्थापित  व्यक्तियों  को  ऋण
 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :  ९०२.  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  क्या

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संभरण  तथा  उत्पन्न महा
 १९५४  में  विस्थापित  व्यक्तियों

 निदेशक  द्वारा  १  से  ३०
 और

 १९४४  तक  सरकारी  माल  मंगाने  वालों  को  कुछ  कितना  ऋण  दिया  गया  है  ;

 इस  काल  में  उनसे  कुछ  कितनी
 को  कितने  पुस्त(मूल्य

 के  भाण्डार  दिये

 शौर  राशि  वसूल  की  गई
 ?

 उपमंत्री  जे०  के
 ०  भोंसले ) अ्रतिरिक्त  भाष्डारों  का

 मूल्य  क्या  है  जो  कि  सरकारी  माल  मंगाने  तथा
 सुचना  तुरन्त  उपलब्ध  नहीं

 इस  सूचना  को  एकत्र  करने  में  जो  श्रम वालों  अथवा  wea  प्राथमिकता  वाले  माल

 वालों  द्वारा  नहीं  लिया  गया  है  वरन  तथा  समय  लगेगा  वह  प्राप्त होने  वाले

 शाम के  अनुरूप  नहीं  होगा  ।
 (१)  टेंडरों  प्रौढ़  (२)  सार्वजनिक  नीलाम

 के  बेचा  गया  ?  पंजाब  को  अनुदान

 निर्माण  आवास  और  संभरण  मंत्री  ९०३.  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या  वाणिज्य

 स्वर्ण  ovo  करोड़  तथा  उद्योग  मंत्री  १९५४-५५  में  अत  तक  छोटे

 पैमाने के  उद्योगों  की  उन्नति  के  लिये
 दी

 गई पये  ।

 राशि  बताने  की  कृपा  करेंगे ं?
 (१)  Kae  करोड़  पये

 मूल्य
 )

 |  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 टी०  कृष्णमाचारी )
 इ

 RLV RR. BIT १२.  रुपय

 भारतीय  चल  चित्र  समा  रोह
 अन्तरिम  सहायत  योजना

 ९०४,  श्री  डी०  सी ०  डइार्मा : क्या प्रधान कया  प्रधान

 ९०१  .
 सरदार  हुक्म  सिंह :  क्या  मंत्री  यह  ब्ताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ata
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  i. ed

 कया  fara  के  कुछ  देशों  में

 अन्तरिम  सहायता  योजना  के  तीय  चलचित्र  समारोह  मनाये  जाने  वाले हैं  ;.

 अन्तर्गत  १९५४  में  डाक  प्रमाण  पत्रों  तथा  और
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 इंजीनियर यदि  तो  उन  देशों  के  नाम

 क्या हें  ?
 ९०६.  att  faza  नो  :  क्या  सिंचाई

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  तथा  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  :  कि

 तथा  जी  अमरीका  में  ।
 सभी  बहुमुखी  परियोजनाओं  पर

 पाकिस्तान  में  व  द  बनाये  गये  भारतीय  सियाही
 विभिन्न  वर्गों  के  इंजीनियरों  के

 मंजूर  पदों  की

 संख्या  कितनी  है  ;
 ९०५,  श्री  नागवर  प्रसाद  सिन्हा

 क्या  प्रधान  मंत्री  २३  १९५३  को
 मंजूर

 पदों  में  से  कितने  पद  रिक्त

 qs  गये  तारांकित wet  संख्या  १३४७  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 इसका  क्या  कारण  ;  और

 दन  रिक्तियों  की  पूर्ति  के  faa

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  दर्जन
 क्या  कार्यवाही करने  का  विचार  है  ?

 ने  राजस्थान  की  सीमा  में  गिरफ्तार कर  लिया
 सिंचाई  और  बिद्युत  उपमंत्री  हाथी )

 था  और  बाद  में  १५  मास  तक  बन्दी  बनाये  केन्द्र  द्वारा  नियंत्रित  बहुमुखी  परियोजनाओं

 जैसे  दामोदर  घाटी  निगम  तथा
 रखा  था  अत्र  छोड़  दिये  गये  हूं  और  १

 १९५४ को  भारत  वापस  भेज  दिये
 भाखरा-सांगल  के  सम्बन्ध  में  अपेक्षित

 कारी  नीचे  दी  जाती  हैं
 :

 गये हैं  ;  और

 एग्जीक्यूटिव  इंजीनियरों  तथा
 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान

 उनसे  ऊंचे  पद  के  वरिष्ठ  इंजीनियरों
 की

 संख्या की  जेल  में  उन्हें  यातनायें  दी  गई  थीं  ?

 २४३  एग्जीक्यूटिव  इंजीनियरों  के  पद  से
 नीचे

 प्रधान  मंत्री  तथा  asia  काय  तथा  के  कनिष्ठ  इंजीनियर  ८9०

 रक्षा  मंत्री
 जवाहरलाल  :

 ३०
 १७

 १९५२  को  पाकिस्तानी  पुलिस ने

 वरिष्ठ  इंजीनियर

 कनिष्ठ  इंजीनियर  ७९

 राज्य  क्षेत्र  में  राजस्थान में  दो  हेड

 और  १०  पर  अचानक  (१)  उपयुक्त  योग्यता  प्राप्त

 धावा  बोल  दिया  था  और  वे  उन्हें  पाकिस्तान
 और  अनुभवी इंजीनियरों  की  सामान्य  कमी  ;

 ले  गये  थे  ।  उन  में  से  प्रत्येक  को  एक  दोष
 और

 के  लिये  एक  वर्ष  का  कठोर  कारावास  और  (२)  पदों की  मंजूरी  तथा  सीधे

 ५००  रुपयें  का  अर्थ  दण्ड  तथा  दूसरे  दोष  के  अथवा  राज्य  सरकारों  द्वारा

 सात  ay  का  कठोर  कारावास और  भेजे  गये  पदाधिकारियों की

 २,०००  रुपये  का  अर्थ  दण्ड  दिया  गया  था  भर्ती के  बीच  समय  का  अन्तर  |

 भारत  सरकार  द्वारा  अभ्यावेदन  करने  के
 (4)  (१)  नये  इंजीनियरिंग  के

 रामस्वरूप  उन्हें  २३  १९५४  को
 स्नातकों तथा  राज्यों  के  कार्य

 मुक्त  कर  गया  था  ।
 नियुक्त  इंजीनियरों  के  प्रशिक्षण

 जी  नहीं  ।  की  योजनायें
 आरम्भ  की  गई
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 परिधि  क्या  qed  व्यवस्था  प्रशिक्षण
 (२)  संगठन  के  ral

 कारियों  पदोन्नति  की  जा  केन्द्रों  में  काम  करने  वाली  महिलाश्रों  को  कोई

 रही है  ;
 वेतन  दिया  जाता  है  ;

 (३)  कुछ  कार्यों  यदि  तो  कितना  ?

 alo Te
 के  पूरे  हो  जानें  के  कारण  वाणिज्य  तथा  बातों  मंत्रो

 जनों  के  बन्द  हो  जाने  से  जो  टी०  कृष्णमाचारी )  से  मांगी

 गई  सुचना  के  लिपे  सभी  राज्य  प्रकारों शिकारी  फालतू  at  जाते  हं  उन

 का  स्थानान्तरण  परियोजना  के  को  पत्र  लिखें  गये  थे  ।

 अन्य  रिक्त  स्थानों  की  पूर्ति  करने  त्रावणकोर-कोचीन  कौर  अण्डमान

 के  लिये  कर  दिया  जाता  है  ;  व  निकोबार  द्वीप  समूहों  के  अतिरिक्त

 अन्य
 सभी  के  उत्तर  प्राप्त  हो  चुके  हैं

 ।  उन  के

 (४)  सिचाई  तथा  विद्युत्  शक्ति

 frat  की  एक  झ्र खिल  भारतीय
 उत्तरों  से  ज्ञात  होता  है  कि  उनमें  से  किसी  ने

 भी  अब  तक  गृह-अर्थ  विभाग
 सेवा  निर्माण करने  के  लिये  एक

 नहीं  खोले  हैं  ।
 योजना  बनाई  रही है  ;

 कौर  विदेशी  चल-चित्र

 योजना  के  लिये
 ९०८,  श्री  बहादुर  सिंह  :  क्या  सूचना

 (4)  दीर्घकालीन
 और  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 एक  समिति  a  नियुक्ति देश  में  कि
 उपलब्ध  होनें  वाली  टेक्निकल

 उन  विदेशी  चल-चित्रों  की
 जनशक्ति  का  पता  लगाने श्र

 इस  समय  चालू तथा  भविष्य
 संख्या  कितनी  है  जिन  को  जांच  समितियों

 में
 ~

 भ्रारम्भ की जाने वाली की  जाने  वाली
 द्वारा  पहले  ही  देख  लिया  गया  है  ौर  ce 9

 में  जिन्हें  क्य  करने  के  लिये  स्वीकृति  दी  गई
 सिचाई  तथा  विद्युत्  परियोजना झ्र ों

 है  ;  और
 को  करने  के  लिये

 इक  टेक्तिकल  कर्मचारियों  की  उन  के  क्रय  पर  कितनी  राशि

 आवश्यकता को  करने  के  व्यय  की  गई  है  ?

 सम्बन्ध में  उपायों की  सिफारिश
 ~

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रो

 करने  के  लिये  की  गई  है  ।  तथा  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  है  सभा  पटल  पर  रख

 यह-अर्थ  व्यवस्था  में  महिलाओं  का  प्रशिक्षण  दी  जायेगी ।

 चाय

 Row.
 श्र  आर०  एन०  क्या

 ९०९
 पंडित  मुनेश्वर  दत  उपाध्याय  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 att  नाले  प्रभाकर

 :

 कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  वाणिज्य  तया  उद्योग  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 किन  किन  राज्यों  में  दस्तकारी

 प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  गृह-अर्थ  व्यवस्था  विभाग  भारतीय  चाय  को  विदेशों  में

 खोले  गये हें  ौर  उन  विभागों  में  कितनी  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 महिलायें  प्रशिक्षित  की  जा  सकती  हैं  ;  जा  रही है  ;
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 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रो
 चालू  वर्ष  में  ऐसे  आ्रान्दोलन  पर

 तौर
 कितनी  रांझी  व्यय की  गई  ;

 केसकर  )  :  )  कौर  aty~-

 च्  |
 किन  किन  देशों  में  यह

 वाही की  गई  है  भ्र ौर  अरब  तक  क्या  परिणाम
 प्रइन  नहीं  उठता  ।

 निकला  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  zo
 क्वार्टरों  के  आबंटन  संबंधी  नियम

 टी०  :  चाय  व्यापार के  ९११.  श्री  तिम्मय्या  कया  निर्माण

 सहयोग  से  कुछ  प्रमुख  चाय  उत्पादक  देशों  आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 में  संयुक्त  चाय  संवर्धन  परिषदों  भ्रमणा  निगमों
 कृपा  करेंगे  कि  ;

 की  स्थापना  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रदर्शनियों

 क्या  यह  सच  है  fe  केन्द्रीय और  मेलों  में  भाग  लेना  उपयुक्त  प्रचार

 के  सामग्री  तथा  wert  का  वितरण  कौर
 सरकार  के  Yoo  रुपये  प्रति  मास  से  afar:

 चलचित्रों  को  दिखाने atic  ।
 वेतन  पाने  वाले  पदाधिकारियों को  जब

 Peuy  में  लगभग  २३३  लाख
 उन  के  पद  के  अनुरूप  क्वाटर  उपलब्ध  नहीं

 होते  तो  उन  के  स्तर  से  निम्न  श्रेणी  के  क्वार्टर
 रुपय े।

 दे  दिये  जाते  हें  ।  a

 पश्चिमी

 यदि  तो  यही  रियायत  Yoo: शायर  तथा  नीदरलैंड  में  संयुक्त

 चाय  संवर्धन  परिषदें बनाई  गई  हैं
 ।  सुचना

 रुपये  प्रतिमास से  कम  वेतन  पाने  वाले

 मिली  है  कि  sate  में  परिणाम  अच्छा  शिकारियों
 को  क्यों  नहीं  दी  जा  सकती  ?

 निकला है  ।  wea  देशों  का  परिणाम  बता

 सकना  समय से  बहुत  पुर्व  होगा  ।
 निर्माण  आवास  और  संभरण  मंत्री

 टेक्निकल  सहायता
 cam  stat

 ९१०,  सरदार  हकम  सिंह  :  क्या  सूचना

 और  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 उन  लोगों  के  विपरीत  जिन  को

 Yoo
 रुपये  प्रतिमास  से  अधिक  वेतन  मिलता

 कि

 है  कौर  जिन  के  मामले  में  प्राथमिकता  की  तिथि
 क्या  कोलम्बों  योजना  अथवा  उस  तिथि  से  ही  लगाई  जाती  जब  किः

 wat  सुची  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत  भारत  किसी  विशिष्ट  श्रेणी  के  मकान  के  अधिकारी

 की  चलचित्र उद्योग  के  लिये  किसी  देश  से

 उपकरण  अर  जनशक्ति  के  रूप  में  टेक्निकल
 हो  जाते  ५००  रुपये  प्रतिमास  से  कम

 वेतन  पाने  वाले  को  यह  अनुमति  है  कि  वे

 सहायता  के  लिये  कोई  प्रस्थापना यें  eat
 इस  बात  का  ख्याल  किये  बिना  कि  समय  समय

 प्रस्ताव  प्राप्त हुए  हैं  ;  पर  वे  किस  श्रेणी  के  मकान  के  अधिकारी

 क्या  अब  किन्हीं  प्रस्तावों  श्रावण हेतु  अपनी  सारी  रहता  प्राप्त

 पर  विचार  किया  गया  है  ;  ग्रोवर  सेवा  की  गणना  कर  सकते  हें  ।

 कोई  सहायता  मिले  तो  निम्न  श्रेणी  के  क्वार्टर  देने  की  रियायत  के

 उसे  उद्योग  को  किस  प्रकार  उपलब्ध  कराने  बजाय  अधिकांश  ऐसे  पदाधिकारियों  के

 का  विचार है  ?  ag  रियायत  ग्रसित  लाभप्रद  सिद्ध  हुई  है  !.
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 कुछ  भी  ५००  रुपये  से  कम  वेतन  पाने  ay  सरकारी  करखाने  को  विद्युत  वि संवाहक

 पदाधिकारियों  के  मामलों  पर  विशेष  क्वार्टर  ufs  ~ TINE  ध्वन्य  से  इन्कार कर  दिया

 देने  के  लिये  भी  जो  कि उन  की श्रेणी के  गया  कौर

 नियमित  क्वार्टरों  से  कुछ  निचली  श्रेणी  के  होते
 यदि  तो  इसके  कारण

 विचार  किया  जाता है  ।
 ह ै?

 फालतू  भांडारों  का  विक्रय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 ९१९,  श्री  कठ  ato  सोनिया  :  क्या  टी ०  :

 और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  श्रीनगर  सरकार  को  यह  सलाह  दी  गई  है  कि

 की  कृपा  करेंगे  वह  इस  काम  के  fad  वर्तमान तथा

 जित  क्षमता  का  ध्यान  हुये  विद्युत १  जतवरी  से  ३१
 विसंवाइकों  के  बनाने  के  अपनी

 १९६५४  TH  उत्पन्न  निदेशालय को  फालतू
 योजना

 भाडा
 की  जांच  करे  तथा  सफाई

 रों

 के  विक्रय  से  कितनी
 घन

 राशि  प्राप्त

 इत्यादि  का  सामान  बनाने  के  लिये  जिनकी
 हुई  ;

 कमी  wafer  उपकरण  प्रयोग

 इन  भांडारों  का  कुल  पुस्त  मूल्य  करे  |
 क्या  ;

 उच्च  शक्ति  के  विसंवाहकों  को
 इसी  अवधि  में  उत्सर्जन  नि

 तयार  करने  के  लिये  देश  में  वर्तमान  शर
 को  कितने  मूल्य  के  फालतू  दिये

 गये  कौर  किन  विभागों  द्वारा  दिये
 परियोजित  क्षमता  देश  की  अझ्राव्यकताश्रों

 को
 पुरा  करने  के  लिये  पर्याप्त से कौर

 समझी  जाती  है  ।

 (4)  aft  ग्रन्थि  में  उपयोग हेतु  ara
 बंदा घर  परियोजना विभागों  को  कितने  मूल्य  के

 फालतू  भंडार

 दिये  गये  ?  ९१४,  11.0  क्या  योजना

 आवास  भोर  संभरण  साख न  त्री  मंत्री  अराध्य  राज्य  की  वंशधर  परियोजना

 स्वरण  सिंह  :  ३,  १०  के  बार ेमें  १४  १९५४  को

 करोड़  रुपये  |  गये  तारांकित  seq  संख्या  २१  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 Fo XR  करोड़  रुपये  |

 एक  विवरण  संलग्न  है
 क्या तब  से  इस  परियोजना के

 सम्बन्ध में  उड़ीसा कौर  ate  सरका '  के परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ३४]  :

 विचार  प्राप्त  हो  गये  हैं  ;
 o,¥y  करोड़  रुपये  मूल्य  )

 यदि  तो  उन
 का

 क्या  रूप

 विद्युत  विसंवाहुक  ह ै?

 कया ९१३,  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  :  शर  wat  तक

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  fe  ares  में  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  gar  है  ।  यह

 गुजर  के  मिट्टी  के  बतन  aaa  वाले  ज्ञात  ge  कि  इस  परियोजना  के
 ब्यौरे

 594  4.51)
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 के  बारे  में  उड़ीसा  कौर  रांध  सरकारों  के  अरक

 बीच
 परामर्श

 हो  रहा  है  ।
 R2e  श्री  नागेश्वर  प्रसाद

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 फिलिप्पाइन  में  भारत  के  दूत

 की  कृपा  :

 82,  श्री  कुल  जोगेश्वर  fag:  क्या
 अरभक  का  निर्यात-व्यापार  करने

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 वाले  विदेशी  सार्थों  के  क्या  नाम  एवं

 क्या  यह  सच  है  कि  १२  वर्ष ेमें  उन  के  व्यापारिक स्थान  कौन  से  हैं  ;

 १९४४  को  दिल्ली  के  एक  समाचार  पत्र  में  कौर

 प्रकाशित  लेख  यें  दले  नोल्स  ने  फिलिप्पाइन  TT  PEXR-¥3  तथा  PEXR-UY

 स्थित  भारत के  मत  द्वारा  इन  शब्दों के  कहे  (22  १९४५४  में  उन्होंने

 जानें का  ares  लगाया  था  कि  | ह ह (ह थर स  स्थान
 व्यापार  में  कितना  धन  लगाया  था  ?

 के  बारे में  में  क्या  सुचना  दे  awa हूं  ?  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 यह  एक  भ्रम रिकी  उपनिवेश  कौर

 प्पाइन  निवासी  इस  के  बारे  में  नहीं  जानते  ।”
 टो०  कृष्णुमाचारो  :  तथा

 अश्क  के  निर्यात  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  है

 क्या  aa  सच  है  कि  फिनीप्पाइन  म्रभ्रक  का  निर्यात  व्यापार  करने  वाले

 के  राष्ट्रपति ने  इस  करा  पित  वक्तव्य  पर  at  के  नाम  पंजीबद्ध  नहीं  किये  जाते

 आपत्ति  की  है  ;  कौर  इसलिये  जो  जानकारी  मांगी  गई  है  वह  इस

 समय  उपलब्ध  नहीं है  । इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  अब

 तक  क्या  कार्यवाही की  है  ?  राजस्थान  को  अनुदान

 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  काय  तथा  ९१७.  श्री  भीखा  भाई  :  क्या  योजना

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  निम्नलिखित
 रक्षा  मंत्रो  जवाहरलाल  :

 \
 तथा  जी  हां  ॥

 कार्यों  के  लिये  योजना  काल  में  अरब  तक

 कितनी  सहायता ऋण  तथा  प्रनुदार च्ज
 के  रूप

 7)  श्री  बेग  ने  बताया है  कि  उन्होंने  में  राजस्थान को  दी  गई  है  :

 दले  aa  को  कोई  ऐसी  बात  नहीं  कही
 (१)  छोटे  छोटे  उद्योग  ;

 थी  उस  के  बाद  मनीला  के  समाचार पत्र

 में  मि०  नोल्स  ने  यह  जारी  किया
 (२)  छोटे  छोटे  बांध  ;

 ३)  सड़क श्री  बेग  इस  बात  से  इंकार  करते

 हैं  कि  उन्होंने  ऐसी  बात  कही  थी  तो  मुझे  (४)  पुल
 ?

 यह  कहने में  बिल्कुल भी  संकोच  नही ंहै  कि
 योजना  उपमंत्री  श्री  एल०  एन०

 वही  ठीक  हो  श्र  मेरी  स्मरण-दावती  में
 :

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा
 कुछ  खराबी  पायी  हो  ।  भारत के  मंत्री  से

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध

 जो  फिर  बातचीत हुई  उस  से  यह  मालूम  संख्या  ३५].

 gar  कि  उन  में  फिलिप्पाइन  वालों  के  प्रति
 वायदा  बाजार meat  शक्ति

 बिल्कुल भी  नहीं है
 ;  उन्हें तो

 क्या  वाणिज्य केवल  राष्ट्र  के  भावी  कल्याण  की  चिता  ९१८,
 श्री  इब्राहीम

 ट्  ही  तथा  उद्योग  मंत्री  उन  मुख्य  वस्तु प्र ों के  नाम
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 बताने की  कृपा  करेंगे  जिन  का  हमारे
 दद्दा

 में  उन
 ज़िला  प्राधिकारियों  से

 वायदा  बाजार  में  सौदा  किया  जाता  है
 ?  जो  कि  जांच  कर  रहे  प्रतिवेदन  fa  | ||  लने के

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०  बाद  ही  उत  भूमि  के  स्थान  पर  दुसरी  भूमि

 टी०  कृष्णा माचा रों  रुई  इंडिया
 देने  के  प्रश्न के  बारे में  राज्य  सरकार

 विचार  करेगी  ।
 कॉटन  एसोसिएशन  में  )

 ware  fared  ;  नारियल का  तेल  त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  को  ऋण

 श्रावनकोर-कोचीन में  ही  की
 QXo  थी  दीदार  देव  क्या  पुनर्वास

 त्रावणकोर-कोचीन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 में  जिस  की  अनुज्ञा  दी  गई  चांदी  सोना

 लाख  ,  नकली  रेशमी  wale  त्रिपुरा में  अब  तक

 पित  व्यक्तियों  को  ५  ऋण  के  वापस  करने
 धातुएं  ,  तम्बाकू  तथा

 काज  ॥  \  के  बारे में  नोटिस  मिले  हैं  ;  झर

 उन  में  से  कितने  व्यक्तियों से
 कमी  आवंटन

 पैसे  वसूल  हो  गये  हें
 ?

 ९१९,  सरदार  हुक्म  क्या
 पुनर्वास  उपमंत्री  लें ofo  ०  भोंसल े)

 ata  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 RRR

 व्यक्ति  |

 क्या  सरकार ने  उन  व्यक्तियों
 ७८१  व्यक्ति  ।

 के  सम्बन्ध में  विचार  किया  है  जिन  की

 कमी  का  ग्रांट  किया  गया  था  जिन  की
 विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिए  सरकारी

 क्वाटर afa  ait  हाल  की  बाढ़  में  बह  गई  थी

 ९२१,  श्री  रामजी  वर्मा  :  .  क्या  पुनर्वास
 क्या  पंजाब  तथा  पेप्सू  राज्यों

 अब  भी  निष्क्रमणाधियों की  भूमि  बाकी  '  है
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जिस  का  शझ्रावंटन  नहीं  किया गया  है  क्या  यह  सच  है  कि  उन

 पित  व्यक्तियों को  जो  दिल्ली  में  सरकारी

 यदि  तो  इस  भूमि को
 क््वाटेरों में में  अनधिकृत रूप  से  रह  रहे  थे

 उन  विस्थापित व्यक्तियों  में  आवंटन  करने  मकान  खाली  कराने  से  पूर्व  रहने  लिये

 का  विचार है  जिन  पर  इस  बाढ़  का  प्रभाव  दूसरे  स्थान दिये  गये  थे

 पड़ा है  ?  क्या  यह  भी  सच  है  कि  ase

 पुनर्वास  उप मंत्रो  हि. ज०  Fo  :
 १९५३ के  बाद  से  सरकार  ने  पुनर्वास  क्वार्टरों

 पंजाब  सरकार को  उन  व्यक्तियों  का  प्रावंटन  करना  बन्द  कर  दिया  ;  भ्र ौर

 की  झोर  से  जिन  को  कि  कमी  का  ऑझावंटन  यदि  तो  सरकार  उन

 किया  गया  कुछ  भ्रम्यावेदन  मिले  जिस  व्यक्तियों  को  किस  प्रकार  बसायेगी

 जो  सरकारी  कर्मचारी  के  रूप  में  सरकारी में  कहा  गया है  कि  हम  को  जो  भूमि  दी  गई

 थी  वह  बह  गई  है  ।  उन  भ्रभ्यावेदनों के  क्वाटर  पाने  के  ग्रधिकारीं  थे  कौर  अरब  पुनर्वास

 सम्बन्ध में  राज्य  सरकार  द्वारा  जांच  हो  रही  क्वार्टरों  से  वंचित  हो  गये  ?

 है  ।
 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के० भ भ

 :
 भया  Ql
 नी  of  उस  sa  विज्ञ त  के  अ्रतुसार जी  हां  ॥
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 9 3-5-VE  को  जा गी  की  गई  थी  ak  कावेरी  नदो

 जिस की  एक  प्रति  सभापटल  पर  रखी  जाती  ९२२.  श्री  बुरा  सामी :  क्या  सिंचाई
 है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  और

 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  कावे  री  नदी  का  कितने  प्रतिशत  पानी

 क्षतिपूर्ति  योजना  आधार
 प्रति  वर्ष  सिचाई  के  काम  लाया  जा  रहा  है  ;

 कावेरी  नदी  &  कुल  कितनी पर  दिल्ली  की  पुनर्वास बस्तियों  में  शभ्रप्रैल
 एकड़  भूमि  की  सिंचाई  होती  है  ; से  छोटे  घरों  की  बिक्री

 बन्द  कर  दी  गई  थी  |  उन  विस्थापित  व्यक्तियों  वर्ष  में  दूसरी  तथा  तीसरी

 को  जो  मकान  शादी पाने  के  अधिकारी  फसलों  के  लिये  कितना  प्रतिशत  पानी  काम

 अब  सड़कों पर  रह  रहे  हे
 आ  रहा  है  ;  ak

 कृत  रूप  से  सरकारी  क्वाँरों  में  रह  रहे  वर्ष  में  कितने
 फालतू

 वैकल्पिक  की  wa  भी  व्यवस्था  की  जा  रहता है  ?

 रही  है  ।
 सिंचाई  और  विद्युत  उपमंत्री

 :  से
 जानकारी  एकत्रित

 ser  विस्थापित  व्यक्तियों  की  की  जा  रही  है  यथा  संभव  शीघ्रता  से

 विस्थापित  सरकारी  कर्मचारी  भी
 सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी

 पुनर्वास  बस्तियों  में  छोटे  घर  तथा
 हीरा कुड  परियोजना

 प्लाट  खरीद  |  इस  प्रकार के  व्यक्तियों

 को  किराये  पर  देने  की  भी  व्यवस्था  ९२३,  श्री  सारंग धर  दास  :  कया  सिचाई

 भर  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 की  गई  किन्तु  उन  को  एस्टेट  आफीसर

 पदाधिकारी )  द्वारा दिये  गये  ये
 कि  हीराकुड  परियोजना  में  कितने

 स्थान  त्यागपत्र  कारा  नौकरी
 डिंग  एक्जीक्यूटिव  तथा  असिस्टेंट  इजीनियर

 ae  सुपरवाइजर  हैं  ,  कौर  प्रत्येक  श्रेणी  में
 से  अलग  किये  आदि  पर  खाली

 करने  होंगे  बचते ंकि
 उन  के  पास  रहने  का

 उड़ीसा के  इंजीनियरों  की  संख्या  कितनी

 कोई  कौर  स्थान  न  हो  ।  सिचाई  तथा  विद् यत चक  मंत्री  हाथों  ):

 धधा  Cee  pane

 उड़ीसा  के  इंजीनियरों कुल  संख्या

 की  संख्या

 eee  nee  ES  व

 द्न्य सुपरिंटेंडिंग  इंजीनियर

 एक्जीक्यूटिव  इंजी  नियर
 २४

 अ्रसिस्टेन्ट  एक्जीक्यूटिव  इंजी  नियर

 असिस्टेंट  इंजीनियर
 &9  २१

 सुपरवाइज़र  ३८२  १२  े

 a
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 सीसा  को  घटनायें  के  पोलिटिकल  झ्राफिप्तर  के  कार्यालय  की

 Rv  श्री  गिडवानी :  क्या  प्रधान  मंत्री  जब  इस  ag  लेखा-परीक्षा  हो  रही  थी  तो

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  उन  का  रोकड़  खाता  खोय  हुजरा  था  ;

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का
 क्या  यह  सच  है  कि  गत  वर्ष

 ज्ञान  दै  कि  ८  gay  को  कुछ  भी  लेखा  परीक्षा  के  समय  areas  व्यय

 सशस्त्र  पाकिस्तानी  पुलिस-सिपाही  का  खाता  खो  गया  था  ;

 लुज  नदी  पार  कर  फिरोजपुर से  २२  मील  दूर

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  ag aria  के  निकट  भारतीय  सीमा  में  इस  विचार

 मे  घुस
 प्राय

 थे
 भारतीय  क्षेत्र  के  कुछ  लेखा  परीक्षा  के  समय  राय  तथा  व्यय  में

 भाग  पर  जबरदस्ती  से  अधिकार  ३०,०००  पये  की  भूल  मिली  थी अ्रौर  उसी

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  पखवाड़े
 रात  को  रहस्यपूर्ण  अग्निकांड  ने  सारे  अाफिस

 को  जला  fear;  कौर
 में  यह  उन  का  दूसरा  प्रयत्न  था  ;  कौर

 यदि  इस  सम्बन्ध  में  यदि  होता  क्या  सरकार  का  विचार
 सरकार  ने  व्या  कार्यवाही  की  ?

 इस  बारे  में  कोई  जांच  करने  का  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक  काय  तथा

 रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  :  प्रधान  मंत्री  तथा  बर्देदिक  कोय  तथा

 से
 पंजाब  रक्षा  मंत्री  जवाहरलाल  :

 से  सुबांससीरी  डिवीज़न  के पे  जानकारी  मांगी  गई  कौर  मिलने  पर

 शह  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ॥  पोलिटिकल  आफिसर  के  कार्यालय  में  ६

 १९४५४  को  भ्रद्धरात्रि  को  (१२

 उत्तर-पूर्व  सीमान्त  अभिकरण
 लगी  थी  ।  कार्यालय  का  भवन  बिल्कुल  जल

 ९२५,  विमला प्रसाद  चालीसा s  गया  श्र  कार्यालय के  सभी  कागज  तथा

 क्या  प्रधान  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  फर्नीचर  जल  गया  ।  इस  की  पूरी  जांच  के

 क्या  यह  सच  है  कि  sacs ;  area  दिये  गये  हें  ate  प्रभी  जांच  हो  रही

 है सीमान्त  प्रभाकरण  के  सुर्बानसीरी  डिवीज़न

 ee  eee oe
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 इस  अवधि  में  की  गयी  कार्यवाही  के  उल्लेख
 पच  वर्षीय  के  वह  में  पायी  होंगी  ।  हम  जानते  हैं  कि  कमी है

 eEYR-UE  के  प्रगति-प्रतिबेदन पर  भ्र हम  उस  का  महत्व कम  करना  चाह
 1

 विचार  किया  जाय  |
 उदाहरण के  हमारे  साधनों  का

 यह  वाद  विवाद
 राष्ट

 की  शझ्रथेव्यवस्था  प्रशन  है  ।  पर्याप्त  साधनों  के  बिना  कोई  विकास

 का  सिंहावलोकन  करने के के  लिये  एक  उत्तम
 कार्य  नहीं  हो  सकता  है

 ।
 उस

 के  बिना
 न

 उत्पादन  में  ate  न  ही  उत्पादन-क्षमत  में अवसर  है  ।  यह  उचित  ही  है  कि  संसद  में

 जनता  के  प्रतिनिधि  समय  समय  पर  देश  कोई  वृद्धि  हो  सकती  है  ।  गर्त  हमें  पोत

 के  श्रमिक  विकास  की  दशा  wrt  प्रगति  का  पंजी  के  राडार  का  ग्र वश्य  निकास  करना

 पुनर्विलोकन  करते  हे  |  इसी  उद्देश्य  से  योजना  चाहिये  ।  में  यह  स्वीकार करता  हूं  कि

 ara  सावधिक  प्रगति-प्रतिबेदन  प्रस्तुत  भारी  उद्योगों  की  स्थापना  के  विषय  में  हमारी

 करता  ।  जो  प्रतिवेदन  हम  ने  इस  समय  गति  बहुत  धीमी  रही  है  ।  किन्तु हम  इस  तथ्य

 भा  के  समक्ष  रखा  है  वह  2 eYR-NS  के  पर  विवार  करें  कि  वहं  एक  बहुत  सामान्

 सम्बन्ध में  है  ।  यहां  में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  य्राकोर  की  योजना  ।  राग  हम  लगभग

 कि  वह  वर्ष  RAR  के  लिये है  २०००  करोड़  रुपये  खच  कर  सकेंगे  |  किन्तु

 किन्तु  वह  केवल  उसी  वर्ष  के  कार्यों  तक  सी

 उस  स्तर  पर
 व्यय  करने पर  यह  बहुत

 नहीं  ।  योजना  की  अवधि  के  ग्रन्तर्गंत  संभव ह ैहै  कि  हमें  लगभग  {oo  से  Yo

 बीते  तीन  वर्षों  का  हवाला  भी  उस  में  है  करोड़  रुपये  तक  का  घाटा  हो  ग्रोवर  हम  द्वितीय

 जिस  से  माननीय  सदस्य  सारी  स्थिति  पंचवर्षीय  योजना  के  प्राकार  को  aga  alas

 सारी  अवधि  में  किये  गये  कार्यों  का  और  विस्तृत  करने  का  विचार  कर  रहे  हें  ।  अपेक्षित

 इस  अवधि में  प्रत्यक्ष  अनुभव  में  जाये  झकावों  पैमाने  पर  उन  साधनों  का  उपयोग  करने

 का  व्यापक  पवन  कर  सक  ।  मुझे  विशवास
 —

 और  भविष्य  के  लिये  भ्रपेक्षित  और  अचक
 स

 कि  इस  सम्पूर्ण  विषय  पर  चर्चा  होने  बढ़ें  पेमा  पर  उन  का  उपयोग  करने  के

 कोहे  रास्ते  प्रभी हमे में  नहीं  मिले  हैं  और  इस  विषय में
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 प्र  न  केबारे  में  प्रस्ताव

 हमें  बहुत  कुछ  करना  है
 ।

 हम  सभी  को
 इस  के  पर्याप्त  नवीन  प्रौढ़

 संगठनात्मक  रीतियां  श्र  राय
 इस  विषय  में  विचार  करना  है  ।

 mae  हम  विषय  में  हमें
 फिर  रोजगार का  नर्तन  है  ।  यह  पुनः

 प्रभी  संतोषजनक  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।

 स्पष्ट है  कि  रोजगार के  विषय  में  हमने
 श्रौर इस से इस  से  रोजगार के  अवसरों  की  प्रगति

 अरब  तक  कोई  सन्तोषजनक हल  नहीं  दिया
 विस्तार  में  बाधा  पहुंचेगी  |

 है  ।  योजना  से  सम्बन्धित  carat

 atc  परिस्थितियों  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  यह  तथ्य  भी  सर्वविदित  है  कि  जब  कि

 यह  तथ्य  सब  को  विदित  है  कि  देश  में
 एक  बेरोजगारी दूसरी  उपयुक्त

 गारी  को  पुरी  तौर  से  मिटा  देना  या  झ्र ति रिक्त  व्यक्तियों  ware  भी  है  जिसे  हम  पूरा

 जनसंख्या  के  आवश्यक  रोजगार  के  करने  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  हम  प्रपने

 अवसरों  में  वृद्धि  करना  विनियोजन  प्रशिक्षण-कार्यकर्मों का  विस्तार  कर  रहे  हैं

 की  सीमित  राशि  के  कारण  संभव  नहीं  होगा  ।
 किन्तु  फिर  भी  rare  उसी  प्रकार हैं  ।  इस

 साधनों  के  प्रश्न  के  अ्रतिरिक्त  wer  बातें  भी
 पहलू  के  बारे  में  अ्रधिक  कहने की  श्रावश्यता

 ह  नहीं  है  किन्तु  एक  कौर  पहलू  भी  है  जहां

 शिक्षा-प्रणाली  का  भी  है  ।  हम
 हमारे  विचार  से  wa  भी  कमी  है  ।  नयें

 प्रकार की  we  व्यवस्था के  लियेਂ  जिस
 शिक्षा  प्रणाली  रोजगार  के  वर्तमान  या

 विस्तार की  गतिशीलता हो  जिस  से
 भावी  रूप  के  साथ  समन्वय  नहीं  कर  सके

 निर्वाह  निम्नतर  स्तरों  से  असन्तुष्ट
 जिससे  कि  रोजगार  की  श्रावस्यकतायें

 राष्ट्र की  आवश्यकतायें  पुरी  की  जा  यह
 पूरी  हों  ।  वह  बुनियादी

 शिक्षा  के

 wet  के  साथ  बंधा  हुआ  है  |  कभी  तक  इस
 झावइ्यक है  कि  औद्योगिक  ढांचे का  पुनः

 विषय  में  कल्पना यें  पूरी  तौर  से

 परिष्कृत  नहीं  हुई  हें  ।  कौर  इस  समस्या  के
 भर उस  में  सुधार  हो  ।  इस  विषय  में  हम  ने

 कुछ  किया  किन्तु  अभी  बहुत  अधिक
 fat  शीघ्र ही  कोई  हल  प्रस्तुत  करने  के

 करना  दोष  है  ।  उदाहरण  के  लिये  सहकारी
 seq  के  अपेक्षित  स्तर  पर  हमने

 उन्हें  लागू  नहीं  किया  है  ।
 प्रणाली का  है  ।  ग्रामीण ऋण  सम्बन्धी

 प्रतिवेदन  जो  शीघ्र  ही  को  प्राप्त

 रोजगार के  विषय  में  हमारी  भर एक एक  बहुत  स्पष्ट  है  कि  इतने  वर्षों  के  बाद

 कठिनाई  है  ।  भ्राद्या.की जाती  है  कि  कुटीर  भी  सहकारी  शभ्रान्दोलन  को  प्रोत्साहन  देने  का

 उद्योगों  शर  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों द्वारा  हम  कोई  ऐसा  रास्ता  नहीं  ढूंढ  सके  हैं  जो

 बहुत  अधिक  रोजगार  दिया  सकेगा  ।  हमारी व्यवस्था  में  एक  महत्वपूर्ण कार्य

 यद्यपि  उस  दिशा  में  हम  ने  कुछ  किया  है  कर  सके  |  सहकारी  आन्दोलन  के  बारे  में

 फ़िर  भी  हम  नें  उस  समस्या का  हल  wt  यह  स्थिति है  ।  भूमि  सुधारों के  बारे

 नहीं  पाया  है  जिस  से  विभिन्न  प्रणालियों  में  वह  संस्थागत  सुधार  का  एक  भाग  है  जो  हमारे

 एक  सामंजस्य  स्थापित  किया  जा  सके  |  कल्पित  परिवर्तन  की  सारी  क्रिया  का  एक

 हमारे देश  में  यह  afar है  कि  कोई  भी  झौवश्यक  अंग  है  sa  में  विशेष  महत्वपूर्ण

 प्रौद्योगिकीय  स्तर न  हो  ।  कतिपय  उद्योगों  परिवर्तन  होना  चाहिये  खास  कर  इसलिये

 क्योंकि  संस्थागत  ढांचा  उन  नवीन  दौरों  के

 six  यांत्रिक  सहायताश्रों  का  उपयोग  करेंगे  ।  अनुरूप  हो  जिन्हें  हम  निर्माण  करना  चाहते
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 किवे  as
 et Sate  २४६६ २४६५

 —

 २२  दिसम्बर

 बकर  सुर os

 rem  iste  द

 ne sae  के  बरी  में  प्रस्ताव

 totam

 etter  en
 किल  a  स  ि

 ल यह  प्रदीप  विस्तार  से  बनाया  जा  सकेगा  ।
 विषयक  प्रगति  है  ।  केवल  इस  एक  चीः

 मोच पर  हम  ने  कुछ  प्रगति  की  है  किन्तु  ही  कृषि  सम्बन्धी  उत्पादन  में  बहुत  प्रगत  ह

 है  हमारा  यह  आग्रह है  कि  arc  ग्रामीण  समूहों  को  wer  सुविधायें  शौर

 राज्यों के  सामने  निश्चित  कार्यक्रम  होना  लाभ  प्राप्त  होंगे  ।  हम  ऐसी  पद्धति  निर्माण

 झ्र वे  यथासंभव शीघ्र  उसे  कार्य  कर  रहे  हैं  जिस  से  हम  भ्रमित

 faa  करें  ।  मुझे  ara है  कि  अगले दो  वर्षों  रीति  से  काय  कर  सकें  |

 जो  मेरे  विचार  से  पर्याप्त  किन्तु
 दूसरी  कौर  लोकतन्त्रीय प्रणाली

 सन्तोषजनक  बहुत  तीब्र होगी  ।  विकास  करने  के  लिये  हमें  जनता से  पूर्ण

 सहयोग  प्राप्त होना  चाहिए  इस  विषय
 में  ने  at  का  स्पष्ट  लेखा

 जोखा  दिया  है  ।  भ्रमण  न्यूनतायें भी  हो  सकती
 स्थानीय  कार्यों  में  तथा  अनेक  अन्य  दिशा  घरों

 मैं  हमारा  अ्रनुभव  बहुत  उत्साहजनक रहा
 किन्तु  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि क  है  ।  mat हाल  माननीय  सदस्यों  को  कोपी

 ह्म  एक  विशिष्ट  स्थिति  में  कार्य कर  रहे  हैं

 air
 योजना के  बारे  में  यह  ज्ञात  हनना  होगा

 कि

 उस  स्थिति  में  कुछ  मूल  कठिनाइयां हैँ  |
 हजारों  लोग  स्वयं  प्रपनी  सेवायें  प्रस्तुत

 कर
 विभिन्न  दशाओं  में  हम  ने  जो  कुछ

 run ad
 की  है  उसे  उन  कठिनाइयों के  प्रकाश  में

 रहे  हैं  मुझे  हाल  में  ज्ञात  हुमा  है
 ः

 qa  पुश्ते  की  कौर  मील  नेत्र ~ जाना  चाहियें  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  स्थिति

 बांध  बनाने के  लिये  उन्हों ने  अपनी  से
 में  सुधार  चीजों  को  ठीक  करने  ak

 कमियों  को  पूरा  करने  के  लिये  जो  भी  प्रयत्न

 दी  यह  एक  पहलु है  ।  माननीय  सदस्य  इ

 प्रयत्न  और  प्रगति  प्रतिवेदन की  जां  व  रोज

 किये  जा  रहे  हैं  वे  सच्चे  प्रयत्न  हैं  र  इसलिये

 |  वे  अवद्य  सफली  भूत  इन
 सभी  कठिनाइयों

 में  निर्धारित  क्यों  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  करें
 ।

 उन  लक्ष्यों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमें  प्रगति
 ae  न्यू नताओं  के  होते  हुए भी  हम  ने  जो

 प्रतिवेदन की  जांच  करनी  है  ।  यह  संभव है
 कुछ  किया  है  वह  थोड़ा  नहीं  है

 पब
 हम

 खाद्य  सम्बन्धी  संकटपूर्ण स्थिति  से  बाहर  निकल
 कि  इस  भ्र वधि में  प्राप्त  परिणामों के

 पर्याप्त कहे  जायें  किन्तु  त  माननीय  सदर
 गये  हैं  ।  आज  हम  उस  सम्बन्ध  में  सभी  चित्तियों

 से  मुक्ति हैं  ।  इस  का  यह  प्रथ  नहीं  है  कि  हमारे
 से  मेरी  प्रार्थना है  कि  वे  दूसरे पहल  को  भ

 पास  केवल  खाद्यान्न ही  fed अब  हम
 देखें  ।  पंचवर्षीय  प्रवधि  के  अनुपात  में  आउ

 का  कुल  परिणाम  पर्याप्त न विश्वास के  साथ  ant  बढ़ने की  स्थिति  में

 ।  भविष्य  में  कहीं  प्रिक  तीव्र  गति  विकास  हम  इस  तथ्य  पर  विचार  करें  कि  रोज

 से  विकास करने  के  हम  अनुकूल  के  प्रथम  ay  श्र  द्वितीय  वर्ष  की  स्थिति

 तुलना  में  राज  हम  किस  स्थिति  में  हैं परिस्थितियों को  बनाया  है  ।
 उन  के  परस्पर  सम्बन्ध को  बताने  के

 अब  संगठन को  लीजिये  हम  अपन  में  कुछ  रोकने  दे  रहा  हूं  ।  केन्द्र  के  सम्बन्ध  में

 ठन  में  सुधार कर  रहे  विभिन्न  संस्थागत  पहले वर्ष  के  १०  ५२
 प्रतिशत  कौर

 ज्यों व्य
 वस् था यें  स्थापित  कर  रहे  हैं

 ।  और
 प्रतियां os

 तीसरे  वर्ष  में  oo  १७
 प्रतिशत  है  ।

 के  दोषों क  दूर  कर  रहे  उदाहरण  के  सम्ब

 au  Aide

 Qo" RR

 सामुहिक यो  कौर  राष्टीय  दोनों  को  एक  साथ

 थ
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 लें तो  वह “  अरब के  29°  १४  प्रतिशत की  तथा  श्रनिष्चितता  की  परिस्थिति  थी  ।

 लगभग  १२४४  प्रतिशत  होगा  ।  ag  तथा  विभाजन  के  परिणामस्वरूप  पैदा

 चौथे  वर्ष के  झ्रायव्ययक को  लीजिये  ।  यह  हुई  झ्राथिक  स्थिति  में  कु तमायो जत  को

 बिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  श्रायव्ययक  का  पूर्ण  ठीक  करने  की  झ्रावस्यकता उस  समय

 आकार  परिमाण  पुरी  तौर  से  प्राप्त  इक  बताई  गई  थी  की  सम्बन्ध  विशेष

 कर  खाद्य  तथा  कच्चे  माल  के  wear
 नहीं  किये  जाने  को  है  किन्तु  जैसा  कि  आयव्ययक

 है  वहू  29.0  ६  प्रतिघात होगा  ।  इस  से  यह  महसुस  जारहा

 स्पष्ट  है  कि  हमारी  व्यय-क्षमता  बहुत  अधिक  और  इन  भावों  के  कारण  मूल्यों  में  वृद्धि

 उस  समय  विद्यमान  मुद्रास्फीति बढ़  गई  हमारी  गति  तीब्र  हो  गयी  है  ।

 और
 यह  तथ्य  सब  से  अधिक  महत्व  का  है  ।  के  से  था  ।  ये  प्रभाव  दूर  करने  थे  प्रौढ़

 इस
 तथ्य

 से  यह  भी  ज्ञात  होता है  कि  यथा  जीवन  निर्वाह-व्यय  के  पढ़ने  की  प्रवृत्ति  को

 रोकना  था  ।
 समग्र  हम  कुछ  कर  सकने  में  भी  समर्थ हैं  ।

 हम  यह  मान  सकते  हें  कि  योजना  के  बड़े  बड़े  उद्देश्यों  के  सम्बन्ध  पंच

 वर्षीय  ग्रसित  तीब्र  विकास  का प्राकार  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  जो  निर्देश  किया

 है  यदि  उन  की  पूरी  राशि  नहीं  तो  लगभग  marae  बनाने  के  लिये  एक  तैयारी  थी  ।

 २०००  करोड़  रुपये  तक  हम  व्यय  कर  हम  विभिन्न  देशों  में  व्यय  विस्तृत

 सकेंगे और  उस  २०००  करोड़  रुपये  में  भी  बहुत  से  शीर्षों  के  atta  इस  प्रगति  या

 ६००  करोड़  रुपये  या  उस  से  शरीक  की  mara  विचार-विमर्श  कर  सकते  हें  ।

 कभी  होना  संभव  है  ।  साधनों  का  प्रशन  परन्तु  इस  काल  में  योजना  की  प्रगति  की

 कठोर  परीक्षा  यह  है  कि  हम  इन  दो  दिशाश्रों  में पुनः  जाता  है  जो  स्वयं  ही  अत्यन्त  महत्वपूर्ण

 है  श्रौर.जिस की  हमें  ध्यान  देना  है  ।  कितने  आगे  बढ़े  हें  ।  हम  उस  श्रमिक  स्थिति

 का  ध्यान  कर  सकते  हैं  जिस  ने  हमारी  प्रथम

 मेंने  कार्य  बता  दिये  हैं  ।  वे  कार्य  क्या  योजना  का  रूप  तथा  स्वरूप  तीन  या  चार  वर्ष

 थे  ?  योजना  के  दीर्घकालीन  उद्देश्यों  का  qa
 किया  था  ।  जिस  समय  योजना

 योजना  wa  के  निर्देश  पदों  में  स्पष्ट  रूप  बनाई  जां  रही  उस  समय  खाद्य-संभरण

 से  उल्लेख  किया  गया  था  ।  वे  उद्देश्य  भारत  की  स्थिति  वास्तव  में  गम्भीर थी  ।  Y&Xo

 के  संविधान  से  किये  गय  हें  a  संक्षेप  में  उन्हें  में  खाने  के  wa की  कुल  उत्पादन  मात्रा

 जीवन-स्तर  को  उच्च  करना  पूर्ण  रोजगार  SLY R  लाख  टन  थी  ।  हम  ने  RES

 दिलाता  ate  श्रघिक्  समानता  लाना  कहा  जा  लाख  टन  अरयात  किया  att  इस  प्रकार

 सकता  है  ।  योजना  में  यह  उल्लेख  किया  गया  प्रति  दिन  प्रति  वयस्क  को  औसत  मान  पर

 १३'६७  झौंस  दिया  ।  इतन  थोड़े  उपयोग थाकि  हमें  बहुत  से  क्षेत्रों  में  प्रगति  करनी

 यहाँ  स्पष्ट  रूप  से  समझ  लिया  गया  था  कि  कुछ  होने परं  भी  ae Oo  तक  ग्रन्थों  में  ७०  लाख

 प्रधानतायें  देनी  होंगी  कौर  योजना  द्वारा  टन  का  WATT हो  जाता  ।  FEU?  में  स्थिति

 विकास  प्रक्रिया  के  आ  रम्भ  राधे  बनाने  यह  थी  कि  २१६  करोड़  रुपये  के

 कुछ  अल्पकालीन उद्देश्य  प्राप्त  करने  खाद्यान्न  का  आयात  किया  गया  श्राप  को

 के
 उपरान्त

 बहुत  सी  दिशाओं में  प्रगति  यह  स्मरण  होगा  fe  हरनेक  वर्षों  aaa
 प्राप्त  होगी  ।  विद्यमान  परिस्थितियों  के

 के  लिये हमें  outlaw  सहायता देनी  पड़ी  ?
 हमें  अपने  तत्कालीन  कार्यों  के  लिये  योजना  प्रौद्योगिक  कच्चे  माल  के  बारे  में
 बनानी  पड़ी  ।  यह  गम्भीर  झा  थक  असमानता  matin  कठिनाइयां  शभ्रनुभव  की  जा  रही



 द्र  पंचवर्ष  यि  थ ITA  के  २२  दिसम्बर  १९५४  वर्ष
 १९५३-५४ के

 प्रगति  ४७०

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 थीं  ।  कपड़ा  मिलों  के  पास  पर्याप्त रुई  नहीं  थी  aft  यह  एक  महत्वपूर्ण  तथ्य  है
 कि

 एअर  जट  मिलों  के  पास  पर्याप्त  जुट  नहीं  था  ।  उबर कोका  जो  योजना के  पूर्व

 PEYL—UQ  में  १३८  करोड़  रुपये
 की  रुई  २  लाख टन  गत  वर्ष  ४  लाख  टन  से  अ्रघिक

 ह
 का  रायात  किया  गया  |  इस  स्थिति  हो  शौर  इस  वर्ष  लगभग  &  लाख

 की  यह  मांग  थी  कि  कृषि  की  श्रावश्यकताश्रों  टन  है  ।  बहुत  सी  wer  योजनायें  भी

 को  सर्वाधिक  प्राथमिकता  दी  जाय  ।  एसा  जिन  में  भूमि  सुधार  सुधारे  हुए

 शी  किया  गया  ।  छोटी-बड़ी सिचाई  के  लिय  बीजों  का  पौदा  शादी

 बड़ी  बड़ी  राशियां  दी  गयीं  प्रौढ़  कृषि  के  विकास  सम्मिलित  वास्तव  में  कुछ

 की  प्रत्य  योजनाओं के  लिये  पर्याप्त  उपबन्ध  प्रभाव  पड़ा  है  ।  कृषकों  को  प्राप्य
 धन

 म

 किया  गया  ।  दीर्घकाल  से  प्रभाव ग्रस्त  क्षेत्रों  वृद्धि  कर  के  उन  की  स्थिति  को  सुदूर  बनाने

 के  योजना को  लगभग Yo  करोड़  के  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ।  प्राक्कालीन  कौर

 कालीन  ऋणों  में  पर्याप्त  सुधार  हुजरा
 है

 रुपये  भ्र  दिये  गये  ।  प्रकृति ने  भी  सहयोग

 दिया  कौर  देश  के  भ्र धि कतर  क्षेत्रों में  अच्छी  सामुदायिक  योजनाश्रों  श्र  राष्ट्रीय  विस्तार

 स्थिति  रही  खाद्य  सेवाओं  से  सहयोग  मिला  यद्यपि  इत  तथ्य

 उत्पादन में  लगभग  ११४  लाख  रुई  की  दृष्टि  से  कि  यह  हाल  की  ही  एक  घटना  @) a

 उत्पादन  म  लगभग  १०  लाख  गाना  झोर  इस  सहयोग का  मापन
 वास्तविक  मात्रा

 के

 तिलहन में  लगभग  ४५  लाख  टन  की  ate  रूप  में  प्रस्तुत  संभावनायें  श्रपेश्षा

 हुई  ।  इस  प्रकार  १९५३-५४  खाद्यान्न  कम  करना  होगा  ।  में  कार्यक्रम  निर्माता

 तथा  तिलहन  का  उत्पादन  लक्ष्य-उत्पादन  संस्था के  हाल  के  निर्धारण से  उल्लेख  कर

 से  ग्राहक  रहा  ।  रूई  में  लक्ष्य  का  ८०  प्रतिशत  सकता  हुं

 प्राप्त  हो  गया  है  ।  यह  स्वीकार  करना  पड़ेगो
 कृषि  की  फलता

 कि  जट  तथा  चीनी  के  बारे  में  स्थिति
 aul को  उत्तम  बीजों  कृषि  के

 जनक  होने  से  बहुत  दूर  |  सम्भव  है  कि
 उत्तम  ढंगों  उत्तम  उर्वरकों

 उन  कारणों  के  उल्लेख  जिन  से
 कौर  पानी  के  अधिक  पर्याप्त

 आआ्धिक-उत्पादन  के  सुधार में  सहयोग
 निश्चित  में

 मिला  लाभदायक  हो  ।
 t  मानों

 निहित  पहिले  से

 कदाचित  सिंचाई  गये  क्षेत्रों  हुई  बात  >  प्रौढ़  समचा  प्रभात

 वृद्धि  का  परिस्थिति  का  महत्व TTT  इतना  ग्राहक  क  तथा  स्पष्ट

 कारक है  |  बई  े डी  सिचाई से  २८  लाख  एकड़  कि  इस  में  कोई  सन

 शौर  छोटी  सिंचाई  से  जिस  में  कुएं  wk  नहीं  हो  सकता

 नलकप  सम्मिलित  ५'  ३  लाख  एकड़  भूमि  विधि  उद्देश्य  दत्ता  के

 की  afs  हुई  ।  छोटी  सिचाई  पर  हम  read  '  ४५  साथ  प्राप्त  ज  रहा

 करोड  रुपये  व्यय  कर  चके  हैं  |  केन्द्र  तथा
 है  व

 राज्यों  द्वारा  कृष्यकरण से  भी  ध्यान  देने

 योग्य  सहायता  मिली  है  |  अब  तक  Ha  जौंद्योगिक  क्षेत्र  में  हम  ने  तीन  वत्

 १२'३  लाख  एकड़  भूमि का  कृष्य  करण  में  मिल  के  बने  qt  कपड़े  at  वनस्पति

 तेल  का  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया  है  भौर  सी  में हो  चुका  जो  कि
 लक्ष्य  के  राधे  से  कुछ



 २४७१  पंचवर्षीय  योजना  के  २२  दिसम्बर  १९५४  वर्ष  १९५३-५४  के  २४७२

 न  के  बारे  में  प्रस्ताव

 योजना  काल  में  प्रारम्भ  कर ऊनी  arte  के

 योजना  लक्ष्यों  की  दिशा  में  सराहनीय  दिया  कौर  PEXO-KL  में  विद्यमान

 प्रगति  की  है  ।  क्षमता  के  अधिक  विस्तृत  उपयोग  के  कारण

 हुई  । फिर  भी  यह  बात  नहीं  भूल  सकते  कि

 बहुत  से  उद्योगों  जहां  योजना  में  क्षमता  पंचवर्षीय  योजना  में  अनेकों  दीघेकालौन

 के  पूर्ण  उपयोग  की  इच्छा  EXY—UE  औद्योगिक  योजनायें  सम्मिलित  विशेषकर

 में  जितना  उत्पादन  होना  चाहिये  था  उस  की  पूंजी  वस्तु ग्र ों  वस्तु झ्र ों  के

 अपेक्षा  उत्पादन  कम  रहा  है  जैसा  कि  उद्योगों  की  श्रेणी  जिन  में  केवल  रागिनी

 भारचीय
 ry  शुल्वारिक  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  पूर्ण  उत्पादन  होने

 अम्ल  की  शीराज़ा है
 ।  इन  योजनायें  के  पूर्ण  लाभ

 के  यन्त्रों  के  श्रौजार  के  केवल  द्वितीय  योजना  काल  में  महसूस  टोंगे

 मामले  में  ।  चीनी  उद्योग  की  प्रगति  जो  यद्यपि  इन  योजनाश्रों  पर  वर्तमान  योजना

 FOX 2—¥R  में  रिकार्ड  की  गई  तत्पश्चात्  काल  में  पर्याप्त्  लगा
 दिया  जाय  गो  |

 के
 वर्षों

 में
 श्रीमती  हुई  यहां तक  कि  इस  श्रेणी  में  टाटा  आयरन  एंड  स्टील

 > तथा  उत्पादन  में  बड़ा  |  व  इस्पात )  कम्पनी  का  भारतीय

 मत  जब  हमें  यह  स्वीकार  करना  पड़ेगा
 लोहा  व  इस्पात  कम्पनी  Ay  विस्तार  की

 कि  उत्पादन  में  अधिकतर  वृद्धि  विद्यमान
 रूरकेला  लोहा  व  इस्पात

 क्षमता  के  पूर्ण  उपयोग  के  कारण  हुई
 भारतीय  ऐल्युमिनियम  कम्पनी  लिमिटेड

 द्वारा  एक  ऐल्युमिनियम  संयंत्र  का फिर  भी  कुछ  वृद्धि  झत्रिक्त  अधिष्ठापित
 यान  एकत्रीकरण  टोटा कमता  की  स्थापना  के  परिणामस्वरूप  भी

 हुई  है  ।  मोटिव  तथा  इंजीनिर्यारग  कम्पनी  का

 इस्पात  बनाने  को  बड़ा  बिजली

 इस  प्रकार  जब  कि  रेल  के  की  बड़ी  बड़ी  मशीनें  बनाने  को
 डिब्बों  वाल  सीने  की  सिंदरी  उर्वरक  कारखाना  के  बिस्तार  की
 हरीकेन

 ase  बिजली  बेंजीन  टेक् सा क्लोराइड
 के  ट्रांसफोमं  सोडा ऐश  भस्म  ?

 )  ,
 सूती  ऊनी  पावर

 शअ्रत्कोहल  आदि  के  उत्पादन  के  लिये  सोडा  ऐश
 श्र  वनस्पति  उद्योगों  योजनाओं  का  इम्पीरियल

 में  रिका  की  उत्पादन  वृद्धि  मुख्यकर  या  रसायन  उद्योग  के  मिल  कर  बिहार
 जो  FRYo- 4  में  विद्यमान  राज्य  औद्योगिक  विस्फोटक  पदार्थों  के

 के  उत्तम  उपयोग  के  फलस्वरूप  प्राप्त  कारखाने  की  स्थापना  कौर  रंग  का  बनाना
 हुई है  |  अमोनियम  सल्फेट

 शूरबीर  )  द  तथा  काल टेक्स  कम्पनी  द्वारा  स्थापित
 बाइसिकल ों  तथा  कास्टिक  सोडा  किया  जाने  वाला  पैट्रोल  शोधक  कारखाना

 उद्योगों  में
 उत्पादन-वृद्धि  मु  ख्याल  जैसे  प्रौद्योगिक  कारखाने  ara  हें  ।  निर्धारित नये  उद्योगों  के  द्वारा  प्राप्त  हुई  जिन  में

 पूंजी  में  नई  श्रौद्योगिक  कुल  घन
 देन  योजना  काल  में  हो  गया  था  |  विनिमय  ate  गेर-सरकारी  तथा

 सीमेंट
 तथा  वनावटी  रेशम  उद्योगों  के

 गड़े
 उद्योग  में  विस्तार  की  योजनायें  प्रौद्योगिक

 उत्पादन-वृद्धि  नये  उद्योगों  जिन्हों  ने  विकास  के  लाभदायक  देशनांक  हैं  ।  गर
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 प्र  के  बारे  में  प्रस्ताव

 सरकारी  उद्योगों  के  लिये  ऐसे  प्राक्कलन  बनाने  दो  तिहाई  भाग  निर्धारित  किया  गया

 में  कठिनाइयां  हैं  ।  प्राप्य  सर्वोत्तम  प्राक्कलनों  है  ।

 के  अ्रनसार, थि  योजना  के  प्रथम  दो  वर्षों  में
 योजना के  तृतीय  वर्ष  के  प्रगति  प्रतिवेदन

 ५२  करोड़  रुपय  लगायें  कौर  वर्ष  में  केन्द्र तथा  राज्यों  में  व्यय  में  हुई  कुछ  कमी
 में  ४४  करोड़  रुपये  लगाये  अ्र्थात न्  की  झ्र  ध्यान  अ्राकर्षित किया  गया  है

 || ह

 कुल  €६  करोड़  रुपये  |  सरकारी  उद्योगों  इस पर  इस  सभा में  श्र  अन्य  स्थानों पर
 में  €४  करोड़  रुपये  के  उपबन्ध  प्रथम  तीन  पर्याप्त  टीका-टिप्पणी हुई  कौर  में

 भी

 वर्षों  लगभग  ३१  करोड़  रुपये  का  इस  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  प्रथम
 मय  हम्ना  |  अश  है  कि  दोनों  प्रकार  के  तीन  वर्षों  के  लियें  लगभग  ८८५  करोड़

 उद्योगो ंमें  ३२७  करोड़  रुपय ेके  विनियम
 रुपये  के  व्यय  का  किया  गया

 के  अधार  योजना  काल  में  विनिमय
 maid  afar योजना  में  निश्चित  व्यय

 के
 लगभग  Yo  करोड़  रुपयें  की  HAT  होगी  ।  ४०

 प्रतिशत  से  कुछ  कौर  शेष  चौथे
 व  पांचवें  वर्ष  के  लिये था  ।  विकास  सम्बन्धी

 सभा  को  उन  कठिनाइयों  का  जो  हमारी  व्यय के  ates  योजना की  पूर्ति के  संगत
 रेलों  को  युद्ध  के  पश्चात्  उठानी  प्राचीन

 देशनांक परन्तु  उचित  श्रनुदर्शन की  प्राप्ति
 तथा  ट्रे-फूटे  सामान  की  जिस  से

 के  लिये  उन  पर  वास्तविक  प्राप्तियों के  साथ
 रेलों  में  रुकावटें  का  भली  प्रकार

 विचार करना  चाहिये  ।  यह  स्मरण करना  भी
 और  सरकार  को  उस  के  स्थान  पर

 नया  सामान  लाने  की  बहुत  बड़ी  योजना  का
 mae  है  fe  प्रथम  वर्षों  के

 अ्रधिकतर भाग  केन्द्रीय  सरकार  तथा
 सामना करना  पड़ा  ।  इस  के  लिये  area में

 राज्यों  ने  प्रारूप  योजना  के  आधार  पर  कार्य
 १,०३८  VE, LVR  माल  के  डिब्बे

 किया था  ।  प्रथम  वर्ष  के  लिये
 और  ५,६७४  यात्री-यान  प्राप्त  करने  की

 लगभग  जो  उस  वर्ष  के  लिये
 इच्छा  थी  ।  इन  लक्ष्यों  में  बाद  में  वृद्धि  हो

 बनाया गया  के  आधार  पर  थीं  |  उस
 गई  और  अधिक  मात्रा  के  क्रयादेश

 दिये  गये  ।  वास्तव  हम  ने  प्रथम  तीन

 सरकार के  वित्तीय  व्यय  को  काम  करने  पर

 साधारण  जोर  दिया  गया  था  ।  बहुत  से  भाग
 वर्षों  में  डिब्बों  इरादी  में  ५१०

 ख  तथा  राज्य जब  भी  अपनें  कार्यों  में

 २६,२७०  माल  के  ्र  २,७३४

 यात्री-पानों  की  वृद्धि  की  है  ।  रेलों  से  सम्बद्ध

 पेप्सू  कौर  उत्तर  प्रदेश  जैसे  राज्यों  के
 विस्थापित

 अन्य  योजनायें  जैसे  .  नई  लाइनों  का

 नये  सीनियरों  करें
 o-  fact  को  फिर  से  बसाने  की  बड़ी  समस्या  aT

 डालना
 का  सामना  करना  पड़  रहा  था  ।  योजना  के

 आदि  में  भी  निश्चित  कार्यक्रम  के  अहसास  द्वितीय  वर्ष  के  आरम्भ  साधारण  निर्वाचन

 प्रगति  हो  रही  है  ।  कुछ  टूटी  हुई  लाइनें  फिर
 के  राज्यों  में  नई  सरकारें बनीं  प्रौढ़

 से  डाली  गई  ह  श्र  कुछ  नई  लाइनें
 योजना को  अन्तिम  रूप  देने  पर  ध्यान  दिया

 भी  बनाई  गई  हें  ।
 गया

 हवि
 था

 कि
 प्रथम  दो

 वर्षो ंमें  योजना  की  प्रगति  मंद  रहती
 । योजना  की  इन  तत्कालिक

 wat  सिंचाई  विद्युत  तृतीय at  केन्द्र  में  श्र  राज्यों  में
 और  परिवहन---विकास  सम्बन्धी  व्यय  का  dit  में  निर्धारित  कार्यों  को  कार्यो-रूक
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 वेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 देने
 के

 लिये
 निर्धारित  कार्यवाही  होनी  आरम्भ

 चलाने  से  पुर्व॑  उन  के  बारे  में  प्रविधिक

 भ्रध्ययन  एवं  परामर्श  इरादी  करने  में  समय
 हुई  ।  योजना  के  आरम्भ  में  बहुत से  राज्य

 वे  योजना चला  जो  उन्हों  ने  युद्धोत्तर  लगा  |  इन  दोनों  के  बारे  में  स्थिति  काफी

 पुननिर्माण काल  में
 आरम्भ

 की  थी  ।  अतः  सुधर गई  कब  केन्द्रीय  मंत्रालय

 a
 तथा  राज्य  सरकार  इन  कार्यों को  करने  के q  योजनां के  अनुसार  व्यय  में  वृद्धि  कर  सके

 ।

 लिये  भली  प्रकार  से  तत्पर  हें  ।  में  यह  दावा  तो

 राज्यों के  लिये  समष्टि रूप  १९५२
 नहीं  करता  कि  योजना  जिस  प्रकार

 में  जो  योजना  बनाई  गई  थी  उस  का  ४५०  से  बनाई गई  विस्तृत रूप  से  ag  उसी
 प्रतिशत  कार्य  प्रथम  तीन  वर्षों  में  पूरा  किया

 रूप  में  पुरी  हो  जायेगी  किन्तु  इतना
 अवश्य

 गया है  ।  जहां  प्रशासन  व्यवस्था  प्रगति
 थी

 कह  सकता  हू ंकि  योजना  की  मुख्य  मुख्य

 वहां  कृषि  तथा  छोटे  छोटे  उद्योगों  की  प्रपेक्षा  बातें  अवश्य  ही  पूरी  कर  ली  तौर

 सिंचाई  तथा  विद्युत्  यातायात  के  क्षेत्रों  में  जब  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  क  समष्टि

 प्रतीक  विकास  शुभ्रा  ।  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  रूप  से  सिंहावलोकन  होगा तो  श्राप  देखेंगे

 हमारे  देश  में  हर  भाग  में  जो  विकास हो  रहे  fe  कमियां बहुत  ही  कौर  किसी  खास
 हैं  श्र  प्रत्येक  राज्य  ने  योजना के  लक्ष्य

 महत्व की  नहीं  होंगी  ।
 की  पूर्ति करने  के  जो  व्यवस्था की  है

 उस  का  कारण  योजना  ने  जो  तक  प्रगति  योजना
 को

 अन्तिम
 रूप  रेखा  के  भ्रनुसार

 की  है  उस  की प्रगति  का  सच्चा  देशनांक  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  उत्पादक

 विकास  कार्यों  पर  केन्द्र ने  जो  व्यय  किया  पूंजी  बढ़  कर  %,%&o  करोड़  रुपये हो  गई  है  ।

 है  उस  के  प्राकार  पर  यह  कहा  सकता है  दूसरी पहिले  तीन  वर्षों  में  Wa
 कि  योजना का  लगभग  एक  तिहाई  भाग  करोड़  रुपये  का  विनियोग  gat  है  जो  कि

 पहले  इन  तीन  वर्षों  में  पूरा  हो  गया  है
 ।

 राज्य  कुल  पूंजी  का  लगभग  न्नांध  है
 ।  सामाजिक

 सरकारों  की  अपेक्षा  केन्द्रीय  मंत्रालयों  को
 पूंजी  व्यय  भी  की  दृष्टि से

 व्यय की  गति  बढ़ाने के  जो  अधिक  लगभग  आधा  है  ।  हालांकि  योजना  के  उस

 समय की  श्रावइ्यकता उस  के  दो  कारण  क्षेत्र में  काफी  अन्तर  है  जिस  का  उद्देश्य

 थे  ।  उस  का  पहिला  कारण  तो  यह  था  कि  उद्योग  तथा  यातायात  में  गैर-सरकारी

 राज्य  सरकारों  द्वारा  कुछ  कार्यक्रमों पर  जेसे  व्यक्तियों  द्वारा  उत्पादक  पूंजी का  निर्माण

 अधिक  wa  अनुसूचित  कराना  था  ।  इस  पर  योजना  में  निहित  आंकड़ों

 जातियों  पिछड़े वर्गों  का  की  एक  चौथाई से  कुछ  थोड़ा ही  अघिक

 कुटीर  तथा  छोटे  छोटे  बुनियादी  तथा  व्यय  gate  |  इन  क्षेत्रों  में

 सामाजिक  तथा  स्वास्थ्य  कार्यक्रमों  तथा  विद्युत  शर  जिन  के  बारे  में

 पर  केन्द्रीय  सरकार  का  काफी व्यय  ६28  |  योजना  में  उच्च  प्राथमिकता  दी  गई

 राज्यों में  इन  कार्यक्रमों  की  प्रशासन  सम्बन्धी  पहिले  तीन  वर्षों  तक  काफी  सफलता  मिली

 व्यवस्था  को  ८  करने  तथा  विस्तृत  कार्यवाही  है  ।

 के  सम्बन्ध  सें  रूप  रेखा  निश्चित  करने  में  केन्द्रीय

 तथा  राज्य  सरकारों का  समय  लग  सड़क  निर्माण  कार्यक्रम
 पर  भी  योजनाਂ

 गया ।  दूसरा  कारण  यह  था  कि  कुछ
 में  निहित  आंकड़ों  पहिले  तीन  वर्षों

 लगभग  ६०  प्रतिशत  धन
 हुद  है  ।

 जिन  को  केन्द्रीय  सरकार  स्वयं  चलाना  चाहती  कार्यक्रम  के  बारे  में
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 ae

 ary

 प्रस्ताव
 तन्हा  क

 [sit

 राज्य  सरकारों के  कार्यक्रम  में  प्रश्न  संसाधनों  का  है  are

 हाथ  बटाया है  और  उन  को  दूर  बनाने  में
 प्राक्कलन  में  पहले  हो  निर्देशन प  ि ae

 पस
 सिकता  दी  उस  निश्चित

 की  पूरी  करने  के  किन्तु  स्थिति  यह  है  कि  यदि  अधिक

 केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  विकास  करना  है  तो  सरकार  के  प्राय-व्ययन

 प्रौद्योगिक  भ्रनुसूचित  आ्रादिमजातियों  के  सामान्य  संसाधन  बढ़ाने  ही  पडा
 ए

 टीम

 तथा  पिछड़े  वर्गों  का  मलेरियाਂ  विकास  परिषद्  ने  हाल  ही  में  इस  प्रश्न  पर

 शहरी  तथा  ग्रामीण  में  पानी  था विचार  किया  at  कौर  यह  प्रस्ताव  रखा

 करा  प्रारम्भिक दिक्षा  का  विकास  कि  अगर  प्राय-व्यकंत  के  राउ

 तथा  माध्यमिक दिक्षा  का  पुनर्गठन  यह  चाहिये  कि  वं  विकास  हेतु  अपन  सं  qT
 ह

 बहुत  से  कार्यक्रमो ंमें
 उन  में  वृद्धि  उदाहरणों  सुधार  कर

 राज्यों को  जिन  के  यहां  व्यक्तियों
 को

 पानी  की  दरें

 ा कला य द्य निधਂ

 प्रशिक्षित  करने

 की

 सुविधा  नहीं
 प्रशिक्षित  अधिक  ala  वालो ंसे  भि  का

 रने  में  दी  है  ।  कर  सम्बन्धी  उपक्रमों

 प्राय  करने  की  संभावनाश्रों  का  पूर रा
 पता

 लगावें  ।  राष्टीय  विकास  परिषद
 तृतीय  ay इस इस  योजना  को  क्रियान्वित

 aa  क्षेत्रों  जो  कि  सिचाई  यो ner ae  की  दृष्टि से  महत्वपूर्ण था  ।  इस  वर्ष
 अच् तगत  श्री  रहे  सुधार कर  लगाने  पम्चन्व

 विकास  हुआ  उस  के  कारण  तो

 को  छुदूढ़  करने  के  लिये  सरकार  को
 में  TAs)  करने  की  झा वस् यक  थीं  प

 करनी  पड़ी  ।  नगरों  में  जो  बेरोजगारी
 जोर  दिया  ।  प्रत्येक  सम्भव  तरीके  से  लोगो

 के  बचे  धन  को  इकट्ठा  करने
 बढ़ी  उस  की  श्रौतं  &YQ-  ५४  के  आरम्भिक  ्  ही  सारी

 विकास-समस्या  faye  करती नों  में  जनता  का  ध्यान  ।  है
 ।  इस

 क  व  उपाय  स्मरण  होंगे  जो  कि  सम्बन्ध  में  हम  से  जितनी  आशा  उतना

 दस  ना  के  लगभग  १०  प्रतिशत  बढ़ाने  नहीं  हो  पाया  |

 1  थें  गये थे  |  यदि  कोई  अपने  देवा  में  योज  के  क्षेत्र

 .  का  सर्वेक्षण  करे  श्र  गत  d  या  चार

 पद  इस  बात  की  समीक्षा  करते  _  वर्षो  के  अनुभव  का  यथार्थ  रूप

 उठा  उ कि  इस  अवधि  मे में  देश  की  सम्पूर्ण  श्री न्  पुनरीक्षण  तो  उसे  कुछ  a  यां  प्रौढ़

 स्थिति  प  में  अपत xo  सारी  कार्यवाही  का  क्या  प्रभाव  कमजोरियां  स्पष्ट  हो  जायेंगी  ।

 पड़ा  ।  य  स्पष्ट  है  श्रमिक  स्थिति  काफी  माइकल  म  इस  बात  को  उल्लेख  क  दिया

 सुधर  गई  है  अर  हम  बड़े  बड़ें  कार्यक्रम  पुरे  कि  किन  किन  बातों  से  हम  को  प्र  गहन

 करने  को  तेयार  हैं  |  युद्ध  तथा  युद्धोत्तर  काल  मिलेगा  att  किन  किन  कमज़ोरी
 ्

 की  कमियां  दूर  हो  चुकी  कीमतें  गिर  गई  जिन  को  दूर  करने  का  हम  सतत  प्रीत  कर
 द

 हर  खाय  पदार्थों  का  आयात  घटन  रहे  हम  को  सदैव  सावधान  रहना  है  |

 भुगतान  संतुलन  की  स्थिति  ठीक  हो  गई  किन्तु  प्रभी  इस  के  लिये  कुछ  समय  ल

 सामने  उपस्थित  उस  में
 उत्साह

 तरह  से  वर्तमान  वर्षो
 केपरिंगाम  जो  चित्र  हम

 क किन्तु  कुछ  ह
 .  उत्साह  गौर  साथ

 ही  साथ

 हूं ।  इन  में
 संसद

 घर  महत्वपूर्ण  चेतावनी  के  मो
 चीन  en

 जो  कुछ  ॒  थोड़े



 दिसर  १९५४  केवल  १९५३-५४  के  Rv lo
 RVR  पंचवर्षीय  योजना  के  २:

 प्रतिवेदन  के  बारे  थमाकर  गव

 Plan  for  the  year से  परिणाम  प्राप्त  हुए  वे  भले  बड़े

 1953-54  is  of  the प्रतीत  होते  किन्तु  हमारी  समस्या  के  प्राकार

 की  तुलना में  वे  छोटे हैं  ।  राष्ट्रीय  त्याग  opinion  that--

 और  प्रयास  की  श्री  पहले  से  अधिक  झ्रावश्यकता
 considering  the (a)

 है  और  राष्ट्र  सफलता  की  झाला  तभी  कर
 magnitude  of  the  diffi-

 सकता  जब  यह  योजना  राष्ट्र  के  लिये  culties  that  had  to  be

 श्रेया  सेवा  का  प्रतीक  बन  सके  दौर
 encountered,  the  pro-

 साधारण  नागरिक  के  लिये  भ्र वसर  की  वृद्धि  gress  of  the  First  Five

 का  एक  साधन  बन  सके  ।  Year  Plan,  has  been

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्तुत  generally  satisfactory,

 gar  and

 पंच  वर्षीय  योजना  के  वर्ष  for  the  fulfil- (b)

 PaKR-VY  के  प्रगति  प्रतिवेदन  पर  ment  of  the  plan,  it  is

 विचार  किया  जाये  ।”
 necessary  to  accelerate

 कुछ  संशोधन  रखे  गये  हें  ।  इस  शर्ते  the  tempo  of  progress

 के  साथ  कि
 यदि  मुझे  किसी  संशोधन का  कोई  for  the  remaining

 भाग  नियमित  नहों  जान  तो  में  उस  विशिष्ट  period  of  the  Plan  and

 भाग  को  निकाल  सकता  में  इन  संशोधनों  to  more implement
 की  स्वीकृति  देता हूं  ।

 vigorously  the  measures

 रघवीर  सहाय  एटा--उत्तर  of  reorganisation  in

 पवन  जिला  ने  अपनो  संशोधन  Agriculture,  Industry

 and  other  fields  re- संख्या  १  प्रस्तुत  किया  |

 commended  in  the  Planਂ
 भी  गाडिलिंगन गौड़  )  ने  अपना

 संशोधन  संख्या  ३  प्रस्तुत  किया
 योजना  के  वर्ष

 gua y o “4 A 4 ‘\  के  प्रगति  प्रतिवेदन
 श्री  एम०  लिंगम

 में  ग्रुप
 पर  करने  बाद

 संशोधन  संख्या  ४
 प्रस्तुत  किया  ।

 इस  सभा  यह  राय

 ST °  राम  सुलग  सिंह

 ने  अपना  संशोधन  संख्या  ६  सामने  ata  वाली  सारी

 प्रस्तुत  किया  :]  कठिनाइयों  ्  विचार  करते

 पंचवर्षीय  योजना
 3.4

 थी  एस०  ato  राम स्वामी  पहली

 में  '  प्रस्ताव  करता  हूं  प्रगति  सामान्य  सूप  से

 संतोषजनक  रही
 >  ग्रोवर

 कि  मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  रख  दिय

 जाये  योजना  को  पुरा  करने

 house,  having  के  ar  7  दोष  काल

 (८०१51  d  the  Progress  की  प्रगति  की  गति  को  तीब्र

 करना  दर  योजना  में Report  of  theF  iva  Year
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 एस०  ब ०

 रिश  किये  गये  कृषि  उद्योग  श्री  एस०  एन०  दास

 तथा  wa  क्षेत्रों  में  में  एक  निवेदन  करता  हूं  कि  माननीय  भ्रध्यक्ष

 गठन  के  उपायों  को  arr सही  महोदय  कृपया  इस  बात  का  ध्यान  रखें

 अधिक  तेजी  के  साथ  उन्हों  सदस्यों  को  बोलने  का  अवसर

 क्रियान्वित  करना  अवश्यक  प्रदान  किया  जो  श्रमिक  मामलों  की
 ्

 है  लि  |
 चर्चा  में  भाग  नहीं  ले  पाये  हैं  ।

 े  ‘J

 वीर स्वामी  उपाध्यक्ष  महोदय  :  केवल  दो  तो

 अनुसूचित  ने  डरपना  संशोधन  संख्या  सदस्यों  को  छोड़  जो  कि  अपत  दलों  के

 प्रवक्ता  के  रूप  में  ह  कौर  जिनका  बोलना ८  प्रस्तुत  किया  ।]

 रिवायत  में  उन्हों  सदस्यों  को  बोलने  का
 पंडित  ठाकर  दास  wie  :

 अवसर  जिन्होंने  झ्राथिक  मामलों  की

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  चर्चा  में  भाग  नहों  लिया  कौर  यदि  समय
 रहा

 at

 श्री  एस०  वी०  राम स्वामी  द्वारा  wy  सदस्यों  को  भो  अवसर  दगा  |

 वित  स्थानापन्न  प्रस्ताव  के  wea  में  यह  जोड़
 इस  चर्चा  के  लिये  अठ  घंटे  नियत  किये

 जाये
 गय ेहें  ।  हम  ने  अपना  काम  ठीक  १२-०१

 in  the  essential
 बजे  प्रारम्भ  किया  है

 ।
 इस  प्रकार

 interests  of  rural  welfare
 ५  घंटे  चर्चा  हो  सकती  है  कौर  तीन  घंटे  कल  ।

 itis  necessary  to  devote
 किन्तु  माननीय  सदस्यों  को  मैं  बताना  चाहता

 special  attention  to
 हूं  कि  इस  के  बाद  अनुसूचित  जाति ale

 animal  husbandry  in
 सूचित  जाति  झ्रायुक्त  के  प्रतिवेदन  पर

 respect  of  which  the
 चर्चा  होने  चली  है  ।  इस  चर्चा  के  लिये  छः

 progress  has  been  ex-—
 ै  घंटे  नियत  किये  गये  हैं  ।  शुक्रवार  के  दिन  हमें

 tremely  unsatisfactory .
 केवल  २  9/2  घंटे  ही  मिल  सके  थे  1  प्रत

 ["  ग्रामीण  कल्याण  के  यदि  म।ननीय  सदस्य  श्री  कौर  कल  ६

 हेतु  पशुपालन  जिस  की  प्रगति
 बजे  तक  बैठने  की  नहीं  करेंगे  तो

 अत्यन्त  सन्तोषजनक  रही  इस  सत्र  में  चर्चा  समाप्त  नहीं  हो  सकेगी  ।

 विशेष  से  ध्यान  देना
 किन्तु  परेशानी  तो  यह  है  कि  ४

 बजे  ही
 आवश्यक  है  1.0  |  गणपूर्ति  नहीं  होती  है  ।  माननीय  सदस्य

 या  एक  घंटा  अधिक  बैठने  की  कोशिश संशोधन  के  अतिरिक्त  पंडित

 ठाकुर  दास  भाव  ने  अ्रपने  संशोधन  संख्या  €,  ताकि  कार्य  पुरा  हो  सके  :

 ga,  १२,  १४  Ae हई  प्रस्तुत  किये  1)

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  एक  स्वीकृत
 मेरे  पास  लगभग  ३६  सदस्यों  के  नाम

 श्री गये  यदि  सारे  सदस्य यह  चाहते हैं
 हो  जाय  तो  बाद  को  अन्य  संशोधन  प्रतिषिद्ध

 बोलने  का  अ्रवसर  मिले
 हो  जायेंगे  ।

 प्रत्येक  सदस्य  को  यह  च।हिये  कि  ag  हज
 अब  मूल  प्रस्ताव  ौर  संशोधन  चची

 भाषण  के  लिये
 १५  मिनट  से  अधिक

 न

 के  लिये  सभा  के  समक्ष हैं  ल  |



 RECR  पंचवर्षीय  योजना  के  २२  दिसम्बर  १९५४  १९५३-५४  के  WoeN

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 | "  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  उन्हीं  सदस्यों  को  अवसर  दिया  जाय

 पंचवर्षीय  योजना  जैसे  महत्वपूर्ण विषय  पर  नयी  महत्वपूर्ण  बातें  कहनी  हों  चाहे  वे

 बोलने  के  लिये  ay  मिनट  बहुत  कम  हैं
 ।  किसी भी  दल  से  सम्बन्धित हों  ।  यह

 विवाद  सदस्यों  को  सन्तुष्ट  करने के  लिये  नहीं
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  साम्यवादी दल  के

 में  २५  मिनट  देता  हूं
 ।  किन्तु  जनता  की  सन्तुष्टि के  लिये  होता

 श्री
 है  ।

 रण  चक्रवर्ती
 :

 यह  बड़ा

 हैकि  ८
 से  केवल  re  मिनट  ही  डा०  राम  सभा  सिह  :  प्रत्येक  सदस्य  को

 दिये  जायें  |  अवसर दिया  जाये  ।

 ITO
 उपाध्यक्ष  इस  में  al  THA  उपाध्यक्ष  महोदय  :

 लोग  मेरे  काम

 कुछ  नहीं  है  ।  यदि  ८०  घंटे  नियत  किये
 को  बहुत  कठिन  बना  रहे  हैं

 ।  यह  सच  है  कि

 गये  तो  में  प्रत्येक को  एक  तक  प्रतिनिधियों की  राय  सरकार
 श्र

 दे  देता  जनता  के  लाभ  के  लिये  यहां  व्यक्त  की  जानी

 चाहिये  ।  किन्तु दलों  के  नेता  यहां पर  स्वयं
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  यह  मामला

 बोलना  चाहते  हैं  कौर  आपने  अनुयायियों को
 राजनैतिक  न  हो  कर  श्रमिक है  संख्या

 दिलाना चाहते  हैं
 के  कांग्रेस  दल  को  अधिक  समय

 देना  चाहिये  ।  पंडित  एस०  सी०  मिश्र  का  विचार है  कि

 में  बोलने में  सक्षम  भ्र  सक्षम  सदस्यों  के
 ७. ८; (६  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 area पर  विभेद  कर  रहा  हूं
 ।

 किन्तु  यह
 बात

 में  सुझाव  देता  हूं  कि  विरोधी  सदस्यों  को
 गलत है  ।  में  जहां  उचित  समझूंगा  समय

 आधा  समय  दिया  जाय  |
 बढ़ा  किन्तु  Wa  हमें  आगे  चलना  चाहिये

 ।

 पंडित  ठाकर  दास  भाग  :  नहीं  ।
 रघ॒रामेया

 :  श्री

 सारे  सदस्यों  को  बराबर  अवसर  मिलना

 चाहिय े।
 मेहता ने  जो  यह  कहा  है  कि  कुछ  सदस्य

 महत्वपूर्ण

 i
 बातें  कहने  वाले  हैं  श्र  उन्हें  ही

 अवसर  यह  दूसरों  पर  एक  लांछन उपाध्यक्ष  महोदय  :  बहुत  अच्छा  |

 कुल  झ्राठ  घंटे  हैं  ।  प्रत्येक  सदस्य के  भाग  में
 है  शौर  इस  का  हम  सब  को  विरोध

 करना

 चाहिये  |
 एक  मिनट  है  ।  यदि  एक  दल  के  ३३

 सदस्य  हें  तो  वे  ३३  मिनट  ले  लें  कौर  oa  में  श्री  पशोक  मेहता  :  में  ने  यह  कहा  था

 बांट  लें  ।  मुझे  इस  में  कोई  ate  नहीं  है  ।  कि  विभिन्न  विषयों पर  बोलने  के  हेतु  प्रत्येक

 इस  योजना में  हरेक  की
 रुचि

 मेरे  विचार  सदस्य  सक्षम  नहीं  होता  में  इसी  सम्बन्ध

 में  वह  एक  सदस्य चुन  लें  जो  यह  सारा  में  यह  बात  कह  रहा  था  |

 समय  ले  ले  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रत्येक  व्यक्ति

 इसी  प्रकार  से  स्वतन्त्र  दल  वाले  भी  करें  ।  प्रत्येक  विषय  का  विशेषज्ञ नहीं  हो  सकता

 श्री  अशोक  मेहता  )  यह  श्री  कर्मी  साहजी

 आवंटन  ठीक  नहीं  है  ।  प्राचीन  हमें  इस  बात  पर  स्वतन्त्र  भारत  का  नागरिक  होने के  नाते

 चर्चा  करनी  है  ।  में  यह  प्रार्थना कि  मुझे  पंचवर्षीय  योजना
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कर्मी  सिंह

 में  भारत  द्वारा की  गई  उन्नति  गें  तो
 भष्टाचार  की  है  ।  यहां  लगभग  सभी

 |
 यह  अनुभव करते  हैं  कि  भ्रष्टाचार  प्रगति

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  तुलसी  दास  के  मार्ग में  बाधा  डालता  है  ।  मूझे  पता  लगीं

 है  कि  art  जो  व्यक्ति घूंस  नहीं  लेता
 उसे

 और  श्री  कर्णी  सिहजी  स्वतन्त्र  प्रतिनिधि हैं  ।

 श्री  कर्णी  सिहजी wa  व्यापारियों  की  qe  समझा  जाता  है  ।

 नाइयां  बतायेंगे  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  किन्तु  घूस  देनें  वाला

 श्री  कर्णी  सिंहजी :  किसी  योजना  की  मुखों है  ।

 झ्रालोचना  करना  बड़ा  झ्रासान किन्तु
 श्री  कर्णी  सिंहजी :  लेने

 ate
 देने में

 यह प्रार्थना  करता  हूं  कि  हम  इस  को

 रचनात्मक  दृष्टिकोण  से  देखें  ।  हम  ने  विभाजन
 वाले  दोनों  ही  भारतीय  हैं  इसलिये  हमें  कुछ

 न  कुछ  करना  ही  चाहिये  ।

 के  बाद  इतने  श्रव्य  कष्टों को  पार  करते

 इतने  थोड़े  समय  में  पर्याप्त  प्रगति  की  दूसरी  बाधा  जो  हमारे  मार्ग  में  है  वहं

 लाल-फीताशाही है  ।  भारत  में  गरीबों
 किन्तु हमें  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  केवल

 इतना  ही  काफी  नहीं  है  ।  अभी  हमें  भी  को  शीघ्र  न्याय  नहीं  मिलता  |  एक  मामले  पर

 प्रगति  करनी  ait  हम  ऐसी  दो  तीन  कई  साल लग  जाते  हैं  ।  इस  बात  को

 भी  हमें  ठीक  करना  होगा  । योजनाओं  के  बाद  भ्रार्त्मा  हो  जायेंगे ।

 इन  के  लिये  हम  सभी  लोगों  को  एक  होकर
 दूसरी  जो  बुराई  विशेषतया

 प्रयास  होगा  |  प्यार  इस  कार्य  के  लिये  राजस्थान कुछ  भाग ख  राज्यों  में  ही

 प्रधान  मंत्री  तथा  योजना  प्रयोग  के  सदस्य  वह  है  प्रादेशिक की  भावना  |  जब  तक

 बधाई के  पात्र  हैं  ।  यह  भावना  बनी  रहेगी  तब  तक  पंचवर्षीय

 इस  थोड़े  से  समय  में  हम  ने  बड़े  बड़े
 योजना  को  ठीक  ढंग  से  क्रियान्वित नहीं  किया

 बांध  बना  लिये  हें  ।  इन्हें  देख  कर  विदेशी  भी  जा  सकता

 विस्मित होते  हैं  ।  यह  हमारे देश  को  जहां  तक  राजस्थान  का  कौर  पंचवर्षीय

 एक  बहुत  बड़ी  श्रद्धांजलि है  ।  योजना का  सम्बन्ध  हमें  प्रगति  प्रतिवेदन

 ae  देश  में  जल-विद्युत का  जाल
 से  पता  चलता  है  कि  राजस्थान  wat  बहुत

 पीछे है  ।  में  यह  समझता  हूं  कि  वहां  केਂ  प्रशासन
 फैल  रहा  है  ।  यहां  तक  कि  राजस्थान की

 मरुभूमि  में  भी  छोटे  छोटे  गांवों  में  विद्युत
 के  कान  खींचने  पड़ेंगे  ।  एक  तो  वहां  पर

 जा  रही है  ।  इस  से  हम  भ्र पनी  बेरोजगारी  स्थायी  नहीं  है  ।  भ्र भी  पिछले  छ

 वर्षों  में  वहां  पर  छै  मंत्रिमंडल  बदल  चुके  हैं  ।.
 की  समस्या को  हल  कर  सकेंगे |  हमारी

 खाद्यान्न  स्थिति  में  पर्याप्त  सुधार  हो  गया  मेरा  विचार  है  कि  हमारी  स्थिति  बिल्कुल

 फ़ांस के  समान हो  गई  है  ।  मुझे  प्रसन्नता
 है  ।

 है  कि  wa  हाई  कमान  ने  कह  दिया  है  कि

 हमारे  विमान  सारे  विश्व  में  उड़ने ~  are  परिवर्तन  सहन  नहीं  किये  जावेंगे  |

 लग  हू  ।

 में  चाहता हूं  fe  नये  मंत्रिमंडल को

 इन  सब  बातों  के  होते  हुए  भी  कभी  सफलता  प्राप्त
 किन्तु

 यदि  ate  परिवर्तनों

 कुछेक  बातों  की  कमी  है  ।  सब  से  बड़ी  कमी  की  शझाणंका  तो  केन्द्रीय  सरकार  को



 Sa: LAU)  पंचवर्षीय  योजना  के  २२  दिसम्बर  १९५४  वर्ष  १९५३-५४  के  प्रगति  co

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 चाहिये कि  हमारे  यहां  राष्ट्रपति का  शासन  मुझे  तराशा  है  कि  हम  भारत  की

 स्थापित कर  हम  उस  से  बहुत  लाभ  उठा  के  लिये  एक  हो  कर  प्रयत्न  करेंगे  ताकि
 सकेंग े।  कम  से  कम  समय  में  भारत  उन्नति  के  शिखर

 मुख्य  मंत्री  श्री  सुखाड़िया  ने  हमें  राज  पर  पहुंच  जायें  ।

 स्थान  के  ग्रौद्योगीकरण की  आशा  दिलाई है  ।  श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  :  कल  अर्थव्यवस्था

 मुझे  were कि  वे  भ्र पने  वचन पर  स्थिर
 केਂ  वाद-विवाद में  पंडित  नेहरू ने  कुछेक

 रहेगे
 ।  राजस्थान में  उद्योग  खुलने  बहुत  ऐसी  बातें  कहीं  थीं  जो  उचित  नहीं  थीं  ।

 प्रावश्यक  हं  ।  ताकि  वहां  के  हजारों  बेरोजगार  उन्होंने  कहा  कि  जो  लोग  योजना  की  भ्रालोचना
 लोगों को  नौकरियां  दी  जा  सके ं।

 करते  वे  वास्तव  में  लोगों  केਂ  हितों का  विरोध

 PaUg  तक  राजस्थान  के  उत्तरी  करते  हैं  ।  मेरे  विचार  में  इस  का  कारण  यह

 था कि  डा०  साहा  ने  सरकार की  कमियों का भाग
 म॑  बहुत  जल  विद्युत  हो  जायेगी  यह

 aaa है  कि  हम  ठीक  ढंग  से  योजना  वर्णन  किया  था  जिस  से  यह  सब  gat  ।

 बना  कर  उस  का  प्रयोग  करें  ।  हम  यह  समझते  कुछ  कहने  से  पुर्व  में  यह  कहना  चाहती  हूं

 fe  बड़े  उद्योग  तो  om  दम  वहां  चाल  कि  एक  योजना  का  करना  इस  बात

 नहीं हो  किन्तु  यह  बात  में  ने  पहले  भी  का  प्राप्त  नहीं  है  कि  श्राप  जनता  के  हितचिन्तक

 हैं  ।  हमें  देखना  है  कि  apt  भारत  के  लोगों  को कही थी  कौर  gor  कुछ  भी  नहीं  ।

 तरी  राजस्थान  में  उद्योग  खोलने  के
 किन  किन  बातों  के  विरुद्ध  लड़ना  पड़ा

 है

 जिन  से  उन्हें हानि  हुई  है  ।  इसी  कारण  से सम्बन्ध
 में  कुछ  सुझाव  दिये  गये  हैं  ।  पहला

 सुझाव  शभ्रमोनियम  सल्फेट का  कारखाना  हम  लोगों  की  सराहना  करते  हूं  ।

 खोलने  का  है  ।  हमें  है  कि  कम  से  कम  में  मख्यतया  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 एक  कारखाना  राजस्थान  में  खोला  ही  जायेगा  ।
 के  विषय  अर्थात  कृषि  को  ही  लेगी  ।  श्री

 इस  में  लगभग  १०००  व्यक्ति लग  जायेंगे  ।  सी०  डी०  देशमुख  तथा  श्री  नेहरू  ने  कहा  है
 एक  सीमेंट  व  गन्धक  का  कारखाना  बीकानेर  कि  बेरोजगारी  की  समस्या
 म

 खाला  जा  सकता  है  ।  इस  में  २०००  झ्रादमी
 के  बिना  हल  नहीं  होगी  wie  उद्योग  अधिकतर

 काम  पर  लग  सकते  हैं
 ।

 इसी प्रकार से  पुर्जे  नगरीय  क्षेत्रों  में  ही  यदि  हम  ने  रोजगार

 जोड़  कर  कारें  बनाने  कारखाना  वहां  देना  तो  हमें  बहुत  से  ग्रामीण  लोगों  का  भी
 लगाया

 जा  सकता  है
 |

 उस  में  हम  १०,०००  ध्यान  रखना  होगा  यह  देखना  होगा  कि  किसानों

 व्यक्तियों  को  खपा  सकते  हैं  ।  को उन  के  खेती  कीं  जाने  वाली  कमी

 बीकानेर के  वर्तमान  डिब्बे  बनाने के  से  बेदखल  न  किया  जाय  ।  हमें  उन  की

 कारखाने  को  दुगना  किया  जा  सकता  है  रक्षा  करनी  होगी  ।

 जिस  से  १०००  व्यक्ति  काम  प्राप्त
 जो  ars  हमें  वित्त  मंत्री  ने  दिये  हैं

 कर  सकें  ।

 उन  पर  हमें पुनः  विचार  करना  होगा  ।  हम

 नवीनतम  योजना  राजस्थान नहर  की  देखें कि  हमें  कितने  व्यक्तियों के  लिये  रोजगार

 योजना  है
 ।  यह  योजना  द्वितीय  पंचवर्षीय  उपलब्ध  है  |  आंकड़ों के  '  अनसार

 में  सम्मिलित  की  जा  चुकी है  ।  ५०
 लाख  व्यक्ति  बेरोजगार  हैं  ।  यदि  हम

 इस  के  बन
 जाने  पर  १,२५,०००  परिवारों

 यह  कल्पना करें  कि  art  और  बेरोजगारी

 की  बेरोजगारी  समाप्त हो  जायेगी  ।  नहीं  बढ़ेगी--तो यदि  हम  इस  में  १९  लाख
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 २२
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 ky  पए तिवेदन  के  बारे  में  प्रस

 ती  रेण  चक्रवर्ती ]

 si  जोड़ें
 जितने कि  प्रति  वर्ष  काम  हुई  है  वह  किसानों को  क्यों  नहीं  दे  जाती

 इसी  प्रकार  मलाबार  में  भी  तमाम  कमी  सरकार

 ख

 तो  १०  वर्षों  में  यह  संख्या  ३४०  लाख

 है--इसलिये  समझती हूं  कि  के  अधिकार में  पड़ी  हुई  है  किन्तु  किसानों
 को

 वित्त  मंत्री  के  ates गलत  हैं  ।  नहीं  दी  जाती  है  ।  यह  प्रश्न  केवल  बकरी

 के  सम्बन्ध  में  ही  नहीं  उठता
 २४०  लाख  की संख्या  बहुत  बड़ी  है  ।

 वरन  रैयतवारी  प्रथा  जहां  वहां  भी

 ed  जब  यह  ३४०  लाख  हो  जाती
 यही  हाल

 ।  मेरे  राज्य  में  भूमि  सुधार
 का

 Ta  समझती हूं  कि  पूंजी  विनियोग कौर  भी  बहाना &  कर  किसानों को  भूमि  नहीं
 दी

 ज्यादा
 होना  चाहिये  |  इसलिये यह  श्रावक

 जा  रही  है  ।  इतना ही  नहीं
 वरन्  रख ठ

 हम  देखें  कि  किस  प्रकार  राष्टीय  राय  के  उत्तरोत्तर वृद्धि  होती  जा  रही

 महान  क्षेत्र  में  हम  उस  संख्या को  खपा
 के  परिणामस्वरूप  कृषक-वग  म

 कते  हैं
 ।

 ग्रामीण  क्षेत्र  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण  उत्तरोत्तर बढ़  रही  है

 त्र  है

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  बड़ी
 इसी  विषय  हमें  देखना  है  कि  सरकार

 बात  अतः
 सदस्यों  को  इस  पर

 विशेष

 किया  है  । श्राइवासनों के  होते  हुए
 ध्यान  देना  चाहिये ।  क्या

 हम  देख  हैं  कि  ost  बहुत  सी  बेदखलियां  का  ताइपे यह  है  fe  जो  बेकार
 ह

 हैं  ।  राज  सब  से  बड़ी  समस्या  भारत  में
 बड़े  जमीदारों के  पास  उन  से  ले  कर

 हमें  इस  का  सामना  करना  है  ।

 आप  प्रतिकर  दिये  बिना  किसानों  को
 को  दे  दी  जाय े?

 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती :  में  कृषि
 नहीं दे  तो  कम  से  कम  बेदखलियों

 तो  ड्राप को  रोकना ही  चाहियें  ।  भ्रान्ति
 के  विषय  में

 विद्वेष  रूप  से  उल्लेख  कर
 हूं  ।

 मुझे  कुछ  कौर  ate  स्पष्ट
 में  तमाम  कृषि  योग्य  भूमि  बेकार  पड़ी  हुई

 अ्रावश्यकता नहीं  में  यह  जानना
 किन्तु  ast  सरकार उस  का  वितरण

 लकल

 नहीं  करना  चाहती
 पीड़ितोंਂ

 कि  देश  के  किन  किन  भागों  में  बेदखली

 बन्द  कर  दी  गई  है
 ?

 क्या  वास्तव में  इस
 के  साम  पर  बहुत  से  किसानों को  उन  की

 _  भूमियों  से  बेदखल  किया  जा  रहा  है
 ।

 बहुत

 लियें  प्रयत्न किया  गया  है  ?  हम  कृषि  मजदूर

 वर्ग  जो  सब  से  अधिक  निर्धन  ata
 किसानों को  यह  भी  स्मरण नहीं  कि  देने की  व्यवस्था  करना  चाहते  हैं  |  हम

 उन  की  कितनी  पीढ़ियो ंसे  वह  भूमि उन  के

 a  शिकार  चली  ग्रा  रही  है  1  उन  को  भी
 काम  दिलाने  की  चर्चा  करते  हूँ  ।  किन्तु  उन्हे

 लोगों के  .  विषय  जिन्हें हम  काम  दिलाई

 बेदखल  किया  जा  रहा  है  ।  पंचवर्षीय  योजना  में
 चाहते  हैं  अर्थात  कृषक  वर्ग  के  लिये  किन्तु

 इस  बात  पर  कोई  प्रकाश  नहीं  डाला  गया  कि  जमींदारों के  विषय  में  हम  कुछ  नहीं  T

 a  ऐसा  करने  से  किसान  तथा  मजदूर  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  इस  ae  उचित

 पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा
 ।

 इस  से  बेकारी  ध्यान  दिया  जाय  जिस  से  उन्हें  बेदखल

 रोजगार कुछ  भी  नहीं  बताया  किया जा  सके
 गया

 ......
 ae

 बात
 इस

 सम्बन्ध  में  है  कि

 मेरे  eas  कि  ग्रान्ट्स  यदि  र
 किसान  भ्र पना  अधिकार  समझता

 मे ंजो  कृषि  करने  योग्य  बेकार  कमी  पड़ी  है  तो  वह  उत्पादन  के  लिये
 धथाशफ्थित
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 में  प्रस्तावਂ

 प्रयत्न  करता  है  ।  अधिकतम  कितनी  भूमि  दी  टेपिश्नोका  इरादी  सभी  चीजों  के  दाम  गिरते

 इस  का  विरोध  राज्य  के  कुछ  मंत्रियों  चले जा  रहे  हें  निर्मा ताशों

 ने  किया  है  जिस  का  परिणाम  ag  निकला  है  के  मुनाफे  बढ़ते  जा  रहे  हैं  जब  तक  कृषि

 fe
 केवल  कुछ  लोगों  के  भ्र धि कार  में  बहुत

 पदार्थो ंके  मूल्यों  के  स्थायित्व के  प्रदान  पर

 विचार  नहीं  किया  जाता  तब  तक  उत्पादन  में सी  भूमि  रह  जाती  है  ।  मेरे  विचार  से

 यह  अधिकतम  सीमा  इस  प्रकार  निर्धारित की  स्थायी  रूप  से  वृद्धि  नहीं  हो  सकती  ।  इस

 जानी  चाहिये कि  जिस  से
 कृषकों

 को
 कारण  इस  के  लिये  एक  स्थायी  मूल्य  नीति

 ठीक
 भूमि  मिल  सके  ।  यह  कहना  गलत  होगा  होनी  चाहिये  जिस  से  उत्पादकों  की  रक्षा  हो

 कि
 झ्र धिक  लोगों  में  भूमि  का  वितरण  करने

 सके  ।  इस  के  साथ  ही  कृषि  मजदूरों की

 से  उत्पादन  में  कमी हो  जायेगी  |  पहला  समस्या  जाती  है  ।  निम्नतम  मजदूरी  उन्हें

 कार्य  भूमि  सुधार  तथा  अधिकाधिक  लोगों  में  बहुत कम  क्षेत्रों  में  मिल  पाती  है  ।  इस  कारण

 भूमि  का  वितरण  करना  है  कौर  दूसरा  कार्य  है  राष्ट्रीय  अर्थव्यवस्था पर  इस  का  तथा  मूल्यों

 सहकारी  समितियों  की  इस  प्रकार  स्थापना  के  गिरने का  क्या  प्रभाव  इस  सब  पर

 करना जिस  से  लोगों  में  असमानता न  रहे  ।  भली  भांति  विचार  करना  होगा  |

 सहकारिता के  सफल  न्  हो  सकने  कारण

 यह  है  कि  हमारे यहां  जो  अधिकाधिक सीमा  प्रगति  प्रतिवेदन में  राष्ट्रीय  राय की

 निर्धारित  की  गई  है  वह  बहुत  ही  कम  है  वृद्धि के  जो  झांकने  दिये  गये  हैं  वें  वास्तविक

 और  हमें  अभी  बहुत  सी  भूमि  को  बांटना है  नहीं  श्री  मेघनाद  साहा  ने  बताया है
 इन  चीजों  पर  हमें  विशेष  ध्यान  देना  है

 ।
 fe  यदि  PEE  से  Peuv  की

 खाद्यान्नों के  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  है  जिस  का  जनसंख्या में  जो  वृद्धि  हुई  उसे  ध्यान  में

 कारण  अच्छा  मौसम  कौर  कहीं  अधिक  रखा  जायें  तो  यह  वृद्धि  नगण्य  होगी  ।  इस
 भूमि में  खेती  किया  जाना  बताया  जाता  है

 |

 किन्तु  फिर  भी  उत्तर  प्रदेश  तथा
 बम्बई

 ज  से

 सम्बन्ध में  दूसरी बात  यह  है  कि  राष्ट्रीय  प्राय

 कृषि  तथा  औद्योगिक दोनों  प्रकार  की  गायों

 का  उत्पादन  राजस्थान क्षेत्र  को
 का  योग  होता  है  ।  यदि  हम  स्थायी  मूल्य  के

 देखते  हुए  कम  रहा है  ।  योजना  बननें  से  पहले

 भी  उत्पादन में  वृद्धि  होती  रही  है
 ।

 रूप में  कुल  की  गणना  करें  फिर

 १९५३-५४ की  जनसंख्या  देखें  तो  यह  वृद्धि
 ०७६  देखना यह  है  कि  भूमि  सुधार  तथा

 वितरण

 बहुत  ही  कम  जान  पड़ेगी  ।  राष्ट्रीय
 की  दृष्टि  से  योजना  से  वास्तविक  लाभ  क्या

 oat
 as
 ए  \  देखते  समय  हमें  लोगों  के  रहन  सहन  के  स्तर

 पर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  किन्तु  केवल
 ग्रामीणों  को  ऋण  देने  की  योग्यता  का

 अनुपात  से  राष्ट्रीय  आय  निकाल  लेने  सेਂ sq  उन  लोगों  के  सम्बन्ध  में  उठता  ही  नहीं

 जिन  का  भूमि  पर  अघिकार  सुरक्षित  नहीं

 हमारा  निष्कर्ष गलत  होगा

 प्
 @  |  ऋण  देने  की  योग्यता के  साथ

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  औद्योगिक

 के  स्वामित्व के  get  पर  भी  ध्यान  देना  उत्पादन के  गलत  आंकड़े  उद्धृत  किये थे  ।

 होगा  ।  में  जानना  चाहूंगी कि  समिति  की  १९४३  में  उन्होंने  बताया  कि  tania  १११

 सिफारिशों तथा  ग्राम  सहकारी  समितियों  था जब  कि  विचार  से  यह  संख्या  PRY

 स्थापना  करने  से  वास्तव  में  क्या  लाभ  थी  |  औद्योगिक  उत्पादन  के  १९४६

 होगा  ।  अच्छा  वर्ष  नहीं  था  ।  जैसा  कि

 मिस्टਂ  में  दिया  गया  है  श्री  मेघनाद  साहा
 काली  तम्बाकू  तथा

 ने  बताया  है  कि  योजना  के  तृतीय  वर्ष  में
 597  LS  D
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 रेणु  चक्रवर्ती ]

 उत्पादन में  जो  वृद्धि  हुई  वह  युद्ध-काल के  सब

 से  अधिक  उत्पादन  से  कुछ  ही  airy  है  ।

 हम  हिसा  नहीं  चाहते  यदि  सारी  चीज

 कि  मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  यह  रखा शांतिपूर्ण  ढंग  से  होती  जाय  किन्तु

 भूमि  सुधार तथा  भूमि  वितरण  शादी  को

 समस्यायें  अ्रछूती ही पड़ी हैं ही  पड़ी  हैं  ।  औद्योगिक  योजना के  वर्ष  @EYR-

 क्षेत्र  में  हम  देखते  हैं  कि  मेरे  राज्य  के  मध्यम  yy  के  प्रगति  प्रतिवेदन  पर  विचार

 श्रेणी  के  उद्योग  बन्द  हो  गये  हैं  |  हमें  ऐसे  उद्योगों  करने  के  बाद  इस  सभा  की  यह

 की  रक्षा  करनी  है  ।  एकाधिकार पर  किस  प्रकार
 राय है  कि  कृषि  जन्य  पदार्थों के

 नियंत्रण  किया  जाये  तथा  सरकारी  क्षेत्र  में
 मूल्य  में  कमी  को  ध्यान

 में
 रखते

 क
 ~

 पूंजी  निर्माण  को  किस  प्रकार  बढ़ाया
 जाये

 हुए  पंचवर्षीय  योजना

 इस  पर  हमें  ध्यान  देने  की  भ्रावस्यकता  है  ।
 बढ़ाये  गयें  सिंचाई  तथा  अन्य  कृषि

 बड़े  बड़े  उद्योगपतियों  पूंजीपतियों  को  करों  में  उसी  wat  से  कमी

 हर  प्रकार  की  छूट  अरार  सुविधा  दी  जा  रही

 है
 प्रो

 उन  का  लाभ  बढ़ता  जा  रहा  है  किन्तु

 का  मूल्य  कम  नहीं  होने  पाता  |  वस्त्र  यह  प्रस्ताव  में  इस  लिये  रखता  हूं

 तथा  चीनी  उद्योग  में  छंटनी  होती  जा  रही  है  ।  चूंकि  wat  नन्दा  जी  ने  जो  भाषण  दिया  या

 समिति  की  स्थापना हो  चुकी  है  ।  क्या  प्लैनिंग  कमीशन  वगैरह  से  बाज  बाज  मौकों

 यह  तो  ईश्वर  ही  जाने  ।  पर  जो  वक्तव्य  दिये  जाते  उन  से  यह  ज्ञात

 ढंग  से  कार्य  करने  का  उद्देश्य  होता  है  कि  उन  लोगों  को  वास्तविक  स्थिति

 का  पता  नहीं है  ।  कभी  नन्दा  जी  ने  कहा कि होता  भश्रसमानता को  दूर  करना जिस  से

 हाल  ही  में  जो  डेवेलपमेंट  कौंसिल  की  बैठक निम्न वर्ग  के  लोग  जैसे  मजदूर  तथा  किसानों

 के  साथ  न्याय  किया  जा  सके  ।  धनियाँ  की  हुई  थी  उस  में  सभी  स्टेट्स  के  चीफ  मिनिस्टर

 सुविधायें  रानी  में  कुछ  कमी  करनी  होगी  वगैरह  थे  ।  उस  में उन  लोगों नें  बताया

 शर  उन  पर  नियंत्रण  रखना  होगा  ।  हम  यही  हर  प्रकार  के  टैक्सेज  बढ़ाये  जायें  उस

 चाहते हैं
 ।

 इस  में  समाजवाद  की  कोई  बात  नहीं
 का  नाम  उन्हों  ने  रक्खा  एन्ट्रैन्स्मेन्ट  राज  दि

 बैटरमेन्ट  सरचार्ज
 उस  से  तो  हम  बहुत  दूर  हैं

 ।  पूंजीवादी

 में  भी  हम  कुछ  सुधार  कर  सकते  हैं
 अन

 लेंड  वगैरह  वगैरह
 ।  ऐसी

 र
 हम  चाहते  भी  यही  हें  कि  सरकार  ऐसा

 बातों  को  उन्होंने  कहा  ।  way  बीकानेर  के

 करते  हुए  बढ़ें  |  महाराज  ने  जिस  बात  को  यहां  कहा  wale

 डा०  राम  सभा  सिह  :  में  बहुत  ध्यान  ag  कि  घूसखोरी  बहुत  बढ़  गई  है  नागौर  शायद

 से  सुन  रहा  था  कौर  समझ  रहा  था  कि  कम  प्लैनिंग  कमीशन  का  ध्यान  इस  तरफ  कम

 >
 से  कम  कोई  ऐसा  सुझाव  श्रायेंगा  कि  हिन्दुस्तान  श  ,  में  इस  बात  का  पूर्णतया  समान  करता

 में  कर  का  जो  बोझ  बहुत  ज्यादा  हो  रहा  है
 a
 g  |  जो  पंचवर्षीय  योजना  बनाई

 उस  में  कमी की  जायें  ।  लेकिन  वैसा  कोई  गई  उस  में  यह  शामिल  है  कि  यहां  के

 wer  को  तरक्की  न  दी  जाय  बल्कि  उन

 है  ।  के  विरुद्ध  अवश  यक
 =
 ह  यिंवाही  जाये
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 प्रतिवेदन  के  में  प्रस्ताव

 जो  6.0  या  we  प्रकार के  भ्रष्टाचार  शर  भी  तरह  तरह  के  टेक्स  लगाये  गयें  ।

 के  लिये  जवाबदेह  हों  ।  लेकिन इस  रिपोर्ट
 हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  जो  यहां

 में
 पब

 तक  मुझे  इस
 की

 कोई  चर्चा  नहीं  से  इस  समय  चले  गये  हर  साल  एक  चिट्ठी

 मिली
 ।

 श्राज  यहां  पर  एक  सवाल  था
 पढ़ते  हें  कि  फलां  किसान  ने  बहुत  खुशी  से

 उस  सवाल  के  जवाब  में  उपमंत्री महोदय
 y  रु०  भेजें  लेकिन  यदि  वे  मुझ  से  पुछते

 नें  कहा  था  कि  उन  को  ऐसी  बातों का  पता
 श्र  यदि  वें  कार्यवाही  करने  को  तैयार

 नहीं  है  ।  इसलिये  में  कहता  हूं  कि  प्लैनिंग  कमीशन
 वे  कुछ  समय हम  लोगों  को  देते  तो  में  उन  को

 को
 मौजूदा  वस्तुस्थिति  वास्तविकता

 का  पता  नहीं  है  ।  हजारों  चिट्ठियां  जिन  का  सरोकार  फाइनेंस

 मिनिस्टर के  श्रफसरों  कौर  तम्बाक्  बोने  वाले

 किसानों से  है  दिखाता  किस  प्रकार से

 उन  अफसरों  द्वारा  हिन्दुस्तान भर  के  किसानों

 जब  में  टैक्स  के  बारे  में  यह  कहता  हूं  को  सताया  जाता  है  कौर  वे  किस  प्रकार  से

 कि  टैक्स  को  कम  किया  जाना  चाहिये  तो  घूस  लेने  के  लिये  किसानों  को  तबाह  बरबाद

 करते  हूं  ।  इस  के  अ्रलावा  भी  अफसर में  यह  भी  कहता  हूं  कि  टैक्स  में  वृद्धि  स्थिति

 की  जानकारी  बगैर की  गई  ।  यदि  जहां  तक  पानी  देने  भ्रर्थात ७  पम्पिंग  सेट्स

 प्लैनिंग  कमीशन  को  इस  बात  का  पता  का  सवाल  वहां  पर  कितना  पानी  मिलना

 होता  कि  हिन्दुस्तान की  किन  किन  नहरों  चाहिये  या  किस  को  ट्यूब बेल  लगाना

 में  उतना  पानी  नहीं  सिलता  है  जितना  पानी  इन  बातों  का  पता  ्  लोगों  को  नहीं  होता  ॥

 प्रोग्रेस  रिपोर्ट  में  खर्चे  के  सम्बन्ध  में  लिखा मिलना  या  किन  किन  क्षेत्रों  में  जहां  पर

 ट्यूब  वैल्स  सरकार की  कौर  से  या  पंचवर्षीय  gat है  कि  केवल
 ४०

 प्रतिशत  रुपया  ही  खर्चे

 योजना  के  अन्तर्गत लगाये  गये  उन  में  कितने  gat
 |

 मंत्री  महोदय  ने  भी  कहा  कि  इस  पर

 वर्ग  फुट  पानी  देने  की  व्यवस्था  की  जानी

 चाहिये थी  sie  कितने वर्ग  फुट  पानी  किसानों  भ्रमणी चल  रही  है  कौर  बहुत  कम  खर्चा  पूरा
 को  मिलता  यदि  इन  सब  बातों  का  पता

 है
 ।

 हम  को  भी  चार  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट्स
 उन  को  होता  या  दूसरे  लोगों को  के  देखने का  मौका  मिला है  ।

 ज्यादा  खर्चे

 प्लैनिंग  कमीशन
 चाहे  वह  मंत्री हों  या  का  हिस्सा  एस्टैब्लिशमेंट पर  जाता  है  उन
 के

 मेम्बर  पता  होता  तो  वे  लोग इस  कर
 को  area  चाहिये  कि  उस  खर्चे  का  एचीवमेंट

 को
 न

 बढ़ाते
 ।
 में  पपर  यहां  की  बात  कहता  हूं  ।

 कया  है
 ।

 हमारे  मिनिस्टर  या  नन्दा
 हमारे  यहां  जहां  एक  घंटे  में  २८,०००  वर्ग

 जी  एचीवमेंट  बतलाते कि  कितना

 फुट  पानी  मिलता  था अब  वहां  केवल  १८,०००  प्रतिशत वहां  के  लोगों  को  सन्तोष gar  तो

 वर्ग  फुट  पानी  मिलता  है  ।  तो  योंही  बिना  wa  होता  |  यदि  वह  यह  बतलाते  ip

 किसी  बात  को  जाने  हुए  कर  की  वृद्धि  हो  गई  उन  के  काम  उन  के  कार्यक्रम  में  कितनी
 >
 @  |

 इसी  प्रकार वाटर  रेट्स की  भी  वृद्धि  तरक्की  हुई  तब+  तो  हम  को  कुछ  सन्तोष

 इतने  प्रतिशत  हो  गई  क्योंकि  पानी  कम  मिलता  हो  सकता
 लेकिन  उन  का  आंकड़ा यह  है

 है  ।  इसी  प्रकार  सम्पूर्ण देश  में  कहीं  २००
 कि  हम  ने

 ४०  प्रतिशत  खच
 किया  शर

 प्रतिशत  और  कहीं  ३००  afar
 खर्चे  करने  की  मशीनरी  हमारी  बहुत

 इस  टैक्स  की  वृद्धि  की  गई  १९५१,  १९५२,

 और  2843  में  ।  उस  के  साथ  किसानों पर
 जनक

 रूप
 से  काम  किये  जा  रही  है  ।  हम  उन

 के
 इस  सन्तोष  को  बहुत  नागवार  मानते



 २४९७  पंचवर्षीय  योजना  के  २२  दिसम्बर  १९५४  वर्ष  १९५३-५४  के  २४९८

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव
 राम  सुलग

 क्योंकि  उन्हीं  सब  आदमियों के  कारण  इतना  ही  जैसा  कि  महाराजा  साहिब  ने

 हमारे  ऊपर  कर  का  बोझ  इतना  बढ़  जाता  wat  अफसर  भी  बहुत  ज्यादा

 ठाकर  दास  arta  पीठासीन
 तियां  करते  हें  कौर  बगैर  रिश्वत  लिये  बात

 अरब  जो  हमारा  प्रस्ताव है  उस  ही  नहीं  करते  ।  में  एक  छोटी  सी  मिसाल

 के  अनुसार  ऐग्रीकल्चरल  प्राइसेज में  जो  आप  के  सामने  रखना  चाहता  हूं
 ।

 एक  किसान

 कमी
 हुई  है  उस  न्र नपा एच्  को  में  लेना  चाहता हूं  ।

 को  अपनी  जमीन  की  सिंचाई  केਂ  लिये  एक

 रुपया  एकड़  श्रोवरसियर  को  कौर आज  नन्दा  जी  ने  कहा  कि  हम  को  अब

 फूड  नहीं  इम्पोर्ट  करना  पड़  रहा  है  कौर  हमारी
 आठ  रखता  प्रति  एकड़  ओपरेटर को  देना

 उपज  बढ़  गई  है  |  खाना  बाहर  से  नहीं
 >  |  झ्रोवरसियर की  तरफ  से  यह

 मंगाना  पड़ता है  इस  का  श्रेय तो  किसी  भी  हुक्म  हो  जाता  है  कि  एक  बीघा  जमीन  में

 दूसरे  व्यक्ति  को  है  दौर  इस  के  लिये  भी  कि  जो  भी  धान  पैदा  हो  वह  उस  के  घर  पर

 पहुंचा  दिया  जाय  ।  यदि  वहू  ऐसा  नहीं  करता  तो

 हैं
 ।

 प्लैनिंग  कमीशन  इस  कें  लिये
 श्रपनी  कई  तरीकों  से  हैरान  किया  जाता  उस

 को

 पीठ  नहीं  ठोंक  सकता  कि  क्यों  हमारा  फूड  समय  पर  पानी  नहीं  दिया  जाता  ate  किसान

 प्रोडक्शन  बढ़ा  ।  इतना  जरूर  उन  देखता  है  कि  उस  के  खेतों  को  पानी  नहीं  मिल

 लोगों  ने  नदियों को  बांधा  कौर कुछ  रहा है  कौर  उस  के  खेत  सूख  रहे  हैं  तो  उसे

 कार्यबाहियां भी  कीं  ।  लेकिन  इसका  ज्यादा  बड़ा  दुःख  होता  है  ।  उस  पर  भी

 श्रेय  किदवई  साहब  को  है  ।  इस  का  श्रेय  उस  से  कहा  जाता  है  कि  तुम्हें  कानून  के  प्रसार

 प्रकृति को  भी  क्योंकि  वर्षा  ज्यादा हुई  ।  पैनल्टी देनी  होगी  |  इन  सब  बातों की

 में  पहले  टैक्सों  को  ही  लेता  हूं  ।  इन  से
 कात  कराई  जानी  बहुत  जरूरी  है  |  हमारे

 कल्टिबेटर्स  पर  बहुत  बोझ  पड़  गया  |  ऊख
 किसानों  की  हालत  क्या  है  |

 का  ही  सवाल  ले  लीजिये  ।  पहले  जहां  इस  केਂ

 लिये  ८  या  €  रुपये  प्रति  एकड़  सिंचाई के  देने
 यू०  पी०  की  रिपोर्ट  मेरे  सामने  है

 और  उस  में  दर्ज  है  कि  पांच  प्रतिशत  को
 पड़ते  थे  अरब  १५  रुपये  देने  पड़ते  हैं  ।  इस  के

 इलावा  लेंड  रेवेन्यू  प्यार  बैटरमेंट  चार्जेज  भी
 खाना  पीना  मिलता  है  शौर  बाकियों  की

 हालत  बहुत  खराब  है  ।  उन  पर  जो  कर्जा  है
 देने  पड़ते  हैं  ।  इस  तरह  से  इस  की  कोस्ट  श्राफ

 उस  का  भार  वे  सहन  नहीं  कर  पा  रहे  हैं  ।
 प्रोडक्शन  पांच  गुना  बढ़  गई  है  ।

 अगर  कोई  एक  गाय  बेचने  के  लिये  जाता  है
 तो

 में  कह  रहा
 कि

 किस  तरह  से  तो  उस  को  इस  के  १००  रुपये  ही  मिलते  हैं
 ऊख  की  कोस्ट  श्राफ  प्रोडक्शन  बढ़  गई  है  जबकि  पहले  उस  की  कीमत  लगभग  ३००

 झर  इस  में  चार  या  पांच  गुना  की  वृद्धि  रुपये  थी  ।  नगर  अराज  वह  साढ़ी  धोती

 हो  गई  है  ।  वाटर  रेट  बढ़  कर  ४४  रुपया हो  खरीदने  जाता  है  तो  उस  को  एक  धोती  के  पीछे

 गया  ट्
 RY  ~  ~

 az  तकरीबन तीन  प्लान  या  चार  कराने  टैक्स  देना

 रेवेन्यू  इस  के  भ्र लावा  हैं  ।  इसी  तरह  से  धान  की  ठ  |  इन  के  अलावा  लेड लैस  लेबर

 सिचाई के  लिये  पहले  ८०,०००  गैलन  पानी
 जो  हें  are  जिन  के  पास  fas  एक  बैलगाड़ी

 देने  के  ८  रु०  ८  ग्रीन  लिए  जाते  लेकिन  ही  होती  उन  की  हालत  ate  भी  खराब
 अब  gy  रुपये  लिये  जाते  at  बैटरमेंट  है  ।  कृषि  पदार्थों  के  भाव  गिरते  जा  रहे

 परन्तु जो  टैक्स  उन  को  देने  पढ़ते हें  उन  के



 पंचवर्षीय  योजना  के २४९९  २२  दिसम्बर  १९५४  वेष
 १९५३-५४ कें

 २५००

 तबेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 रेट्स  बढ़ते  जा  रहे  हें  कौर  कहीं  कहीं  तो  यह  होता है  वह  उसी  दिन  गांव  से  उड़  कर  सरकारी

 नौकरी  का  दरवाजा  खटखटाने  के  लिये  उड़ आठ या  नौ  गुना बढ़  गये  हैं
 ।

 इस  के  विपरीत

 कृषि  पदार्थों के  भाव  १६  शर  १८  रुपये से  जाता  भ्रौर  वह  नौकरी के  लिये  दरवाजा

 गिर  कर  ६  रुपये  प्रति  मन  पर  झरा  गये  हैं  ।  क्यों  न  खटखटाये  ।  प्लैनिंग  कमीशन  द्वारा

 कभी तक  इन  सब  चीजों की  प्रो  प्लेनम  श्रम  को  महत्व  नहीं  दिया  कागज  पर

 कमीशन  का  ध्यान  नहीं  गया  है  यदि  जल्दी  fat  श्राव्जेंक्टिव  में  दर्ज  है  लेकिन  वास्तव  में

 उस  पर  नहीं  होता  ।  हमारे  मिनिस्टरों ही  कोई  कार्यवाही इस
 सम्बन्ध

 में
 न  की

 गई

 तो  स्थिति  खराब  हो  जायेगी  ।  इन  मामलों  में  को  प्लैनिंग  कमीशन  के  मेम्बरों को

 दिन  कदम  उठाने  श्रावस्यकता है  ।  अपने  पीछें  चलने  वाले  चपरासी की  जो

 इसी  के  साथ  साथ  प्लैनिंग  कमीशन  के  हाथ  फाइल  ले  कर  उन  के  पीछे  पीछे  चलता

 में  सभी  चीजें  ह  ।  उस  के  हाथ  में  हैल्थ  उस  की  श्रमिक दशा  की  श्रोर भी ध्यान भी  ध्यान  देना

 चाहिये कौर  जब  तक  हम  श्रम को  उचित ऐजुकेशन है भ्रौर है  कौर  एक दो  कौर  चीजें  हूं
 ।

 वेल्फेयर  स्टेट  में  यह  माना  जाता  है  कि  हम  महत्व  नहीं  प्रदान  करेंगे  तब  तक  हम  इस  देश

 हर  आवश्यक  सुविधा  साधारण  शझ्रादमी
 को  से  बेकारी की

 समस्या  को  सफलतापूर्वक दूर

 नहीं  कर  सकेंगे  ।  राज  जिस  तरह  की  नीति दें  ।  साधारण  श्रादमी  का  हमारे  देश  में

 केशन  का  स्टैंडों  बहुत  गिर  गया  हैल्थ  का
 भी  पर  चला  जा  रहा  है  उस  से  अनइम्पलायमेंट

 स्तर  हमारे यहां  गिरा  हुमा  है
 ।

 अभी  हाल  में
 की  प्रालबम  हल  नहीं  हो  क्योंकि  श्राज

 यहां पर  जब  झा  साहब  ने  उस  सम्बन्ध  में
 की  हालत में  किसान  काहे  को  हल

 सवाल  किया  तो  तरह  तरह  के  उत्तर  मिलते  वह  तो  सरकारी  नौकरी  की  तरफ  भागेंगा  ।

 हैं
 ।

 इस  बात
 की

 बड़ी  आवश्यकता  है  किसी  साहब  ने  कहा  था  कि  हम  चाहते हें

 कि
 हैल्थ  की  कम  से  कम  सुविधा  गरीबों  को  कि  नगर  कुछ  आदमी  मोटर  पर  चलें  तो

 मिले  lam  जब  प्लैनिंग  कमीशन  इतना  और  दूसरों को  भी  मोटर  चढ़ने  को  लेकिन

 हमारे  यहां  क्या  हालत  हों  रही रुपया वच  कर  रहा  तो  इतना  तो  होना  ही

 चाहिये कि  एक  गरीब  आदमी  घूस  राज  एक  आदमी  बड़ी  दान  से  दूसरे  तमाम

 दिये  कम  से  कम  अस्पतालों में  भरती  हो  सके  ।  आदमियों  को  तबाह  कर  के  मोटर  पर  चलता

 हम  देखते  हैं  कि  हमारे  देश  में  शिक्षा का  स्टैंडों  तो  हमें इस  श्रमिक  शोषण  को  समाप्त

 भी  उसी  अनुपात  में  गिरा  है  जिस  wd में  करना  ।  में  चाहूंगा  कि  जीवन  के

 कि  हमारे  यहां  टैक्स  बढ़े  इन  बातों की  हर  क्षेत्र में  कृषि  के  क्षेत्र में  ak

 तरफ  हमारा  कौर  सरकार  का  ध्यान

 जाना  चाहिये  |
 वेतन  स्तर  स्थिर  किया  जाय

 कि
 उतनी  मजदूरी

 जहां  तक  श्रनइम्पलायमेंट का  सवाल  है
 way

 दी  कौर  एक  ऐसा  वातावरण

 हमें  अभी  यह  सुन  कर  बड़ी  खुशी हुई  कि  तैयार  करें  जिसमें  गरीबों  को  इतनी  श्रमिक

 सुविधायें  प्राप्त  हों  ताकि  वह  अपना  जीवन  यापन २४  मिलियन  जॉब्स
 सरकार  क्रिएट  करने

 वाली है  ।  कौर  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  कर  सकें  कौर  यहां  केਂ  वाले
 शायद कर्म  जॉब्स  दे  भी  चुके हैं  ।

 दौड़  कर  न  ord  ।  में  यह  नहीं  मानता  कि  किसान

 है  कि  एक  नौजवान  श्रादमी  भी  गांव  में  नहीं

 रहना  चाहता  सरजो जो  जैसा  काम  करने  लायक
 जाता  हैकि

 वे
 रीऐक्दानरी ATS;  हिन्दुस्तान



 २५०१  पंचवर्षीय  योजना  के  २२  दिसम्बर  १९५४  १९५३-५४
 के  २५०२

 प्रतिवेदन  कें  बारे  में  प्रस्ताव

 राम  सुलग

 में  जो  कुछ  प्रोग्रेस है  वह  किसानों  श्र  हो  वेतनो ंके  इस  भारी  अन्तर को

 दूसरों की  बदौलत  ही  हुई  है  क्योंकि  यदि  किसान  मिटाने  प्रयत्न किया  जाये  ।

 नहीं  होते  तो  शायद  हम  लोग  कौर  कोई  भी  यहां

 इंस  पार्लियामेंट  में  नहीं  होते  ai  न  कोई
 सारे  देश  में  महाराजाओं के  निजी

 थैली  के  विरुद्ध  असन्तोष  की  लहर  सी  दौड़
 आन्दोलन ही  सफल  gar  होता  ।  किसी  भी

 रही  है  ।  जनता  नहीं  चाहती  कि  इन  लोगों  को

 पार्टी  की  जो  कुछ  जड़  है  वह  किसानों  अथवा  इतने  भारी  वेतन  दिये  जायें  ।  भ्रावस्यकता

 मजदूरों के  टी  बल  से  पार्टी  इन्हीं  के  ऊपर  इस  बात  की  है  कि  ये  भारी  वेतन  या  तो

 चलती  है  |  इसलिये  में  चाहता  हूं  कि  स्वेच्छा  से  कम  कर  दिये  अथवा इस  के

 रल  जनता के  ऊपर  जितने  टैक्सेज  वे  लियें  कोई  विधान  बनाया  जाये  ।

 उसी  में  कम  किये  जायें  जिस  शभ्रनुपात  बचे  हुए  धन  बेकार  नवयुवकों को  रोजगार

 में  कृषि  पदार्थों  का  मूल्य  गिरा  है  ।  में  लगाया जाय

 परन्तु  केवल  अधिक  नौकरियां  दिला  देने

 श्री  रघु रामे या  :  योजना  मंत्री  राज  से  ही  हमारे  गतंव्य  की  इतिश्री  नहीं  हो  जाती  ।

 अपनें  भाषण  योजना  के
 सम्बन्ध

 में  की
 विभिन्न  योजनाओं  के  लियें  निर्धारित  धन  का

 गई  प्रगति  के  उत्लेख  के  साथ  ही  योजना

 की  प्रगति  के  मार्ग में  कराने  वाली  कठिनाइयों  की  निजी  थैली  में  चला  जाता  है  ।  इस

 की  बड़े  विनीत
 शब्दों

 निर्देश  भ्रष्टाचार को  उन्मूलित  करने  के  लिये

 किया है  ।  इन  में  सर्वप्रमुख  समस्या  बेकारी  हमें  शीघ्रातिशीघ्र  कोई  कार्यवाही  करनी

 की  है  ।  एक  समाजवादी  राज्य  का  चरम  नहीं  तो  हमारी  कोई  भी  योजना

 सफल  नहीं  हो  सकेगी  ।  इस  के  लिये  भ्रष्टाचार

 करने  वालों  को  कठोरतम  दण्ड  देना  चाहिये atta  जनता  का  जीवन-स्तर  ऊंचा  करना

 और  उस  के  लियें  जनता  रोजगारी  श्र  उन्हें  जनता  में  अपमानित करना  चाहिये

 जब  तक  भ्रष्टाचार  के  उन्मूलन प्रदान  करना  अत्यावश्यक  है  ।
 परन्तु  हम  ने  तो

 देश  में  ऐसा  वातावरण उत्पन्न  कर  रखा  है  कि  के  कार्य  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  स्थान  नहीं

 नवयुवक  निजी  कार्यों  की  भ्र पे क्षा  सरकारी  तब  तक  कोई  भी  योजाना  सफल  नहीं

 हो  सकती । नौकरी  को  ही  प्रतीक  पसन्द  करते  हें  ।

 अब  इस  बात  की  है  कि  नवयुवकों  नवयुवकों  में  निराशा  alt

 के  हृदयों से  सरकारी  नौकरी  लालसा
 हीनता  &  विषय  में  भी  में  कुछ  कहना  चाहता

 के  विचारों को  निकाल  कर  उन्हें  देश के  नये
 हूं  ।  श्री  भोंसले  द्वारा  संगठित  कस्तूरबा  निकेतन

 नये  महान  उद्योगों  की  गर  प्रवृत्त  किया  जाये
 ।

 के  छात्रों  के  WANNA  तथा  रूप  को

 परन्तु  जहां  तक  वेतन  का  सम्बन्ध  नवयुवकों  देख  कर  हम  अत्यधिक  प्रभावित हुए  हैं  ।

 को  केवल  १००  रुपये  के  लगभग  वेतन  दे  कर  में  चाहता  हुं  कि  सारे  देश  में  विद्याथियों  को

 हम  उन्हें  सन्तुष्ट  नहीं  कर  सकेंगे  ।  बड़े  बड़े  इसी  प्रकार  की  एक  अनुशासित  प्रणाली  के

 मंत्रियों  तथा  पदाधिकारियों को  चार  भ्रनुसार ही  दिक्षा  प्रदान  की  जाये  ।  इस

 पांच  पांच  हजार  रुपये  प्राप्त  करते  हुए  प्रजातन्त्रात्मक राज्य  में  एक  प्रशिक्षण

 देख  कर  उन  की  अशान्ति तथा  निराशा
 द्वारा ही  नवयुवकों  को  अनुशासन में  रखा

 भोर
 अधिक  बढ़  जायेगी  ।  ae  जहां  तक  जा  सकता है  ।
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 वर्ष

 १९५३-५४  के

 ह  के  ्  अगति

 २५०४

 ...  प्रतिवेदन के  बारे  में

 समानता  के  बारे  में  जनता
 की  देवलोक  १०४  श्र  aus F

 में

 मांग  के  ्य  सम्पदा  शल्क  झ्र धि नियम  वहीं  १४०  तक  पहुंच  गया  है  ।  तो  इस  का

 बना  देश  को  एक  समाजवादी  स्पष्ट  अरथ  है  कि  हम  ने  इस  दिशा  में  wear

 ज्य
 बना  रही  है  यह  तो  सराहनीय है  ।  परन्तु  ठीक  उन्नति  की  है  ।  यद्यपि  कुछेक

 केवल  कृषि  योग्य  कमी  के  भ्र धि कार को  सीमित  के  भाव  थोड़े  से  गिर  गये  तथापि  इस  में

 कर  देने  से  काम  नहीं  प्रकार की  कोई  विशेष  चिनता  की  बात  नहीं  ।

 आपदा  या  सम्पत्ति  के  अधिकारों को  भी  यद्यपि  कार्य  सन्तोषजनक  रूप  से

 मित  करना  होगा  ।  हम  aria  फिर  भी  इस  प्रगति  को  स्थिर  रख

 मानता पदा  कर  न  |  के  इस  बात  की  झा वस् यकता  है

 खेती  अधिक धन  लगाया  जाय  ।  वास्तव  योजना
 में  काम  करने  वाले

 दरों  की  न्यूनतम  मजदूरी भी  हमें  इस
 के  लिए  २,०६९  करोड़  रुपये  निर्धारित

 कार  निर्धारित  करनी  चाहिये जिस  से
 गए  AIA  बेकारी  दूर  करने  के  उर्दू

 से  २१६  करोड़  रुपये  wie  भी  सिम्मी का  जीवन-स्तर  ऊंचा  '  उठ  सक े।

 यह  मजूरी  तब  तक  निर्धारित नहीं  हो
 कर  दिये  परन्तु  att  तक  तीन  वਂ

 में  केवल  करोड  रुपया  लगाया  गया
 जब  तक  कि  हम  कृषि  सम्बन्धी

 के  मलय  निर्धारित न  कर  लें  ।
 तो  इस  का  यह  स्पष्ट  अ  य  है  कि  योजना

 के

 qa  निर्धारित  रूप  से  कार्यान्वित  नहीं  f
 योजना-श्रीराग ने  भारत  के  उत्थान

 गैर  उस  के  अनसार  धन  नहीं  लग

 प्रगति के  लिये  बहुत  कुछ  किया  गया  |  भविष्य  में  योजना  के

 इस  की  प्रगति  में  रुकावट  का  यदि  वर्ग  पर  पहले  ही  ग्रन्थि  प्रकार  से  सोच

 डर  है  तो  as  षष्ठांगी  व्यक्ति  से  है  ।
 कर  लेना  चाहिये  ग्रोवर  उसे  काय

 के  हितैषी  नहीं  हैं  ale  वे  स्वभावत  उसे  परिणत  करना  चाहिये  |

 म॑  जा  कर  भारत की  योजनाओं की
 योजना  के  प्रतिवेदन  में  योजन  की करते  हं  ।  परन्तु  वास्तव  भारत  ने

 कुछ  वर्षों  में  श्राइचर्यजनक  प्रगति  की
 अगति  की  मंद  गति  को  कारण  यह  या

 बहे  ॥  गया  है  कि  विशेष  प्रकार  के  साधन  तथ  मान

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  पुर्व  )
 उपलब्ध  नहीं  ह  ।  मझे  प्राय है  कि

 वर्षों  के  इस  लम्बे  समय  के  उपरान्त  भी
 में  कोई  सन्देह  नहीं कि  भारत  ने  पंच

 योजना  के  प्रथम  तीन  वर्षों  में  कृषि  तक  हम  वे  साधन  प्राप्त  नहीं  कर  सके

 फिर उद्योग  की  दृष्टि  से  सराहनीय  प्रगति  की  ह  कहा  गया है  किधर

 द
 ।  अन्न  के  उत्पादन  में  तो  इतनी  अधिक  गतिशील  नहीं  है  ।  में  इस  से  भी  सहमत  नहं Ta

 ._  प्रगति की  है  कि  तीन  वर्षों  में  ही  हम  ने  यह  तो  योजना-म्रांयोग  को
 '

 काव्य
 है  कि

 पांच  वर्षों  के  लक्ष्य  को  प्राप्त  किया  है  ।  प्रञडासः  की  ढिलाई  दूर  कर

 बासन  व्यवस्था  सहयोग  प्राप्त
 ह  में  हैरान हूं  कि  मेरी  माननीया at  ने

 fea  यह  आरोप  लगाया  कि  में  चाहती  हूं  कि
 सरकार  इस  की

 प्रधान
 मंत्री  कौर  वित्त  मंत्री  द्वारा  बतायें  गयें  ध्यान  दे

 ।
 व

 श्ौद्यो  क
 उत्पादन  के  देशनांक  बिल्कुल  गलत  संस  नों  की  कमी  के  र  बन्ध म  भी

 द  ॥
 Raye  में  प्रौद्योगिक  उत्पादन  का  में  कुछ  कह  केन्द्र की  अपेक्षा

 ध

 ह



 २५०५
 पंचवर्षीय

 योजना  के  २२  दिसम्बर  Sav  हर्ष  १९५३-५४
 के

 प्रगति  Vo

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 तारकेश्वरी

 राज्य  इस  बारे  में
 रिक  दोषी  ठहरते  हें  ।  का  परिणाम  यह  है  श्रप्टाचार  कौर

 केन्द्र  ने  ५  वर्ष  के  लिये  3२६  करोड़  रुपया  अक्षमता  बढ़ती  जा  रही
 >  ।

 देना  कौर  उस  ने  तीन  वर्षों  में  ३२४  में  झपना  भाषण  देश  की  कृषि  सम्बन्धी

 करोड़  दिया  इस  प्रकार  से  ५  वर्षों में  वह  स्थिति  तक  सीमित  रखना  चाहता  हूं  ।  कृषि

 Yoo  करोड़  तक  दे  सकेगा  |  परन्तु  राज्यों  के  विकास  कौर  विशेषकर  खाद्य

 ने  जहां  ५३२  करोड़  देना  वहां  २१२  के  हल  के  सम्बन्ध  में  योजना  में  एक  Weal]

 करोड़  दिया  कौर  ५  वर्षों
 में

 क्या
 वे  ३५३  इस  में  कहा  गया  हैं  कि  उत्पादकों  के  हित

 करोड़  दे  सकेंगे  ।  केन्द्रीय  सरकार  पर  अनेकों  के  को  बहुत  अधिक  गिरनें

 भर  उत्तरदायित्व भी  हैं  फिर  भी  उस  ने  रोकना  चाहिये  wie  मूल्यों  स्थिर  करने

 वचन  पूरा  किया  परन्तु  राज्य  अपने  प्रण  के  लिये  att  wea

 के  अनुसार  सहयोग  नहीं  देते  ।  राज्य  wa
 द्र  करने  के  सरकार  को  निश्चित

 तक  केन्द्र  से  {RR  करोड़  रुपये  तक
 मूल्यों  पर  कृषि-उत्पाद  खरीदना  चाहिये  +

 की  सहायता  ले  चुके  किन्तु  योजना  के  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 OY  प्रतिशत  व्यय  के  लिये  उन्हें  संचित  नकदी  के  इस  भाग  को  क्रियान्वित  किया  गया  है  ।

 कौर  भ्रत्पकालीन  ऋणों  पर  निर्भर  रहना  जब  नियंत्रण  हटाये  जा  रहे  तो  हमें  डर

 पड़ा  है  ।  यह  बात  बहुत  चिन्ताजनक  है  ।  में  कि  कृषि  माया  में  वृद्धि  हो  जायेगी  |  दुर्भाग्यवश

 श्रेया  करती  हुं  कि  व्यय  की  इस  कभी  को  दूर  वृद्धि  की  बहुत  कभी  हुई  है  ।  एसा

 करने  के  योजना  बनाने  वाले  पूरा  होने  से  कृषकों की  दशा हुई  है  !
 देश

 प्रयत्न  करेंगे  ।  के  ३६  करोड़  लोगों  में  से  २४  करोड़  कृषि  पर

 श्री  एस०  एस०  मोरे  निर्भर  हें  रोक  उन  में  से  अधिकांश  छोटे  छोटे

 पंचवर्षीय  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  किसान  हैं  ।  उन  की  क्या  दशा  है  ?  यदि

 >  कि सम्बन्ध  में  वास्तविक  जश्न  यह  ह  aus  के  मूल्यों  के  देशनांक  अंकड़े

 इस  से  जो  फल  प्राप्त  होने  की  grat  तो  अपन  को  मालूम  होगा  कि

 वे  प्राप्त  हो  रहे  है  या  नहीं  ।  उदाहरणतया  गेहू  wie  चने  के  मुख्य  गिर  गये  हैं  ।  केवल  चाय

 भ्रष्टाचार  को  लीजिये  |  पंचवर्षीय  योजना  में
 oe है ५  ८  |  इसी  तरह  WaT के  मूल्यों  में  कुछ  वृद्धि

 कहा  गया  था  कि  इस  के  विरुद्ध  निरन्तर  गीत  कच्चे  पटसन  कौर  मूंगफली

 संघर्ष  करना  पड़ेगा  |  किन्तु  इस  रिपोर्ट  में  हमें  के  मूल्य  भी  गिर  गये  हैं  ।  में  यह  पूछना  चाहता

 कुछ  नहीं  बताया  गया  कि  यह  संघ  किस  हूं  कि
 सरकार  ने  मूल्यों  को  स्थिर  करने

 प्रकार  का  ्य Q  ।  लिये  क्या  किया  श्राप  जानते  हैं  कि किसान

 अपनी  फसल  को  रोके  नहीं  रख  पकता
 |

 दूसरी  बात  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  कटाई  के  तुरन्त  बाद  ही  उसे  झपना  उत्पाद

 करना है  |  क्या  लोग  स्वेच्छा से  शर  उत्साह  मंडी  में  ठे  जाना  पड़ता  है  ।  एक  या  दो  मासों  में

 से  अपना  सहयोग  रहे  हें  ?  हम  देखते  हैं  यह  दलालों  के  हाथ  में  होता  है  कौर  राज

 कि  योजना  को  क्रियान्वित  करने  का  काम  की  योजनाकारों  से  केवल  उन्हें  लाभ  पहुंच

 नौकरशाही  पर  छोड़  दिया  गया  जो  कि  सकता  है  ।
 मुल्य  एक  दम  गिरते  जा  रहे  हैं  |

 अयोग्य  कौर  अपव्ययी  है  ।  इसे  जनता  फिर  भी  सरकार  आत्म  संतुष्ट  है  शौर  समझती

 के  सहयोग  से  नहीं  चलाया  जा  रहा  ।.  इस  है  कि  उस  के  '  स्थिर  करने  की  व्यवस्थाः
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 है  ।  एक  प्रेस  विज्ञप्ति  में  कहा  गया  है
 कि  पता  देती  हें  कि  देश  पर  एक  विपत्ति  रखें  वाली

 उन  वाहनों को  खरीदने  के  लिये
 जिन  के

 क्योंकि  किसान  यदि  agar  उत्साह  खो

 मूल्य  अत्यघिक  गिरते  जा  रहे  अविद्या  तो  उन  के  लिय  क्या  रह  जाता  है  ।

 हिदायतें  जारी  कर  दी  गई  हें  ।  किन्तु  में
 केवल  निराशा  ।  पिछले  दो  तीन  वर्षों  में  हमें

 समझता हूं  कि  ऐसी  कोई  व्यवस्था है  ही  नहीं
 जो  लाभ  हूरो  वह  सब  बेकार  हो  जायेगा  |

 जिस  का  उल्लेख  किया  जा  सके  तौर  यह  ऐसी  में  खाद्यान्न  नीति  समिति  की  अन्तरिम  रिपोर्ट

 स्थिति  नहीं  जिस  से  संतोष  हो  सके  ।
 की

 ait  निर्देश  चाहता

 इस  समिति  ने  हर  मामले  में  यह  सिफारिश  की
 क्या  हम  इन  छोटे  Ble  किसानों  के  हितों

 है  कि  उत्पादक  को  अधिक  मिलने
 की  रक्षा  करने के  लिये  कोई  प्रयत्न  कर  रहे

 चाहिएं  ।  यह  सिफारिश  किस  grat  पर

 कया  हमें  उन  का  कुछ  ख्याल है  ?  चाहे
 की  गई  थी  ?  कारण  यह  था  कि  सरकार  ने

 कांग्रेस  सत्तारूढ़  हो  या  कोई  हमें  इस

 जो  मूल्य  निश्चित  किये थे  उत्पादक के
 तथ्य  सामना  करना  है  कि  गिरते  हुए

 faq  पर्याप्त  उत्साहजनक  नहीं  थें  ।  में

 मूल्य  उन्हें  नष्ट  कर  देंगे
 ।  सदन

 के  सब

 विभागों .  के  यह  अत्यावश्यक  है  कि  एक  उदाहरण  देता  हूं  ।  अप  गुड़  के  मूल्य

 लीजिये ।  गन्ने  की  प्रति  एकड़  कृषि  पर
 बे  एक  हो  कर  किसानों के  हितों

 की  रक्षा  करें  ।

 2&o00  रुपय  लागत  श्राती  है  किन्तु  किसान
 जी पति थों  कौर  उद्योगपतियों  का  प्रतिनिधित्व

 a.  केवल  १४००  या  १४५००  रुपये  मिलते  हें
 करने  वाले  बहुत  किन्तु  किसानों  को  कोई

 शर  उसे  प्रति  एकड़  ४००  रुपये  की  हानि
 भी  नहीं  है  ।

 होती  है  ।  क्या  इस  से  देश  की  स्थिति  में  सुधार

 मूल्य  उप-समिति  जिस  के  अध्यक्ष
 होगा  ।  यदि  चीनी  का  उत्पादन  कम  हो

 श्री  वी०  टी०  कृष्णमाचारी  ae  सिफारिश
 तो  क्या  होगा  ?  सरकार  को  रायात  करना

 की  थी  कि  मूल्य  निश्चित  करने  में  हमे ंन  पड़ेगा  भ्र  दूसरे  देशों  के  उत्पादकों  को  अधिक

 केवल  उत्पादन  व्यय  को  बल्कि  जीवन-यापन
 मूल्य देने  पड़ेंगे  ।  में फिर  कहता हूं

 कि  सरकार

 व्यय  को  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिए  |
 को  छोटे  छोटे  किसानों  के  हितों  का  ध्यान  रखना

 किन्तु  जहां  तक  खाद्यान्न  का
 चाहिये  ।  केवल  उन्हीं  के  द्वारा  स्थिति  में

 उत्पादन  व्यय  की  छह  ध्यान  नहीं  दियां
 सुधार  हो  सकता  है  ।  बड़ी  बड़ी  योजनाओं

 जाता  ।  सरकार  के  पास  विभिन्न  खाद्यान्नों
 से  कुछ  नहीं  होगा  ।

 के  उत्पादन-व्यय  सम्बन्ध  में  अकड़
 nw

 भी  नहीं  हैं  ।  alo  रणवीर  सिंह

 ने  अ्रपनी  रिपोर्ट  में  पहले  प्लानिंग  कमी शन
 को  झोर

 श्री  गुलजारी मूल्य  उप-समिति

 Reve  में  प्रस्तुत  की  थी  |  उस  की  सिफारिश  लाल  नन्दा  जी  को  बधाई  देता  हूं  कि  तब

 को
 ८  साल  हो  चुके  हूं  किन्तु  इतने समय  में

 तक  उन्हों  ने  इस  तरह  से  इस  प्लैनिंग  को

 प्लैन  किया  ।  राज  जो  काम  हुआ  है  उस  के हम  किसानों  के  लिये  लाभदायक  मूल्य  निश्चित

 लियें वह  बधाई  के  पूरे  मुस्तहब हें  ।  इस  के करने  के  कोई  विश्वसनीय  wing

 साथ  साथ  फें  देश  के  किसानों  को  भी  बधाई
 इकट्ठे  नहीं  कर  सके

 ।  इस  का
 परिणाम  यह

 है  कि  किसानों  की  दशा  की  देखभाल  करने  देता हूं  ।

 वाला  कोई  नहीं  है  ।  में  कहता  हूं  कि  ये  गिरते  इस  प्लैन के  अन्दाजन  प्र ७

 मूल्य  एक  ऐसी  निशानी  हें जो  इस  बात  का  करोड़  रुपया  किसानों  की  पैदावार  को
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 रणवीर

 के  लिये  रक्खा गया  था  ।  प्लैन का  नतीजा  चुका  है  ।  शौर  अज  जमीन  तकरीबन

 यह  होगा  कि  हिन्दुस्तान  की  श्राजादी  के  पहले  काश्तकार  के  पास  है  ।  लेकिन  एक  और

 करोड़ पांच  सालों  में  जो  अन्दाजन  Coo  सवाल  पैदा  हो  गया  है  ।  पहले  जिस  वक्त

 भाव  बढ़ाने  की  बात  कही  जाती  थी  तो  लोग रुपये  का  अनाज  बाहर  से  इसी

 प्रकर  से  ग्र्दीजन  २५०  करोड़  रुपये  का  कहा  करते  थे  कि  यह  बड़े  बड़े  जमींदारों  का

 पटसन  बाहर  से  ala,  ग्रोवर  १५०  सवाल है  ।  राज  यह  ६०  र ७०
 ७०

 फी  सदी

 करोड़  रुपये  की
 कपास  बाहर  से  मंगानी  लोगों  का  सवाल  है  ।  मगर  उन  की  पैदावार

 जिस  का  भ्रत्दाजा  कोई  १२००  करोड़  रुपया  की  कीमत  जितना  कि  उन  का  खर्च  ह्

 बैठता है  ।  प्लैन  पर  करीब  sho  करोड़  उस  के  मुताबिक  नहीं  दी  जाती  है  तो  श्राप  यकीन

 रुपया  खर्चे  करने  का  नतीजा  यह  होगा  कि  रखिये  कि  आने  वाले  जमाने  में  कोई  भी

 खाने  वॉल  पांच  सालों  के  इन्दर  देश  को  ताकत  चाहे  वह  कितनी  ही  ब  मजनून  क्यों

 १२००  करोड़  रुपय  का  सामान  बाहर  से  न  कोई  भी  चाहे  वह  कितनी  ही

 नहीं  सं गाना  पड़ेगा  ।  इसलिये  यह  जो  प्लैनिंग
 मजबूत

 क्यों  न  किसानों की  इस  आवाज

 का  काम  है  उस  के  लिये में  प्लैनिंग  कमीशन  को  दबा  नहीं  सकेगी  कौर  इस  का  नतीजा  यह
 au  । ai  किसानों  को  फिर  बधाई  देता  &  होगा  कि  यह  जो  प्लैन  की  कामयाबी  हमें  दिखाई

 लेकिन  इस  के  साथ  साथ  में  कुछ  श्प््जं  देती  है  ag  नाकामयाबी  में  तबदील  हो

 भी  करना  चाहता हूं  ।  हिन्दुस्तान  के  अन्दर
 चूंकि  are  किसानों  के  पास  पर चेजिंग  पावर

 पिछडे  १३  सालों  के  इन्दर  कंज्यूमर  कों
 नहीं  होगी  तो  als  की  जो  इंडस्ट्री  है  चाहे  वह

 बचाने  के  लियें  कंट्रोल  लगाया  गया
 प्राइवेट  सैवटर  में  है  ग्रोवर  चाहे  वह  पब्लिक

 हिन्दुस्तान  सरकार  नें  अन्दाजन  ३००
 सैक्टर  में  वह  घर  की  घर  रह  जायेगी ।

 करोड़  रुपया  हर  साल  इनवेस्ट  किया  ताकि  कई  दोस्त  हैं  जो  यह  समझते  हैं  कि  यह  बहुत

 क्यूम  के  मवाद  सुरक्षित  रहें  कंज्यूमर  मुश्किल  सवाल  है  कौर  हमारी  कुछ  दिन  हुए
 की  खच  करने  की  ताकत  के  मुताबिक  उस

 एग्रीकल्चर  मिनिस्ट्री  के  एक  बड़े  अफसर  के

 को  इतना  सस्ता  अनाज  faa  सके  कि  उस  साथ  बात  हुई  ate  उन्हों  ने  भी  कहां  कि

 की  जरूरत  पूरी  की  जा  सके  ।  लेकिन  अराज
 यह  एक  बड़ा  कठिन  सवाल  है  ।  में  समझता हूं

 हिन्दुस्तान  में  कृषि  संसार  के  अन्दर  एक
 हूं  कि  यह  उस  मिनिस्ट्री  के  लियें  जिस  ने

 अ्रजीब  हालत  है  ।  ग्रुप  चाहे  य०  पी०  के
 किदवई  साहब  के  होते  हुए  इतनी  बड़ी  खाद्य

 इन्दर  जाइये  या  बिहार  के  अन्दर
 समस्या  को  हल  किया  यह  कोई  मुश्किल  चीज

 वहां  कहीं  wa  की  कीमत  गिरने  के
 नहीं  है  ।  वे  समझते  हें  कि  इस  में  कोई  खतरा

 हीं  गेहूं  की  कीमत  के  गिरने  के  खिलाफ
 लेकिन  इस  में  कोई  खतरा  नहीं  है  ।  में

 रिवाज  है  तो  कहीं  मकई  की  कीमत  गिरने
 wa  करना  चाहता  हूं  कि  झाप  ने  पीछें  देखा

 के  खिलाफ  आवाज  है  ।  कहीं  रबर  की  कीमत
 है  कि  किदवई  साहब  के  सेक्रेटेरियेंट  ने  एलान

 के  गिरने  के  खिलाफ  झ्रावाज  है  ।  सभापति
 करवाया  पंजाब  सरकार  कौर  Ao  पी०

 एक  जमाना  था  जिस  जमाने  के
 सरकार से  कि  गेहूं के  भाव  श्रगर  १०  रुपये

 अन्दर  एक  नारा  बड़ा  असर  रखने  वाला

 नारा  था  :  टु  दी  टिलरਂ  |  लेकिन  राज  फी  मन  से  गिरे  तो  यह  दोनों  सरकारें  गेहूं

 हमारे  प्रधान  मंत्री  कौर  कांग्रेस  की  कृपा  से  को  खरीदने के  लिये  बाजार में  द्र  जायेंगी ।

 ae  नारा  तकरीबन  काय  रूप  में  परिणत  इस  ऐलान  का  wat  यह  हुजरा  कि  गेहूं  के  भाव
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 १०  रुपये  से  नीचे  गिरने  से  रुक  गयें  ।  इसी  में  रजें  कर  रहा  था  कि  किसानों  ने

 तरह  का  एक  एलान  सरकार  की  तरफ  से  इस  देश  की  तरक्की  के  लिये
 बहुत

 ara  भी  छाया  gate  जिसमें  कहा  गया  अ्रोसान  रास्ता  बना  दिया  है  देश  के  इन्दर

 कि  वह  सका  (AT),  बाजरा  इत्यादि  के  भाव  अ्रनाज की  कपास  की  कौर  दूसरी  चीजों  की

 परिवार  बढ़ा
 कर

 देश  को  कौर  प्लैनिंग एक  खास  कीमत  से  नीचे  नहीं  गिरने  देगी

 कमीशन को  एक  ताकत दी  कि  wrt उन  के सोर  यदि ये  भाव  गिरे  तो  सरकार  खद  बाजार

 दिल में  कुछ  हिम्मत  गुर्दा  है  तो  इस  देश  को में  भरायेगी  wig  चीजें  खरीदेगी  |  मेरा  ख्याल

 व  आग बढ़ा  सकते  ।  इस  बात  को  कहते
 है  कि  से  कुछ  न  कुछ  फायदा  जरूर

 गो  यह  म॑  मानता हं  किः  जो  कीमतें रखी  गई  हुए  मेरा  इशारा  डीटीसी  फाइनेंसिंग  की

 हैं  बह  किसानों  के  साथ  एक  मजाक  है  |  तरफ  ष  |  अराज  शांति  से  are  बगर  किसी

 किस्म  न्  गड़बड़ी  के  ज्यादा  ज्यादा

 सभापति  महोदय  क्या  a  आधिक  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  के  जरिये  देश  की  जितनी

 टी से  लाभप्रद  मूल्य है  ?  श्राप  तरक्की  करना  HC  सकते

 ato  रणवीर  सिंह  :
 में  अज  कर  रहा

 आर
 इस  के  ग्र लावा  अब  मैं  कुछ  अपने  इलाके

 कि  राज  न  जमाने  में  जो  कास्ट  श्राफ
 के  बारे  में  भी  कहना  चाहता  हं  ।  दिल्ली  पास

 wea  है  उस  के
 के  हिसाब  से  अगर  हम  से  एक  नदी  गिरती  है  जिस  को  नाम  मना

 सोचें  तो  यह  इकोनामिक  प्राइस  नही ंहै  ।
 है  ौर  जिस  में  कांफी  पानी  जाता  है

 तौर
 कई

 लेकिन  बहरहाल सरकार  ने  एक  कदम  उठाया  दफा  तो  लोगों  को  यह  खतरा  पैदा  हो  जाता  है
 है  ्  उस  कदम  के  उठाने  के  लिये  में  श्री

 कि  कहीं  दिल्ली  sa  न  । देश मं
 जन  अ्रौर  श्री  देशमुख  को  बधाई  दिये  बगैर

 बड़े  बांध  बनाये  जा  रहे  ्य  कई  सौ  करोड़
 नहीं  रह  सकता  ।  में  समझता  हूं  कि  अग  को

 रुपये  इन  पर  खच  किय  जा  रहे
 भी  अगर  सरकार  की  दूसरी  मशीनरी उन

 मना  नदी  पर  बांध  बनाने  के  लिये  सिफ
 के  रास्ते  में  रोड़ा  न  बनी  कौर  प्लैनिंग  कमीशन

 १५  करोड़  रुपयें  की  जरूरत  है  मन
 न  कोई  रोड़ा  न  शभ्रटकाया  तो  शायद  जो

 य०  पी०  असेम्बली  की  कार्यवाही  अख़बार

 एक  तरफ  उन  करा  कदम  बढ़ा  है  किसानों  की
 में  पढ़ी है  ।  बड़े  ताज्जुब  की  बात  है  कि  इतना

 ई ब  के  लिये  इसे  और  ६१६21  बढ़ाया  जायेगा  |
 बड़ा  सूबा  होते  हुए  बजाय  इस  बात  के  कि

 रक्षा  संगठन  मंत्री  वह  यह  कोशिश  करता  कि  मना  के  ऊपर

 किसानों  की  उन्नति  में  कोई  रोडा  नहीं  बांध  बनाने  के  कुछ  रुपया  देता  या

 अटका  सकता  |  प्लैनिंग  कमीशन  से  पंजाब  सरकार  की  तरह

 रुपये की  मांग  करता  ताकि  यमुना  का  पानी alo  रणवीर  fag  :  मेरा  तो  विश्वास

 है  कि  डिफेंस  मिनिस्टर  भी  उन  के  रास्ते  में  किसानों  की  भलाई  के  लिये  इस्तेमाल  में

 रोड़ा  नहीं  बन  क्योंकि  फौज  में  जो  वह  कहता  है  कि  इस  पानी  का
 -

 बटवारा ठीक  तौर  पर  कर  दिया जाय
 आदमी  काम  करते  है  वे  उन्हीं  के  बाल  बच्चे

 यू०  पी०  को  ज्यादा  पानी  दिया  जाय  |
 हूं  जिन  के  हाथ  में  हमेशा  हल  ही  होता  है

 झर  wt  उन  के  दिल  को  अप ने  ग्राम  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  ais  के

 दुखाया तो  ऋप  यकीन  रखी  कि  श्राप  की  हो  जाने  से  मना  की  वादी  में  जो  भी  किसान

 डिफेंस  मिनिस्ट्री
 जो  है  वह  एक  कागजी  बसते  हैं

 उन  का  बहुत  फायदा  हो  सकता  है
 शर इस  में  यू ०  पी०  के  किसान

 भी
 झा मिनिस्ट्री रह  जायेगी ।
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [ito  रणवीर

 जाते  हैं  ।  चिराग  तले  अ्रंधेरा  वाली  मिसाल  मंजूरी  लेने  की  छाते  लगाना  ठीक  न  होगा  ॥:

 पर  न
 चलते  हुए  मेरा  निवेदन  है  कि  यमुना  मेरी  oo  है  कि  पांच  साला  प्लैन  की  प्रोग्रेस

 पर  बनाने  के  वास्ते  जो  कि  दिल्ली  के  प्रचार से  जिन  लोगों  के  दिलों  में  जोश

 के  कैपिटल  के  पास  से  गुजरती  है  पंजाब  सरकार  पदा  हो  गया  है  कौर  वे  काम  करना  चाहते  हैं
 की  gy  करोड़  रुपये  की  मांग  को  पुरा  कर  देना  कौर  उन  की  उन्नति  में  कोई  रोड़ा  नਂ  प्रक्रिया

 चाहिये  ।  यह  डर  है  कि  पंजाब  सरकार  को  जाय  कौर  जितना  रुपया  वे  खरच  करना  चाहें

 भाखड़ा  वगेरह  के  काफी  रुपया  कजे  उस  का  आधा  यानी  ५०  फीसदी  उन  को

 के  रूप  में  दिया
 जा

 चुका  है  ।  इसी  डर  से  जल्दी  से  जल्दी  दिया  जा  इन  स्कीमों  के

 १५  करोड़  रुपये  दूसरे  पांच  साला  प्लैन  में  अफसरों  की  मंजूरी  लेना  अ्रावश्यक

 दिये  जाते  जिस  की  पंजाब  सरकार  ने  मांग  की  नहीं  होना  चाहिये  ।

 मर्ज  करूंगा  कि  यमुना पर  बांध  बनाना
 ६  दी  ०

 भ्रष्
 )

 बहुत  जरूरी  है  कौर  यह  रुपया  पंजाब  सरकार
 में  मानता  हूं  कि  पंचवर्षीय  योजना  की  प्रगति

 को  इसी  पांच  साला  प्लैन  में  दे  दिया  जाना
 सम्बन्ध  में  ,  आलोचना  की  सकती  है  कौर

 चाहिये
 मतभेद  भी  हो  सकता  किन्तु  जो  सफलता यें

 अब  में  थोड़ा  सा  लोकल  के  बारे  में  हम  ने  प्राप्त  की  उन  की  निन्दा  करना

 बजे  करना  चाहता  हूं  ।  राज  हम  देखते  हैं  कि  योजना के  प्रति  विरोध की  भावना  उत्पन्न

 हिन्दुस्तान  के  अफ़सर  देश  की  तरक्की  उतनी  बिल्कुल  अनुचित है  ।  क्राथ  को  याद  होगा

 तेजी  से  नहीं  कर  सके  हें  जितनी  तेजी  से  प्लैनिंग  खाद्य के  मामले  में
 दो

 वर्ष  पहले  देश
 को

 किस
 कमीशन  या  सरकार  चाहती  थी  ।  कौर  मेरे  संकट  का  सामना  हनना  था  ।  किन्तु  सरकार  ने

 ख्याल  से  इस  की  वजह  यह  है  कि  उन  के  सोचने  उत्साह से  काम  लिया  कौर  उस  ने  जो  योजना

 र  कम  करने  का  तरीका  ही  asta  है  ।  अपनाई  उस  के  फलस्वरूप  mie  देश  में

 wa हम  ने
 ४  करोड़  रुपया  पिछले  साल के  समधन  के  फलस्वरूप  हम  ने  इस  संकट  को

 लिए  श्र  ६  करोड़  रुपया  इस  साल  लोकल
 दूर  कर  लिया  है  ।  मुझे  यह  देख  कर  हर्ष  होता

 a  पर  खर्चे  करने  के  लिये  रखा है  जो  कि  है ंकि  हमारा  लक्ष्य  खाद्यान्न  में  ७०  ६  लाख

 उन  लोगों  को  feat  जो  अपनी  मर्जी  टन  वृद्धि  करने  का  किन्तु  योजना

 से  काम  करना  चाहेंगे  बशर्तें  कि  वे  इस  खर्चे
 के  तीसरे वर्ष  में  वास्तविक  वृद्धि  2 Yo  ४

 का  अ्राघा  हिस्सा  खुद  बरदाशत  करें  |  इस  लाख टन  है  ।  रुई के  उत्पादन में  भी  कुछ

 काम  में  भी  अफसरों  को  फंसा  दिया  गया  है  वृद्धि  हुई  है  ।  किन्तु  चीनी  कौर  पटसन  के

 जिन के  पास  आग ेही  २०००  करोड़  रुपये  से  उत्पादन  में  कमी  हुई है
 ।  चीनी

 के
 उत्पादन  में

 कहीं  ज्यादा  रुपया  करने  को  है  ।  लोकल  गन्ने के  मूल्यों  में  कमी  होने  के  कारण

 are  के  कामों  के  लिये  रुपया खर्च  करनें  के  हुई  है  ।  wa  दक्षिण  भारत  में  शर  चीनी

 इन  अफसरों से  मंजूरी  जरूरी  मिलें  खोलने  का  प्रयत्न  किया  ज़ा  रहा  है  ।

 रखा  गया  है  ।  में  समझता हूं  कि  इस  बात  की  बम्बई  श्र  मंसूर  में  सहकारी  सेवायों  को

 रोक  थाम  तो  होनी  चाहिये  कि  इस  रुपये  का  लाइसेंस  दिये  गये  हें  ।  में  केन्द्रीय  सरकार

 नाजायज  इस्तेमाल  न  हो  ।  लेकिन  जो  अफसर  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इन  सेवायों  को
 सकते 1१  त झपना  फल  पूरी  तरह  रखा  नहीं  कर '  यथासंभव  अ्रधिक  से  अधिक  वित्तीय  सहायता

 उन से  इस  रुपये  को  खर्च  करने  के  लिये
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव
 a

 ः  पचास  विद्या  के  सम्बन्ध  में  लाख  PEXR-Y3  में  २६ '३  लाख

 भी  काफी  प्रगति  हुई  है  ।  बड़े  बड़े  बांध  बनाये  रुपया  शर  2ENF-"Y  में  9&  '€  लाख

 जा  रहे  मेरे  aaa  जिले  में  तुंगभद्रा  रुपया  व्यय  किया  गया  इस  के  प्रतिष्ठित

 योजना  शुरू की  गई  है  नहरें  खोदी  गई  खादी  कौर  हथकरघा  के  लिये  वित्तीय  सहायता

 हें  ।  हमें  चाहिये कि  हम  छोटी  नहरें  बनाने  की  व्यवस्था  उपकर  निधि  में  से  की  गई

 और  खेतों  को  समतल  बनाने  के  काम  की  वस्त्र जांच  समिति  के  हाल  ही  में  दिये  गये

 झोर  तुरन्त  ध्यान  ताकि  उन  में  सिचाई  प्रतिवेदन  में  हथकरघा  उद्योग  को  कोई

 हो  सके  ।  इस  प्रयोजन के  लिये  किसानों को  हन  नहीं  दिया  गया  है  ।  हमारे  देश  में  लगभग

 दीर्घकालीन  ऋण  देने  चाहियें  ।  १५  से  २८  लाख  हथकरघे  हें  जिन  पर

 १४५०  से  २००  लाख  लोग  निर्भर  करते  हैं
 ग्रामीण  क्षेत्रों  को  ऋण  देने  की  सुविधायें

 कारखानों  में  केवल  9,409,000  लोग  काम
 देने  के  लिये  वित्त  मंत्री  एक  वाणिज्यिक

 कर  रहे हें बेकिंग  संस्था  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में

 वक्तव्य  दिया  था  ।  में  सरकार  से  WA  करता
 यदि  वस्त्र जांच  समिति की  सिफारिशें

 हूं कि  इसे  क्रियान्वित किया  जाना  चाहियें  ।
 मान  ली  जायें  तो  हथकरघा  उद्योग  जिस

 में  मिलो ंसे  २०  गुणा  अ्रधिक लोग  काम  कर
 में  उद्योगों  के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता

 हूं  ।  REYR-UV  का  देशनांक  १३६, ३
 रहे  नष्ट  हो  जायगा  |  हथ करघों  के  स्थान  पर

 चित्तरंजन  कारखाने  ने
 बिजली  के  करघे  लगाने  की  सिफारिश की

 तक  बढ़  गया  है  ।
 ५

 १९५३-५४  में  ६४  इंजन  तैयार  किये  हैं  ।  गई  परन्तु  ऐसा  करने  से  बहुत  से  लोग

 PEUL-YR  में  इस  ने  १७  बनाये  थे  ।  १  ९  ya
 बेरोजगार  हो  जायेंगे  ।  एसा  करने  की  बजाय

 '५६  का  लक्ष्य  १००  इंजिन है
 हमें  हथ करघों  में  सुधार  करना  चाहिये

 ताकि  उत्पादन  बढ़ े।  हमें  श्रम  बचत

 इस्पात  के  उत्पादन  के  बारे  में  इतनी  करने  वाली  बल्कि  श्रम  का  प्रयोग

 प्रगति  नहीं  हो  रही  है  ।  हमें  हर्ष  है  कि  रूरकेला
 ~  करने  वाली  मशीनों  आवश्यकता है  ।

 म  जमन  विशेषज्ञों  की  सहायता  से  एक  नया

 कारखाना  लगाया  जा  रहा  है  एक  तीसरा

 फोर्ड  प्रतिष्ठान  श्रन्तर्राष्ट्रीय  योजना  दल  ने

 छोटे  उद्योगों  के  उत्पादन  के  तरीके  प्रौर  प्रबन्ध
 स्थापित  करने के  लिये  रूसी

 विशेषज्ञ  भी  भारत  art  हुए  हैं  ।  बेल्लारी
 को  सुधारने  के  हेतु  चार  टेक्नॉलोजी

 के  प्रादेशिक  इंस्टीच्यूट  स्थापित  करने  की
 में  बढ़िया  लोहे  की  कच्ची  धातु  मिल  सकती

 सिफारिश की  थी  यह  सिफारिश  बड़ी सै
 ्  ।  मैसुर  सरकार  ने  इस  की  सिफारिश  की

 >  लाभदायक  सिद्ध  होगी  ।  हम  कई  ay  से
 शर  आशा  है  कि  सरकार  इस  विषय  पर

 विचार  करेगी  ।
 चरखे  में  सुधार  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं

 विपणन  सुविधाओं  दिल्ली  है  ।  पिछली  प्रदर्शनी में  चार  तकलों  वाला

 सहायता के  के  कारण  कुटीर  चरखा  दिखाया  गया  था  ।  ऐसे  चरखे  बनाने

 छोटे  उद्योगों  भ्र  ग्रामीण  उद्योगों  को  का  काम  सरकार  को  अपनें हाथ में हाथ  में  लेना

 पर्याप्त  प्रोत्साहन  प्राप्त  नहीं  है  ।  योजना

 काल में  कुटीर  तथा  ग्रामीण  उद्योगों  पर  १४  विषय है  ।  इस  से  उत्पादन  भी  प्रतीक  होता

 करोड़  रुपया  व्यय  करने  की  व्यवस्था  की  गई  है  कौर  कातने  वालों  की  क्रय  शक्ति  भी  बढ़ती

 परन्तु  वास्तव  में  PEYL-UR  में  १४.३  है  ।



 २२  दिसम्बर  RSuy  वर्ष  १९५३-५४ के  २५१८ २५१७  पंचवर्षीय
 योजना

 कें

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  )  के  पुर्जों  का  आयात  कर  रहे  हैं
 ।

 देश  में  इनके

 सब  भाषण  सुनने  के  मेरा यह  विचार  १४  कारखाने हैं  ।  इस  महत्वपूर्ण  उद्योग  को

 gal है  कि  हमें  राष्ट्रवाद  की  meats  ठीक  प्रकार  स्थापित  करने  के  हेतु  इन  कारखानों

 यकता  हमारी  योजना  राष्ट्रवादी  भावना  पर  को  afar  सहायता  दी  जानी  चाहिये
 |

 परन्तु  देखना  यह  है  कि  इसे  चाय  उद्योग  की  हालत  भी  इतनी  भ्रमणी

 तक  कार्यान्वित  किया  गया  है  ।  यह  नही ंहै  ।  इस  में  अधिकतर  विदेशी  पूंजी
 लगी

 ठीक है  कि  एक  कल्याणकारी  राज्य  में
 हुई  है  जिस  के  स्थान  पर  भारतीय  पूंजी

 लगनी

 सब  सुविधायें  प्राप्त  करने  शहरों  इस  ट्रक  चाहिये सरकार  को  भी  आदेश  देते  समय
 की  उन्नति

 के  लिये  धन  की  आवश्यकता है  अ्रपने  कारखानों को  प्राथमिकता  देनी

 झर  घन  तभी  प्राप्त  हो  सकता  है  जब  उद्योगों
 चाहिये  |

 का  राष्ट्रीयकरण  किया  जाये  ।  रूस  कौर

 चीन से  हमें  यह  बात  सीखनी  चाहिये  कि  कार्मिक  संघों  को  भी  हितों  का

 जसे  wey  राज्यों  का  निर्माण करते  समय  ध्यान  रखते  हुए  उचित  ढंग  में  काम

 ||
 उन्हों  ने  दूसरे  देशों  से  सहायता  ली  इसी  चाहिये

 प्रकार हम  भी  सम्मानपूर्ण शर्तों  पर  विदेशी  सरकार  की  नीतियों  oak  पंचवर्षीय

 श्रौर बाद में बाद  में  योजना  का  प्रचार  हमारे  देश  के  प्रेस  को  इसਂ

 व्यापार को  उन्नत  करें  जो  कि  हमारा  मूल  प्रकार  करना  चाहिये  कि  लोग  इसे  भली

 उद्देश्य
 >  ।  समझ  सकें  ।  पंचवर्षीय  योजना का  प्रचार ्

 गैर  सरकारी  उपक्रमों  के  लिये  भी  काफी  मेरे  विचार  में  प्रसारण  मंत्रालय  अच्छी  प्रकार

 बड़ा  क्षेत्र  रह  जाता  है  ।  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  कर  सकता  है  क्योंकि  पुस्तिकायें  हर  व्यक्ति

 श्र ऐसी  wey  संस्थानों  को  इन  की  सहायता  नहीं  पढ़  सकता |

 करनी  चाहिये  ।  इन  में  अधिक  लोगों  को
 पश्चिमी  बंगाल  के  शरणार्थियों  के  लियें

 रोजगार  शहरों  इन  से  सरकार को  अधिक
 ३२  करोड़  रुपया  दिया  गया  है  परन्तु  यह

 राजस्व  प्राप्त हो  सकता  है  ।  इन  गैर  सरकारी
 काफी  नहीं  है  ।  ऋण  अनुदानों  के

 उपक्रमों पर पर  पहले ही  लगभग  १६०  लाख  रिक्त  उन  की  कुछ  कौर  झ्रावश्यकतायें  भी

 लोग  निर्भर  कर  रहे  हैं  ।
 होंगी  क्योंकि  कई  स्थानों पर  ३०  एकड़

 पंचवर्षीय  योजना  में  भी  गैर-सरकारी  में  वे  निर्वाह  न  कर  सकेंगे  ।  भ्र  चीन

 क्षेत्र के  हर  प्रकार  की  व्यवस्था करनी  की  अंधाधुंध  नकल  करने  से  काम  नहीं  चल

 चाहिये  ।  विधान  द्वारा  श्रमिक  सुधार  करना  सकता ;  अपनी  योजनाओं  कौर

 चाहियें  झ्र  कर  इतने  बढ़ाने  चाहियें  कि  प्रशासन  में  हमें  अपनी  समझ  से  काम  लेना

 राजस्व भी  बढ़  कौर  उद्योगपति को  चाहिय े।
 भी  उचित  लाभ  मिलता  रहे  ।  उद्योगपतियों

 सरदार  हुक्म  सिह  )
 :

 के  राष्ट्रविरोधी  होने  का  कारण  मेरी  समझ  में
 योजना  प्रायः  ने  देश  की  भलाई  के  लियें

 नहीं  भ्राता  ।  सम्भव  है  कि  उन  में  से  कुछ
 काफी कुछ  किया  है  कौर  फिर  श्री  नन्दा नें

 लोग  बुरे  हों  परन्तु  राष्ट्र  निर्माण  के  कार्य  में
 इस  ढंग  से  भाषण  दिया  है  कि  उन  की  कट

 वे  अवस्य  अरपना  सहयोग  देंगे  ।
 आलोचना  निर्देयतापूर्ण  होगा

 प्रगति  प्रतिवेदन
 से

 पता  चलता  है  कि
 परन्तु  फिर  भी  कुछ  कठिनाइयां  ऐसी हैं

 हम  लगभग  288.3  लाख  रुपये  के  मशीनों  जो  उन  के  सामने  रखनी  पड़ेंगी ।  वह  मेरे



 २५१९  पंचवर्षीय  योजना  के  २२  दिसम्बर  १९५४  वह  १९५३-५४ के  २५२०

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 साथ  सहमत  हैं  कि  योजना  की  मशीनरी  जा  क्योंकि  वह  भूमिहीन  मजदूर  नहीं

 अधिक  सुधार  नहीं  gare  जो  कि  अत्यन्त  a  |

 ग्रावश्यक है  ।  योजना  चाहे  कितनी  ही  भ्रमणी

 हो  परन्तु  अधिक महत्व  उसे  कार्यान्वित
 सभापति  महोदय  :  क्या  यह  चाहते

 हूं  कि  उस  के  पास  पोषण

 करने  है
 |

 इस  में  बड़ी  लूट  खसोट  चल  रही  होना  ?

 जैसे  कि  लोग  कहते  हैं
 :

 लूट  पड़ी  में  जो  लूटे  वह  भी  नामावली  ।  सरदार  हुक्म  सिमट  अवश्यमेव  !  जिन

 माननीय  मंत्री  को  इस  की  अधिक  ध्यान  के
 पास  पोषणक्षम  भूमिखण्ड

 हैं  उन्हें  भूमिहीन

 देना  चाहिये  ताकि यह  कार्य  शर  किसानों के  ऊपर  प्राथमिकता मिलनी  चाहिये  ॥

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ने  पिछले  सत्र  में कुटिलता  से  हो  सके  ।  जिला  दण्डाधिकारियों

 को  यह  काम  सौपा  गया  है  जिन  के  पास  वचन  दिया  था  कि  वह  मोटर  गाड़ी  उद्योग

 इतना  समय  नहीं  होता  कि  वे  इन  बैठकों  में  की  प्रगति के  सम्बन्ध  में  श्रगले सत्र में कुछ सत्र  में  कुछ

 झरा
 सकें  इसलिये  यह  मन्त्रणा  बोर्ड

 ठीक  प्रकार
 बता  सकेंगे  ।  में  अरब  योजना  मंत्री  से  पूछना

 कार्य  नहीं  कर  सकते  हें
 ।

 संसद्  तथा  चाहता हूं  कि  क्या  इस  दिशा  में  कुछ  वास्तविक

 काय  हुमा  है  या  नहीं  | विधान-मण्डलों  के  सदस्यों  को  भी  इन  मन्त्रणा

 परिषदों में  भाग  लेने  को  कहां  गया  था  परन्तु
 मोटर  गाड़ी  उद्योग  की  न  केवल  शान्ति

 इस  में  भी  बड़ी  कठिनाइयां हें  ak  में
 के  समय  में  प्रपितु  युद्ध  काल  में  भी  आवश्यकता

 निवेदन  करता  हूं  कि  इन  मन्त्रणा  निकायों  में

 भारी
 परिवर्तन  करना  आवश्यक है  तभी

 हैं  ।  इस  की  प्रगति  नितान्त  आवश्यक  @

 परन्तु  १२  जोड़ने  वाले  संयंत्रों  के  होते  हुए
 यह  कोई  लाभदायक  काम  कर  सकेंगे ।  में

 जागीरदारी  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  श्र  में  चाहता  हूं
 भी  स्थापित  क्षमता  का  पूर्ण  उपयोग  नहीं  किया

 जा  रहा है  क्योंकि  देश  में  मांग  कम  है  ।'
 fe  भूमि  को  समान  मात्रा  में  फिर  बांटा

 प्रफुल्ल  झ्रायोग  ने  इस  की  जांच  करने  के  उपरांत

 जाये  परन्तु  इस  के  अतिरिक्त  एक  कौर भी
 कुछ  सक्रिय  सुझाव  दिये  थे  कि  राज्यों

 समस्या है  ।  पंजाब  में  बहुत  से  लोग  एक  या
 यातायात  के  राष्ट्रीयकरण में  शीघ्रता  नहीं

 दो  एकड़  के  पोषण  भू-भागों में  खेती

 करते
 हैं  दौर वे  पहले  अपने  पड़ोसी  से  कुछ

 करनी  परन्तु  राज्य  राष्ट्रीयकरण  पर

 तुले  हुए  हैं
 ।  हम  राष्ट्रीयकरण  का

 स्वागत  करा
 भूमि ले  कर  अपने  परिवार  के  निर्वाह के

 परन्तु  इस  के  लिये भी  एक  नियमित  योजना
 लिये

 कृषि  कर  लिया  करते  थे  परन्तु  वर्तमान
 होनी  ताकि  इस  उद्योग  से  संबंधित

 विधि  के  भ्रनुसार  wa  कोई  व्यक्ति  केवल  उतनी
 व्यक्तियों को  यह  ज्ञान रहे  कि  उन्हें कब  भ्र पनी

 भूमि  रख  सकता  है  जिस  की  वह  स्वयं  क/इत

 करे
 उस  बेचारे को  जमीन

 मोटर  गाड़ी  सरकर  को  पड़ेगी

 नहीं  मिलती  at
 न

 ही  वह  एक  दो  एकड़  सड़क  परिवहन  के  राष्ट्रीयकरण  की

 से
 झपना  frag  कर  सकता  है

 ।
 हम  भूमिहीन  नीति  के  सप्ताह  महीने  के  अन्दर

 श्रमिकों
 की  ae  काफी  ध्यान दे  रहे  हैं  ;

 ag  ठीक  है  परन्तु हमें  इन  लोगों  के  लिये  भी  मोटर  गाड़ियों  की  मांग कम  है  ।  wa  दिनों के

 कोई  व्यवस्था करनी  जो  न  केवल  अन्दर  लाइसेंस  पुनर्नवीकृत  किये  जाने  लगे

 हैं  ।  इन  परिस्थितियों के  अधीन  मोटर  गाड़ी
 भूमि भी  नहीं  है  ।  उसे  नई  भूमि  नहीं  दी  उद्योग  का  विकास  सविता  है  |



 २५२ १
 पंचवर्षीय  योजना  के  २२  दिसम्बर  २५२९२ १९५४  वर्ष  8843-4  के

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 हुक्म

 पंजाब  सरकार  कहती  है  कि  उस  ने

 प्रयत्न  करेंगे  | के  राष्ट्रीयकरण का  निश्चित  कार्यक्रम

 प्रस्तुत कर  दिया  परन्तु  योजना

 इस  की प्राप्ति से  इन्कार  करता है  ।  इन

 दोनों  में  से  किसे  सच  माना  जाय  ।  यदि  सरकार
 परिसीमन

 आयोग  )

 यक
 सड़क  परिवहन  का  राष्ट्रीयकरण  चाहती  है

 तो  इसे  wat  निश्चित  कार्यक्रम  की  घोषणा  श्री  बमन

 कर  देनी  चाहिये ताकि  संबद्ध  नागरिकों  को  सूचित  जातियां  :  में  प  परिसीमन  आयोग

 १९४९  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले कष्ट न  उठाना  अर इस इस  उद्योग  में

 लगाई हुई  पूंजी  भी  नष्ट  न  होने  पायें  ।  विधेयक  परिसीमन  mar  का

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 देश  में  बहुत से  संयंत्र  सिंगर  तथा
 प्रवर  समिति  के सभापति  महोदय

 सिलाई  की  अन्य  मशीनें  बना  रहे  हैं  कौर  मुझे  प्रतिवेदन  की  प्रतियां सदस्यों  को  '  ४  बजे
 विश्वास है  कि  यदि  हम  एक  निश्चित  कार्यक्रम

 टेबल  अाफिस  से  मिल  सकेंगी  ।

 बना  लें  तो  हमें  करने  की  शभ्रावस्यकता

 नहीं  क्योंकि  यहां  की  बनाई  हुई

 मशीनें  की  गई  मशीनों से  मुकाबला  पंचवर्षीय  योजना के  PSK R-Ke
 करती हैं  प्रौढ़  इस  उद्योग में  पर्याप्त  पूंजी  के  प्रगति-प्रतिवेदन  के  बारे  में

 लगी हुई  है  ।  प्रस्ताव----जारी

 प्रफुल्ल  भ्रायोग  ने  हाल  में  इस  उद्योग  श्री  झुनझुनवाला  मध्य )
 को  दिये  जाने  वाले  संरक्षण  को  वापिस  लेने  दो  रोज  से  हमारे  यहां  पर  इस  बात  पर  बहस
 की  सिफारिश की  है  ।  देश में  लगभग  ७,७००  हो  रही  थी  कि  प्राइवेट  सेक्टर  के  जरिये

 मशीनें  बनाई  जा  रही  हैं  शौर  ~  प्रतिशत  हमारे  देश  की  इकानामी  बने  स्टेट  के

 qa  यहीं  बनाये  जाते  जब  कि  केवल १०  जरिये  ।  इसी  बात  के  ऊपर  बहस  हो  रही  थी  ।

 प्रतिशत  पुर्जे  जापान  से  मंगवाये जाते  हैं  ।  हम  लोगों  के  सामने  मुख्य  उद्देश्य  यह  है  कि

 यदि  आयोग  संरक्षण  श्रनिवायें  हमारे  यहां  ज्यादा  से  ज्यादा  माल  बने  कौर

 समझता  है  तो  में  इस  का  विरोध नहीं  करता  ।  उस  का  फायदा  सब  को  मिले  |  यानी  जितने

 भी  लोग  हें  सभी  में  जो  प्रोड्यूस  हो  कौर  जो
 इस  १०  प्रतिश्त  रायात  की  अनुज्ञप्ति

 वास्तविक  को  मिलनी
 उस  से  धन  निकले  उस  का  वितरण  हो  ।

 न  कि  आयात  व्यवसायिकों  क्योंकि  ये  यही  उद्देश्य  होना  चाहिये  कौर  यहीं  उद्देश्य

 हमारी  गवर्नमेंट  के  सामने  है  तथा  इसी व्यवसायिक  कई  गुना  मूल्य  पर  इन  पुर्जों  को

 बेचते  हें  कौर  भ्रत्यधघिक  लाभ  उठाते  हैं  ।  उद्देश्य  की  ठप्टि  से  सब  बातें  होनी

 चाहिये  ।  जिस  रास्ते  से  अधिक  प्रोडक्शन  हो
 सरकार  को  वास्तविक  उपयोक्ताश्रों को  ही

 अनुज्ञप्ति  देनी  अथवा  यह  व्यवस्था  वही  रास्ता  भ्रातियां  करना  चाहिये  ।  किसी

 करनी  चाहिये  कि  श्रीमती  ठीक  लाभ  ले  कर
 डोग्मा  को  ले  कर  बैठना  ठीक  नहीं  |

 इन  पुर्जों  को  बेचें  ।  अन्यथा इस  उद्योग  के  नष्ट  कल  जब  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  बोल  रहे
 हो  जाने

 की
 संभावना  है  ।  मुझे  are  है  कि  थे  ax  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  भी  कहा
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 था  कि  हम  लोग  जो  बातें  यहां  पर  कर  रहे  हें  उन्हीं  के  प्रति  उन  लोगों  ने  इतनी  बातें  कहीं

 प्राइवेट  सेक्टर  की  भ्र ौर  स्टेट  इन्डस्ट्रीज  art  उन्हीं  के  प्रति  उन्हों  ने  कि  अगर

 उस  से  यहां  पर  लोग  यह  समझते  हें  कि  थोड़े  उन  का  राष्ट्रीयकरण  कर

 ही  से  प्राइवेट  सैक्टर  भ्र  थोड़े  से  मिल  उन  का  नेंदनेलाइजेशन  कर  दिया  ७ जाय  तो

 हैं  प्रौढ़  यही  लोग  हैं  जिन  के  ऊपर  उन  का  ध्यान  उस  राष्ट्रीयकरण  से  कैसी  सफलता  होगी

 चला  जाता  है  लोग  समझते  हें  कि  यही  लोग  इस  के  लिये  कुछ  सुझाव भी  दिये  ।  उन  में  से

 हें  जोकि  धन  पैदा  करते  हें  और  or  उसी  एक  सुझाव  ऐसा  जो  कि  नेशनेलाइज्ड

 धन  को  किसी  तरह  से  बांट  लिया जाय  तो  इंडस्ट्रीज  होती  हें  वहां  पर  जो  काम  करने  वाले

 यहां  पर  उन  का  काम  खत्म  हो  गया  प्रौढ़  sat  होते  हें  वें  केवल  आई  सी०  एस०  के  ग्रेड

 को
 भी  काम  खत्म हो  गया  ।  और  अगर उन  की  के  रखे  जाते  हें  इसलिये  इतनी  सफलता  सरकार

 तरक्की  हती  हे  तो  हमारे  देश  की  भी  तरक्की  को  नहीं  होती  जो  कि  होनी  चाहिये  ।  मेने

 होती है  ।  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  ने  कहा  रियल  स्टाफ  को  छोड़कर  प्राइवेट  इंडस्ट्रीज  में

 कि  लोगों  को  यह  नहीं  समझना  चाहिये  ।  जिस  प्रकार  के  लोग  काम  करते  उस  प्रकार

 इसी  तरह  प्राइम  मिनिस्टर  ने  भी  कहा  ।  के  लोग  उन  नेशनेलाइज्ड  इन्डस्ट्रीज  में

 परन्तु  हम  देखते  हें  कि  हालांकि  हमारे  प्राइम  रखे  जायें  इस  के  प्रति  सरकार  का  ध्यान

 मिनिस्टर  कौर  वित्त  मंत्री  यह  बात  कहते  नहीं  है  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  इस  तरफ

 हैं  फिर  भी  उन  के  कहने  से  यह  मालूम  होता है  सरकार  का  ध्यान  नहीं  मेरा  यह  कहना  भी

 कि  हमारी  सरकार  का  भी  ध्यान  इन्डस्ट्री  नहीं  है  कि  ग्राम  सी ०  एस०  के  लोग  जो  काम

 की
 जो

 थोड़ी  बहुत  बढ़ी  है  ओर  ही  करते  हें  वे  सभी  इस  प्रकार  के  काम  नहीं  कर

 उसी  के  ऊपर  ध्यान  रखती  है  प्रौढ़  उसी  के  सकते  परन्तु  वे  लोग  मुद्दत  से  ला  एंड

 प्रति  ज्यादा  विचार  करती  है  ।  झर  असल म a  अ्राडर  रखने  का  काम  करते  कराये  हें  इसलिये

 जो  करोड़ों के  रूप  में  हमारे यहां  प्राइवेट  वास्तविक रूप  में  उन  को  इंडस्ट्रीज में  किस

 सेक्टर  हें  उस  के  प्रति  उन  का  भी ध्यान  प्रकार  से  काम  करना  इस  की  आदत

 इतना  भ्रमित  नहीं  जाता  है  ।  में  नहीं  कहता  कि
 उन  को  नहीं  है  ।  अ्रतएव  यदि  सरकार  इस

 ब्रिल्कुल  ध्यान  नहीं  जाता  यह  तो  गलत  झोर  ध्यान  रखती  तो  बरच्छा  होता  ।

 बात  यह  बात  नहीं  है  कि  सरकार  उन
 wa  जो  मुझे  कहना  है  वह  यह  है  कि

 लोगों की  wire  नहीं  देखती  है  ।  में  नहीं  कहता
 हमारे  नन्दा  साहब  ने  बताया  कि  यह  जो

 कि  ott  तक  पांच  वर्षों  में  जो  उन्नति  हुई  है  वह
 फाइव इयर  प्लेन  है  वह  दो  चीजों  को

 कुछ  भी  नहीं  जेसा  कि  हमारे  विरोधी  दल
 दूर  करने  के  लिये  है  ।  एक  तो  यह  कि  जो

 वाले  कहने  हैं  कि  कुछ  नहीं  रमा है  ।  में  उस  मत
 हमारे  यहां  श्रनएम्पलायमेंट  बेरोजगारी

 का  नहीं  हूं  ।  परन्तु  में  यह  जरूर  कहूंगा  कि

 हमारी  सरकार  का  ध्यान  HAT  उन  लोगों  के
 उस  को  हम  लोग  दूर  श्र  दूसरे  यह  कि

 अभी  जो  धन  पेदा  हो  रहा  है  उस  में  एक
 प्रति  जाना  चाहिये  जो  कि  हमारे  यहां  करोड़ों

 आदमी  के  पास  अरबों  रुपया  है
 के  रूप  में  हे  वैसा  नहीं  जाता  है  ।  जो  हमारे

 विरोधी  दल  वालों  ने  att  श्रश्नोक  मेहता  साहब  एक  आदमी  के  पास  खाने  को  नहीं  एक

 ने  भी  कल  या  जो  ais  दिये  वह  भी
 दमी  तो  करोड़ों  रुपया  अपने  शादी  विवाह

 उन्हीं  लोगों  के  ऊपर  ध्यान दे  कर  दिये  में  खर्च  करता  है  ate  दूसरा  ata  दो  शाम

 जो  थोड़े  से  अ्रहमदाबाद  के  लिये  खाना  भी  नहीं  जुटा  सकता  यह

 आदि  जगहों  के  प्राइवेट सवार  के  लोग  हें  ।  जो  भेद उन  दोनों  में  है  उस  को  हम  दूर  करना
 597  L:  5.  19,
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 प्रतिवेदन के  बार  में  प्रस्ताव

 चाहते  हैं  जैसी  किਂ  उन्होंने  हमारे  सामने  लिया  कि  आजकल  हमारे  देश  में  वनस्पति

 रिपोर्ट  पेश  की  है  उस  से  तो  हम  को  कुछ  की  इन्डस्ट्री में  इतनी  तरक्की  हो  गई  है
 कि

 सन्तोष  नहीं  gut  कि  वहू  जरासा  भी  उस  को  बहुत  सी  वनस्पति  इंडस्ट्री  ज  हो  गई  हैं  कौर
 सब

 दूर  करने  में  सफलीभूत हुए  हू  ।  उन्होंने तो  जगह  वनस्पति  घी  मिलने  लग  गया  है  ।
 में  इस

 faa  अनएम्पलायमेंट  बढ़ाने  का  ही  काम  किया  को  एक  श्राइडियालोजी  के  रूप  में  को

 है  ।  उन्होंने  श्रनएम्पलायमेंट  के  बारे में  जो  नहीं  बतलाता  में  यह  नहीं  कहता  कि

 बातें  कहीं  उस  से  तो  यही  पता  चलता है  कि  यह  जो  वनस्पति है  उस  से  राष्ट्र के  ऊपर  क्या

 जो  शभ्रनएम्पलायमेंट था  उस  में  वृद्धि  ही  हुई  प्रभाव  पड़ता है  तथा  हमारे  स्वास्थ्य  की  क्या

 कमी  नहीं  हुई  है  ।  जो  शभ्रनएम्पलायमेंट  हानि  होती  है  ।  परन्तु  में  श्राप  लोगों
 को  यह

 है  वह  रोज  रोज  बढ़ती  ही  जाता  कम  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जो  प्राइवेट  सेक्टर

 नहीं  होता  है  ।  यह  उन  का  कहना  है  ।  जब  देहातों  में  काम  करता  है  उस  के
 घी

 के  आउटपुट

 उन  का  ही  यह  कहना  है  तो  जो  हम  कहते हैं  की  कीमत  १०००  करोड़  रुपये  प्रांकी  गई  है
 |

 ag  साबित  हो  जाता  है  ।  हम  लोग  जो  बराबर  हमारे  नन्दा  साहब  इस  बात  में  खुश

 देहातों  में  जा  कर  देखते  हें  उन  को  कोई  फक  होते हैं  a  यह  कहते  है ंकि  हमारी  तरक्की

 नहीं  मालूम  होता  है  ।  इस  के  अलावा  जसी  हो  गई  six  हम  ने  वनस्पति  इन्डस्ट्री
 को

 हमारी  बढ़  रही  है  उस  में  यह  पता  सब  जगह  कायम  कर  दिया  है  कौर सब

 पलता  है  कि  १  ५  मिस्कीन  लोग  जैसा  कि  वनस्पति घी  मिलता है  तो  हम  को  देखना

 उन  का  भी  फिगर  हर  साल  काम  करने  के  चाहिये  कि  उस  का  असर  हमारे  देहातों

 लायक  तेयार  होते  हें  ।  एक  तरफ  तो  जितने  के  प्राइवेट सैक्टर  पर  पड़ता

 हमारे  बेरोजगार  लोग  हैं  उन  को  काम  नहीं  है  जिन  के  प्रति  हमारे  वित्त  मंत्री  कौर  प्राइम

 मिलता  कौर  दूसरी  तरफ  रोज  रोज  हमारी  मिनिस्टर  ने  ध्यान  ऑ्रार्काषित  किया  जो  १०००

 आबादी  बढ़  रही  उसे  तो  हम  लोग  कम  करोड़  रुपये  का  घी  जो  नापा  गया  बतलाया

 नहीं  कर  सकते  हें  ।  जो  रिपोर्ट  सब तक  हमारे  गया  है  इस  का  किस  तरह  से  इस्तेमाल  किया

 सामने  पेदा  की  गई  है  उस  से  पता  नहीं  चलता  गया  कौर यह  कहां  गया  ।  कई  लोग  गो  हत्या

 है  कि  कहीं  पर  कोई  कमी हुई  हो  ।  बन्द  करो  के  नारे  लगाते  लेकिन  में  उन  से

 अब  में  ग्रुप  लोगों  को  जो  बात  बतला  पूछूंगा  कि  उन्होंने  ठोस  काम  कया  किया
 हैँ  या

 वे  fash  बातें  ही  करना  जानते  हें  ।
 रहा था  सरकार उस  सेक्टर  की  तरफ

 ध्यान नहीं  देती  जो  सेक्टर  करोड़ों के  रूप  में

 उस  पर  भ्राता हूं  ।  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  ने  मेरा  कहने  का  मुद्दा  यह  था  कि  हम  लोगों

 श्र  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  कि  का  जो  प्राइवेट  सैक्टर  है  वह  देहातों  में  है

 यहां  पर  जो  थोड़े  से  लोगों  का  सेक्टर  है  उसी  झर  वहीं  पर  वह  काम  करता  है  ।  वहां  पर

 के  ऊपर  लोगों  का  ध्यान  जाता  है  लेकिन  इस  छोटी  छोटी  इंडस्ट्रीज  चलती  हे  शर  मेरे  विचार

 बड़े  सेक्टर के  ऊपर  किसी  का  ध्यान  नहीं  जाता  में  हमें  उन्हीं  की  तरफ  ध्यान  देना  चाहिये
 |

 है  ।  हमारे  नन्दा  साहब  ने  बतलाया  कि  हमारे  जब  जब  मिनिस्टर  साहब  यह  कहते  हैं
 कि

 uel  बहुत  कुछ  तरक्की  हो  गई  बहुत  सी  में  फुल  एम्पलायमेंट  देता  हूं  भ्र ौर  में

 इन्डस्ट्री  उन्होंने  बतलाई कि  इन  इन  इन्डस्ट्रीज  मिक  इक्वैलिटी के  हक  में  हूं  तो  मेरी  समझ  में

 में  तरक्की  हो  गई  उन्होंने  वनस्पति  का  नाम  यह  नहीं  aril  कि  किस  तरह
 से

 वद
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 वेदन  क  बारे  में  प्रस्ताव

 we  एम्पलायर  मेंटदेंगे  भ्र  किस  तरह  र  जिन्होंने  विकास  परिषद् की  न्य बठक,म
 योजना

 वह  इकोनोमिक  इक्वेलिटी  लायेंगे  जब  आयोग  की  कायंवाही  शरर  इस  की  प्रगति

 वनस्पति  के  कारखाने  कायम  कर  के  जिन  में  की  कड़ी  झ्रालोचना  की  है  ।

 कुछ  ही  लोगों  को  काम  करोड़ों  घी
 पंच  वर्षीय  योजना  एक  प्रकार  की

 बनाने  वाले  प्राइवेट  सैक्टर  को  खत्म  कर  दिया  ।
 साम्राज्यवाद  श्र  शोषण  की  अर्थ  व्यवस्था

 यह  भी  कहते  हैं  कि  खादी  के  हमारी
 पर  आधारित  होने  के  कारण  देश  की  जनता

 शव ने मेंट ने  तीन  करोड़  रुपया  दिया  है  प्रौढ़
 के  लिये  विशेष  लाभकारी  नहीं  हो  सकती

 हर  पये  में  तीन
 आने

 हम  ने  दिये  हें
 ।  में

 कल  प्रधान  मंत्री  ने  स्वयं  कहा  है  कि  देश  की

 कहता हूं  कि  इस  से  कुछ  भी  नहीं  होने  वाला  है  ।
 जनता  के  लिये  योजना  FT  उद्देश्य  एवं

 हमारा  जो  प्राइवेट  सैक्टर  है  वह  देहातों  में  दष्टिकोण  समाजवादी  होना  चाहिये  ।

 काम  करता  गांवों  में  काम  करता  है  भ्र
 यदि  सत्तारूढ़  दल  के  विचारों  में  झ्र स्पष्टता

 जब  तक  हम  इस  सेक्टर  की  उन्नति  नहीं  करेंगे
 न  होती  तो  यह  योजना  नियमित  न  होती  |

 तब  तक  हम  यह  नहीं  कहू  सकते  कि  हम  ने  प्रधान  मंत्री  कह  रहे  थे  कि  एक  1.0  ऐसा  है  जो

 कोई  उन्नति  की  है  ।  शहरों  के  प्राइवेट  सेक्टर
 देश  की  प्रगति  के  मार्ग  में  बाधा  पदा  कर  रहा

 या  पब्लिक  सेक्टर  की  उन्नति  अवनति
 है  ।  पिछडे  सात  वर्षों  में  हम  ने  राष्ट्रय  जागती

 को  देख  कर  हम  लोग  यह  कह  देते  हें  कि  की  दिशा  में  जो  प्रगति  की  मुझे  उस  का

 हमारे  देव  में  इतनी  उन्नति  हो  इतनी  गव  है  wie  ऐसी  प्रगति  चीन  को  छोड़  कर

 प्रोड्यूस  हो  इतने  ग्रामीण  काम  पर  लगाये
 यरोप  या  रूस  या  किसी  अन्य  देश  में  नहीं  हुई

 यह  यहां  स्टिक  उन्नति  को  नापने  का
 में  इस  का  तय  कार  दल  या  सरकार  को

 नहीं  होना  चाहिये  यह  गलत  ars  स्टिक  है  ।
 नहीं  दे  सकता  |  हम  जिप  स्थिति  में  हैँ  वह

 जब  तंक  देहातों  के  प्राइवेट  सेक्टरों  के  लिये
 इस  राष्टीय  प्रगति  मुख्य  कारण  है  |

 जन  का  खात्मा  हमारी  विदेशी  सरकार  ने
 योजना  अयोग  कांग्रेस  को  इस  का

 तो  कर  ही  दिया  हम  लोग  भी  इतनी  लाभ  उठा  कर  एक  लक्ष्य  निर्धारित  करते  हुए
 बात  तो  करते  पर  कार्यवाही  कोई  ऐसी  लक्ष्य  की  प्राप्ति  के  लिये  शीघ्रता  पूर्वक

 नहीं  करते  हूँ  जिस  से  वे  पनप  सकें  अपनी
 पग  बढ़ाना  चाहिये  था  |

 खोई हुई  रोजगारी को  फिर  जीवित कर  सकें  ।

 यह  तभी  संभव है  जब  कि  सब  लोग  जो  गांवों  में  वित्त  मंत्री  ने  कारोबार  के  लक्ष्य  की

 करोड़ों  की  तादाद  में  हर  प्रकार  के  काम  करने  पूर्ति  के  लिये  दस  वर्ष  की  अवधि  निश्चित  की

 वाले  हैं  उन  की  बनी  चीजों  का  व्यवहार  करें  है  ।.  जहां  लाखों  व्यक्ति  भूखे  मरते  शौर

 कम  से  कम  जब  तंक  कि  उन  को  दूसरा  काम  जहां  लाखों  करोड़ों  मजदूर  ौर  किसान  बसते

 न  मिल  जाये  ।  इस  के  लिये  हमें  अधिक  कीमत  वहां  कारोबार के  दस  वर्ष  तक

 देनी  at  तो  दें  ।  प्रतीक्षा  करना  हरसंभव  है  ।

 श्री  बे लाय धन  व  मावेलिक्करा
 देश  में  न  साधनों की  कमी  न  सहयोगी

 रक्षित-भ्रनुसुचित  :  पिछले  पांच  या
 की  श्र  न  दिल्पिकों की  ।  परन्तु  फिर

 महीनों  में  योजना  की  प्रशंसा  प्र  ग्रा लोच ना  भी  योजना  झ्रायोग  शिल्पियों  .  का  अभाव

 में  बहुत से  व्यक्तियों के  भाषणों को  सुन  कर
 बताता  यह  श्राइचयं  की  है  ।

 म  इस
 निष्कर्ष

 पर
 पहुंचा  हूं  कि  इस  योजना  के

 प्रधान
 मंत्री

 के  उपलब्ध

 सब  से  बड़े  प्रायोजक  प्रधान  मंत्री  स्वयं
 वातायन सावनी क का पूर्ण  लाभ  उठाते  हुए  आगे  बढ़ना
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 प्रतिवेदन  के  बार  म  प्रस्ताव

 वेलायुद्ध ]

 चाहिये  ।  हम  afer  समय  तक  प्रतीक्षा  नहीं  परियोजनाओ ंमें  लगा  दिया  है

 कर  सकत े|  राज्यों  ने  १०  करोड़  रुपये  की  झोतरिक्त

 न्नावनकोर-कोचीन  में  भीषण  बेकारी  राशि  लगाई  है  ।

 फैली
 हुई  है

 ।
 यह  एक  महत्वपूर्ण प्रश्न  है  सरकारी  seal  या  का  प्रबंध

 इस  का  tt at
 भावी  राजनीतिक

 ara परन्तु  हमें  कुछ  सिद्धान्तों को
 ध्यान

 में
 व्यवस्था  पर  प्रभाव  पड़े  बिना  नहीं  रह  सकता

 रखना  चाहिये
 ।

 पहला  सिद्धान्त  यह  है  कि
 योजना  प्रयोग  के  प्रतिवेदन में  कहा  गया  है  कि

 सरकारी निगमों  को  dag  की  विस्तृत  जांच
 दिये  गये  अनुदान  के  ४३  प्रतिशत  को  उपयोग

 किया  गया  है  ।  उस  राज्य के  बजट  में  २३
 पड़ताल  मुक्त  होना  चाहिये ।

 इन  निगमों  के  कर्मचारियों  को  सैनिक  सेवा  से
 करोड़  रुपये  की  घाटा  है  ।  इस  समय  पूंजीवादी

 कड़े  नियमों से  भी  मुक्त  होना अर्थव्यवस्था  जोरों  पर  है  ।  हमें  किसान  या
 सरकारी  नियमों  का  समाज-सेवा  का  See

 मजदूर  की  wife  विकास  को  योजना  को
 होना  ait  केवल  लाभ  प्राप्ति

 श्राघार  बनाना  चाहिये  |
 का  नहीं  ।  इन  निगमों  को

 वित्त
 की

 हमारे  राज्य  में  राजनीतिक  स्थायिता
 से  स्वावलम्बी होना  चाहिये  ।

 2  और  ag  स्थायिता  कांग्रेस  दल  द्वारा

 इन  निगमों  के  प्रबन्ध  निदेशकों
 या

 उत्पन्न  कीं  गई  है  ।  वहां  कांग्रेस  दल  का  कोई

 मान  नहीं  है  कौर  कांग्रेस  दल  सत्तारूढ़  नहीं
 अधिकारियों  at  सेवा-काल कुछ  सुरक्षित

 हो  सकता  होना  क्योंकि  wet  काल  के  मन्दर

 किसी भी  व्यक्ति से  ba’ FATT  कार्य की  श्राव्य
 श्री  मुबारक  VVen

 पिछले  दो  दिनों  के  वाद  विवाद  के  दौरान  नहीं  की  जा  सकती  ।  म  ATA  करता  हूं  कि

 औद्योगिक  पदालि  की  स्थापना  की  झोर  भी
 कहां  गया  है  कि  निजी  तथा  सार्वजनिक क्षेत्र

 विशेष  ध्यान  दिया  जायेगा

 aaa  पृथक  सनौर  भिन्न  नहीं  हो  सकता  ।

 परन्तु  में  चाहता  हूं  कि  आधारभूत  या  मूल  वह  निजी  अथवा

 उद्योगों  पर  पूर्णतया  सरकार  का  अधिकार  बहुत  ही  खतरनाक इसलिये

 होना  चाहिये  ।  १९४८  के  संकल्प में  ईन  निगमो ंमें  उपभोक््ताभ्रों  के  हितों को

 et गया  था  कि  भविष्य में  समस्त  नवीन
 बचाने  के  उपभोक्ताओं  की  समितियां

 उपक्रमों  का  आरंभ  कौर  विकास  सरकार  होनी  चाहिए  ।  इन  निगमों  में  पास  या

 सात  वर्ष  के  ae  लेखा-परीक्षा के  लिये

 के  बारे  में  भी  कहो  गया  था  कि  श्रावद्यकता  एक  arth  स्थापित किया  जाना  चाहिये

 ताकि ये  sant  विभिन्न  निगमों  की  प्रगति

 इंगलिस्तान में  भी  राष्ट्रीयकरण  की  समीति  के  विषय में  संसद्  को  प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर

 इसी  भ्राता  पर  बनाई  गई  थी  कि  आ्राघारभूत  भर  उन्नति  के  लिये  सुझाव  भी  दे  सके ं।

 उद्योगों और  श्रावस्ती  कच्चे  माल  पर  समस्त  इन  निगमों को  व्यापारियों  ate  जनता  के

 जनती  का  स्वामित्व  होना  न  कि  नेताओं  से  अधिकाधिक  सहयोग  प्राप्त  करना

 किसी  विशिष्ट  गेर  सरकारी  क्षेत्र  को  ।  चाहिये  ।  इन  निगमों के  प्रबन्धकों  में  विधि

 सरकारी  क्षेत्र  में  हम  ने  संतोषजनक  और  व्यवस्था  बनाये  रखने  या  राजस्व  एक

 करने  के  अतिरिक्त  कुछ  अधिक  योग्यता भी प्रगति  की
 है

 कौर  हम  ने  ५०  करोड़  रुपया
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 प्रतिवेदन  केबारे  में  प्रस्ताव

 होनी  चाहिये  ।  हमारे  देश  के  aa  fry  सरकारी  तोसरा  कारण  सरकार  श्रमिक

 कम  चारी  बहुत  योग्य  हें  तथा  प्रशासनीय  कार्यों  नीति  है  जिस  से  बहुत  बाधायें  उत्पन्न

 में
 बहुत  चतुर  ह  किन्तु  यह  देखना  है  कि  वह  होरही  हैं  ।  श्रॉफ  समिति  का  यह  मत  है  कि

 आधिक
 विकास  की  मांग  को  कहां  तक  पूरा

 सरकार  ने  इत  '  श्रमिक  विधान  पारित  कर

 करते हें  ।  में  ऐसा  सुझाव  इसलिये  देना  चाहता  दिये  हू  कि  इस  से  निजी  क्षेत्र  में  पूंजी  लगाने

 हूं  क्योंकि  एव  उपक्रमों  की  सफलता  शारिवा  का  उत्साह  ठंडा  पड़  जाता  है  ।  निस्सन्देह  हम  ने

 ग्र सफलता  पर  ही  राष्ट्रीयकरण  का  भविष्य  सामाजिक  न्याय  at  वचन  लिया  है  किन्तु

 मिरे  है  यदि  हम  इन  निगमों  में  असफल  हो  इस  को  देश  के  ग्रांथिक  विरासत  से  संतुलित

 जायगें  तो  दूसरे  उद्योगों  के  राष्ट्रीयकरण  पर  होना  चाहिये  |

 भी  रवैया  प्रतिकूल  होगा  ।
 अन्त में  में  यह  कहूंगा कि  अरब तक  सरकार

 ने  सावंजनिकहित  की  ate  पर्याप्त  ध्यान

 निजी  क्षे  के  सम्बन्ध में  मेरा यह  मत  दिया  है  ।  सार्वजनिक  हित  के  लिये  ही  उस  ने

 है  कि  यद्यपि  निजी  क्षेत्रों  की  प्रगति
 उद्योग पर  नियंत्रण  किया  है  तथा  उत्पादन  के

 जनिक  क्षेत्रों  की  तुलना  में  असंतोषजनक  नहीं  साधनों  का  विनियमन  किया है  ।  किन्तु  सरकार

 है  तथापि  जनता  के  हृदय  इस  से  भ्र संतोष
 ने  इस  के  दूसरे  पहलू  पर  जरा  भी  ध्यान नहीं

 है  तथा  सरकार  भी  इत  की  प्रगति  से  बहुत
 दिया है  ।  यह  है  उपक्रमों में  धिक  कुदा लता |

 संतुष्ट  नहीं  है  ।  इसलिये  श्री  ए०  डी०  श्रॉफ
 जब  सरकार  किसी  उपक्रम  को  वि नियंत्रित

 की  अध्यक्षता  निजी  क्षेत्र  की  धीमी  प्रगति
 तथा  विनियोजित  करे  तो  उसे  दो  चीजों  पर

 के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये  एक  समिति
 ध्यान  देना  पहला  सार्वजनिक  हित

 नियुक्त  की  गई  ।  विस्तृत  जांच  के  पश्चात
 तथा  दूसरा  बा प्रा थिक  कुशलता  |

 सोमती  कुछ  परिणामों  पर  पहुंची  जी  इस
 मेघनाद  साहा

 कार  हैं  |

 पश्चिम  )  :  कल  योजना  अयोग  की  प्रगति

 समिति  ने  पहला  कारण  यह  बताया  कि  के  बारे  में  कुछ  चर्चा  हुई  थी  ।  मुझे  बतलाया
 मया था  कि  मेरे  ares  ठीक  नहीं  हैं  ।  में इस  देश  सामाजिक-ग्राफिक  =  gat

 इस  कार  की  है  कि  जनता  निजी  उपक्रमों  उसी  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 को  निरुत्साहित  कर  रही  यह  कारण  श्री  जी०  एल०  मेहता ने  न्यू वा कं में  कहा  कि

 उतना  वास्तविक  नगों  जितना  मनोवैज्ञानिक  पंचवर्षीय  योजना  के  परिणामस्वरूप  राष्ट्रीय

 है  ।  में  नहों  जानता  कि  इसको  दूर  करने  के  ata
 में  १३  से  १४  प्रतिशत की  वृद्धि  हो  गई

 fa  है  ।  यह  कहना  गलत  क्योंकि  वास्तविक क्या  गेस  कार्यवाही  की  गई  हू  ।

 मापदण्ड  प्रति  व्यक्ति  ata  a  वृद्धि  करना  है  ।

 समिति  के  अ्रनूसार  दूसरा  कारण  चार  वर्षों  के  प्रति  व्यक्ति  अय  में

 करण का  भय धा  ।  य  पि  योजना में  निजी  केवल  ५  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है  इस  प्रकार

 क्षेत्र  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  तथापि  इस  व्य।वहारिक  रूप  में  एक  वर्ष  में  केवल  एक

 देश  को  जनता ने  उसे  विकास  के  साधन  के  प्रतिशत
 की  द्धि  हुई  है

 ।
 मेरी  धारणा  यहं

 रूप  में  स्वीकार  नहीं  किया  इस  पर  मेरा  है  कि  यह  सारी  योजना

 सुझाव  यह  है  कि  सरकार  उन  को  भी  ag  बल्कि  एक  घोटाला है
 प्रत्या  fa  दे  को  विदेशी  तेल  दोधक

 इन  आंकड़ों  पर  भी  हमें  सन्देह है
 कारखानों  को  दी  है  ।

 पिछले  वर्ष  औसत  प्रति  व्यक्ति  arr  coe aac)
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 प्रतिवेदन  के  बार  में  प्रस्ताव

 मेघनाद

 रुपये  थी  |  इस  वर्ष  यही  बढ़  कर  RRV_R  वे  निःसंदेह  एक  अच्छी  योजना  बना

 ।  योजना  आयोग रुपये  गई  है  तथा  इस  के  लिये  प्रो०  महालनेवीस

 के  प्रतिवेदन  के  अनुसार  लगभग  यह  तथा  उन  के  सहयोगी  धन्यवाद के  पात्र  हैं  ।

 किन्तु  oft  इस  योजना  को  कई  हाथों सभी  वृद्धि  कृषि  की  ara  में  हुई  यह

 दावा  किया  गया  है  कि  PEYO—YQ  से  में  जाना  जो  इस  पर  a  ७

 हमारा  कृषि-उत्पादन  १८  प्रतिश्त  बढ़ें  गया  विचारानुरूप परिवर्तन  करेंगे  att  air

 हैं  wall  यह  उत्पादन  Go  करोड़  रुपयों  रूप में  पहुंचने  पर  यह  केवल  एक  काला

 का  हुमा  |  कुल  राष्ट्रीय प्राय  में  %,200  मात्र  रह  जायेगी ।

 करोड़  रुपये  की  वृद्धि  कही  गई  अर्थात  केवल  पिछली  राष्ट्रीय  समिति  में

 ३००  करोड़  रुपये  उद्योगों  तथा  दूसरे  कारणों
 हम  ने  जो  योजना  बनाई  थी  वह  बहुत  भ्रमणी

 से  प्राप्त  हुए  ।  कुल  औद्योगिक  उत्पादन  लगभग

 १,५००  करोड़  रुपये  का  है  ।
 थी  ।  aa  हम  एक  विस्तृत  योजना  बना  रहे

 इस  के  पूर्ण  होने  पर  सरकार  इस
 पर

 गीत  उत्पादन में  दस  से  बारह  प्रतिशत से  विचार कर  सकेगी
 अधिक  वृद्धि नहीं  हुई  ।  ३०  अथवा Yo

 प्रतिशत  का  दावा  करना  बिल्कुल  गलत  है  ।  हम  वित्त  इकट्ठा  करने  के  सम्बन्ध

 में  ने  केवल  यहीं  बात  कही  थी  जिस  पर  प्रधान  में  वित्त  मंत्री  के  मुंह  से  सुन  चुके  हैं  ag  केवल

 मंत्री  बौखला  यदि  प्रधान  मंत्री  ने  संसदीय  पूंजी  लगाने  का  ही  प्रश्न  नहीं  है  पूंजी

 वाद-विवाद  को  ध्यान  में  रख  कर  जवाब  दिया
 उचित  रूप  से  लगाई जाये  तथा वह  ऐसे

 तो  उन्होंने  ऐसी  गलती  कदापि  न  क्षेत्रों  में  लगाई  जाये  जहां  से  तुरन्त  लाभ

 की  होती ।  हो  ।  केवल  एक  क्षेत्र  जिस  से  अच्छा लाभ

 हो  सकता  है  तथा  जिस  की  देश  को  शभ्रावश्यकता
 कृषि-उत्पादन में  इस  उन्नति का  कारण

 भी  प्रौद्योगिक  क्षेत्र है
 भी

 नहीं  बताया  गया  है  ।  उन  के  कथनानुसार
 rev  से  किसी ने  भी  इस  बात पर  तनिक

 निरन्तर  भ्रमणी  मानसून  भी  इस  का  एक  कारण

 है  ।  यदि  भ्र गले  वर्षों  में  मानसून  न  बरसे  तो  भी  विचार नहीं  किया  कि  उद्योगों में  उचित

 प्रति  व्यक्ति  arr  २६१  से  भी  कम  हो  जायेगी  ।  रूप
 से

 किस  प्रकार  पूंजी  लगाई  जाये
 ॥

 इसलिये  इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  जो  बड़े
 १९४८  की  नीति भी  जिस पर  कि  सरकारी

 बड़े  दावे  किये  गये  बे  सब  निराधार
 पक्ष  के  सदस्य इतनीਂ  saa कर  रहें

 उन  के  दिमाग की  उपज  नहीं  है  ।  में  भली

 हमारे  समक्ष  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  प्रकार  जानता  हूं  कि  यह  योजना  भारत  सरकार

 का  बड़ा  आकर्षक  चित्र  खींचा जा  रहा  है  ।  के  तत्कालीन  योजना  मंत्री  स्वर्गीय  सर

 भारतीय  सांख्यकीय  संस्था  में  ae  विदेशी  were  दलाल  ने  प्रस्तुत  की  थी  ।  यह  योजना

 विशेषज्ञ  इस  काम  पर  लगे  हुए  हें  ।  में  ने  उन्हें  सरकार  द्वारा  श्रपना ली गई किन्तु ली  गई  किन्तु  किसी  नें

 आवर  ्  पर  भी इस  पर  अग्रेतर  विचार  नहीं  किया :

 पुनर्विचार  की  एक एक  प्रति  समादर  के  १९४९  में  सर  अर्देदिर  दलाल  की

 रूप  में  दी  दौर  डा०  डा०  नीति को  कांग्रेस  सरकार ने  हमारे  समक्ष

 तथा  तीन  अन्य  विशेषज्ञों  ने  मेरे  रखा  ।  ठीक  उसी  प्रकार  जिस  प्रकार  वह

 दुष्टिकोण को  बिल्कुल  सही  बताया  नदी  घाटी  योजनाओं  का  सारा  श्रेय  लेन
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 २५३६

 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 चाहती है  ।  भारत  सरकार  से  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  मेरा  रैंकिंग इन  फ्यूचर
 पर

 इस  सम्बन्ध  में  उचित  रीति  से के  पुत्र  के  दिनों  में  भी  सम्बन्धित  व्यक्ति
 के

 पथ  प्रदर्शन  करेगा  |
 रूप में  में कह  सकता  हूं  कि  सरकार  को

 हस  का  किचित  श्रेय  नहीं  मिलना  चाहिये
 ।

 श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर  :

 जहां  तक  सिंदरी  उर्वरक  कारखाने  सम्बन्ध
 पिछले  दो  तीन  दिन  में  हम  ने  अपनी  झा थिक

 है  इस  दृष्टिकोण  को  देश  के  समक्ष  लाने  का  नीति  के  सम्बन्ध  में  बहस  की  है
 .

 श्रेय  मुझे  है  ।
 सभापति  महोदय  :  इस  अवसर  पर

 में  ने  इस  के  सम्बन्ध  में  साइंस  कल्चर  यह  घोषणा कर  दूं  कि  कल  इस  प्रस्ताव  के

 तथा  में  एक
 लेख  लिखा  समाप्त हो  जाने  के  पश्चात्  परिसीमन  प्रयोग

 था  ।  जो  कि  वायसराय  के  मंत्रिमंडल  के  )  विधेयक  को  लिया  जायेगा
 ।

 सम्मुख  भराया  कौर  श्री  रामास्वामी  मुदलियार
 श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर :  किसी  भी

 ने  उस  का  समर्थन  किया  यद्यपि  एक  बड़ें
 चीज  को  लाने  के  लिये  यह  जरूरी  है  कि

 कांग्रेसी  नेता  ने  उस  का  इस  झ्राधार  पर  विरोध
 हमारे  सामने  ध्येय  कौर  बिल्कुल

 किया था  कि  देश  में  गोबर की  कमी  नहीं  साफ हो  ।  यह  बहुत  ही  की  बात  है

 श्र  श्री  इमाम  प्रसाद  मुकर्जी के  प्रयत्नों
 से

 और  में  समझता  हूं  कि  ae  ऐतिहासिक  तौर

 इस  पर  कार्य  प्रारम्भ हो  सका  ।  पर  एक  महत्व  की  बात  है  कि  कल  इसी  हाउस

 यह  fast  उर्वरक  की  कहानी  है  ।  यही  में  अपने  ध्येय  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  बिल्कुल

 हाल  दामोदर  परियोजना तथा  साफ  किया  है  कि  हमारा  ध्येय  एक

 सोशलिस्ट  सोसाइटी  बनाने  का  है  ।  में  समझता भाखड़ा  नांगल  परियोजना  का  यदि  किसी

 को
 इन  का  श्रेय  मिलना  चाहिये  तो  डा०

 हूं  बहुत  सारी  कठिनाइयां जो  हमारे

 प्लानिंग में  दौर  हमारी  भ्रामक  नीति  को अम्बेडकर  हैं  |

 अमल  में  लाने  के  सम्बन्ध  में  रही  इस  ध्येय

 में  इस  बात  की  कलई  खोल  देना  चाहत
 के  साफ  हो  जाने  के  बाद  दूर  हो  जायेंगी  ।  जिस

 हूं  कि  कांग्रेस  सरकार  ने  सामुदायिक  परियोजना  alae  नीति  के  ऊपर  हम  चलाते  हैं
 जिस

 तथा  ५ अन्य बातों में  धन  व्यय  करने के  श्र  ताके
 प्लान  पर  हम  कार्य  करते  हैं  उस  में  बहुत  महत्व

 कुछ  नहीं  किया  ।  सरकार  के  किशनो  पवि
 की  बात  यह  है  कि  हमारा  एटीट्यूड या

 ने  भी  उद्योगीकरण के  मामले  पर  गहरा  विचार
 ~  हमारा  दृष्ट्किण क्या  है  ।  भले  ही  शप

 नहीं  किया  ।  हमें वह  करना  चाहिये  अच्छा  से  अच्छा  प्लान  बनायें  लेकिन  उस  को

 जो  कि  चीनी  अपने  देश  में  कर  रहे  हैं  उन  के  चलाने  वालों  का  तौर  उस  पर  काम  करने  वालों

 यहां  कुल  ३६  मंत्रियों  में  से  बारह  का  दृष्टिकोण  न  बदले  तो  ह अ्रच्छछ  से  भ्रच्छा
 करण के  प्रभारी  जब  कि  हमारे यहां  प्लान  श्र  भ्रच्छी  से  भ्रच्छी  योजना  भी

 केवल  एक  मंत्री  उद्योग  वाणिज्य

 दोनों  के  प्रभारी  हैं  ।  मेरे  विचार  से  उद्योग
 wae  हो  जाती  है

 ।

 प्राइवेट  सैक्टर  पबलिक  सैक्टर  के
 में  पांच या  मंत्री  होने  चाहिये ं।

 सम्बन्ध  में  हग  ने  काफी  सोच  विचार  किया

 इसलिये यदि  हमें  देश  की  योजना  बनानी
 श्र  प्राचीन  यह  हमने  तय  किया  कि  व्यवसाय

 है  तो  हमें  इस  पर  बड़ी  सक्रियता से  विचार  केन्द्र
 प्राइवेट  सैक्टर  से  काम ले  कर

 करना  होगा  तथा  में यह  भी  समझता हूं  कि  पबलिक  सैक्टर  के  पास  द्र
 जाय

 ।  आख़िर
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 प्रतिवेदन  के  बारे  म  प्रस्ताव

 ए०  एन०

 यह  भी  are  ने  सोंचा  किं  हम  सेक्टर  प्रभी  कल  भी  बातचीत  परसों  भी  इंसी

 कयों  area  हैं  ?  उस  की  कारण  साफ  है  बारे  में  बातचीत  हुई  कौर  भी  इस  बारे

 कि
 पबलिक  सेक्टर  से  हम

 आशा  में  चर्चा  हुई  कि  हमें  एक  इंडस्ट्रियल  कैडर
 की

 कर  हैं  कि  उसेक  दृष्टिकोण  प्रैंगतिंशील  जरूरत  है  ।  ऐसे  लोगों  की  जरूरत  जो

 उस
 के

 प्रकार  हमला  श्रांउटलुक  इन  कारोबारों  को  चलाना  जानते  हों  |

 या  सोशल  सामाजिक  प्रभी  तक  हमारी  जितनी  भी  कमेटियां  बनती

 दृष्टिकोण  को  ज्यादा  महत्व  दिया  जाता  है  जो  भी  सलाह  मशविरा  होता

 जब कि  प्राइवेट  सं  क्टर  में  प्राफिट  मोटिव  होता  है  बह  प्राइवेट  सेक्टर  से  होता  है
 ।

 उन्हीं

 है भ्र्थात  नफा  कमाने  का  ale  उसी  से  सलाह  ली  जाती  है  ।  हम  ने  कभी
 उस

 को  ज्यादा  महत्व  दिया  जाता  है  ।  प्राइवेट  कैडर  से  सलाह  मशविरा  करने
 कोशिश

 सेक्टर  में  इत  बात  का  ख्याल  नहों  किया  जाता  सहीं  की  जो  प्राइवेट  सैक्टर  के  प्रोपराइटरी

 कि  नका  कमाने  वालों  के
 अतिरिक्त  जो

 लोग
 श्र  जो  बिल्कुल  नीचे  दर्जे  के  मज़दूरों  का

 कॉम  करते  जो  सम्पत्ति  इन  दोनों  के  बीच  में  एक  रोक  भी  कैडर

 पेंदा  करते
 उन  की  कया  दशा  है  ।  लेकिन  काम  करने  वाला  जो  मैनेजेरियल  कैडर

 पबलिक  सेक्टर  से  ह्म  यह  इरादा  करते  ह  होता  वे  लोग  तमाम  चीजों  को  चलाते

 कि  वह  इन  तमाम  चीजों  को  सामने  रख  कर  हम  ने  उन  को  अपने  विश्वास  में  लेने  की

 तमाम  इकोनोमिक  कौर  अधिक  नीति  के  पौर  उन  का  भी  सहयोग  हासिल  करने  की

 म्रन्दर  एक  की  समन्वय  उत्पन्न  कोशिश  नहीं की  ।  हमें  उन  का  भी  सहयोग

 श्र  विश्वास  प्राप्त  क  रना  हिय  शौर  हम बैलंस  उत्पन्न  करेगा  जिंस  से  जी  लोग  मेहनत

 करने  वाले  हैं  शौर  जी  लॉग  फायदा  या  बहुत  ज्यादा  भरोसा  प्रो प्रा इट्स  जो  मालिकान

 TH  उठाने  वाले  हैं  उन  के  हितों  में
 ~

 होते  हैं  उन  पर  न  करें  ।  अगर  हम  ऐसा  करें

 परस्पर  विरोधी  भाव  न  रहे ।  मगर  हमारे  तो  हम  काफी  फायदा उठ  सकते  हें  ।  इस  चीज

 पंबंलिक  सेक्टर  में  भी  वह  दृष्टिकोण  नहीं  को  सामने  रखते  मैनेजेरियल  कैडर

 का  आप  लोग  उपयोग  करिये  श्र  वे  नेशनल शता  कौर  पबलिक  सेक्टर  में  जितनी  इंडस्ट्रीज़

 जो  भी  काम  चलते  उन  के  इन्दर  वह
 भावना से  ज्यादा  प्रभावित हो  सकते हैं  '

 बनिस्बत  मालिकान  के  ।  में  यह  चाहता  हुं  कि हमन  मौलवी  भावना  काम  नहीं

 करती  तो  हमारा  उद्देश्य  ही  जायेगा  |  जहां  पर  पबलिक  सैक्टर  प्राइवेट  सेक्टर

 मुझ  इस  बात  का  दुःख  है  कि  पबलिक  सेक्टर  को  हम  मिला  कर  काम  करते  जो  ज्वाइंट

 के  भ्रमर भी  हम  लोग  प्राइवेंट  सेक्टर  वालों  किसने हैं  उन  हे अन्दर  हम  हीन  भावना को

 पर  बहुत  कुछ  निर्भर  करते  हैं
 ।

 हमारे  ae  छोड़  इनफीरियारिटी  कम्पलैक्स  को

 एक  तरह  का  इनफीरियारिटी  कम प्लेक्स

 हीन  भावना  है  ।  हम  समझते  हैं  कि  हम  लोगों  afer हम  अपने  हाथ  में  इंडस्ट्रियल

 को  गर्वमेंट  के  काम  करने  वालों  इन  के  इन्दर  हम  अरपना  डौमीनेशन  रखें  ।

 कारोबारों  को  चलाना  नहीं  भ्राता  है  इस  कल  हम  ने  यह  प्रस्ताव पास  किया  है

 लिये  हम  जो  लीड  लेनी  इसीलिये टिव  लेना  यह  निश्चय  किया  है  कि  हमारा  ध्येय  सोशलिस्ट
 है  और  दूसरी  जो  बहुत  सी  चीजें  करेगी  स्टेट  बनाने  का  है  ।  हमें  इस  बात  को  साफ
 वह  हमें  प्राइवेट  सेवर  वालों  से  लेनी  हैं  ।  कर  देना  चाहिये  कि  जितने  भी  इंडस्ट्रियल
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 था  एग्रीकल्चर  कर्न
 ं

 हें  उन  के  मन्दर  क़ौमी  नहीं  है  ।  राज  जो  लोग  Yo,  ४४५  रुपया

 ऊपरी  अथवा  कंट्रोल  होती  महीना  ले  कर  अपना  गुजारा  करते  जिन

 का  संचालन पूरी  तरह  से  स्टेट  के  हाथ  में  या
 को  हम  बहुत  कम  इन्क्रीमेंट  दे  कर  काम  लेते

 पबलिक  सैक्टर  के  हाथ  में  प्राइवेट  चाहे  वह  गवर्नमेंट  सर्विस  में  हो  या  किसी  दूसरी

 सैक्टर  के  हाथ  में  नहीं  रहेगा  |  में  चाहता  हूं  यदि  हम  उन  से  कह  दें  कि  तुम्हारी  अवस्था
 कि  प्राइवेट  सैक्टर  का  यह  डोमिनेशन  खत्म  एक  दम  नहीं  सुधर  सकती  इसलिये तुम  चुपके

 होना  चाहियें
 ।

 में  अनुभव  करता  हूं  कि  जब
 या  जो  बेकार  हैं  उन  से  कह  दें  कि  हम

 हम  एक  सोशलिस्ट  सोसाइटी  बनाना  चाहते  हैं  तुम्हारे  लिये  कुछ  नहीं  कर  सकते  इसलिये

 तो  हमें  उन  चीजों  को  सामने  रखना  चाहिये  ।  तुम  कुछ  समय  तक  सन्तोष  करो  ग्रोवर  तुम  को

 हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कहा  था  कि  श्राखिर  चुप  बैठना  तो  यह  चीज  चल  नहीं

 हमारी  जो  प्रगति  होती  है  वह  कुछ  पहले  की  सकती है  ।  में  यह  इसलिये  कह  रहा  हूं  कि

 ऐतिहासिक  wae  से  कंडीशंड  होती  प्राइवेट  सेक्टर  में  और  पबलिक  सेक्टर  में

 कुछ  पहले  की  ऐतिहासिक  श्रवस्थायें  हम  रोज  कहते  हैं  कि  जो  स्टण्डडं  ग्राफ  लिविंग

 हमें  प्रभावित करती  हें  ।  यह  बिल्कुल  ठीक  अराज  है  उस  प्रकार  का  स्टॉण्डडे  कुछ  समय  रहना

 बात  है  लेकिन  साथ  ही  हमें  अपनी  सोसायटी  ही  है  ।  राज  लेबर  की  जो  eases  श्राफ  लिविंग

 को  पुरानी  wearer  के  चंगुल  अथवा  पुरानी  है  उस  को  हम  रेज  करेंगे  तो  हमारी  तमाम

 waar  से  जकड़े  नहीं  रखना  उन  से  इन्डस्ट्रीज रुक  जायेंगी  इस  को

 मं कुछ  को  rare  रखना  पुरानी  नहीं  मानता  g  |  we  ठीक है

 श्यंखलाश्रों से हमें कुछ श्रपने से  हमें  कुछ  अपने  को  बहुत  बांध  कि  लिविंग  का
 स्टैंडर्ड

 हम  बहुत नहीं  बढ़ा

 कर  नहीं  रखना  है  ।  ot  हमारे  दोस्त  श्री  सकते  लेकिन  फिर  भी  उस  को  बढ़ाना  है
 ।

 मोरारका  ने  अपनी  स्पीच  के  दौरान  में  श्राफ  जिस  लोगों  का  स्टैन्ड  नीचा  है  उन  के

 कमेटी की  रिपोटे  से  कोटेशन  feat  ak  स्टैंडर्ड को  ऊंचा  करने के  लिये  में  यह  नहीं

 प्राइवेट  सेक्टर  में  तरक्की  की  धीमी  कहता  जिन  की  तनख्वाहें ज्यादा  हैं

 रफ्तार
 के  बारे  में  यह  वजह  बतलायी कि  उन  की  तनख्वाहें  एक  दम  कम  कर  दी  जायें

 इस  गवर्नमेंट ने  बहुत  सारे  लेबर  साज़  अना  लेकिन  उन  पर  तथा  ज्यादा  भ्रांतियों  पर

 दिये  ait  नेशनेलाइजेशन  का  खौफ  हम  कुछ  रोक  जरूर  लगा  सकते  हैं  ।  आपने

 उस  ने  इंडस्ट्री  को  इन  कानूनों  में  इतना  जकड़  यह  चीज  नहीं  की  है  ।  श्राप  यह  कर  सकते  हैं

 दिया है  कि  वह  तरक्की नहीं  कर  पाते  कि  प्राइवेट  इस  तरह  रेगुलेट  करें कि

 यह  जो एक  मेन्टेलिटी है  कि  हम  पुरानी  जो  श्राम  लोगों  के  इस्तेमाल की  खोजें
 att  को  रिकंडिशान  नहीं  श्राम  लोग  जिन  चीजों  को  खरीदते  हैं  वह  उन  को

 हमें  उस  को  भी  दूर  करना  है  ।  हमारे  सामने  सस्ती  मिलें
 ।

 we  ही  लग्जरी  गुड्स  मंहंगी
 राज

 जो  कंडीशन  है  यानी  इस  समय  जो  हमारी  हो  जायें |  लग्जरी  गुड्स  इतने  मंहगे  हो  जायें

 जनता
 निधन

 जनता  हम  से  वह  कुछ  कि  जिन  के  पास  दौलत  है  वह  भी  उन  का

 डिमान्ड  करती  है  ।  उस  के  wear  oat  उपभोग  नज़र  वह  दौलत  का

 अवस्था  को  सुधारने  ख्वाहिश है  ।  में  डिसप्ले
 न

 कर  सकें
 ।

 ऐसा  कर  सकते  हैं  ।

 जानता हूं
 कि  वह  एक  दिन  में  नहीं  सुधर  जरगर  बाप  प्रायोरिटी  को  चलाना  चाहते  &

 हम  तमाम
 जनता  के  लिविंग  स्टेंडर्ड  को  एक

 अगर  आप  जनता के  वेटरमेन्ट का इन्तजाम का  इन्तजाम
 दम  नहीं  बढ़ा  लेकिन  यह  कहना  काफी

 करना  चाहते  हें  जनता  की  आमदनी  को
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 ए०  एन०

 कंपिटलाइज करना  चाहते  हैं  तो  हमें  इसी  के  अन्दर  कोई  ऐसा  नहीं  है  जो  खाना

 नीति पर  चलना  होगा  कि  श्राम  लोगों  के  न  खाता हो  ।  कोई  भी  arent भूखा  नहीं

 इस्तेमाल  की  चीजें  सस्ती  हों  लेकिन  जो  रहता  है
 ।

 वह  कुछ
 न

 कुछ  खाता  ही  है  ।

 लग्जरी  गुड्स  हैं  वह  मंहगे  हों
 ।

 में  यह  नहीं  अगर  वह  कुछ
 न

 कुछ  खाता  है
 तक

 कहता कि  रेशम  ऐसी  चीजों  पर  अरब  बहुत  बेकार है  तो  इस  का  मतलब  कि  वह

 टैक्स  बढ़ा  दें  ।  परन्तु  जो  कि  रोजमर्रा  इस्तेमाल  सोसाइटी पर  किसी  न  किसी  रूप  में  एक  बोझ

 की  शान  शौकत  की  चीजें  हैं  उन  पर  है  कि  है  एक  लायबिलिटी है  ।  सीधे यह  हूं  कि

 कीमत  बढ़ायें  ।  ऐसी  चीजें  जो  मामूली  भ्र वस् था  हमारी  प्लैनिंग  इस  तरीके  की  नहीं  है  कि  जो

 खरीद  नहीं  ऐसी  चीजों  की  काम  करने वाले  हैं  उन  के  गुजारे  की
 जो

 प्राइसेज  में  हम  इजाफा  कर  सकते  हूं  ।  इस  चीजें  हैं  हम  उसे  प्रच्छी  तरह  से  कर

 नीति  को  हम  शभ्रवद्य  वरतें  ।  लेकिन  हम  सकें  ।  यह  नहीं  होना  चाहिये  कि  वह

 टैक्सेशन  के  जरिये  इस  को  करते  हैं  तो  खायें  ara  काम  भी  न  करे  ।

 वह  झाम  लोगों  को  नजर  नहीं  भ्राता  है  ।

 जिस  झ्रादमी  २,०००  रुपया  महीना  में  समझता  हूं  कि  हमारी  प्लैनिंग  का

 मिलता है  उस  से  श्राप
 ४००  टैक्स के  रूप  में

 यह  काम  है  कि  हम  तरीके  से  सोचें

 ले  लेते  लेकिन  वह  इतने  चुपके  से  चला  जाता  यह  अनुभव  करें  कि  जो  देश  के

 है  कि  किसी  को  इस  का  पता  नहीं  चलता  है  ।
 रहता है  खाना  खाता  है  वह  जरूर  कुछ

 जो  हमारे गरीब  भाई  हें  जिन  को  २५  न  कुछ  काम  करे  कौर  उस  केਂ  लिये  एम्पलायमेंट

 रुपया  महीना  मिलते  हैं  वह  नहीं  कर  सकते  ढूंढा  जाय  |  यह  ठीक  है  कि  यह  एक  थ्योरिटिकल

 हैं  दूसरों की  शभ्रवस्था  में  जो  कि  १६००  चीज  लेकिन  थ्योरी को  प्रैक्टिस a  भ्रमर

 रुपये  पाते  हैँ  क्योंकि  जो  कुछ  टेक्स के  रूप  में  हम  ला  सकते  हें  हम  नई  दिदा  में  सोचें

 उन  से  लिया  जाता  है  वह  अलग  से  ही  चला  अर  पुरानी  ही  दिशा  में  न  सोचते  रहें  ।

 जाता  है  ।  जो  श्राम  मेन्टेलिटी  है  इस  इसलिये में  चाहता  था  जैसा कि  मेंने  कहा

 देश  के  भ्रन्दर  कुछ  रोकथाम  कि  जब  हम  ने  एक  नई  दिशा  एक  नया  मार्ग

 पाबन्दी  लगाये  श्राप  उसे  बदल  नहीं  सकते  हैं  ।
 कायम किया  तो  हमारे  सोचने के  तरीके  के

 राज  कप  पैदावार के  ज्यादा  प्रोडक्शन
 अन्दर  भी  भराना  चाहिये  नई  दिशा  में

 के  लिये  लोगों  के  अन्दर  उत्साह  नहीं  पेदा
 हमें  सोचना  चाहिये  |  पुराने  ढांचेके  अन्दर  जिस

 कर  सकते  हैं  शर  लोगों  की  भावना है  तरह  हमारी  सोचने  की  रही  है
 उस  को  भी  ठीक  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  इसलिये

 जब  तक  हम  उस  से  निकलेंगे  तब
 में  चाहता हूं  कि  हम  ऐसी  नीति  बनायें

 हम  नई  दिशा में  नहीं सोच  सकेंगे  कौर तब  तक
 जिस  से  हम  जो पुरानी  ger  जो  पुरानी

 हमारी  तरक्की  रुकी  रहेगी  भर  उस  के
 लकीरों  हिन्दी  सोचते  उस  से  थोड़ा

 अन्दर  हमारे  रास्ते  में  काफी  दिक्कतें  पैदा
 हट  कर  सोचें

 होंगी  ।

 अनएम्पलायमेंट  के  बारे  में  हम  कहते  हैं  पंडित  एस०  ato  मिश्र

 कि  वह  दूर  नहीं  हो  लेकिन  अगर  हम  :
 कल  सभा  में  भारत  के  नाहर  बड़े  जोर

 एक  दूसरी  तरह  से  सोचें  कि  झ्रनएम्पलायमेंट  से  दहाड़े थे  और  मारे  क्रोध के  उन्हों  ने

 कया  चीज  हम  देखेंगे  कि  arr  हमारे  देश  तात्या  इतना  दवी
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 था  कि  जो  कुछ  भी  पंडित जी  उन  के  क्षेत्र  बनाना  चाहते  हैं  ।  में  तो  कहूंगा कि

 समाजवाद  का  यह  निराला  ढंग  है  ।
 सहयोगी कर  रहे  हैं  वह  सब  भारतीय  जनता

 का  ad
 है  किन्तु जब  इलाहबाद के  एक

 निधियों  पर  तो  बराबर  कर  लगाते  जा  रहे

 हैं  रोक  उस  से  जो  राय  होती  है  उसे  गैर  सरकारी उपचुनाव में  कांग्रेस  को  १७,०००  तथा

 शरारती  समाज  को  30,000  मत  व्यक्तियों को  दे  रहे  हैं  ।

 मिले  तो  ज्ञात  gar  कि  इन  दोनों  बातों
 की

 पूंजीपति  amt  मित्र  हैं  ।  श्राप  ने  उन्हें
 पटरी  नहीं  बैठी  ।

 हाल  ही  में  उत्तरी  भारत  के  गुरुद्वारा
 यह  श्राइवासन  दिया  था  कि  आगामी  दस

 वर्षो ंमें  किसी भी  चीज  का  राष्ट्रीयकरण
 चुनावों में  ८६  स्थानों में  दो  या  तीन

 कांग्रेसी

 नहीं  किया  जायेगा  ।  किन्तु  वे  भ्रपने  श्राप  को
 ताम-निर्देशितों  को  छोड़  कर  कोई  कांग्रेंस

 उम्मीवार नहीं  चुना  गया  ॥
 सुरक्षित  नहीं  समझते  ।  हमारे  देश  में  तो

 किसान  ate  न  पूंजीपति  ही  अपने  श्राप  को
 wat  seit  इलाहबाद  जंक्शन  को  २

 सुरक्षित  समझता  है  atk  वह  यह  भी
 या  ३  तारीख  की  बात  है  कि  एक  पत्र  वाला

 नहीं  जानता  किस  प्रकार  उसे
 चिल्ला  कर  कह  रहा  था  :  के  लिये  पूर्ण

 आगे  बढ़ना  है  ।  श्राप  कहते  हैं  कि  भाप  उन्हें
 समाजवादਂ  तथा  दूसरा  कह  रहा  था

 उद्योगों  का  राष्ट्रीयकरण नहीं  किया  जायेगा
 कुछ  अधिकार देंगे  किन्तु art  उन्हें  कोई

 अघिकार  नहीं  देते  ।  इन  तीन  वर्षों  में  सभी

 ये  दोनों  बातें  हमारे  नेता  द्वारा  कही  गई  थीं  ।

 कृषि  सम्बन्धी  वस्तु भ्र ों  के  मूल्य  नीचे  गिरते
 यदि  अपने  कथनानुसार  ही  श्राप इस  में  से

 निजी  सम्पत्ति  के  राष्ट्रीयकरण को  हटा  दें
 रहे  हें  शर  वस्तुभ्नों  का  मूल्य  बराबर

 बढ़ता  रहा  है  ।  यहां  तक  कि  इनके  मूल्य  में
 तो  समाजवाद में  क्या  बचा  रहता  है  ?

 १००  प्रतिशत की  कमी  हुई  है  |  उदाहरण के

 को  मेघनाद  साहा  पर  बड़ा  क्रोध  लिये  धान  को  ही  लीजिये  ।  धान  का  मूल्य

 आता  है  चाहे  हमारे  तकों को  भले  ही  कभी  १६  रुपये  प्रति  मन  था  किन्तु  उस  का

 कुचल  किन्तु  श्राप  उस
 व्यक्ति  अथवा

 मूल्य  केवल
 ८

 रुपये  प्रति  मन  रह  गया  है  ।

 श्रात्मा को को  नहीं  कुचल  सकते  जो  तर्क  प्रस्तुत  में  यह  नहीं  कहता  कि  आपने  कुछ  नहीं  किया

 या  श्राप  कुछ  नहीं  कर  रहे  हैं  |  मेरा  कहना  तो
 उन्हों नें  कहा  था  सरकारी धन  को  यह  है  fe  घाटी  परियोजनाश्रों का  कायें

 निकालने  ate  उसे  कुछ  निजी  व्यक्तियों  को
 जो  amt  ने  शुरू  किया  है  वह  तीन  वर्षों में

 सौंपने
 के

 लिये
 हमारे  देह  में  कूटनीतिक

 पुरा  हो  जाना  चाहिये था  ।  बहुत  से
 तरीके  विकसित  हो  गये  हैं  ।  क्या  यह  गलत

 मेरा  कहना  तो  यह  है  कि  ग्रुप  गैरसरकारी
 कार्य  कर  रहे  किन्तु  श्राप  को  इतने  से  ही

 सन्तोष  नहीं  कर  लेना  चाहिये  अपको इस को  इस
 तथा  उत्पादन  के  गैर  सरकारी

 बात  का  भी  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  वह  काय
 तरीकों  का  राष्ट्रीयकरण नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 में  तो  यही  कहूंगा  कि  श्राप  सार्वजनिक धन  को

 ठीक हो  ।

 निकाल  कर  गैर  सरकारी  व्यक्तियों को  श्री  एस०  ऐन०  दास  :  प्लान  की

 दे  रहे  ये  निगम  क्या  क्या  हैं  ?  हमारा  प्रगति  के  प्रतिवेदन  पर  जो  बहुत  इस  सदन  में

 मंत्रिमंडल
 एवं  हमारे  मंत्री  छोटे  छोटे  अधिकार  हो  रही  है  उस  के  सम्बन्ध  में  मुझे  कुछ

 क्षेत्र  बना  रहे  हैं  और  वे  संसद के  प्रत्यक्ष  प्रतीत  होता  है  कि  में  भी  भ्रपने  विचार  यहां

 नियंत्रण से  बच  कर  गैर-सरकारी  रखूं
 ।

 चूंकि  समय  बहुत  हो  गया  था  इस  वास्ते
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 [  श्री  एस०  एन०  दास ]

 मुझे  कुछ  निराशा  सी  हो  गई  थी  कि  राज  शायद  कि  हम  ग्राम वाद चाहते  हैं  ।  हमारे सं  विधान  में

 मुझे  बोलने  का  मौका  न  दिया  जाये  कौर में  ने  भी  कहा  गया  है  कि  हमारे  यहां  गावों  का

 ०५  कागज  पत्र  भी  सम्भाल लिये  थे  ।  विशेष  महत्व  है  ।  महात्मा  गांधी  ने  कहा  था

 कि  जब  तक  हिन्दुस्तान के  ard  लाख
 सभापति  महोदय  :  किसी  न  किसी  को

 तो  प्रीत  में  बुलाया  जाता  ही  ।

 1.4
 प्र  =

 नहीं  a
 क

 तब  तक  हिन्दुस्तान का  उद्धार  नहीं  होगा  ।
 श्री  एस०  एन०  दास  :  में  इस  की  शिकायत

 लेकिन  मुझे  यह  कहने  में  कोई  संकोच  नहीं

 नहीं  कर  रहा  हूं  ।  श्रमिक  समस्या  पर  जो
 है  कि  इस  प्लान  में  जो

 दो  दिन इस  सदन  में  विचार  gar  और  उस  के  व्यापारिक  att  समाजिक  विकास  के  काम
 सिलसिले में  पंच  वर्षीय  योजना  की  प्रगति

 के  सम्बन्ध  में  जो  प्रतिवेदन  हमारे  सामने
 किये  गये  हैं  उन  में  हिन्दुस्तान  के  गावों  की

 समस्या कों  तो  चुम्मा  तक  नहीं  गाया  है
 ।

 रखा  गया  है  उस  ,  के  बारे  में  में  यह  कहना  चाहता
 am  इस  दिशा में  सामुदायिक  योजनाओं

 हू ंकि  पिछले  तीन  वर्षों में  इस  योजना के
 शौर  राष्ट्रीय विकास  सेवा  द्वारा कुछ  करने

 अनुसार  देश की  दशा  में  दूसरी
 का  प्रयत्न  किया  भी  गया  है  तो  वह  समुद्र  में

 में  कुछ  भी  परिवर्तन  नहीं  हुमा  है  बूंद के  बराबर  है  ।  इसलिये  हमारी  शिकायत

 ऐसा  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।  इस  प्लान  की
 वित्त  मंत्री  से  रही  है  योजना  मंत्री

 सफलता  एक  इसी  बात  में  है  कि  हम  ने  सारे
 से  भी  है  हमारी  उन  से  प्रार्थना  है  कि

 देश  को  प्लान-माइंडिड बना  दिया  है  झर
 वे  अब  भी  aia  खोल  कर  भारत  की

 गिरते  गलत  सही  तरीकों
 झर  देखें

 ।
 में  ने  अखबारों  में  पढ़ा  है  मुझे

 से  कठिनाइयों  का  मुकाबला  करते  हुए  हम
 यह  देख कर  खुशी  हुई  कि  श्री  योजना  कमीशन

 बढ़  रहे  हैं  ।  इस  बात  में  कोई  संदेह  नहों
 ने  कहा  है  कि  चरागे जो  भी  योजना  बनाई

 है  कि  जिन  माननीय सदस्यों  ने  जब  यह  योजना
 जायेगी  ag  गांवों  से  प्रारम्भ  होगी  ।  यह  शुभ

 बनाई थी  उस  उन  के  समने  हिन्दुस्तान
 चिन्ह  है  कि  योजना  मंत्री  ने  यह  बात  देश

 का  सच्चा  चित्र  नहीं  था  ।
 के  सामने रख  दी  है  ।

 हिन्दुस्तान का  सच्चा  चित्र  जानने

 मेरे  मित्र  मुझे  माफ  करेंगे  क्योंकि  उन  में  बड़े
 बहुत समय  नहीं  इसलिये ate  बातों  को

 छोड़  कर  में  एक  ही  विषय  पर  ज्यादा  जोर  देना
 बड़े  देश  के  सेवक  जहां  तक  मेरा  ख्याल  है

 एकमात्र  महात्मा  गांधी  थे  ।  वही  यह  जानते  थे
 चाहता हूं  ।  में  कहना  चाहता हूं  कि  इस  योजना

 कि  हिन्दुस्तान  कहां  बसता  है  ।  वही  यह
 कमीशन योजना  मंत्री  ने  कौर  हमारी

 सरकार  ने  गांवों  की  उपेक्षा  की  कौर  उस
 जानते थे  fe  हिन्दुस्तान गांवों  में  बसता  है  ।

 प्यार  यह  योजना  हिन्दुस्तान  के  पांच  लाख
 का  प्रमाण यह  है  कि  जहां एक  शोर  उन्होंने

 गांवों को  सामने रख  कर  के  बनायी  गयी
 कुछ  नदियों  को  बांधने  की  योजना  के  लिए

 होती  तो  जो  दृश्य  हम  झाज देख रहे हें देख  रहे  हैं

 बेकारी  बीमारी गरीबी  गांवों  के  लिये  एक  छोटा  सा  परन्तु  भ्रत्यन्त

 वह  न  दिखाई देता  ।
 आवश्यक कार्य  नहीं  किया  है  जिस  से  उत्पादन में

 जल्द  से  जल्द  वृद्धि  होती  कौर  करोड़ों

 कहा  गया  है  कि  हम  समाजवाद  चाहते  हैं
 लेकिन  में  समझता  हूं  कि  कहना  यह  चाहिये

 किसानों  की  एक  मात्र  कठिनाई  दूर  होती
 ।

 वह  यह  है  कि  उन्होंने  यह  प्रबन्ध  नहीं  किया
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 है  कि  हिन्दुस्तान के  गावों  के  छोटे  छोटे
 जी  ने  कहा  था  कि  वह  उस  रिपोर्टे के  कुछ

 किसानों को  कौर  दस्तकारों  को  कामों  मूलभूत  सिद्धान्तों  को  मानते  जैसे  कि

 को  चरागे  बढ़ाने  के  लिये  grat  कम
 एक  राज्य  बैंक की  स्थापना  परन्तु

 ब्याज  पर  बिना  तरदीद  ऋण  मिल  सके
 |

 उन्हों  ने  यह  भी  कहा  कि  उस  पर  पूरे  तौर
 पर

 maa  करने  में  कौर  सारे
 विवरण

 तै
 करने

 योजना  में  कहा  गया  है  कि  हमारा

 उद्देश्य  ae  है  कि  हमारे  देना  में  कोआपरेटिव  में  उन  को  समय  लगेंगी  ।  यह  ठीक
 पर

 ऐसा  न  हो  कि  इन  सिफारिशों को  कार्यान्वित
 कॉमनवेल्थ  की  स्थापना  हो  ।  में  इस  सहकारी

 करने में  श्रत्यधघिक .  समय  लग  जाये
 |  मुझे

 कॉमनवेल्थ का  च्च्  सहकारी  सर्वोदय

 के  रूप में  करता  हूं  ।  सहकारी  का  ae  तो
 खुशी  है  कि  पालियाभेंट  में  भर  बाहर  इस

 बात  पर  इतने  दिनों  तक  जोर  देने  के  बाद

 यह  है  कि  जिसे
 सर्वसाधारण

 मिल  कर  करें  ।
 देहातों खेती  के  लिये  -  वित्त साख

 कॉमनवेल्थ का  प्रथ  सबों का  कल्याण

 mult  सर्वोदय  है  |  यह  कहा  गया  है  कि
 सम्बन्धी  रिपोर्ट  हमारे  सामने  art

 है  ।  में  भ्र पने  वित्तमंत्री  जी  से  कहूंगा  कि  हमारी
 eat  मुल्क

 की
 समस्याओं  का  समाधान

 गांवों को  छोटे  छोटे  काश्तकारों दस्तकार
 तब  तक  नहीं  हो  सकता  जब  तक  कि  हम

 हमारे-राष्ट्र  शरीर  की  रीढ़  की  हड्डी  हैं
 सहकारिता  को  राष्ट्र के  जीवन  में  नहीं

 at  उन  को  अरपना  काम  चलाने  के  लिये
 लेकिन  झगर  कोई  सहकारिता  के  कामों  को

 उस  के  संगठन  को  देखे  कौर  राज्य
 सरकारों  कम  तरदीद से  सनौर  कम  सूद पर  ऋण

 देने
 का

 भर  केन्द्रीय सरकार  से  उस  के  सम्बन्धों को
 प्रबन्ध  शीघ्र  नहीं  किया  जायेगा  तो  यह  हमारी

 रीढ़  की  agt  टूट  जायेगी  झ्र  देश
 को

 देखे  तो  उसे  निराशा  ही  होगी
 ।

 यह  बात

 सही  है  कि  गांवों में  कोआपरेटिव  सोसाइटीज

 आर्थिक  व्यवस्था  चकनाचूर  हो  जायेगी  ।

 हिन्दुस्तान  की  सबसे  जबरदस्त

 की  संख्या में  कुछ  वृद्धि  हो  गई  है  लेकिन  हम  बीमारी  गरीबी  है  ।  हमने  wot  संविधान में
 गांव

 के  रहने  वाले  हम  जानते  हैं  कि  हमारे  डाइरेक्टर प्रिसीपल  श्राफ  स्टेट  पालिसी
 देश  श्रमिक  समस्या  कों  हल  करने  में  में  उस  की  दवा  रखी  है  ।  प्लानिंग  कमीशन

 इन  सोसाइटीज  ने  कितना  भाग  लिया  है  ।
 वाले  भी  इस  बात  को  स्वीकार  करते  हैं

 में  मानता  हूं  कि  इन  कोआपरेटिव सोसाइटीज

 का  उद्देश्य  खराब  नहीं  है  ।  लेकिन  जो  उन  के
 कि  हमें  गांवों  की  उन्नति  करनी  चाहिये

 भर  पुरानी  गरीबी  को  हटाना  चाहिये
 ।

 चलाने  वाले  लोग  चाहे  वे  सरकारी  भ्रामक
 जब  यहां  उद्योग  सम्बन्धी  नीति  पर  विचार  किया

 हों  या  गावों  के  रहने  वाले  लोग  उन्होंने
 गया  था  उस  समय  भी  यह  स्वीकार  किया  था  ।

 इस  उद्देश्य  को  ठीक  से  समझा  नहीं  है  ।
 मंत्री  जी  भी  इस  की  आवश्यकता को  स्वीकार

 खुशी  की  बात  है  कि  ait  ford बैंक  श्राफ

 के  ara  जो  एक  कमेटी  बनाई  गई  थी
 भ्राता  है  तो  यह  काम  पीछे  पड़  जाता

 उस  ने  सारे  देश  के  देहाती  क्षेत्र  की  आधिक
 है  ait  गांवों  की  समस्या  हल  नहीं  होती

 अवस्था  विशेषकर  साख  ऋण
 है  गांवों  की  प्राथमिक  उन्नति  नहीं  हो  पाती

 का  सर्वे  किया  है  गौर  उन्हों  ने  अ्रपनी  रिपोर्ट
 है

 ।
 में  ज्यादा  नहीं  कहूंगा

 ।
 में  केवल  यही

 देश  के  सामने  रखी  है  ।  जहां  तक  मेरा  ख्याल
 कहूंगा कि  जो  देश  में  राज  सब  से  पीछें

 है  उस  रिपोर्ट में  जो  भी  सिफारिशें की  गयी
 जो  मूक  हें  इन  गांव  वालों  की  भ्रांत  जल्द  से

 हैं  वे  गांवों  के  हितों  को  सामने  रख  कर  ही

 की  गयी  हैं  ।  जैसा  कि  उस  रोज  वित्त  मंत्री

 जल्द
 ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  हम  को

 सहकारिता  शभ्रान्दोलन  को  छोटे से  छोटे
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 एस०  एन०

 गांवों  तक  पहुंचाना  चाहिये  खेती  की  उन्होंने यह  एक  अच्छा  मंत्र  फूंका  था  कि  वे

 शर  गामोंद्योग की उन्नतिं हो की  हो  ।  हम  को  इस  साधारण जनता  से  मिलकर  काम  करना  सीखें  |

 भरोसे  नहीं  रहना  कि  जब  दूसरी  लेकिन  में  देखता हूं  हमारे  अफ़सरान

 कमेटी  बनेंगी  तो  वहू इस  काम  को  करेगी  |  उस  मंत्र  को  सुनते  तो  हैं  लेकिन  कार्यरूप  में

 एसा  करने  से  तो  दो  तीन  बरस  कौर  लग  परिणत  नहीं  करते  हें  ।  मतलब  यहं  कि  हम
 को

 जायेंगे  ।  इस  योजना  को  पूरा  करने  के
 लिये  सरकारी

 अफसरों  तौर  कर्मचारियों  में  ऊपर  से  नीचे
 में  एक  बात  कौर  कहना  चाहूंगा  |

 उन  की  भावना  में  परिवर्तन
 मुझे  याद  नहीं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने

 लाना  होगा  |
 यह  बात  संसद में  कही  थी  या  बाहर  कही  उन  की  नियुक्ति  प्रशिक्षण

 शादी  में  इस  बात  पर  काफी  ध्यान  रखना
 परन्तु  यह  मुझे  याद  है  कि  विशेष

 पड़ेगा  ।  प्लानिंग  कमीशन  ने  अपनी  रिपोर्ट  में
 प्रशिक्षण  के  विषय  पर  बोलते  हुए  उन्होंने

 कहा  था  कि  हमारे  शझ्रफसरों  को  विदेशों  में  कहां  कि  हम  प्रशासन की  नियुक्त

 प्रशिक्षण  aire  निरीक्षण  सम्बन्धी  नियमों  को
 ट्रेनिंग के  लिये  जाने  की  उतनी  झ्रावश्यकता

 नहीं  है  ।  उन्होंने  अवेश  के  साथ  कहा  था
 उन  का  पुनर्गठन  करेंगे  |  लेकिन  जो

 रिपोर्ट  हमारे  सामने  है  उस  में  मुझे  इस  के कि  हमारे  अफसरों  प्रशिक्षण  के  लिये

 वर्धा  जाना  जिस  का  wa  यह  है  कि
 सम्बन्ध  में  कहीं  भी  जिक्र  नहीं  मिला  है  ।

 हमारे  योजना  मंत्री  भी  इस  बात  को  मानते  हैं
 हमारे  अफसरों  को  गांवों  में  जाना  चाहिये

 सनौर  गांव  वालों  को  समझना  कौर  उन  के  साथ
 लेकिन  हम  को  यह  नहीं  मालूम  होता  है  कि

 हम  सरकारी  के  नियुक्ति काम  करना  चाहिये  ।  यह  सब  से  महत्वपूर्ण
 निरीक्षण  में  के  नियम  में  परिवर्तन  करने

 ट्रेनिंग है  ।  में  यह  मानता हूं  कि  पंचवर्षीय

 योजना  को  सफल  बनाने  में  जितना  सहयोग  में  कहां  तक  सफल  हुए
 ह  |

 हम  को  देना  चाहिये  था  वह  हम  ने  नहीं  दूसरी  बात  सभापति  में  श्रौद्यागिक

 लेकिन  इस  योजना  को  सफल  बनाने  के  लिये  विकास  के  सम्बन्ध  में  प्राइवेट  सेक्टर  श्र

 जो  सब  से  बड़ी  चीज  थी  वह  नहीं  की  गयी  ।
 पबलिक  सेक्टर  के  विषय  में  कहना  चाहता  हूं

 ।

 जो  हमारे  अफसर  हैं  में  उन  की  निन्दा  हमारे  मित्र  जो  इस  विषय  में  बोले  थे  वहू  बाहर

 नहीं  करता  हूं  ।  में  मानता  हूं  कि  लोग  चले गये  हैं  ।  उन्होंने  भी  इस  बात  पर  जोर  दिया

 मेहनती  उन  में  से  बहुत  से  लोग  था  ।  यह  बात  सही  है  कि  यदि  प्राइवेट  सेक्टर

 ईमानदार  भी  लेकिन  में  ae  कहूंगा  कि  में  उत्पादन करने  वाले  नफा  नहीं  होगा

 हमारे  गांवों  में  जो  गरीबी  की  समस्या  तो  प्राइवेट  सेक्टर  काम  क्यों  करेगा  ।

 जो  बेकारी  की  समस्या  उस  को  हल  करने  साथ  ही  नफे  की  प्रवृत्ति  पर  नियंत्रण  रखना

 के  लिये  जिस  सहानुभूति  ale  उदारता  की  भी  अधिक  जरूरी  है  ।  बावजूद  इस  बात  के

 कौर  मिलनसारी  की  भावना  की  अवस्यकता  कि  हम  लोग  इस  बात  पर  जोर  देते  करा  रहे  हैं

 है  उस  की  उन  में  कमी  रही  है  ।  हमारे  प्रधान  पिछले  पांच  वर्षों  में  हम  ने  देखा  है  कि  जब  जन्

 मंत्री  ने  कहा था  हमारे  कर्मचारी  कोट  मौका  गोया  है  कि  प्राइवेट  सेक्टर  अपना

 कौर  टाई  पहन  कर  जनता  के  साथ  नहीं  झपना  पूरा  पूरा  पार्ट  सदा  करे  कौर  अपनी  पूंजी

 बैठ  सकते  हें  पौर
 उस  के

 बीच  भ्रमणी  तरह  के  साथ  विकास  के  काम  में  wiz
 से  काम  नहीं  कर  सकते  हूं  ।  में  समझता हूं  कि  बावजूद  इस  के  कि  उन  को  हमेशा  कैसे
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 प्र  नके  बारे  में  प्रस्ताव

 रियायतें  दी  जाती  रही  प्राइवेट  सेक्टर  झपती  सभापति  महोदय  :  में  एक  घोषणा

 करना  चाहता  हूं  ।  कार्यक्रम  में  थोड़ा पूंजी  को  छिपाता  रहा  है  ate  हमेशा  उसी

 मुनाफे  वाली  भावना  को  ले  कर  औद्योगिक  परिवर्तन  हो  गया  है  ।  कल  परिसीमन  आयोग

 विकास
 के

 कार्यों
 में

 प्रो  कराया  मेरा  ख्याल  विधेयक  पर  प्रश्न  काल  के  बाद

 है
 कि

 भ्र भी  कुछ  दिनों
 तक  हमें  प्राइवेट  सेक्टर  ही  विचार  feat  जायेगा  ताकि  इस  के

 को  अपने देश  में  काम  करने  का  मौका  देना  पारित  हो  जाने  के  बाद  इसे  दूसरी  सभा  को

 है  लेकिन  नफे  की  जो  प्रवृत्ति  है  उस  पर  सख्त  भेजा  जा  I

 नियंत्रण  रखना  है  कौर  साथ  ही  उन  के  अन्दर
 राज्य-सभा  से  संदेश

 काम  वाले  व्यवस्थापक  एजेन्सियों

 वगैरह  उन  के  बड़े  बड़े
 सचिव  :  राज्य-प्रभा  के  सचिव  से  यह

 संदेश  मिला  है  कि  दिसम्बर  PeUY  को
 कर्मचारियों  के  वेतन  पर  भी  प्रतिबन्ध  लगाना

 में  इन  शब्दों  के  साथ  उम्मीद  करता  हं  कि
 लोक  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  विनियोग

 ४)  १९५४  के  सम्बन्ध  में
 जो  भी  योजना  art  बनेगी  वह  गांवों  के

 अधिकतम  कल्याण  के  आधार  पर  बनेंगी
 राज्य-तभी  को  लोक-प्रभा  से  कोई  सिफारिश

 नहीं  करनी  है  ।''
 और  गांवों  के  अन्दर  राज

 कौर  बेकारी  wife  की  समस्यायें  इस  के  पहचान  लोक-सभा
 ~

 हैं  उन्हें  हल  करने  की  अगली  योजना  द्वारा  २३  १९५४  के  ग्यारह  बजे  तक

 धुरी  कोशिश  की  जायेगी  |  के
 लिए  स्थगित  हुई ।
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